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К читателям



Знаю, что к этой книге будут относиться по-разному. По-другому и быть не должно.

Мне хотелось написать о разведчике Кенте интересно и правдиво.

Писать правду было трудно: не всегда хватало документов. Несмотря на обилие использованного мною архивного материала и других достоверных источников, далеко не все документы были мне доступны. В подобных случаях я, как исследователь, обращался к логике или действовал методом от противного: обоснованно указывал на ошибки и неточности других авторов.

Излагая принципиально важные события или идеи, я непременно ссылался на источники, как того требует этика любого исследования.

В тех случаях, когда повествование касалось не самых существенных деталей описываемых событий и фрагментов из биографии разведчика, я считал правомерным без ссылок обращаться к опубликованным и неопубликованным воспоминаниям Кента, за разрешение использовать которые выражаю ему искреннюю признательность. Мои частые встречи с ним, подробные беседы помогли мне осмыслить все то, что довелось испытать этому удивительному человеку.

Слова огромной благодарности — сыну героя моей книги — гражданину Испании Мишелю Барча Зингер, оказавшему мне неоценимую помощь в изучении зарубежной историографии проблемы.

Автор




Автор - Сергей Николаевич Полторак — доктор исторических наук, профессор, полковник запаса. Около 10 лет исследует биографию А. М. Гуревича (Кента) — бывшего резидента советской военной разведки в Бельгии и во Франции. Написал о разведчике несколько десятков статей, опубликованных в научных и научно-популярных изданиях.

«Разведчик Кент» — единственная книга, полностью посвященная жизни и деятельности этого разведчика.







ПРЕДИСЛОВИЕ




Помнишь, Постум, у наместника сестрица?

Худощавая, но с полными ногами.

Ты с ней спал еще... Недавно стала жрица.

Жрица, Постум, и общается с богами.

И. Бродский, Письма римскому другу из Марциала






Тревожишь ты меня, сон дальний, сон неверный...

Как сказочен был свет сквозь арку над Галерной!

В. Набоков





Дверь массивных ворот за моей спиной тихо закрылась. Перед глазами была уютная улица в центре Петербурга, за спиной – старинный особняк – здание разведуправления.

Привычно взглянул на часы: 19-00. Стало быть, в кабинете начальника разведуправления я провел почти полтора часа. Многовато для обычного армейского подполковника. Девяносто минут общения с хозяином кабинета и долгие бессонные ночи раздумий впереди. Но все это – потом. А пока... Я стоял на теплом от летнего солнца тротуаре и прислушивался к самому себе. Примерно так часто поступают раненые в бою: слушают себя изнутри, пытаясь понять, куда и сколь серьезно ранены. Боли не было. Была пустота.

Случайный прохожий беспокойно взглянул мне в лицо:

– Вам плохо?

– А кому сейчас хорошо? – улыбнулся я и тихо побрел по улице, знакомой мне до мелочей.

Именно здесь, по иронии судьбы, прошли первые годы моей жизни. Сюда, в убогонькую мансарду одного из ближайших домов, сорок лет назад привезли меня из роддома мои счастливые родители. Кто бы мог подумать, что ровно через четыре десятилетия я, офицер Российской армии, испытаю здесь одни из самых горьких и унизительных мгновений своей жизни.

Я медленно шел мимо знакомых дворов, а память назойливо возвращала меня к недавним событиям.

Вчера, 19 июня 1995 года, раздался неожиданный телефонный звонок. Вежливый голос сказал, что генерал – начальник разведуправления – завтра к семнадцати тридцати ждет меня для беседы.

Приглашение вежливое, но настойчивое, хотя и было для меня неожиданным, никакой загадки не представляло. Я знал, что оно – продолжение истории, начавшейся 20 августа 1994 года. В тот день газета «Санкт-Петербургские Ведомости» опубликовала мою статью «День-М по мистеру “X”», в которой я размышлял по поводу книг талантливого предателя нашей страны, бывшего агентурного разведчика В. Б. Резуна, известного читателям под псевдонимом Виктора Суворова.

На статью отклики были разные – от восторженных до оскорбительных и угрожающих. Но один был непохожим на остальные. Человек, позвонивший тогда и не заставший меня на месте, попросил оставить на моем столе короткую записку: на ней – лишь номер домашнего телефона и подпись «Кент».

Как военный историк, я знал о существовании этого человека, читал о нем. Но для меня это был лишь исторический персонаж. Я и не подозревал, что он живет в Петербурге, что наше неожиданное знакомство перерастет в добрые отношения, а потом и в дружбу, хотя разделяет нас сорок один год жизни. Сорок один год жизни и горячий опыт 41-го года, ставшего последней точкой отсчета для двадцати семи миллионов советских людей. День за днем я все больше узнавал об этом человеке. Как историк, верил не словам, а документам. И чем лучше узнавал, тем тяжелее становилось на сердце от той несправедливости, которая десятилетиями сопровождала разведчика в его собственном Отечестве.

Вскоре программа петербургского телевидения «Адамово яблоко» посвятила ему одну из своих передач, которая поразила многих зрителей. Но официального отклика сильных мира сего не последовало.

В преддверии юбилея Победы я, втайне от Кента, решил обратиться с письмом к Б. Н. Ельцину. В марте 1995 года на его имя мною было отправлено письмо, в котором говорилось:




Здравия желаю, господин Президент!

К Вам обращается военный историк – доктор исторических наук, профессор Сергей Николаевич Полторак.

Суть моего обращения состоит в следующем.

В годы Второй мировой войны советскую военную резидентуру в Бельгии и во Франции возглавлял Анатолий Маркович Гуревич, известный как агент Кент.

Его вклад в дело нашей Великой Победы трудно переоценить:

1. Еще в марте 1940 года он доложил в Москву о готовящемся нападении гитлеровской Германии на Советский Союз.

2. Лично наладил связь с высокопоставленным немецким офицером – антифашистом Шульце-Бойзеном, являвшимся одним из руководителей «Красной капеллы», что дало возможность советской военной разведке регулярно получать сведения чрезвычайной важности.

3. Осенью 1941 года сообщил в Москву о готовящемся ударе войск противника на Кавказе и под Сталинградом, что во многом обеспечило успех Красной армии в этих операциях, позволило сохранить тысячи жизней наших соотечественников.

4. Будучи арестованным в конце 1942 года гестапо и находясь в его застенках, он не только не предал своих товарищей, но и сумел перевербовать нескольких германских контрразведчиков, включая аса разведки – криминального советника Паннвица.

5. В июне 1945 года А. М. Гуревич не только доставил этих контрразведчиков в Москву, но и привез с собой важнейшие документы гестапо, что позволило изобличить преступную деятельность врага.

6. Находясь в застенках гестапо, А. М. Гуревич сумел принять меры к сохранению жизни советскому резиденту Озолсу и ряду других советских разведчиков.

НКВД отплатило герою-разведчику жестокой неблагодарностью: по возвращении на Родину он по сфабрикованному обвинению был приговорен несудебными органами к уголовной ответственности якобы за измену Родине и пробыл в местах лишения свободы 12,5 лет. Только 22 июля 1991 года заместитель генерального прокурора СССР главный военный прокурор генерал-лейтенант юстиции А. Ф. Катусев утвердил заключение о полной реабилитации Анатолия Марковича.

Сейчас бывшему военному разведчику 81 год. Этот человек – патриот России. За свою службу и подвиги в годы войны он не был награжден ни единой наградой, не считая «юбилейного» ордена Отечественной войны 2 степени, который к 40-летию Победы вручался даже тем, кто хотя бы один день числился в армии до 9 мая 1945 года.

Как ученый-историк я осознаю огромную значимость вклада А. М. Гуревича в депо победы нашего народа над фашизмом, поскольку роль этого человека в отечественной разведке была не меньшей, чем роль Абеля или Зорге.

O A. М. Гуревиче за рубежом написаны десятки книг и статей. Его подвиги не вызывают сомнений, но они так и не оценены государством, сумевшим вместо признательности лишь искалечить ему жизнь.

Мне, российскому офицеру и гражданину, больно и стыдно за свою страну, которая не желает чтить своих героев.

Я родился через 10 лет после разгрома фашизма. Мне хочется верить, что сейчас, в канун 50-летия Великой Победы, справедливость может восторжествовать.

Убедительно прошу Вас дать указание о рассмотрении соответствующими органами вопроса о награждении этого выдающегося человека.

Уверен, что Анатолий Маркович Гуревич достоин присвоения высокого звания Героя России. Если не он, то кто же тогда достоин?!

Честь имею 

С. Н. Полторак 

подполковник,

доктор исторических наук, профессор

10 марта 1995 года 

г. Санкт-Петербург





А дальше началась обычная волокита. Я получал вежливые и сухие письма из администрации президента страны, из управления кадров Минобороны России. В конце концов мое письмо было передано в Главразведупр, а это почтенное заведение, как известно, следов не оставляет: письменного ответа мне решили не давать. Демократичней и, что особенно ценно, безответственней, было поручить начальнику местного разведуправления по-отечески побеседовать с излишне энергичным офицером, да и отпустить его с миром.

...Вот почему июньским вечером в назначенное время я стоял у входа в незнакомое мне до сих пор учреждение. Встретил меня подтянутый полковник с чуть усталым лицом.

От него веяло неподдельной интеллигентностью. За сдержанностью угадывались прекрасное воспитание и ум. В сознании ни с того, ни с сего мелькнуло: «Похож на “адъютанта его превосходительства”».

Представившись, полковник вежливо попросил меня предъявить документы, после чего мы направились в приемную хозяина дома. Вокруг царила привычная военная обстановка: никаких признаков чего-то особенного, отличавшего это управление от многих других, хорошо мне знакомых.

Полковник вошел в кабинет и через секунду пригласил меня проследовать за ним. В небольшом кабинете с высоким потолком за столом сидел генерал лет пятидесяти. Лицо простое и открытое, но в нем угадывались воля, напористость и какая-то нарочитая хитринка.

Разговор пересказу не поддается. Начальник разведупра был чем-то похож на бравого вояку из нежно мною любимого фильма «Здравствуйте, я ваша тетя!». Так и казалось, что он сейчас воскликнет что-нибудь вроде: «Я старый солдат, мадам. Я не знаю слов любви». Правда, мадам в кабинете не было – были лишь генерал, неспешно потягивающий чаек из массивной кружки, подтянутый полковник и я.

Разговор был, что называется, по душам. Откуда я знаю Кента? Чем он так знаменит? В ответ на мои слова – искреннее удивление и простоватая улыбка. Только, когда раздавались телефонные звонки, губы генерала сжимались в узкую жесткую полоску, а короткие отрывистые фразы невольно давали понять, почему именно он, Александр Федотович Торошин[1], а не кто-то другой, стал хозяином этого кабинета.

Обстановка беседы была доброжелательной, внешне непринужденной и совершенно бестолковой. Понимая всю ее нелепость и никчемность, я испытывал чувство неловкости перед этим очень занятым человеком: он тратил на беседу ни о чем свое, быть может, важное время. Мы все понимали, что это формальность, все отбывали время и тяготились им.

Наконец генерал зачитал мне документ, в котором было немало диковин. В нем говорилось со ссылкой на Уставы Вооруженных Сил России, что я, не являясь командиром части, где служил офицер в отставке А. М. Гуревич, не имею права представлять его к правительственной награде.

– Боже, что за чушь, – мелькнуло у меня в сознании. – Какая неуклюжая отписка. Неужели «отписчики» в Главразведупре столь неповоротливы и бесталанны?

– Далее, – продолжал читать генерал, – материалы личного дела бывшего сотрудника органов военной разведки А. М. Гуревича не дают основания для представления его к званию Героя России...

И вдруг резкий вопрос в мою сторону:

– Вы верите в то, что это заключение Главного разведуправления правильно?

Вздрагиваю от неожиданно навалившейся резкости:

– Нет, не верю...

Минут через пятнадцать, уже в другом кабинете, меня попросили расписаться под протоколом только что завершившейся беседы.

Вскоре я вышел на улицу, поближе к свету, теплу и покою. Но покоя не было. Ощущение пустоты, как анестезия, спасало от душевной боли. Эта боль, горечь навалились позже, уже ночью, когда я ерзал под одеялом, пытаясь уснуть. Я мучился от чужой черствости, от собственного бессилия воздать по заслугам человеку, заступившемуся за меня и за миллионы таких, как я, еще за долгие годы до нашего рождения.

Вот тогда, в ту бессонную ночь, и появилось непреодолимое желание взяться за эту книгу.

С той поры прошло семь лет. Многое изменилось в моей жизни. Стал полковником запаса, написал много других работ, в том числе и по совершенно иным сюжетам. Но история Кента, как говорится, не отпускает. Не перестаю поражаться мужеству этого человека.

Он и сейчас юношеской любовью любит свою Россию, страну, бывшую к нему столь жестокой, и остающуюся безразличной к выдающемуся подвигу этого советского военного разведчика.



Глава I. ШПИОН В КВАДРАТНОЙ КЕПКЕ




Человек был и будет всегда

самым любопытным явлением

для человека.

В. Белинский





Плохих разведчиков не бывает. Их не бывает, как не бывало в Древнем Риме плохих гладиаторов: на подготовку неперспективных просто не тратили время. Брали только лучших. Худшие из лучших вскоре погибали. Оставались хорошие, очень хорошие и выдающиеся. Последних было мало.

Работа разведчика не во всем сродни гладиаторской. И если в бою у гладиатора была главная цель – выжить, то у разведчиков все куда сложнее. Но и среди них были во все времена профессионалы разного уровня.

Разведчик, о котором пойдет речь в этой книге, без всяких натяжек относится к той немногочисленной категории, которую, как в авиации, именуют асами. Сейчас в обиходе новое слово – суперагент. Что ж, разведчика, о работе которого знали Гитлер и Сталин, которого лично допрашивал Мюллер и Абакумов, которому целые страницы своих знаменитых мемуаров посвятил сам Вальтер Шелленберг, можно назвать и так. А начиналось все очень просто...

***

25 октября (7 ноября) 1913 года в Харькове в семье провизора – владельца небольшой аптеки – родился долгожданный сын. Он был в семье поздним ребенком. Его отец Марк Осипович женился лет тридцати пяти. Сначала на свет появилась старшая сестра Анна, а уже спустя восемь лет – он, Анатолий.

Это была во многом обычная еврейская семья, каких много: тихая, дружная, сплоченная душевным единством, взаимным теплом и многолетней привычкой к труду. При советской власти, когда частная собственность стала делом обременительным, Марк Осипович сначала работал в отделе здравоохранения Южной железной дороги в должности фармацевта, а позже, уже в Ленинграде, стал работать провизором в аптеке на улице Пестеля, а потом на парфюмерной фабрике. Больше всего маленькому сыну запомнились не столько его натруженные руки, сколько запахи – ни с чем не сравнимая гамма запахов множества духов и одеколонов. Они были чем-то сродни радуге в представлении слепого: от отца пахло счастьем. И это было справедливо.

Когда в апреле 1918 года Харьков захватили германские войска, а позже, в 1919 году, деникинцы, отец, будучи человеком беспартийным, тем не менее помогал большевикам-подпольщикам. У них в доме была конспиративная квартира. Пытливый ум ребенка, может быть, подсознательно примечал азы конспирации и это, как ни удивительно, в будущем сослужило ему добрую службу.

Толина мама, Юлия Львовна, была тихой, очень доброжелательной женщиной. Имея фармацевтическое образование, она работала лаборанткой в аптеке. Дома она бывала мало, потому что много работала. Воспитанием сына занималась няня, старая набожная украинка. Она с детства приучала своего воспитанника к православной вере, и тот часто ходил вместе с ней в церковь, умело крестился, стоял на коленях, знал молитвы и искренне, хотя и по-детски верил в Бога. Родители – люди не религиозные – думали, что все это несерьезно и посмеивались над ним. Между тем эта вера, затаившись, жила в сердце Анатолия Марковича всегда, даже тогда, когда он был комсомольцем и, хоть и небольшим, но руководящим советским работником. Не говоря о духовной поддержке, вера в Бога, знание христианских обычаев, традиций, истории религии, помогли ему в последующие годы естественно вписаться в образ набожного католика, который был столь ему необходим как разведчику.

Известная, проверенная жизнью истина: революции всегда свершаются ради бедных, но именно они больше всех от нее и страдают.

Гуревичи жили очень скромно, порой бедно. Часто приходилось залезать в долги. Единственным и самым большим богатством семьи была человеческая порядочность, истинная российская интеллигентность. Это качество очень ценили все, кто их знал – от соседей по дому до крестьян, приезжавших еще с дореволюционной поры к Марку Осиповичу за лекарствами и нехитрыми медицинскими рекомендациями. Во время военной разрухи и голода такие добрые отношения неожиданно обернулись важной практической стороной: украинские крестьяне нередко выручали семью бывшего аптекаря продуктами, что помогло им выжить в тех нечеловеческих условиях. Когда в Харькове были белогвардейцы, в городе нередко затевались еврейские погромы. В такие моменты крестьяне или соседи прятали семью уважаемого аптекаря в своих домах.

Отец с детства приучал маленького Толю к скромности, не уставая повторять, что буква «я» в алфавите последняя. Сын хорошо усвоил эту истину, поскольку уважал отца и старался быть во многом на него похожим. От него он перенял и не по возрасту серьезное отношение ко всему окружающему. Даже в детские игры он играл серьезно и основательно. Любимым занятием, как и у всех мальчишек, была игра в войну. Часто к ним в дом заходил знакомый отца – рабочий, а позже – чекист по фамилии Судаков. Нередко, вынув из своего нагана патроны, он давал его поиграть Толе. Счастью не было предела. Он видел себя настоящим героем. Но со временем тяга к военной жизни сменялась другой: становясь взрослей, ему все больше хотелось быть учителем. В какой-то мере на этот выбор повлияла тайная влюбленность в свою школьную учительницу, но еще больше – пример отца. Он был педагогом по призванию.

Как-то раз одиннадцатилетний Толя взял из отцовской пачки «Северная пальмира» одну папиросу и вместе с приятелем, подражая взрослым, неумело ее выкурил. Реакция отца была неожиданной: он подарил сыну свой серебряный портсигар с золотой монограммой, доставшийся ему от Толиного деда, и сказал, что при необходимости Толя всегда может пользоваться его папиросами. Странная реакция на детскую шалость привела к тому, что сын начал курить лишь много лет спустя, уже работая на заводе.

Получив первую зарплату, Анатолий на радостях купил себе у нэпмана в Гостином дворе очень дорогие ботинки, истратив на них почти все деньги. Увидев ботинки, отец улыбнулся и сказал, что одобряет его выбор, но впредь было бы правильней отдавать деньги маме, в общий бюджет семьи, чтобы совместно решать, на что эти деньги тратить. В дальнейшем все было именно так.

По складу характера Анатолий был лидером. Это проявилось еще в детстве, когда его, восьмилетнего школьника, одноклассники избрали старостой класса. И это при том, что учился он не очень хорошо, хотя по гуманитарным дисциплинам опережал многих. Старостой класса он пробыл несколько лет – вплоть до переезда семьи в Ленинград. Обязанности старосты приучили к собранности, инициативе

и честности. Ему часто поручали сбор денег на общественные нужды: походы в театр и кино, покупка для всего класса излюбленного лакомства – булочек, которые пекли в пекарне неподалеку от школы. Но у Толи никогда даже мысли не появлялось о том, чтобы схитрить, присвоив себе часть денег или потратить их на свои нужды.

В Харькове жилось голодно. На семейном совете было решено переехать в Ленинград, где у Юлии Львовны жили родители и две сестры. Так, с 1924 года Толя Гуревич стал ленинградцем.

Семья поселилась на улице Чайковского в доме 40/12. Анатолия определили в одну из лучших школ города – в школу № 13 (ныне – средняя школа № 181). До революции в ее здании располагалась 3-я Петербургская гимназия, из стен которой вышли многие молодые люди, ставшие затем видными государственными деятелями России,

Многие педагоги, работавшие прежде в гимназии, продолжали преподавать в этом учебном заведении. Кроме того, школе не было равных в городе по ее учебной оснащенности. Здесь действовали кабинеты физики, химии, рисования, хорошо оборудованный спортивный зал. Уроки пения проводились в помещении бывшей гимназической церкви с прекрасной акустикой.

Любимыми предметами будущего разведчика были обществоведение, русская литература, физика, география и особенно немецкий язык. Его преподавала классная руководительница Вера Михайловна Севастьянова. Спустя годы, находясь за рубежом, Кент часто вспоминал ее с большой душевной теплотой и благодарностью.

Анатолий Гуревич никогда не был выскочкой и льстецом, но его неукротимая энергия еще в школьные годы позволила ему сделать «карьеру», о которой его самолюбивые сверстники могли только мечтать. В крупном городе, недавней столице Российской империи, вчерашний провинциальный мальчик освоился мгновенно. Он вновь был избран старостой класса. Более того, ему было поручено еще несколько «ответственных» постов: он стал председателем учкома школы, председателем школьного совета общества «ОСОАВИАХИМ», членом районного делегатского собрания школьников. Энергия мальчишки хлестала через край. Он не просто успевал все – он упивался возможностью выплеснуть свои силы, утвердиться не столько в чужих, сколько в своих собственных глазах.

Толя, как и многие тогда, занимался на курсах по изучению основ противовоздушной и химической обороны; прекрасно стрелял из пистолета и малокалиберной винтовки.

Даже молчаливый укор отца не мог помешать ему с гордостью носить на груди самые популярные и престижные знаки того времени – «Ворошиловский стрелок» и «Готов к труду и обороне» всех степеней. С такой же гордостью, наверное, в далекой тогда для него Франции иные деятели носили ленту ордена Почетного легиона...

Именно в школьные годы у Толи появилось еще одно увлечение, не раз выручавшее его в период

работы разведчиком: он не на шутку увлекся игрой в самодеятельном театре. По иронии судьбы, его первой ролью на сцене была, как значилось в пьесе, роль «шпиона в квадратной кепке»... Став военным разведчиком, Анатолий Маркович не раз иронизировал над самим собой, вспоминая своё мальчишеское представление и восприятие этой роли. Но искусство перевоплощения на сцене очень пригодилось потом и в той жизни, которая была куда сложнее выступлений на школьных театральных подмостках.

Юному артисту, схватывавшему на лету даже то, что для большинства сверстников оставалось незамеченным, очень помогали отношения с настоящими корифеями сцены. Ему приходилось бывать дома у актрисы Государственного академического театра драмы имени А. С. Пушкина Елизаветы Ивановны Тиме, жившей неподалеку – на улице Восстания. Бывал он, пятнадцатилетний участник драмкружка, и у известного баса Мариинского театра Владимира Ивановича Касторского, а также у известного артиста Николая Константиновича Печковского. Однажды судьба столкнула его и с Михаилом Михайловичем Зощенко, жившем через несколько домов от Толи на той же улице Чайковского, но ближе к Таврическому саду. Тогда, при встрече Михаил Михайлович показался ему резковатым, замкнутым, даже надменным. Но все подобные встречи, независимо от впечатлений, несли в себе тот опыт, который позже оказался бесценным.

Неукротимая энергия и удачное стечение обстоятельств привели Анатолия на ленинградское радио, где ему, подростку, было предложено совсем по-взрослому работать в качестве секретаря редакции радиопередачи «Час пионера и школьника».

Тогда, в конце 20-х годов, радиоцентр располагался на улице Герцена, позже он переехал на набережную Мойки, 61 – в дом, где теперь находится Электротехнический университет связи имени М. А. Бонч-Бруевича. Занимаясь новым делом, Толя еженедельно зарабатывал 5 рублей, что для семиклассника было необычно и очень солидно. С разрешения родителей большую часть зарплаты он тратил на покупку книг, в основном отечественной и зарубежной классики. Книги буквально «проглатывал», отчего у знакомых порой складывалось впечатление, что он их не читает вовсе. Сколько раз спустя годы молодой уругвайский бизнесмен Винценте Сьерра, а «в миру» все тот же Анатолий Гуревич, благодарил судьбу за то, что она дала ему возможность стать настоящим эрудитом! Непринужденные беседы с германскими компаньонами, представлявшими интересы интендантских служб вермахта, о творчестве Гете, Шиллера, Достоевского и Толстого создавали ему репутацию очень образованного человека, партнерство с которым – дело не только надежное, но и приятное.

Людей подобного склада ученые называют харизматическими личностями. Выдающийся историк, географ Л. Н. Гумилев применительно к ним ввел термин апоссионариев. Им, этим людям, всегда нужно действовать чрезвычайно активно. Покой для них – хуже смерти. На первый взгляд, их неуемное движение может показаться хаотичным, совершенно бессмысленным, а порой и просто вредным, но это – только на первый взгляд.

Не всегда четко представляя себе стоящую перед ними цель, эти люди, однако, интуитивно чувствуют правильность своего выбора.

Летом 1929 года неожиданно для всех пятнадцатилетний Анатолий оставил школу и пошел работать на завод. Родители, особенно мама, очень печалились по этому поводу, но сын заверил их, что помимо работы будет учиться на рабфаке, чтобы потом поступить в вуз, быть может, даже в военную академию.

По советскому законодательству того времени А. Гуревич не мог устроиться работать на завод, поскольку до шестнадцатилетия ему не хватало нескольких месяцев. Пришлось, покривив душой, в заполненной на заводе анкете приписать себе год. Рабочие руки на заводе «Знамя труда» № 2 были нужны, поэтому работники отдела кадров на подобные нарушения старались внимания не обращать.

15 августа 1929 года рабочий класс Питера пополнился шустрым и лопоухим мальчишкой невысокого роста, обладавшим такой обезоруживающей искренней улыбкой и добродушным нравом, что у каждого, кто знакомился с ним, складывалось впечатление, что они знают его давным-давно.

Первая должность у Толи была самая низшая – чернорабочий. Работая в цеху, он подвозил и подносил к станкам болванки еще не обработанных деталей. Труд был адский. Мальчишеское тело ныло от ссадин, физического напряжения и непрерывного движения. Отмывать руки от въевшихся в кожу машинного масла, графита и просто грязи было истинным мучением. Успокаивало лишь то, что где-то впереди маячила перспектива «дослужиться» до должности ученика разметчика по металлу. Быть может, точно так же юный государь Петр Алексеевич, проходя службу в должности барабанщика, втайне мечтал поскорее подняться на следующую ступеньку, которая и была-то всего должностью солдата...

Работать на заводе было тяжко, но жаловаться на усталость и трудности родным и друзьям было непозволительно: именно тогда Анатолий учился скрывать от окружающих свои эмоции, управлять чувствами. Никто, даже самые близкие люди, не знали, что за привычной улыбчивостью и подвижностью этого рабочего паренька скрывается редкая воля, выдержка и настырность.

Завод находился за Нарвскими воротами, на окраине города. Добраться до него от дома, из самого центра Питера, было сложно. От улицы Чайковского до проспекта Стачек ходил трамвай. Но ходил он настолько нерегулярно и полз так медленно, что порой было проще дойти пешком. Тем не менее это было настоящим счастьем – осознавать себя человеком.

Втянувшись в работу, Анатолий находил время даже для того, чтобы учиться на городских курсах

противовоздушной обороны, куда он поступил незадолго до прихода на завод. Он был самым юным слушателем этих курсов: там в основном учились взрослые люди, среди которых было много военных. О его учебе никто не знал: ПВО в то время было делом очень модным, и говорить о своей причастности к нему Толя считал нескромным. Но однажды, уже после окончания курсов, он все же решился подойти к начальнику штаба ПВО завода Михайлову и предъявить аттестат об окончании городских курсов ПВО. По тем временам это был весьма примечательный документ, подтверждавший высокую квалификацию в деле, которое только-только утверждалось в стране. Но в силу развития военной авиационной техники оно рассматривалось как серьезный фактор в борьбе против возможного нанесения будущим противником воздушных ударов. Поэтому молодого рабочего без промедления назначили командиром одного из отрядов ПВО завода.

Любопытен такой пример. Как-то на стадионе завода «Красный треугольник» проводились показательные игры противовоздушной и противохимической защиты, в которых участвовал и А. Гуревич. В определенный момент он должен был ракетницей дать сигнал к началу «операции». Анатолий дернул за шнур ракетницы – шнур, как это бывает, оборвался. Мероприятие оказалось на грани срыва, и ему ничего не оставалось, как поджечь ракету спичками. В результате пальцы правой руки были сильно обожжены. Никому ничего не объяснив, Толя замотал руку бинтом, а сверху надел перчатку. Дома сказал, что повредил ее на работе; на работе – что порезал ее дома. Сутки спустя он все же пришел в больницу на перевязку. Когда фельдшер снимал с его руки прилипший к месту ожога бинт, Анатолий из-за болевого шока потерял сознание, но от бюллетеня отказался: в цеху было слишком много работы...

Проверка боевой готовности противовоздушной обороны предприятий и организаций города в конце 20-х – в 30-е годы было делом обычным. В ней участвовали не только профессионалы, но и административные, а также партийные работники разного уровня. Как-то на завод, где работал А. М. Гуревич, с подобной проверкой прибыла большая комиссия во главе с первым секретарем райкома ВКП(б) Иваном Ивановичем Газа. Комиссии больше всего понравились действия отряда, которым руководил Анатолий Гуревич. Вскоре, в самом конце 1930 года, он, несмотря на юный возраст, был назначен инструктором штаба ПВО Московско-Нарвского района Ленинграда.

Сделав быструю карьеру, Анатолий уже в феврале 1931 года был зачислен на должность участкового инспектора 14-го отделения милиции Ленинграда с прикомандированием к штабу ПВО Нарвского района. Район тогда уже разделили на Московский и Нарвский.

Семнадцатилетнему юноше выдали длинную черную шинель, высокую папаху, а на петлицах его красовались знаки различия участкового инспектора.

В июне 1932 года он стал инспектором ПВО района, а спустя менее полугода, начальником сектора боевой подготовки и начальником химической службы штаба ПВО Нарвского района.

Работать приходилось очень много. Нескончаемые проверки фабрик, заводов, госпиталей, больниц и даже – бань, поскольку именно в них в боевых условиях предполагалось создавать «обмывочные пункты» со стерилизацией одежды.

Каждый рабочий и служащий имел свой личный противогаз, проверять исправность которого также входило в его обязанности.

Наблюдательный инспектор вскоре установил, что многие рабочие нашли своим противогазам дополнительное применение: они использовали фильтры противогазной коробки дня очистки денатурата. Полученный «продукт» владельцами противогазов поглощался с удовольствием. Каждый подобный случай обязательно регистрировался инспектором; противогаз изымался, опечатывался и вместе с рапортом о случившемся направлялся для разбирательства в вышестоящую инстанцию. Провинившемуся выдавался новый противогаз и все начиналось сначала...

4 мая 1933 года в жизни 19-летнего Анатолия Гуревича произошло большое событие – его назначили заместителем начальника штаба ПВО района. Он был допущен к работе с секретными документами и принимал участие в разработке мобилизационного плана района на случай войны; отвечал за введение в действие так называемого «Зеленого пакета», в котором содержался план приведения в боевую готовность всех предприятий района в чрезвычайных ситуациях.

Уже тогда и даже немного раньше А. М. Гуревич состоял в штате в одной из воинских частей. Не являясь военнослужащим, он тем не менее имел разрешение носить военную форму, что было по тем временам чрезвычайно почетно.

За время этой работы в будущем разведчике утвердились те качества, которые потом оказали ему неоценимую услугу. Работая без выходных, часто по ночам, А. М. Гуревич привык к колоссальным физическим и моральным нагрузкам.

Будучи руководителем, он получил навыки организаторской работы и экономические знания, которые пригодились в его дальнейшей предпринимательской деятельности.

Работа научила его осмотрительности и осторожности во всем, в том числе и в отношениях с женщинами.

Однажды Николай Федорович Нионов, начальник штаба ПВО района и непосредственный начальник Анатолия, сказал ему: «Учти на всю жизнь мой совет. Никогда не позволяй себе влюбляться, ухаживать за девушкой, находящейся в твоем подчинении, и даже той, которая работает с тобой в одном учреждении, на одном предприятии. Это может нехорошо отразиться на твоей работе!»[2]

Это напутствие очень пригодилось А. М. Гуревичу в его разведывательной практике. Нелегальная работа требовала управления чувствами. В случае провала разведчика его возлюбленная неминуемо оказывалась во власти контрразведки, что приводило к тяжелейшим последствиям. Более легкомысленные интимные отношения тоже не сулили ничего хорошего: среди доступных женщин, в числе которых чаще бывали официантки, горничные, проститутки, нередко встречались агенты полиции, платные осведомители, сотрудницы разведорганов.

Годы, проведенные в штабе ПВО, дали Анатолию Марковичу и хорошую нравственную подготовку: очень много ему довелось общаться с порядочными людьми, которые своим примером научили его отличать жизненные ценности от явлений поверхностных и пустых. Среди таких людей были Сергей Миронович Киров, уже упоминавшийся Иван Иванович Газа, бывший комиссар Петроградского военного округа, член РВС Западного и Восточного фронтов, секретарь Ленинградского обкома ВКП(б) Борис Павлович Позерн.

Воспитанный на примерах человечности и гуманизма этих людей, А. М. Гуревич всю свою деятельность соизмерял с их делами и поступками.

В 1933 году скончался 39-летний И. И. Газа. Год спустя был убит С. М. Киров. Судьба, словно нарочно, выбивала из седла самых талантливых, самых порядочных людей. Но их человеческие качества, их отношение к людям, к работе стали хорошим примером в будущем.

В конце 1934 года А. М Гуревич был назначен на сложную и весьма ответственную должность. На этот раз он стал начальником спецсектора и группы ПВО Нарвского РЖС. Это была чрезвычайно сложная работа, требовавшая больших знаний, собранности, аккуратности и организаторского дарования. Ему приходилось вести обширную секретную переписку со многими руководителями и государственными учреждениями. Тогда же А. М. Гуревичу пришлось научиться разбираться в премудростях бухгалтерского дела, поскольку он отвечал в районе за строительство и оплату строительства бомбоубежищ, предназначенных для укрытия населения в случае вражеских бомбардировок. А средства для их оборудования выделялись немалые. Кто бы мог предположить, что и эти знания через несколько лет станут для него просто незаменимыми.

Середина и вторая половина 30-х годов, как известно, одна из самых тяжких страниц в истории нашего государства. Сейчас о массовых репрессиях написаны сотни книг и тысячи статей. Но ни в одной из них события тех лет не рассмотрены с позиций социальной психологии. Учеными до сих пор не изучен феномен влияния руководства СССР на массовое сознание его граждан. И сам механизм утверждения общественного сознания той поры представляется, несмотря на обилие публикаций, вопросом неисследованным. До сих пор поражает не столько искренняя вера большей части граждан страны в генеральную «линию партии», сколько эффективность дифференцированного влияния на людей. Вдумайтесь только: в одни и те же идеи, понимая их на своем образовательном и интеллектуальном уровне, верили и безграмотные колхозники, и эрудированные академики, и осторожные партработники, и служащие, и рабочие.

Верил в «генеральную линию» и Анатолий Гуревич.

Из газет и сообщений по радио он узнавал об аресте того или иного деятеля или сразу нескольких человек. Это удивляло, обескураживало, но не возникало даже сомнений в виновности этих людей. Даже тогда, когда арестовывали тех, кто Анатолию был хорошо знаком, мелькала мысль: «Оказался врагом народа! Как хитрил! А мы ему верили»[3]

Так было, когда по обвинению в причастности к убийству С. М. Кирова были арестованы советские работники Д. Ф. Кирьянов, И. И. Алексеев, военачальники Р. П. Эйдеман, В. М. Примаков, М. Н. Тухачевский.

Представляется, что одной из причин такой веры были не наивность и простодушие, а влияние авторитета судей, который был ничуть не ниже, а зачастую и выше, чем у осужденных. Трудно, например, было сомневаться в правоте приговора, вынесенного в июне 1937 года, группе военных деятелей – М. Н. Тухачевскому, И. Э. Якиру, И. П. Уборевичу, Р. П. Эйдеману, Б. М. Фельдману, В. М. Примакову, В. К. Путне, если среди судивших их были В. К. Блюхер, Б. М. Шапошников, П. Е. Дыбенко, В. В. Ульрих, Я. И. Алкснис, И. П. Белов, Н. Д. Каширин.

И дело не только в их непререкаемом авторитете. Многие знали, что судей и осужденных связывали многолетние служебные, а порой и дружеские отношения. Казалось, что переступить через это без всяких оснований – невозможно!

Когда в 1938 году были расстреляны уже бывшие судьи – В. К. Блюхер, П. Е. Дыбенко, Я. И. Алкснис, И. П. Белов – это привело к еще большему внутреннему замешательству Объяснить ни себе, ни другим А. М. Гуревич этого уже не мог, отчего на душе день ото дня тяжелел камень сомнения и печали.

Для историка было бы ошибкой игнорировать репрессии 30-х годов и их последствия для развития советского общества. Но не меньшей ошибкой было бы не замечать других элементов многообразной и противоречивой жизни как общества в целом, так и каждого конкретного человека. Люди по-прежнему жили разнообразными интересами и переживаниями. Они делали карьеру, учились, ходили в кино, дружили, ссорились, грустили и веселились. Иначе и быть не могло.

Жизнь Анатолия не была исключением. Однажды летом, навещая родителей, отдыхавших на даче под Сестрорецком, он познакомился с молодой женщиной, которую звали Маруся. Она была необычайно хороша собой. Анатолий подружился с ней и ее мужем, известным архитектором, несмотря на то, что они были значительно старше его.

Трудно было не влюбиться в стройную и красивую женщину, тем более, что сама атмосфера курорта – гладь Финского залива, дюны, легкий шелест ветвей сосен – так располагали к этому! Их встречи продолжались и тогда, когда семья архитектора после отдыха возвратилась в Ленинград. Вместе с Мурочкой (так близкие люди звали Марусю) в редкие свободные часы Анатолий гулял по Невскому, бывал в театре. Муж не ревновал. Или делал вид, что не ревновал. Во всяком случае, занятый служебными делами, он был рад, что у его жены появился спутник, любящий ее чистой, почти мальчишеской любовью. Это чувство и нравственные препятствия не допускали между Анатолием и Марусей интимных отношений. Это было чудно и для кого-то даже забавно. Одним из препятствий на пути их отношений и одновременно поводом для еще большего сближения, была редкая образованность Маруси и ее мужа. Раз в неделю, по средам, к ним в дом приходили их друзья и знакомые, среди которых стал появляться и А. Гуревич. Хорошо и давно знавшие друг друга члены этого стихийно возникшего не светского, а вполне советского «салона» не столько гуляли и веселились, сколько вели непринужденные беседы о литературе и искусстве. Первое время Анатолий больше отмалчивался. Он впитывал в себя не только новые знания, но и сам стиль общения, перенимал умение вести дружеские беседы, шутить, улыбаться. Ни в какой разведшколе мира этому научить бы не смогли. Можно дать человеку какую-то сумму знаний, представлений о сути предметов и явлений, но вдохнуть в него атмосферу интеллигентной среды, не вырастив его в ней, не смог бы никто. Интеллигентность человека сродни английскому газону: семена его посеяны в незапамятные времена, а долгие последующие годы уходят на то, чтобы довести до непринужденного и глубокого по сути совершенства.

Врожденный человеческий талант Анатолия Гуревича позволил ему значительно ускорить этот процесс. Близкое общение с интеллектуальной элитой не столько обогатило его практическими знаниями, сколько дало толчок к самостоятельной работе над собой, к осмыслению того, что, быть может, давно уже было прочитано.

Сколько раз спустя годы, блистая эрудицией и обаянием на светских раутах, в кругу высокопоставленных чинов СС, абвера и гестапо, душа общества Винценте Сьерра благодарил Судьбу за то, что она свела его с той милой женщиной, ее мужем, их друзьями, которые так весело и беззаботно проводили вечера в просторной квартире старого дома на улице Герцена.

Знакомство с Марусей и ее друзьями заставило, помимо всего прочего, совершить отчаянно наивный и одновременно полезный шаг: он стал регулярно посещать лекции Университета воскресного дня, проводившиеся в здании Центрального лектория общества «Знание» на Литейном проспекте в доме № 42. Он основательно изучил курсы философии и истории искусства.

Маруся очень хорошо знала французский язык. Именно она дала основы знаний этого языка Анатолию. Позже, когда французская речь наряду с испанской стала для Кента согласно «легенде» «родной», он с трепетом и грустью вспоминал первые уроки своей прелестной подруги, ее тихую и внятную речь, одобрительные улыбки после с трудом произнесенных французских слов. «Мерси, мадам, и да хранит Вас Господь...»

Еще в 1933 году без отрыва от работы А. Гуревич закончил работу на рабфаке. Это был один из престижнейших вузов страны. В нем преподавали выдающиеся ученые, а одну из кафедр возглавлял знаменитый профессор Флоровский – бывший министр путей сообщения Временного правительства, после Октября 1917 года – узник Петропавловской крепости, а в 30-е годы – кавалер ордена Ленина.

На рабфаке Анатолий учился весьма посредственно – сказывалась занятость на работе, да и тяги к точным наукам у него не было. Только по трем дисциплинам – политэкономии, экономиолитике и немецкому языку – он имел высший балл. Словно знал будущий бизнесмен, что его главными торговыми партнерами скоро будут предприимчивые офицеры Рейха.

Любовь к Марусе принесла много грусти, много приятных мгновений и, несмотря на всю романтичность отношений, немало практической пользы. Благодаря ей он приобрел умение глубоко чувствовать всю необъятность окружающего мира, научился множеству мелочей, которые со временем оказались крайне необходимы. Он, например, уже не терялся за празднично сервированным столом, так как знал, какой вилкой что нужно есть и из какой рюмки что нужно пить.

Но душевные качества Анатолия и вполне свойственное возрасту стремление любить и ощущать взаимность, оставались нереализованными.

Вскоре он познакомился с Людмилой – сестрой своего приятеля. Девушка была хороша собой, приветлива и довольно прагматична. У нее уже был жених – популярный в ту пору актер кино, однако, встретив Анатолия, она через некоторое время дала ему понять, что не прочь стать его женой. Толя сделал вид, что не понимает намеков своей знакомой. И не столько потому, что она была ему не очень симпатична. С детства воспитанный в строгости, он считал женитьбу очень ответственным шагом. К нему он был явно не готов: считал, что, не получив высшего образования, стоит на ногах весьма непрочно.

Долгое время руководство А. Гуревича считало невозможным создать ему условия для продолжения учебы. Но как-то раз непосредственный начальник Анатолия, Николай Федорович Дроздов, завел с ним по этому поводу откровенный разговор. Он поддержал его намерение учиться и обещал всяческую поддержку. Спустя некоторое время Дроздов сдержал свое слово.

В 1935 году в Ленинграде было создано новое высшее учебное заведение с весьма необычным названием – институт «Интурист». Одним из главных инициаторов его создания было акционерное общество «Интурист», заинтересованное в подготовке гидов, переводчиков и работников представительства нашего «Интуриста» за рубежом, которых в стране явно не хватало.

Институт располагался на набережной Фонтанке в одном из зданий бывшего Центрального училища технического рисования Штиглица, основанного еще в 1879 году.

Летом 1935 года Анатолий Гуревич успешно сдал вступительные экзамены и был зачислен на первый курс факультета, готовившего специалистов со знанием французского языка.

1 сентября в институте начались занятия. Среди студентов и студенток в основном были сверстники Анатолия, хотя встречались и такие, которым было около тридцати. Учебная программа предусматривала в основном изучение немецкого, французского и английского языков.

Когда студентам читались лекции по истории, литературе, искусству, международным отношением и другим подобным дисциплинам, занятия проводились для потоков студентов, состоящих из нескольких учебных групп. Но занятия по изучению иностранных языков проводились только с небольшими по составу группами и с учетом их специализации, то есть того языка, который был выбран студентом в качестве основного.

Практические занятия по иностранным языкам подразделялись на несколько категорий: грамматика, фонетика, устная речь. Кроме того, большое внимание уделялось современной живой речи с учетом встречавшихся диалектов и сленга. Педагоги объясняли, что язык – это живое существо, которое, как любой организм, может развиваться, стареть. Студентам, например, объясняли, что в силу особенностей исторического развития Швейцария, Бельгия и даже отдельные провинции Франции имеют свои диалекты. Для многих студентов было неожиданностью, что в Испании проживает несколько народов, языки которых существенно отличаются.

Профессора и преподаватели не просто учили студентов иностранным языкам. Они раскрывали им суть процесса формирования того или иного языка под влиянием исторических, географических, политических и иных факторов.

Многим было в диковинку, что английский язык был сформирован в значительной мере под влиянием немецкого и французского языков, что классический английский существенно отличается от того, на котором говорят в Северной Америке, Уже во время Второй мировой войны Кент имел возможность в этом убедиться: американцы, снабжая англичан боевой техникой, часто прилагали к документам по техническому описанию оружия некое подобие словаря американских языковых терминов, без которого англичанам разобраться было бы сложно.

Неожиданностью для студентов было и то, что в Южной Америке только в двух государствах преобладает португальский язык, а в остальных – испанский. Анатолий не предполагал тогда еще, что все эти знания ему пригодятся через несколько лет, поскольку согласно легенде, разработанной в ГРУ, ему предстоит выступать в роли уругвайского подданного.

Особенную ценность занятиям придавало то, что пучение языков проходило параллельно с изучением истории, национальных традиций, бытовых особенностей и даже психологии разных народов. Понимание психологии разных наций позже очень помогло Анатолию. А различия – огромны. По одному и тому же поводу – совершенно разная реакция. Например, когда у человека возникают в жизни сложности, северный американец самонадеянно говорит: «Я знаю, в чем твоя проблема». Сердобольный русский в этой же ситуации скажет: «Твоя беда в том...» Темпераментный латиноамериканец будет бурно, порой эксцентрично выражать свое отношение к происходящему...

Такой неформальный подход к обучению повышал интерес студентов не только к самим иностранным языкам, но и к людям, являвшимся их носителями.

Став студентом, А. Гуревич не забывал своих прежних сослуживцев, в том числе и командира бригады ПВО, к которой в силу специфики своей заботы был приписан уже несколько лет. Как-то раз, расставаясь с комбригом после очередной встречи, Анатолий услышал от него, что один из сотрудников штаба Ленинградского военного округа по фамилии Виницкий хотел бы встретиться с Толей для серьезного разговора. А. Гуревич не был с ним знаком, хотя и помнил в лицо, поскольку им иногда приходилось сталкиваться по служебным делам. Он припомнил, что Виницкий имел отношение к организации военной подготовки в вузах Ленинграда.

Вскоре в одном из кабинетов здания бывшего Главного штаба, где еще с 1918 года располагались управления Петроградского, а потом Ленинградского военного округа, состоялась их беседа. Учитывая имевшиеся знания и опыт практической работы Анатолия, ему в корректной форме было предложено принять участие в преподавании военной подготовки студентам института, в котором он сам учился. Предложение было необычным и неожиданным, но с ответом можно было повременить.

Через некоторое время студента Гуревича пригласил для беседы директор института Владимир Владимирович Покровский. Молодому человеку предложили преподавать студентам и слушателям курсов усовершенствования гидов-переводчиков, действовавшим при институте, военную подготовку. Думая, что эта работа – своеобразное общественное поручение, Анатолий легко согласился. Каково же было его удивление, когда он увидел приказ директора института, где было написано: назначить А. М. Гуревича штатным преподавателем военного дела с почасовой оплатой.

Надо заметить, что студенты «Интуриста» по сравнению со студентами других вузов были в привилегированном положении: уже на первом курсе они получали 225 рублей стипендии. Это было больше, чем оклад служащего средней руки. А если учесть то, что Анатолий получал еще и преподавательскую зарплату, то его материальное положение было довольно стабильным. Правда, он по-прежнему всю свою зарплату и стипендию отдавал маме, в семейный бюджет.

Вместе с Анатолием военную подготовку предавали еще два человека: отставной военный и молодой старший лейтенант, которые в отличие от юного коллеги, часто выступавшего с лекциями перед рабочими, служащими предприятий и учреждений во время его работы в штабе ПВО, не имели никакого опыта чтения лекций. А. Гуревич в этом отношении выгодно от них отличался. Работа эта ему нравилась и хорошо удавалась.

Обстоятельства существенно изменили его статус в институте. Его стали приглашать на вечеринки профессорско-преподавательского состава. Общение с этими людьми вне стен института давало зачастую знаний и умений больше, чем лекции и семинары. Именно в этих компаниях он научился танцевать быстрый фокстрот, чувствовать мелодию танго и вальса-бостона, так что лучшего кавалера трудно было себе представить. Вечеринки обычно устраивались в доме на улице Плеханова, на квартире директора института В. В. Покровского. С его женой, Люсией Лазаревой, преподававшей в институте французский язык, Анатолий очень сдружился. Они часто обедали вместе в здании Дома Красной армии на углу улицы Салтыкова-Щедрина и Литейного проспекта, где и сейчас располагается Дом офицеров, а иногда даже ездили потанцевать на квартиру преподавателя французского языка из института, Семена Михайловича Шамсонова.

Это общение как бы шлифовало ту серьезную культурную основу, которая уже была заложена в будущем разведчике. Невольно он готовил себя к тому, чтобы в аристократическом обществе быть вполне своим человеком.

В институте по совместительству преподавал профессор Исаков, основное место работы которого было в Институте живописи, скульптуры и архитектуры, известном теперь как Академия живописи имени И. Е. Репина. Это был талантливейший искусствовед, истинный знаток мировой живописи. Его лекции, манера естественно и элегантно вести себя буквально завораживали студентов. Спустя годы никто из «друзей» уругвайского бизнесмена, посещая с ним музеи Бельгии, Франции, Швейцарии и слушая глубокие рассуждения уругвайца о творчестве Делакруа, Гогена, Ван Гога, Мемлинга, Рубенса, Гойя, Веласкеса, Эль Греко, Рафаэля, Тициана даже представить себе не мог, что он слушает фрагменты из лекций профессора Исакова, запечатленные в отменной памяти бывшего прилежного студента «Интуриста». Правда, это был не механический пересказ: все знания, полученные в институте и в жизни вообще, Анатолий всегда пропускал через собственное сердце.

Профессор Исаков невольно способствовал росту популярности будущего разведчика среди его фашистских «приятелей» и сотоварищей по бизнесу, созданию ему имиджа мастера пикантной шутки. Как-то во время очередного веселья в доме Покровских Исаков взял в руки обычный апельсин и сделал на его кожуре несколько надрезов острым ножом. Собравшиеся с любопытством следили за движением его рук. После последней манипуляции ножом апельсин под всеобщий хохот вдруг неожиданно превратился в копию знаменитой статуи Менекен Пис, что стоит в Брюсселе недалеко от площади Гранд-Плас.

Будучи резидентом советской военной разведки в Бельгии, Кент не раз показывал этот «фокус» на приемах в самых высоких кругах общества. Гости едва ли не рыдали от смеха и смотрели на «уругвайского» гостя так, словно перед ними был Сальвадор Дали.

Иногда педагоги «Интуриста» ездили отдыхать в Павловск. Там они много занимались спортом. Особенно им нравилось играть в большой теннис. У преподавательницы французского языка Ольги Вячеславовны Арнольд и ее мужа в Павловске была дача, на которой был устроен настоящий теннисный корт. Анатолий был на этом корте завсегдатаем. Тогда он даже не задумывался, что и это умение в будущем ему очень пригодится, поможет сблизиться с нужными людьми – бельгийской, французской и германской элитой.

Но было бы неправильным пытаться рисовать лишь радужные картинки жизни и учебы А. Гуревича в ту пору. Кругом было немало трудностей, горьких разочарований. Окончательное утверждение в стране сталинского режима сделало подозрительность к окружающим и обычную человеческую подлость едва ли не нравственными нормами.

Осенью 1936 года, когда А. Гуревич уже учился на втором курсе, в Ленинграде проводились большие маневры военно-воздушных сил Красной армии. На учения прибыли Нарком обороны СССР К. Е. Ворошилов, начальник Генерального штаба РККА А. И. Егоров, инспектор кавалерии С. М Буденный и С. С. Каменев, руководивший в ту пору Войсками противовоздушной обороны. Вполне естественно, что в учениях ВВС участвовали и подразделения ПВО Ленинграда.

Начальник штаба ПВО Кировского района города Николай Федорович Нионов попросил Анатолия принять участие в этом мероприятии, поручив ему руководство противохимической обороной. Учения продолжались пять дней. А. Гуревич настолько успешно справился с этим делом, что его действия были даже отмечены при разборе результатов учений, проводившихся в Доме Красной армии. Тогда растроганный Н. Ф. Нионов обнял Анатолия и сердечно сказал: «Ты опять мне очень помог».

Придя в институт, Толя увидел на доске объявлений приказ директора о его отчислении из вуза за прогулы занятий. Что это? Недоразумение? Ошибка?

А. Гуревич, войдя в кабинет директора института, попытался узнать у В. В. Покровского причину случившегося. Тот, отведя взгляд в сторону, лишь произнес: «Приказ есть приказ!»

Анатолий вернулся домой в подавленном настроении. Не привыкший кому-либо жаловаться, он тем не менее позвонил Николаю Федоровичу, не столько ища у него защиты, сколько для того, чтобы посетовать на несправедливость решения администрации института.

Бывший начальник его успокоил, ответив почти как в сказке, что утро вечера мудренее. А на следующий день, после обеда, в доме Гуревичей раздался телефонный звонок. Звонил директор института В. В. Покровский, убедительно просивший его немедленно прибыть к нему на прием.

В кабинете директора состоялся разговор, который прояснил все окончательно. Оказывается, у А. Гуревича был давний недоброжелатель – заместитель директора института по учебной части Андреев. Трудно сказать, чем была вызвана его неприязнь к студенту. Может быть, тем, что ему он казался излишне общительным и энергичным. Возможно, Андрееву не нравилось то, что студент вдруг стал преподавать и подружился с другими педагогами, среди которых, кстати, было немало молодых и очень привлекательных женщин.

Воспользовавшись пятидневным отсутствием А. Гуревича в институте, заместитель директора подсунул В. В. Покровскому на подпись приказ об отчислении «прогульщика»: время было суровое и с нерадивыми студентами боролись строго, порой даже жестоко.

На следующий день после встречи А. М. Гуревича и В. В. Покровского директора института вызвали в военную прокуратуру Ленинградского округа. Там, особо не церемонясь, его обвинили в нарушении законности – в необоснованном отчислении студента. Ему объяснили, что Анатолий, как опытный работник ПВО, участвовал в учениях по противовоздушной обороне, которыми руководил нарком обороны К. Е. Ворошилов. От В. В. Покровского потребовал немедленно отменить приказ об отчислении студента Гуревича, что и было сделано.

Любопытна и загадочна человеческая натура: после беседы с представителем прокуратуры Покровские а также его заместитель Андреев, стали с Анатолием исключительно любезны и предупредительны. Но легче ему от этого не стало; лицемерие, основанное на страхе возмездия, – ничем не лучше подлости. Оно, скорее всего, лишь одна из форм его проявления.

Этот случай многому научил Анатолия. Он даже как-то повзрослел и задумался над сложностью человеческих отношений. Исчезла его доверчивость, хотя вера в человеческую порядочность его не оставляла никогда. Даже в самые тяжелые минуты жизни.

1936 год близился к концу. Главным событием года для советских людей были события в Испании. В СССР искренне поддерживали республиканцев.

После того, как 17 июля 1936 года в Испанском Марокко начался фашистский мятеж, жители нашей страны с болью в душе следили за ходом развития событий.

Советский Союз оказывал, как известно, республиканцам большую моральную, политическую, экономическую и военную поддержку. Но поддержка эта, особенно ее военная сторона, осуществлялись в обстановке строжайшей секретности.

Советские военные специалисты уезжали в Испанию, а об этом не знали даже самые близкие им люди. Человек неожиданно исчезал. Все это видели, но никто не задавал лишних вопросов: знакомый мог находиться в изоляторе НКВД, а о подобных подробностях лучше было не знать.

Осенью 1936 года в институте перестала появиться Люсия Лазаревна Покровская, преподававшая на своей основной работе в Ленинградском институте истории, философии, литературы и лингвистики испанский язык.


Неожиданно уехал неизвестно куда хорошо знакомый А. Гуревичу по совместной работе в комиссии военной секции Ленсовета комбриг Н. Н. Воронов. Прежде им доводилось участвовать в проверках готовности ленинградских предприятий к возможной, в случае войны, обороне города. В пору их знакомства Николай Николаевич имел звание комбрига, был начальником Первого артиллерийского училища, что на Московском проспекте возле Технологического института. В Ленсовете Н. Н. Воронов был председателем военной комиссии, а А. М. Гуревич являлся его заместителем.

Через несколько лет Н. Н. Воронов стал начальником Главного артиллерийского управления Наркомата обороны СССР, Главным маршалом артиллерии.

Лишь спустя годы стало известно, что путь к их новым встречам лежал через землю Испании, где Николай Николаевич был главным советником по артиллерии.



Глава II. ЧЕЛОВЕК НАЧИНАЕТСЯ С ГОРЯ




...Иной раз мужество – 

это слабость наизнанку.

Стефан Цвейг





Исторический факт: в Испании на стороне республиканцев сражались представители 54 стран мира[4]. Среди них почти 3 тысячи человек составляли советские граждане. Это были военные советники, летчики, танкисты, моряки и другие специалисты. Каждый пятнадцатый из них погиб[5], защищая своих испанских братьев.

За время гражданской войны в Испании СССР поставил республиканцам 500 тысяч тонн вооружения, боеприпасов и других материалов, а советские преподаватели подготовили для Республиканской народной армии около 20 тысяч специалистов из числа испанцев[6].

Можно сколько угодно спорить о тайнах большой политики руководства Советского Союза того времени, но очевидно одно: искренность стремлений советских людей помочь республиканской Испании была неподдельной.

Историки разных стран напрасно политизируют мотивы участия интербригадовцев в борьбе против франкистских войск. Если взглянуть на эту проблему с точки зрения социальной психологии, то на бытовом уровне возникают совершенно иные мотивы, центральными из которых были человеческая совестливость, порядочность, сострадание к людям, которых война сделала несчастными.

Основательно подзабытого ныне талантливого русского поэта Алексея Эйснера нельзя было назвать сторонником коммунистического мировоззрения: не случайно долгие годы он жил в эмиграции в Париже. Но события в Испании подтолкнули его к действию – он вступил в республиканскую армию, служил адъютантом легендарного генерала Лукача[7]. Как известно, под этим именем воевал знаменитый венгерский революционер Матэ Залка.

Именно перу Алексея Эйснера принадлежит гениальная строка: «Человек начинается с горя». Эти слова могли бы стать девизом жизни всех тех, кто сражался в Испании, защищая униженных и обездоленных женщин, стариков и детей.

Сострадание к другим людям вело по дорогам Испании тех, чья совесть была чиста, а сердце переполнялось болью за чужую боль. Это – проявление высокой нравственности. Так что, прав был поэт. И своей судьбой доказал это...

Студенты «Интуриста» ничем не отличались от других советских людей. Они так же, как и миллионы других, напряженно слушали радио, вчитываюсь в каждую газетную строку, вешали дома на стене карту Испании, на которой флажками отмечали ход ведения боевых действий.

Но было и то, что отличало их от остальных людей: к событиям в Испании они относились более профессионально. Это выражалось, например, в том, что многие из них, в том числе и А. Гуревич, стали самостоятельно и под руководством опытных педагогов изучать испанский язык. Успехи Анатолия были столь стремительны, что вскоре он даже начал читать фрагменты своих лекций по военной подготовке на испанском языке, что студентам и слушателям курсов повышения квалификации очень правилось.

С такой же профессиональной хваткой относились студенты и к изучению испанской истории. Поражало сходство далекого прошлого южного государства с историей нашего Отечества. Подобно тому, как жители русских земель, оттянув на себя основные силы монгольских воинов, не допустили дальнейшего проникновения их орд в Европу, так и испанские реконкисты в VIII–XV веках не позволили распространиться на материке арабскому влиянию, хотя угроза нашествия мавров была вполне реальной.

Народы Испании, как и народы России, не склонили головы перед наполеоновскими войсками.

Недаром будущий декабрист Федор Глинка в июле 1812 года написал: «“Кажется в России, равно как и в Испании”. Наполеон будет покорять только землю, а не людей»[8].

В 1936 году Испании первой из всех государств довелось начать сопротивление фашизму; уничтожить его выпало на долю советских людей и их союзников.

Как-то раз, в самом начале 1937 года, директор института В. В. Покровский вызвал к себе нескольких студентов и отдал распоряжение немедленно явиться в один из номеров гостиницы «Европейская». В числе этих студентов был и Анатолий Гуревич.

Цель вызова была непонятна. Студенты дожидались аудиенции в коридоре гостиницы. Каждый входивший в названный номер, пробыв там какое-то время, появлялся на пороге и, не говоря никому ни слова, удалялся. Волнение остававшихся возрастало. Наконец, настала очередь Анатолия. Одернув гимнастерку, он вошел в номер и увидел трех незнакомых мужчин. Гражданские костюмы московского производства сидели на них ладно, но при всем этом не могли скрыть, что их владельцам куда привычней носить военную форму.

Хозяева номера по-деловому расспросили А. М. Гуревича о его службе в ПВО района, об учебе в институте. После короткого разговора по телефону одного из них, в номер, постучавшись, вошла молодая женщина. Это была знакомая Толе Мария Скавронская – переводчица, учившаяся недавно при «Интуристе» на курсах повышения квалификации.

Незнакомцы попросили ее в их присутствии беседовать с товарищем студентом на французам и... испанском языках. Только тут А. Гуревич понял, с какой целью его пригласили для беседы. Услышав просьбу москвичей, Мария негромко засмеялась. В ответ на удивленные взгляды присутствующих хохотушка, извинившись, сказала, что вспомнила лекции товарища Гуревича в институте, которые он читал по-испански. Этого неожиданного аргумента оказалось достаточно. Анатолию предложили, не откладывая, сделать несколько своих фотографий для загранпаспорта. При этом был назван адрес конкретного фотоателье. Но больше ничего определенного сказано не было. Лишь короткая фраза: «Ждите, вас известят», застыла в Толиной памяти.

Дни тянулись за днями. Их однообразие не означало скуку: учиться и одновременно преподавать было удивительно интересно. Но какое-то внутренне напряжение, подсознательное ожидание серьезных перемен ощущалось постоянно. Однажды Анатолия прямо с занятий вызвали в канцелярию «статута. «Срочно позвоните домой», – сказали ему. Как выяснилось, домой пришла телеграмма, в которой Анатолия Гуревича извещали о необходимости немедленного прибытия в Москву. Цель – поездка в длительную командировку.

Сборы и прощание с родителями были недолгими. В тот же день, точнее, поздним вечером, «Красная стрела» увезла Анатолия и нескольких его однокашников в Москву.

Родители не знали куда уезжает их сын. А вот догадывались ли? Скорее всего – нет. По рекомендации сотрудников Главразведупра Анатолий сказал им, что уезжает в командировку на Дальний Восток.

В поезде Толя почти не спал. Почему-то разрозненные мысли сами собой стали сплетаться воедино, подводя итог двадцати трем годам прожитой жизни. С чего бы это? Да с того, что поезд в Москву вез его дорогой войны.

Он не был тем суперменом, к литературному образу которого мы сегодня привыкли. Он был талантливым, но не был Богом. Ему постоянно приходилось преодолевать себя: свою лень, свое легкомыслие, а порой и самонадеянность. Сейчас ему предстояло преодолеть чувство надвигавшегося страха, страха перед неизвестностью, именуемой войной. Одно дело – читать о ней, быть наблюдателем, а другое – вариться в ее котле, понимая, что в любой момент можно лишиться того, что дается только единожды – жизни. Романтика, честолюбие, интернациональное воспитание, ощущение юношеских сил и энергии – все это было. Но что-то другое толкало его на риск. И это «что-то» трудно было охарактеризовать одним словом. Скорее, это было состояние какого-то душевного неуюта оттого, что другим людям – плохо. Поэтому легче заставить себя пройти через все, что будет, чем жить, осознавая собственную слабость и даже трусость. Так оно лучше и честнее. Колеса вагона постукивали на рельсовых стыках: пусть будет так, будет так, пусть будет так...

***

В Москве недавно начали работать первые станции метро. Чудно, интересно и очень непривычно. Анатолий и его приятель по «Интуристу» Миша Иванов, тоже прошедший отбор в Испанию, проехали несколько остановок, вышли у Гоголевского бульвара и остаток пути прошли пешком. Нашли дом, адрес которого был указан в телеграмме. В бюро пропусков им без проволочек выписали документы и предложили пройти на второй этаж.

В небольшом кабинете сидел приветливый полковник. Короткая беседа и дальнейший путь. На этот раз недалеко – в Хамовнические казармы, изолированный от взглядов москвичей военный городок, расположенный на окраине столицы. В городке – множество людей. Большинство из них – военные, но встречались и гражданские, в том числе и женщины.

Довольно скоро всех, кто находился в Хамовнических казармах, переодели в однообразные гражданские костюмы, снабдив также демисезонными драповыми пальто и мягкими фетровыми шляпами, которые раньше носить никому из них не приходилось.

Для непривычных к роскоши людей эта одежда казалась верхом элегантности. Лишь спустя несколько недель, находясь в Париже, советские интербригадовцы вдруг осознали, что все они одеты на редкость однообразно. Подобная «маскировка» говорила о неопытности тех служб, которые организовывали это массовое перемещение советских специалистов.

Подготовка к поездке сводилась к бесконечным инструктажам: во Франции в ожидании отправки в Испанию разрешалось перемещаться только группами по 5–6 человек, потому что «могли быть совершены провокации итало-германских спецслужб и троцкистов»; не должно было быть никаких контактов с женщинами, поскольку это, как утверждали инструкторы, «чревато опасными заболеваниями».

Как стало понятно, бывшее для жителей СССР тайным участие советских граждан в войне в Испании, на Западе не являлось ни для кого секретом.

До Франции пришлось добираться морем, поэтому путь за границу лежал через... Ленинград. Это была издевка судьбы: рядом дом, родители, друзья, но о себе им нельзя сообщать даже телефонным звонком.

Осенним днем 1937 года их принял на борт комфортабельный теплоход «Андрей Жданов». Загранпаспорт и внушительная пачка долларов в кармане – явление непривычное, но привыкаешь к ним скоро. Как и к тому, что многие военные, дабы дезориентировать спецслужбы, пересекают границу под вымышленными именами.

На корабле множество интересных людей: симпатичные советские переводчицы в туфельках на высоких каблуках, среди них и хорошо знакомая Мария Сковронская, жизнерадостные испанские летчики, возвращающиеся домой после учебы в советских военных училищах.

В группе А. Гуревича на корабле была Мария Александровна Фортус – удивительная женщина редчайшей судьбы. События из ее жизни легли в основу вышедшего в 1967 году на советский экран художественного фильма «Салют, Мария!»

В годы гражданской войны она была красноармейской разведчицей. Однажды в районе Елисаветграда ее схватили пьяные махновцы. Вместе с другими красноармейцами ее расстреляли, но ранение оказалось не смертельным и по великой случайности ее удалось спасти.

Через несколько лет Мария вышла замуж за испанского коммуниста Рамона Касанельяса, одного из руководителей компартии в Барселоне. Вскоре ее муж погиб. Их сын стал военным летчиком и погиб в небе Испании, сражаясь с франкистами.

После Второй мировой войны Мария Александровна жила в Москве. Она была активной общественницей, талантливой писательницей. Ее перу, в частности, принадлежит повесть «Один из ста тысяч», посвященная жизни и гибели венгерского интернационалиста, участника гражданской войны в России Эрне Вирлича. Умерла М. А. Фортус в 1988 году[9].

Мария Александровна и Анатолий Гуревич очень подружились. Общение с ней, вероятно, влияло и на формирование у Анатолия некоторых черт, ставших необходимыми ему в последующей работе: он неосознанно перенимал ее манеру общения с людьми, умение оценивать обстановку и принимать нужные решения.

Спустя много лет Анатолий Маркович узнал, что Мария Александровна была майором советской разведки. Несмотря на многолетнюю дружбу с А. М. Гуревичем, она так никогда и не догадалась, что ее близкий друг тоже был разведчиком...

Морской путь во Францию пролегал через Кильский канал. Это была территория фашистской Германии, что не могло не тревожить всех пассажиров теплохода. Далее – Бельгия, знаменитый порт Антверпен. И вот – французский порт Гавр – конечная точка морского путешествия.

Процедура общения с французскими полицейскими, пограничниками и таможенниками во многом упростилась после того, как в капитанской каюте для их руководителей был накрыт стол, богато украшенный русской водкой, коньяками, зернистой икрой и разнообразными копченостями.

На берегу соотечественников встречал военный атташе советского посольства комдив Николай Николаевич Васильченко – бывший офицер царской армии, опытный военный дипломат; человек редкой образованности и исключительной порядочности. Часто встречаясь с этим обаятельным и по-настоящему интеллигентным человеком, А. Гурьевич перенял у него многое, что потом пригодилось ему как разведчику-нелегалу. Он учился у него вдумчивости, умению правильно оценить факты, обстановку, свои и чужие действия.

Общаясь с Н. Н. Васильченко и его женой Ольгой, Анатолий для себя сделал нехитрый вывод: разведчик должен быть приятен в общении окружающим его людям.

Прибыв из Гавра в Париж, советские добровольцы небольшими группами поселились в разных гостиницах.

А. М. Гуревичу досталась небольшая уютная гостиница «Сен-Жермен», что располагалась недалеко от улицы де Гринелль. Здесь еще с дореволюционной поры размещалось наше посольство. Среди обслуги отеля было немало испанцев, которые, хорошо понимая причину приезда русских, относились к ним с искренней симпатией.

Красивая горничная-испанка, приветливо улыбаясь, проводила Анатолия в его отдельный номер. Невиданная прежде роскошь буквально потрясла то. Особенно удивительной показалась низкая кровать невообразимой ширины. Озираясь по сторонам, Толя вдруг вспомнил все наставления, которые в последнее время щедро давали ему инструкторы. Он осторожно заглянул за портьеры, в шкаф и даже под кровать. Вражеских шпионов не было. На всякий случай он двумя подушками тщательно укутал телефон и с чувством исполненного долга лег спать.

Первая ночь в Париже прошла без происшествий. Вероятно, итало-германские провокаторы, равно как и троцкисты всех мастей, по ночам тоже имели привычку спать.

Дни в Париже летели, как одно мгновение. Прогулки по городу, посещение Лувра, Казино де Пари, Булонского леса, театров, модных ресторанов и кафе принесли массу впечатлений.

Приветливые парижане узнавали русских по их нехитрой одежде, похожей на униформу, и заговорщицки улыбались. Еще радушней к ним относились парижские проститутки, среди которых нередко встречались и прехорошенькие. Но бдительность была прежде всего, и развенчать гордый образ морально стойкого советского мужчины не удалось никому.

Грусть расставания с Парижем усугублялась тем, что Анатолий успел влюбиться в жену советского военного атташе. Ольга показалась ему вершиной совершенства. Вполне возможно, так оно и было. Прощаясь, он с трепетом поцеловал холеную Олину ручку. Впервые в жизни он целовал руку женщине. И это было прекрасно.

Лионский железнодорожный вокзал Парижа был, как всегда, оживлен. Но даже в толпе нельзя было не заметить, как к одному из вагонов экспресса, отправлявшегося до пограничной с Испанией станцией Сербер, один за другим подходят подтянутые люди, одетые одинаково, словно вдруг повзрослевшие дети приюта святой Магдалины.

Только-только отъехав от вокзала, состав попал в аварию. Вагон, в котором ехали Анатолий Гуревич, Михаил Иванов и другие советские добровольцы, направлявшиеся на войну в Испанию, сошел с железнодорожного полотна и завалился на бок. По счастливой случайности вагон не угодил под откос. Авария обошлась без жертв. Под разговоры о неудавшейся диверсии франкистов к утру доехали до границы.

Паровоз с несколькими полупустыми вагонами пересек франко-испанскую границу и, пройдя полтора километра по тоннелю в горах, разделявших два государства, остановился в испанском городке Порт-Боу. Наступило утро 30 декабря 1937 года.

Порт-Боу, некогда уютный городок, расположенный в живописном месте на берегу Лионского пролива Средиземного моря, был частично разрушен в результате фашистских бомбардировок с воздуха и артобстрела с вражеских кораблей. Под ногами то и дело хрустели обломки кирпича и битого стекла.

Испанцы встретили советских людей радостно, с искренностью, не имевшей предела. Они что-то очень быстро говорили, при этом отчаянно жестикулируя. Непривычный к новым звукам слух улавливал поначалу лишь одну знакомую фразу: «Вива ля Юнион Советика!»

Уже в Порт-Боу фронтовая обстановка давала о себе знать: местное население жило голодно.

Вскоре подали новый состав, который доставил интербригадовцев в столицу Каталонии Барселону. 150 километров от Порт-Боу до Барселоны поезд ехал более суток. В Барселону он прибыл в 23-00 31 декабря.

По темным улицам города машины повезли приехавших в пригород Вальвидрере, где располагался штаб главного советника Григория Михайловича Штерна, более известного здесь под именем генерала Григоровича.

Новый, 1938, год был встречен за празднично накрытыми столами. Потом – гостиница «Диагональ», где проживали все советские добровольцы перед тем, как отправиться на фронт.

1 января с вновь прибывшими встретился командарм 2 ранга Г. М. Штерн. Военнослужащие получили назначения, а переводчикам было сказано, что все они вскоре будут отправлены в Буньоле, что близ Валенсии, где размещались курсы форсированного изучения испанского языка.

Не теряя времени, новобранцы пошили себе в ателье военную форму интербригадовцев; купили береты, носить которые с непривычки было неудобно. Переводчикам, среди которых был и А. М. Гуревич, ветераны боев советовали не спешить с пошивом обмундирования, поскольку было неизвестно, в каких родах войск предстояло служить каждому из них.

Барселона жила причудливой полуфронтовой жизнью, замешанной на жизнеутверждающем оптимизме испанцев, их умении даже в самые трудные минуты не терять присутствия духа. Со стен домов на прохожих смотрели плакаты: «Но пасаран!» – «Они не пройдут!», «Лучше умереть стоя, чем жить на коленях!», «Лучше быть вдовой героя, чем женой труса». Повсюду развевались республиканские лилово-желто-красные флаги, полосатые каталонские и реже – черно-красные анархистские.

Рядом с боевыми плакатами, лозунгами и призывами мирно уживались театральные афиши. В юроде продолжали работать театры, концертные залы, кинотеатры и кабаре.

Анатолий Гуревич и Михаил Иванов даже успели сходить на оперу Визе «Кармен» и остались и восторге от голосов певцов, мастерства оркестра и красочности декораций. Выйдя из театра, они с еще большим восторгом вдруг заметили, что окружавшие их испанки были не менее привлекательны, чем героини только что закончившегося спектакля...

Эту оперу Толе приходилось прежде слушать в Москве, Ленинграде; позже – в Париже и Брюсселе, но спектакль в Барселоне оставил самое сильное впечатление.

Учеба на курсах ускоренного изучения испанкою языка длилась, как и предполагалось, две педели. Вскоре А. Гуревич был вызван в кабинет Г. М. Штерна. После небольшой беседы Григорий Михайлович сообщил А. Гуревичу, что его направляют для дальнейшей службы в Картахену, где находилась военно-морская база республики.

Из разговора стало ясно, что у республиканцев осталось очень мало подводных лодок. Большая их часть погибла. После того, как север Испании захватили фашисты, две подводные лодки, «С-4» и «С-2», удалось переправить во Францию, но они нуждались в ремонте. Часть команд этих лодок во главе с капитанами отказались служить республике и покинули их. По просьбе республиканского правительства советские моряки взялись доставить эти лодки из Франции в Картахену: уже имевшие опыт участия в боевых действиях на испанской земле капитан III ранга Николай Павлович Египко и капитан-лейтенант Иван Алексеевич Бурмистров были назначены капитанами этих судов. Экипаж полностью был укомплектован испанскими моряками. Это и заставило позаботиться о назначении в штат команды переводчика.

Адъютантом-переводчиком к Н. П. Египко назначили опытного югославского офицера-подводника Вальдеса.

Такую же должность в команде И. А. Бурмистрова занял А. М. Гуревич, не имевший прежде к флоту совершенно никакого отношения, но которому тем не менее вскоре было присвоено звание лейтенанта республиканского флота.

Прибыв в Картахену, Анатолий был представлен главному военно-морскому советнику капитану I ранга Владимиру Антоновичу Алафузову и советнику при командире Картахенской военно-морской базы Арсентию Григорьевичу Головко.

Арсентий Григорьевич в соответствии с установившимися правилами конспирации дал А. М. Гуревичу псевдоним. Отныне и до конца пребывания в Испании он был теньенте де навио (лейтенантом флота) Антонио Гонсалес.

Вскоре состоялась встреча новоиспеченного флотского лейтенанта с капитан-лейтенантом И. А. Бурмистровым или Луисом Мартинесом, как звали его испанцы. С первой же встречи между ними установились добрые отношения, переросшие со временем в дружбу. Их ещё объединяла любовь к Ленинграду, где прошли годы учебы Ивана Алексеевича в военно-морском училище имени М. В. Фрунзе. Он был первым советским офицером подводником, с ноября 1936 года воевавшим на стороне республиканцев.

Как выяснилось, круг обязанностей адъютанта-переводчика был очень широк. Иногда по некоторым вопросам ему даже приходилось действовать от имени командира корабля.

Настал момент отъезда И. А. Бурмистрова и А. М. Гуревича во Францию. Это было в феврале 1938 года. Без особых приключений им удалось добраться до Бордо – пятого по величине города Франции. Доки располагались на реке Гаронне, делившей город на две части.

Командир и его адъютант поселились на своей подводной лодке: так спокойней, да и дел невпроворот – ремонт нужно завершить как можно быстрее.

Контакт с экипажем был налажен не сразу: в команде были люди разных политических ориентаций, хотя все они были сторонниками республики.

Высокий профессионализм Луиса Мартинеса, энергия, с которой он взялся за руководство ремонтными работами, забота о быте и питании личного состава сделали свое дело: ремонт и обучение моряков продвигались успешно.

Между тем стало известно, что с лодки происходит утечка информации. Кто-то из состава экипажа, представляя интересы агентов Франко, передавал на берег письменные сообщения о ситуации на судне. Часть писем удалось перехватить. Из них стало ясно, что подобная информация поступает на берег регулярно, а потом передается франкистам в Испанию.

Командованием Республиканского военно-морского флота капитану подводной лодки Луису Мартинесу была уточнена боевая задача: форсировать ремонт «С-4» и осуществить ее прорыв через Гибралтарский пролив, избегая, по возможности, боевых столкновений с противником.

Боевой поход был начат неожиданно для экипажа и французских властей под видом ходовых испытаний и пробного погружения. Лишь через несколько часов, когда «С-4» на крейсерской скорости шла на юг, командир, собрав офицеров в кают-компании, объявил, что они идут курсом на Картахену. Это сообщение вызвало волнение и тревогу у всего экипажа: каждый понимал, что начавшийся боевой поход – дело крайне опасное для жизни. Иван Алексеевич Бурмистров поручил Анатолию Гуревичу внимательно следить за морально-боевым состоянием команды.

Путь пролегал мимо территорий, занятых франкистами: Сан-Себастьян, Бильбао, Сантандер, Хихон, Эль-Ферроль, Ла Корунья, Виго были хорошо укрепленными авиационными и военно-морскими базами противника. Далее следовали территориальные воды Португалии, но и там расслабляться было нельзя – кругом были корабли мятежников и их союзников.

Девять суток «С-4» держала путь на Гибралтар. Днем шли на глубине 15–25 метров, ночью – в надводном положении.

Сложнейший рубеж был преодолен, и вскоре лодка вошла в бухту Картахены. Через несколько дней в Картахену пришла «С-2» под командованием Н. П. Египко.

Спустя некоторое время И. А. Бурмистров вернулся на родину.

14 ноября 1938 года по ходатайству испанского правительства он был представлен старшим военно-морским советником к званию Героя Советского Союза. Бурмистров стал первым в истории советского военно-морского флота моряком, удостоенным такого высокого звания.

Антонио Гонсалес продолжал свою военную службу. Он участвовал в выполнении многих важных заданий. Одним из них была перевозка на борту миноносца огромного запаса слитков золота и серебра из Картахены в Барселону. Вероятно, это была часть золотого запаса страны, использованная республиканцами для закупки боевой техники и вооружения.

Во время похода миноносец, войдя в порт Барселоны, попал под прицельное бомбометание вражеских самолетов и только мастерство советских моряков, а также зенитчиков кораблей и береговой обороны спасло его от гибели.

Гонсалесу во время похода на подводной лодке уже довелось испытать неприятные ощущения от рвущихся рядом глубинных бомб, но это бомбежка была еще страшней.

Потом – кратковременная поездка в Париж и вновь отправка на фронт под Барселону.

Наступила осень 1938 года. Пришло время возвращаться домой. На душе было радостно от предстоящей встречи с близкими и грустно от прощания с полюбившейся страной, в которой оставалось так много друзей...

В Париже А. М. Гуревичу и двум его попутчикам повезло: в порядке исключения их было решено отправить в Советский Союз не на теплоходе, а поездом. Это означало, что дома он окажется гораздо раньше, чем предполагалось. Правда, немного волновал сам маршрут следования – через Бельгию, фашистскую Германию и Польшу.

Когда поезд прибыл в Берлин, Анатолия поразило, что на перроне было огромное число людей в военной форме. Среди них попадались люди с одним погоном на плече. У некоторых почему-то форма была не защитного, а черного цвета, хотя они явно не были моряками. Это были эсэсовцы и гестаповцы.

Границу Германии с Польшей пересекли с нескрываемым облегчением. В Варшаве пересели в советский поезд. Вагоны, в том числе и вагон-ресторан, были грязными, неухоженными. Но даже эта традиционная безалаберность показалась и знакомой, и милой.

Дорогу до самой Москвы коротали в основном в вагоне-ресторане. Под настоящую «родную» водочку и разговоры о предстоящей встрече с домом дорога казалась приятной и незаметной.

Вот и первая советская станция. Так хочется обнять и расцеловать каждого пограничника, каждого таможенника и вообще весь мир, потому что за спиной – война, а впереди – целая счастливая жизнь...

И не так уж и жаль, что боевой орден, к которому он представлен за свое геройство, никогда так и не будет вручен (Сталин отменил награждение в конце 1938 года из-за неудачи республиканцев в войне).

Не так уж трудно объяснить родным и близким, что был в длительной командировке на Дальнем Востоке. Верили. Правда, однажды, когда Анатолий столкнулся в здании железнодорожных касс с Н. Н. Вороновым, вышел казус. Будущий маршал артиллерии, узнав Толю, внимательно окинул взором его наряд. Взяв в руки его фетровую шляпу, мельком взглянул на ярлык, и все понял. Он обнял его, и ничего не говоря, повел в пивное заведение на углу Невского и канала Грибоедова, там, где сейчас находится станция метро.

Как говорил Н. В. Гоголь, «с порядочным человеком всегда можно перекусить».



Глава III УРУГВАЕЦ ПО-МОСКОВСКИ




Рассудительные существуют,

безрассудные живут.

Мишель Пикколи, французский психолог





Москва! Белорусский вокзал. Конец августа. Хорошо знакомая дорога от Гоголевского бульвара до неприметного здания – «перевалочной базы» всех, кто уезжал в Испанию или возвращался оттуда.

После короткой беседы с уже знакомым полковником Анатолия и его спутников направили на несколько дней на какую-то подмосковную дачу, поручив написать отчет о командировке в Испанию.

Через несколько дней их всех вызвали в Главное разведывательное управление РККА в кабинет заместителя начальника Главразведупра С. Г. Гендина.

Вызов был неожиданным. Трудно было понять, чем трое скромных советских добровольцев – частников национально-революционной войны в Испании, могли заинтересовать столь высокое начальство.

Пикантность ситуации заключалась в том, что, хотя на двери кабинета и висела табличка с надписью «Заместитель начальника Управления», в этом здании и в этой организации он был самым старшим начальником. Никто, даже сотрудники аппарата, в те скользкие и шаткие месяцы 1938 года не знали, кто является начальником главной разведывательной организации армии советского государства. В кулуарах шептались, что с согласия И. В. Сталина сам глава НКВД Н. И. Ежов добился того, чтобы по совместительству возглавлять это ведомство.

В кабинете С. Г. Ген дина присутствовало еще несколько командиров. Все они без особого интереса выслушали доклады командированных. Когда прием закончился и все собравшиеся направились к дверям, хозяин кабинета неожиданно попросил Анатолия задержаться.

Усадив его в уютное кожаное кресло и сев напротив, комдив слегка улыбнулся и заговорил непринужденно, словно со своим добрым приятелем.

Он объяснил, что его сотрудники уже давно приглядываются к Анатолию. Им импонирует его энергия, ум, знание иностранных языков, честность и удивительное умение располагать к себе людей.

Замначальника ГРУ не скрывал, что их разговору предшествовали многочисленные беседы с теми, кто наблюдал поведение А. Гуревича в экстремальных условиях, в том числе со Г. М. Штерном, И. А: Бурмистровым и старшим военно-морским советников Орловым.

Все это способствовало принятию решения: Анатолию предлагалось стать сотрудником Главного разведывательного управления Красной армии.

Предложение было неожиданным. Гуревич долго молчал, обдумывая свою дальнейшую жизнь. Да и в качестве кого он мог работать в ГРУ? В сознании промелькнул какой-то абстрактный образ ни то помощника атташе, ни то переводчика. Подумалось, что работа будет связана со знанием испанского, французского или немецкого языков.

Мгновенно оценил возможные последствия отказа от этого предложения, и по спине пробежала холодная волна предчувствия опасности: нет, отказываться нельзя. Да и заманчиво все это, любопытно. Может, оно и не хуже тех планов, которые он строил прежде?

После небольшой паузы Анатолий сообщил, что готов служить там, где будет полезным своей родине. Это были несколько высокопарные слова, но тогда в СССР высоким слогом никого удивить было нельзя. Кроме того, слова эти были абсолютно искренними.

Тут же С. Г. Гендин вызвал по телефону комбрига Бронина, которому, как потом выяснилось, было поручено курировать работу молодого сотрудника ГРУ.

Не посвящая А. М. Гуревича в детали дальнейшей работы, объяснили, что ему дается два месяца отпуска. За это время он должен погостить у родителей, встретиться с друзьями, уладить свои дела в институте и отдохнуть в санаториях Сочи и Кисловодска. Путевки были уже приготовлены.

Приезд в Ленинград походил на сказку. Ранняя осень была не по-северному теплой. Радость от встреч с близкими людьми была омрачена тем, что о своей поездке нельзя было говорить ни слова. Мама, отец, сестра и ее муж все поняли и так: множество заграничных, в основном испанских, подарков все объяснили за Анатолия.

Институт «Интурист» к тому времени был объединен с 1-м Ленинградским государственным педагогическим институтом иностранных языков. Свою фамилию Толя нашел в списке студентов четвертого курса. Удастся ли ему доучиться до конца – было неизвестно.

Поезд Ленинград – Кисловодск доставил Анатолия к месту отдыха. Все вокруг было непривычным. Порядки в санатории наркомата обороны напоминали казарменную дисциплину. Все, кто приезжал на лечение, сдавали свою военную форму в гардероб (тогда формой очень гордились и не снимали обычно даже во время отпуска). Взамен всем без исключения выдавались одинаковые белые брюки и такие же кителя. «Комплект» дополняли белые панамы и легкие белые туфли. Такое переодевание из одной формы в другую в ту пору ни у кого не вызывало ни удивления, ни возмущения: коллективизм, проявлявшийся даже в такой причудливой форме, отдыхающими воспринимался как норма. Казалось, выйди сейчас на центральную аллею какой-нибудь командир с ромбами в петлицах и скомандуй: «Отдыхающие, в две шеренги согласно диагнозам болезней, становись!», никто бы не удивился. Наоборот – построились бы быстро и без суеты.

В санатории, тем не менее, отдыхалось очень хорошо. Подобралась приятная компания, в которой оказался, в частности, инженер Михайлов; с ним Анатолий был в Испании и добирался вместе на поезде в Союз.

В компании была и молодая застенчивая женщина из Москвы – вдова не так давно погибшего военного летчика. Анатолий чувствовал, что влюблен в нее, но попыток к сближению предпринимать не стал – давил груз неизвестности за свою дальнейшую судьбу.

Отпуск не удалось отгулять даже на половину. Новое начальство срочно отозвало его из Кисловодска в Москву.

Всю дорогу не давал покоя вопрос: что же впереди? В конце концов Анатолий почему-то пришел к убеждению, что его ждет вполне легальная работа за рубежом по поддержанию контактов с нелегалами. Так думать было спокойней и проще.

В Москве состоялась очередная встреча с Рентным. Она в чем-то напоминала политинформацию. Замначальника ГРУ долго объяснял, сколь тяжела политическая ситуация в Европе. Особенно он отмечал, что руководство Германии вынашивает идею ликвидации советского государства несколько в силу его политической сущности, но и соблазняясь его природными и человеческими ресурсами.

Стремясь воспрепятствовать подобным планам, продолжал Гендин, ГРУ развернуло в Западной Европе сеть резидентур. Исходя из этого, А. М. Гуревичу первоначально ставилась задача подготовиться не к разведывательной работе, а лишь к выполнению обязанностей радиста и шифровальщика. В искренности подобных слов стоило усомниться: слишком уж много внимания уделял главный руководитель военной разведки страны скромной персоне будущего радиста и шифровальщика.

Косвенные факты, в том числе и то, что Гендин детально интересовался настроением и жизненными планами А. М. Гуревича, говорят о многом. Он даже выспрашивал у Анатолия, есть ли у него невеста, а узнав, что в Ленинграде живет Елена Евсеевна Константинова, к отношениям с которой начинающий разведчик относился очень серьезно, дал указание комбригу Бронину включить ее в список лиц, с которыми Анатолию Марковичу в дальнейшем будет разрешено вести переписку.

В глубине души А. М. Гуревича угнетали и даже раздражали подобного рода ограничения и предосторожности. Но душа человека противоречива. Куда сильнее в нем было чувство гордости от причастности к этой серьезной и очень секретной деятельности. Воспитанный в советской стране, являясь членом комсомольской организации, он свято верил не только и не столько Сталину, сколько в идеи мировой социалистической революции, которая представлялась ему, как и миллионам советских людей, величайшей справедливостью на земле.

Анатолия разместили недалеко от Москвы, в хорошо охраняемой небольшой усадьбе. В доме проживали лишь два человека: он и какая-то женщина, по виду – американка. Английским языком он не владел, она русского почти не знала, так что они не общались.

Зато были другие люди, которые не расставались с ним с утра до вечера. Несколько командиров Красной армии напряженно учили его работе с радиопередатчиком, радиоприемником, обучали премудростям шифровального дела. Последнее получалось у А. М. Гуревича особенно хорошо. Успехи были столь заметны, что инструкторы были уверены, что он имеет специальное математическое образование.

Эта учеба, несмотря на всю ее интенсивность и квалифицированность инструкторов, как показала дальнейшая жизнь, была крайне поверхностна. Это частично подтверждает правоту печального вывода о том, что вопреки распространившемуся у обывателей мнению подготовка советских военных разведчиков накануне Второй мировой войны была далека от совершенства. Она отдавала кустарщиной не сложившегося еще опыта военной разведки. Быть может, наиболее уязвимым местом в подготовке будущих разведчиков было то, что они не представляли себе специфики жизни нелегала в совершенно незнакомом обществе.

Потребовался кровавый опыт войны с фашизмом для того, чтобы в новую фазу своей деятельности, в этап холодной войны советская военная разведка вступила в качестве одной из лучших, а скорее всего и лучшей разведки мира.

Именно А. М. Гуревич и такие как он стали основателями советской школы военной разведки.

Время от времени ему разрешалось ездить к родным в Ленинград. По выходным дням он часто посещал своих многочисленных московских родственников. Но чаще всего ему приходилось бывать в ГРУ, встречаться с комбригом Брониным. Это были обязательные инструктажи, являвшиеся по сути индивидуальными занятиями по ведению разведывательной работы.

Однажды, идя на очередную встречу со своим начальником, Анатолий столкнулся у входа в здание Главразведупра со старым знакомым – Н. Н. Васильченко. Несмотря на радость встречи, комдив выглядел явно подавленным. Он объяснил, что неожиданно вместе с женой был отозван в Москву. Вызов был столь срочным, что он даже не успел никому передать дела.

С тех пор ни его, ни Ольгу Анатолий не встречал. Обрывки сведений о них доходили, но были так противоречивы, что доверять им было невозможно.

Судя по интенсивности подготовки, день отправки на нелегальную работу становился все ближе. Все чаще назначались встречи с комбригом Брониным. Он производил впечатление хорошего профессионала, имевшего, быть может, собственный опыт нелегальной работы. Его выдержанность, совестливость и доброжелательность создавали ему репутацию очень приятного в общении человека. Было заметно, что у него не все в порядке со здоровьем. Он никогда не обедал в столовой, а приносил еду из дома. Судя по всему, это было диетическое питание для человека, страдающего гастритом или каким-то подобным заболеванием.

Круг проблем, охватываемых во время индивидуальных занятий с Брониным, был огромен, но по большому счету все они сводились к одному: как на практике разведчик должен легализоваться в другой стране.

Вскоре стало ясно, что «легенда», согласно которой предстоит действовать молодому разведчику, пока еще существует лишь в общих чертах. Было похоже на то, что её разработкой занимался один Бронин. Основные усилия прилагал кто-то другой, кого А. М Гуревич не знал никогда.

Владение испанским языком, небольшой рост, живость мимики, жестов и смуглая кожа требовали того, чтобы вымышленной родиной разведчика стала одна из латиноамериканских стран.

В конце концов было решено, что границу предстоит пересекать по мексиканскому паспорту, а легализовавшись, он будет представлять собой молодого уругвайского предпринимателя – главу коммерческой фирмы, пользующейся приличной репутацией. По докладу бельгийского резидента Отто с этой целью якобы уже были созданы в нескольких европейских странах филиалы фирмы, которые ждали своего включения в рабочий процесс. Одну из них в Стокгольме предстояло возглавить А. М. Гуревичу.

У А. М. Гуревича в силу неопытности даже не возник вопрос: «А не слишком ли это мудрено для обычного радиста?», в качестве которого его готовили в разведцентре.

Вместо этого одолевали иные мысли. В частности, было страшновато бросаться в омут конкуренции и других проблем коммерческой деятельности, не имея опыта даже продавца в сельпо. Кроме того, он интуитивно чувствовал, что плановое социалистическое хозяйство не может дать нужного опыта выживания в условиях жестких рыночных отношений.

Пугало полное незнание истории, традиций, культуры Мексики и Уругвая.

О том, сколь примитивно велась подготовка разведчика, говорит тот факт, что изучать свои «родные» страны он вынужден был не под руководством специалистов, а самостоятельно, получив допуск к работе в спецхране библиотеки имени В. И. Ленина.

Вместо серьезной психологической подготовки А. М. Гуревичу внушали недопустимость и опасность интимных связей с женщинами, среди которых якобы было много контрразведчиц.

Это обучение было сродни парижскому опыту обкладывания телефонного аппарата подушками, которым Анатолий и без того владел в совершенстве.

Комбрига Бронина справедливо беспокоило умение подопечного держаться в обществе, носить элегантные костюмы, культурно есть, вести светские беседы. Специальной подготовки по этому вопросу не предполагалось. К счастью, на первых порах мог выручить уже имевшийся личный опыт разведчика.

Грустное впечатление создавалось у А. М. Гуревича от тех специалистов, которым было доверено готовить кадры для военной разведки. Позже он пришел к выводу, что тут значительную роль сыграли органы ОГПУ, а позже – НКВД. Многие из их сотрудников, как доверительно рассказывали Анатолию, были внедрены в ГРУ РККА. Представляя в своем лице конкурирующую организацию, эти сотрудники делали многое для дискредитации Главного разведуправления или, как называли его разведчики, «Центра». Постоянные интриги велись вокруг «директоров» – начальников этого ведомства С. П. Урицкого, а позже Я. К. Берзина, пока незадолго до появления там А. М. Гуревича он не был репрессирован. Тюрьма, пытки, расстрелы и, что особенно страшно, – опорочивание честных имен для многих сотрудников ГРУ стало в те годы жуткой реальностью.

Но было бы слишком примитивным представлять тайных сотрудников ОГПУ, внедренных в разные структуры Главразведупра, в виде эдаких злобствовавших монстров, которые не знали других забот, кроме как вставлять палки в колеса органам военной разведки. Нет. В большинстве случаев все было куда прозаичнее. Основная цель тайных чекистов состояла в том, чтобы «приглядывать» за деятельностью военной разведки: корректировать ее по своим возможностям и разумению, информируя о положении дел собственное начальство. Для ГРУ со стороны НКВД это была не единственная беда. Не меньшей, хотя и не столь заметной, была беда другая. Дело в том, что сотрудники НКВД, являясь специалистами в деле политического контроля, не могли одновременно быть и по-настоящему профессиональными организаторами внешней военной разведки. Это был, как говорится, не их профиль. «Приглядывая» за сотрудниками ГРУ, они часто не умели по-настоящему делать свое дело, а порой им просто некогда было этим заниматься: все силы отнимала работа «по смежной специальности».

Таким образом, к концу 30-х годов причин, обусловивших низкое качество подготовки советских военных разведчиков, было две: аресты многих профессионалов военной разведки и пополнение ГРУ неквалифицированными и занятыми работой иного свойства «совместителями» из НКВД.

Разумеется, в 1938 году А. М. Гуревич ничего этого знать не мог. Он понимал, что «легенда», разрабатываемая в недрах управления, имеет много слабых сторон. Правда, отсутствие у него опыта разведывательной работы, не позволяло пока ещё осознать эту опасность в полной мере.

Одной из самых сильных сторон молодого разведчика была его поразительная способность к обучению, в том числе и к самообучению.

Этот редчайший дар был не просто дан Анатолию от природы. Он развивался в нем в силу жизненных обстоятельств – среды, в которой он жил, воспитания, тех испытаний, которые выпали на его долю.

Под способностью к обучению ни в коем случае нельзя понимать только феноменальную память и невероятное упорство, усидчивость – качества, которые у А. М. Гуревича, безусловно, были и есть по сей день, несмотря на солидный возраст.

Эффективность обучения разведчика, как и представителя любой творческой профессии, зависит от предрасположенности обучаемого к восприятию внешней информации за счет широчайшего диапазона органов чувств. В быту это часто называют «нюхом», хотя к обонянию прямого отношения это не имеет. Психологи порой называют это интуицией, но она – лишь знание, помноженное на опыт, и является усеченным представлением о сути вопроса.

В последнее время ученые стали утверждать, что значительная часть считывания информации человеком происходит за счет сложной субстанции, не имеющей пока точного научного определения, но которую мы привыкли понимать под абстрактным понятием «душа». Это – не химера, не выдумка поэтов и священнослужителей. Это – область знаний, пока плохо исследованная...

А. М. Гуревич, готовясь к предстоящей работе разведчика, по-настоящему увлекся новым делом. Для него это было не просто занятие, а жизнь, которую он вдыхал радостно, с наслаждением. Он творил! И этот счастливый процесс стал для него той творческой лабораторий, которая в дальнейшем позволила выжить.

Опираясь на опыт своих инструкторов и, в первую очередь, комбрига Бронина, Анатолий вместе с тем до многого доходил своим умом. В чем-то ему пришлось стать гениальным самоучкой – эдаким Кулибиным от разведки.

Занимаясь в библиотеке, он выделил два направления самосовершенствования: во-первых, он читал все, что хоть как-то относилось к разведке, и, во-вторых, он пересмотрел, перечувствовал всю литературу о Мексике и особенно об Уругвае.

Метод его исследования можно было бы обозначить как метод перевоплощения: он не просто запоминал какие-то сведения, цифры, имена – он жил всем этим.

Имея опыт общения с испанцами, ему нетрудно было моделировать стиль поведения жителя испаноязычной страны – уругвайца. Он мысленно бродил по улочкам «родного» Монтевидео, где согласно «легенде» в то время продолжали жить его богатые родители и невеста, с которой он был обручен якобы еще с детских лет.

Не очень трудно было запастись знаниями истории, национальной литературы, быта уругвайцев. Даже не так сложно было определить «дозу» этих знаний, которая бы соответствовала социальному статусу и особенностям воспитания и образования уругвайского студента, готовящегося стать преуспевающим бизнесменом.

Куда труднее было сконструировать образ того себя самого, который бы, с одной стороны, соответствовал представлению об уругвайце, как характерном антропологическом типе, а с другой – с которым бы он смог «ужиться внутри себя самого» на протяжении долгих лет нелегальной работы. Позже разведчик пришел к выводу, что проще было добыть ценную информацию, чем адаптироваться в совершенно чужой обстановке. Может ли понять тот, кто не прошел через это, что значит, долгие годы не говорить ни слова на родном языке и даже запретить себе думать на нем?!

Тут бы очень помогла работа с этнопсихологом, не говоря уже о лингвистах, но об этом даже думать не приходилось. А. М. Гуревич становился «уругвайцем», не видев настоящего уругвайца ни разу в жизни!!! Это ли не проблема для разведчика?

Итак, советский еврей, рожденный и воспитанный с детства на малороссийских традициях, должен был войти в образ человека, в чьих жилах течет кровь испанских завоевателей Южной Америки и южноамериканских индейцев. Любопытная задача...

Книги о разведке? Все они были насквозь фальшивыми и далекими от истины. Это было видно даже неопытному Анатолию. Разведчики в своих мемуарах часто приукрашивали и героизировали свою персону; книги неспециалистов были больше похожи на детектив. Но и от всех этих работ польза тоже была немалая. А. М. Гуревич словно становился двойником книжных персонажей. Он неустанно сравнивал действия литературных героев с теми, которые в подобных ситуациях предпринял бы он сам. Такая «книжная разведывательная стажировка» тренировала мышление, приучала к быстрому принятию решений в сложных ситуациях.

Параллельно А. Гуревич пытался «вылепить» из себя «истинного католика», поскольку в Уругвае католическая вера была доминирующей. Он сумел разобраться во многих конфессионных тонкостях, а скрытая религиозность, имевшаяся у него, как уже отмечалось, с детских лет, придавала его верованию неподдельную искренность. Свою приверженность к православию скрыть было не так уж сложно: оно, как и католицизм, до 1054 года входило в неделимое понятие «христианство».

Для «обкатки» своего религиозного имиджа А. М. Гуревич специально встретился с известным в ту пору католическим писателем фра Бартолемео. Первоначально писатель отвел для беседы сорок пять минут. На деле же она длилась с обеда до двух часов ночи...

При всей одаренности А. М. Гуревича вжиться в образ молодого уругвайца ему было бы не по силам, если бы не помощь комбрига Бронина.

Например, когда пришлось заниматься выбором «политической ориентации» уругвайца, Анатолий буквально впал в замешательство. Оказалось, что установленные в 1926 году дипломатические отношения между Уругваем и СССР, в 1935 году были расторгнуты. Бывший президент Уругвая Габриэль Терра в 1938 году был смещен, и вместо него к власти пришел Альфредо Бальдомира, но понять, чем же отличались политические разногласия этих людей А. М. Гуревич не мог. Взращенный на социалистических идеях разведчик мог оказаться на поверку плохим их оппонентом.

Выход из создавшегося положения был найден: Бронин предложил ему выработать позицию человека, совершенно равнодушного к политике и несведущего в военных вопросах. «Сыну» очень богатых родителей, самому человеку далеко не бедному, ему легко было бы оказаться над «политической суетой»: у него своя собственная, ни от кою не зависимая политика – личное богатство и. стало быть, власть.

Позиция во всех отношениях была надежной и «симпатичной» для будущего окружения: эдакий удачливый баловень судьбы.

Дальнейшая практика показала, что такая позиция была единственно верной и абсолютно надежной.

По своей инициативе Анатолий начал детально знакомиться с городом «детства и юности» Монтевидео. Его радовало обилие зелени в городе. Свою любовь к природе он потом всегда, порой нарочито, подчеркивал своим знакомым: эдакий экзотический цивилизованный дикарь-латинос в центре просвещенной Европы. Природу он и на, самом деле любил, но уругвайскую видел только на открытках и иллюстрациях к книгам.

А. М. Гуревич мысленно, по карте бродил по улицам уругвайской столицы. Небольшой, вполне современный город. Население всей страны – два миллиона, половина населения довоенного Ленинграда.

Он с любопытством рассматривал памятники, привычно «проходил» мимо столичного университета, муниципального исторического музея, музея изящных искусств, театров. Он мысленно слушал мелодии «своей» страны и влюблялся во все это, потому что родину нельзя не любить. Даже вымышленную родину.

Спустя годы он узнал, что в Великобритании, как, впрочем, и во многих других странах, не только потенциальных нелегалов, но и всех без исключения будущих дипломатов, в период подготовки обязательно под каким-то прикрытием отправляли на некоторое время в ту страну, в которой им позже придется работать.

В ГРУ программа подготовки разведчиков в предвоенный период ничего подобного не предусматривала. Неважно, каковы были причины подобной глупости: скудость финансов, псевдо бдительность, недооценка ума противника или все вместе взятое.

Вероятно, своевременные затраты на туристическую путевку «стажера» потом вполне окупились бы неоднократно. Куда дороже, не говоря о потерянных жизнях, было расплачиваться за провал разведчика, который нередко тянул за собой полный или частичный провал всей разведывательной сети.

23 февраля 1939 года А. М. Гуревич в здании Главного разведуправления принял военную присягу. Ей он остался верен до конца.

Время подготовки в Главразведупре подходило к завершению. «Легенда» – сырая, во многом непродуманная и противоречивая – все же принимала более четкие очертания.

В один из последних дней подготовки Анатолию Гуревичу сообщили, что его псевдоним для работы за границей и для связи с «Центром» будет Кент.

Имя, словно из детектива. Но дареному коню, как известно, в зубы не смотрят. Пусть будет – Кент.

За несколько дней до отъезда Анатолия за границу в Москву в командировку приехала Елена Евсеевна, Ляля.

Они стали видеться почти каждый день. Часто гуляли по городу, бывали в ресторанах. Толя сказал, что должен надолго уехать в заграничную командировку. Ляля никаких вопросов не задавала.

Ей самой довелось работать переводчицей в республиканской Испании. Такой опыт учит быть нелюбопытным.

Она уезжала из Москвы в Ленинград чуть раньше А. М. Гуревича. Расставались на вокзале тихо, почти без слов: обоим было ясно, что, скорее всего, это последняя встреча в их жизни. Держались за руки, как дети в детском саду. Прощальный гудок паровоза, ужас в глазах, безумный короткий поцелуй. Поезд начал набирать ход.

Дня через три предстояло уезжать и Толе. Был март 1939 года. До начала Второй мировой войны оставалось меньше шести месяцев.

Наступило утро последнего посещения А. М. Гуревичем здания Главного разведуправления РККА. Подготовка закончена. Остается последний инструктаж у комдива Гендина.

В просторной приемной было много военных и людей в штатском, но адъютант пригласил Анатолия пройти в кабинет сразу

Беседа была недолгой. Только во время нее стали ясны детали задания. Суть его сводилась к следующему.

В этот же день вечером на «Красной стреле» с паспортом гражданина Мексики ему предстояло отбыть в Ленинград. Из Ленинграда на поезде нужно было выехать в Финляндию, в Хельсинки. Там, «в соответствии с чином» он должен был остановиться в одной из самых престижных гостиниц. В местном «Интуристе» для него уже были приготовлены билеты на самолет в Швецию, а затем в Норвегию. Из Норвегии «путешественнику» предстояло пароходом добраться до Нидерландов, а оттуда – опять самолетом – в Париж.

Во французской столице он должен был остановиться в отеле, что поблизости от Гранд-Опера. Дальше – самое важное: встреча с курьером ГРУ, который был обязан передать А. М. Гуревичу вместо мексиканского паспорта уругвайский. Тогда наступал ответственный момент – легализация Кента.

Буквально через несколько часов после этого молодому уругвайскому бизнесмену надлежало выехать в столицу Бельгии, Брюссель. Через сутки была спланирована новая поездка – в город Брюгге, что в Западной Фландрии. Там «уругваец» и резидент советской разведки в Бельгии Отто должны были «показаться» друг другу с тем, чтобы через два часа встретиться как старые приятели в одном из ресторанов города Гента – в Восточной Фландрии.

Масштабы явно не российские, но хлопот много и главное – заниматься ими предстояло в новом, непривычном качестве. Это должно было стать первым и самым сложным испытанием Кента на умение держаться среди незнакомых людей, быть естественным в обстановке, в которой прежде быть не приходилось никогда.

С. Г. Гендин хорошо отозвался об Отто: опытный разведчик, сумевший создать надежную «крышу» – фирму с филиалами в разных странах.

Цель бельгийской резидентуры, по мнению Гендина, состояла в том, чтобы в случае развязывания Германией войны против СССР обеспечивать радиосвязь и почтовое сообщение с Родиной, минуя территории, захваченные врагом.

В силу этой специфики бельгийская резидентура к тому времени была полностью законсервирована и разведывательной деятельностью до начала Второй мировой войны почти не занималась: так было надежней. Ее берегли для иных дел, а информация о «текучке» в достатке поступала по дипломатическим каналам.

Удивительно, но все эти подробности Анатолий узнал лишь за несколько часов до своего отъезда...

На перроне Ленинградского вокзала в Москве его провожали комдив Бронин с помощником.

Приближалась полночь. «Красная стрела» через минуту-другую должна была отправиться в путь. Кент слушал напутственные слова, а в сознании прятался страх. Нет, это было не липковатое чувство, которое беспричинно гложет душу и наливает тело свинцом. Это был страх, обоснованный трезвым пониманием слабости своей профессиональной подготовки, легковесности подхода сотрудников ГРУ к разработке деталей его «легенды». Посвящение в тонкости предстоящей работы только в день отъезда из Москвы, непродуманность маршрута (ленинградцу – через Ленинград!), поверхностное знание Уругвая лишь по книгам, полное отсутствие элементарного представления о коммерческой деятельности – все это не могло не тревожить.

Машинист дал последний гудок. Кент и комбриг Бронин обнялись и по-русски трижды расцеловались на прощание.

...В спальный вагон первого класса зашел улыбчивый парень, в котором за версту было видно обычного советского человека. Утром ему предстояло предстать в глазах окружающих мексиканским студентом, вальяжно путешествующим по Европе.

Жизнь нелегала началась.



Глава IV. НЕЛЕГАЛ




Человек в разное время может отличаться от себя больше,

чем от кого-то другого.

М. Люшер





Ночь в поезде «Москва – Ленинград» показалась Кенту длиною в жизнь. Он не столько вспоминал пережитое, сколько объяснял самому себе, что отныне он – человек из другого мира. Теперь для окружающих он – богатый и довольный собой латиноамериканец, разглядывающий Россию, Советский Союз с той же похотливой откровенностью, что и здешних женщин. А они тут – красивые.

Героизм разведчика – не в умении метко стрелять и скрываться от быстрой погони. Легализоваться, органично войти в общество, привыкнуть к местным нравам и обычаям, ощутив их своими на долгие годы – этот «марафон» и есть героизм без прикрас...

На следующее утро точно по расписанию «Красная стрела» уверенно и привычно вошла под стеклянный навес Московского вокзала в Ленинграде. Кента никто не встречал: до молодого респектабельного мексиканца никому не было дела.

До отправления поезда в Хельсинки оставалось несколько часов, а от Московского вокзала до Финляндского – езды на такси от силы десять минут.

План дальнейших действий сложился мгновенно. Анатолий остановил такси на площади Восстания, возле здания Московского вокзала. Недолгая поездка по проспекту 25 Октября, далее – по Литейному проспекту, через Литейный мост, направо вдоль Невы и вот уже перед глазами Финляндский вокзал. Сдать багаж в камеру хранения удалось быстро. Тот же таксист терпеливо дожидался своего молодого клиента на стоянке. Анатолий, еще в первый раз садясь в такси, решил, что в глазах шофера удобней оставаться ленинградцем, который давно не был в родном городе и вот теперь уезжает в командировку. Так правдоподобней. Этот эпизод водитель скоро забудет, да и побыть напоследок самим собой гак хочется!

А. М. Гуревич, не кривя душой, сказал таксисту, что хочет покататься по городу, повидать на прощание родные места, Это было правдой. А то, что, находясь в такси, Анатолий исключал возможность случайной встречи с кем-либо из знакомых ему людей, шоферу и в голову не приходило.

Поездка была радостной и одновременно грустной. Сначала подъехали к Петропавловской крепости – одному из любимых исторических памятников ленинградцев, да, наверное, и всех приезжих тоже. Мог ли думать тогда начинающий разведчик, что казематы Петропавловки, ставшие при советской власти музеем, так похожи на камеры подземного форта Бреендонк близ Брюсселя – гестаповского застенка, где ему предстояло пережить кошмарные времена...

Такси миновало памятник «Стерегущему», стрелку Васильевского острова, а далее – через мост, по набережной Невы к площади Декабристов, на Исаакиевскую площадь, через улицу Герцена на площадь Урицкого, а от нее по улице Халтурина – к Марсову полю. Там Анатолий не удержался и вышел из такси: поклонился могиле Ивана Ивановича Газа, человека, сыгравшего немалую роль в его судьбе.

Мимо храма «Спаса на крови», вдоль канала Грибоедова выехали на проспект 25 Октября. Прощальные взгляды на Казанский собор, здания Думы, Гостиного двора и Публичной библиотеки...

Из центра города путь лежал на окраину, в Кировский район, туда, где прошли годы работы на заводе и в штабе противовоздушной обороны.

Возле Нарвских ворот Анатолий решил отпустить такси и зайти пообедать в ближайшую столовую. Это была первая ошибка, допущенная им в качестве нелегала. Едва он сел за столик, как к нему с растерянным и радостным лицом подошел его родной дядя, работавший на расположенной неподалеку фабрике. Дядя, как и другие родственники, был уверен, что Анатолий уже давно работает за границей в каком-нибудь представительстве – и вдруг... Пришлось объяснять, что отъезд немного задержали, а нервировать лишний раз близких не хотелось. Ложь была такой искренней и убедительной, что дядя горячо поддержал решение племянника. Действительно, зачем беспокоить родных понапрасну?

Попрощавшись, А. М. Гуревич остановил такси и поспешил на Финляндский вокзал.

Последние минуты в Ленинграде, да можно считать, что и в СССР. Прицепной вагон скоро будет доставлен на приграничную станцию Белоостров, а там его присоединят к финскому паровозу и – прощай, Родина.

Советские деньги не нужны. Анатолий дал шоферу щедрые чаевые, попросив выпить за его здоровье. Последнюю мелочь вручил носильщику, доставившему чемоданы к вагону. В кармане – только солидная пачка долларов.

Кент вальяжно вошел в свой вагон. Проводник не спешил проверять билет у шикарно одетого молодого иностранца. Но, когда за несколько минут до отправления проводник все же взял в руки билет мексиканца, на лице его появилось выражение удивления и легкой досады. Он стал объяснять «туристу», что его билет действителен только на финской территории, а до Белоострова необходимо приобрести обычный билет, купленный в пригородной кассе.

«Еще одна ошибка», – мелькнуло в сознании Кента. На этот раз – ошибка по вине не столько ГРУ, сколько московского «Интуриста», через который Главное разведу правление заказывало билеты Ленинград – Хельсинки. Но искать виноватых было не время, следовало действовать.

Попытка «не понять» «мексиканцу» русскую речь финского проводника ни к чему не привела. С северным спокойствием отнесся он и к предложению получить долларовую купюру в качестве компенсации за отсутствие советского билета. Ситуация бала трагикомична: отсутствие у Кента пятидесяти копеек ставило на грань провала многомесячные усилия по подготовке к легализации.

До отправления состава оставались считанные минуты. Оставив чемоданы в купе, «мексиканец» бросился к пригородным кассам. В кассах продать ему билет за валюту отказались. Пункт по обмену валюты, как часто бывает в подобных случаях, был закрыт.

К великому счастью, положение спас милиционер. Весело выслушав ломаную русскую речь иностранца, он снабдил его столь необходимыми копейками и даже помог без очереди купить билет. Кент едва успел заскочить в уже отходивший от перрона финский вагон и протянул ненавистному проводнику драгоценный кусочек картона.

В его купе уже находились попутчики: три молодых человека и одна девушка. Они были очень веселы и подвижны, непрерывно о чем-то громко разговаривали и часто смеялись. Их поведение как-то не увязывалось с представлением Кента о скандинавах, а они, судя по внешности, были явно таковыми. Только позже разведчик понял, что туристы – это «особая нация», стоящая как бы над национальными традициями и привычками.

Вскоре Кент понял, что «турист» из него никудышный. У других туристов чемоданы просто ломились от сувениров: всевозможные безделушки, книги, открытки, значки, монеты и многое другое были предметами гордости и обязательными атрибутами путешественников. У Кента же в чемоданах был классический набор командированного: белье и туалетные принадлежности. «Третий “прокол” подряд», – мелькнуло в сознании разведчика. Очень беспокоила мысль о том, что на эту существенную деталь обратят внимание при досмотре вещей таможенники – либо наши, либо финские.

Чтобы не привлекать к себе внимание соседей по купе, Кент вышел в коридор и стал смотреть в окно. Мысли о неподготовленности к выполнению задания одолевали его с новой силой, но молодой человек считал себя удачливым в жизни. Верилось, что и на этот раз все обойдется.

До пограничной станции Белоостров доехали быстро: 32 километра от Финляндского вокзала – не расстояние. Люди начали выходить из вагонов. Немногочисленная группа иностранцев проследовала к поставленным в ряд столам, где пограничники проверяли паспорта, а таможенники – личные вещи. Выстроившаяся перед столами очередь продвигалась довольно быстро. Возле пограничников находилась молоденькая переводчица. Взглянув на нее, Кент почувствовал озноб во всем теле: это была хорошо ему знакомая девушка, которой два года назад в институте «Интурист» он преподавал военное дело. Их взгляды встретились. В ее глазах застыл вопрос, на который она не получала ответа. Кент молчал, не отводя взгляда от переводчицы. О чем думала она в те секунды? На этот вопрос уже никогда не будет ответа. Переводчица молча опустила глаза. По ее напряженному виду Кент понял, какая борьба эмоций происходила в этом спокойном на вид хрупком создании. Пограничник, изучив паспорт «мексиканца», поставил в нем штамп о выезде из СССР и проверил справку госбанка о праве на вывоз крупной суммы долларов. Пройдя таможенную проверку, Кент направился в свой вагон.

Четыре крупные промашки разведчика всего за несколько последних часов пребывания на Родине. Каждая из них могла привести к срыву задания.

Чувство жуткого отчаяния и одиночества охватило разведчика. Ему вдруг захотелось крикнуть этим молодым ребятам в пограничной форме: «Не отпускайте меня, оставьте меня дома!»[10].

Состав плавно тронулся по направлению к Финляндии. Промелькнул поднятый шлагбаум, потом – пограничный столб с гербом Советского Союза и вот она, финская территория.

Впереди было еще несколько часов пути до Хельсинки. Кое-как общаясь с попутчиками на жуткой смеси немецкого, французского и испанского языков, Кент потихоньку «примерял» на себя облик заезжего мексиканца. Получалось. Туристы – народ доверчивый. Да и не так уж им был интересен этот черноволосый энергичный пассажир: каждый думал о своем, потому что ехал домой. И только Кент ехал совсем в другую сторону.

В Хельсинки прибыли холодной апрельской ночью. Такси совсем недолго ехало по красивым и хорошо освещенным улицам столицы. Вскоре оно остановилось у входа нового на вид здания гостиницы. Там его уже ждали. Прекрасный номер был светлым и уютным. На полу лежали толстые ковры, всюду была идеальная чистота.

В Финляндии Кенту предстояло «отдыхать» несколько дней. Очень быстро он понял, что для разведчика крайне важно не только и даже не столько владение местным языком, сколько знание обычаев, нравов, привычек людей, которые его окружают. В этом его убедили несколько эпизодов, ставших весьма поучительными.

В первый же вечер по прибытии в Хельсинки Кент решил принять ванну. Молодая, спортивного вида финка с очаровательной улыбкой на лице, явившись в номер, тщательно помыла ванну и приготовила душистую воду, обильно положив в нее специальную туалетную соль. Проделав все это, она, улыбаясь, начала что-то объяснять своему клиенту, совершенно не спеша уходить. Какие только мысли не одолевали молодого разведчика! Он отчаянно пытался моделировать поведение «мексиканца» и в конце концов вежливо выпроводил ее из номера, не забыв дать хорошие чаевые. Лишь спустя некоторое время он узнал, что в первоклассных отелях в обязанности банщиц входит оказание помощи постояльцу в самом процессе помывки. Это было вполне «нормально» еще и потому, что одновременное мытье в бане, в ванной мужчин и женщин считалось в Финляндии делом обычным и вполне пристойным.

Небольшой казус произошел с Кентом и в местном ресторане. Зайдя туда в первый раз, он сделал заказ официантке. Та принесла вино, а закуски и другие блюда нести не спешила. В это же время посетители заведения то и дело подходили к столам в центре зала, брали пустые тарелки, а затем клали на них всевозможные деликатесы, которые громоздились тут же на больших блюдах. «Мексиканец» решил, что все эти люди – участники какого-то банкета. Так и не дождавшись еды, он, обозленный, выпил все вино, расплатился по счету, в котором значилась кругленькая сумма, и ушел из ресторана голодным. Лишь позже он узнал, что в центре зала размещался «шведский стол» и все блюда, стоявшие на нем, можно было брать в неограниченном количестве, поскольку они входили в стоимость заказа. Со временем Кент часто пользовался «шведским столом» во многих странах мира, но тот первый случай был для него хорошим уроком. Он вновь II вновь задавал себе один и тот же вопрос: почему во время подготовки в ГРУ его всему этому не учили? Почему, планируя заранее пребывание разведчика в тех или иных странах, ему не разъясняли, в чем самобытность той или иной нации?

К счастью, первые ошибки не оказались роковыми. Кент принял единственно верное решение: всему учиться на месте самостоятельно, занимаясь при этом постоянным самоанализом.

Экскурсии по столице страны, поездки на автомобиле по другим регионам дали ему не только много новых знаний. Его наблюдательность позволяла делать любопытные заключения. В его сознании сложился собирательный образ жителя Финляндии: это религиозный человек, для которого дети, природа, спорт – объекты искреннего поклонения. Он очень любит порядок и основательность в любом деле. Он прекрасный работник, а его изделия из древесины и камня близки к совершенству

Заметил он и то, что проживавшие в стране шведы, хотя и составляли национальное меньшинство (всего семь процентов), считали себя привилегированной частью населения и относились к финнам несколько высокомерно. Даже внешне финские шведы были более привлекательными: чаще среди них встречались красивые лица, стройные мужские и женские фигуры; отличались они более высоким ростом и горделивой осанкой.

Безусловно, это были лишь субъективные впечатления, но они позволяли быстрее «врастать» в обстановку, лучше ориентироваться в ней.

Кент, постоянно анализируя свои действия, пришел к выводу, что по-прежнему совершает поведенческие ошибки. Главная, как ему казалось, состояла в том, что он, «состоятельный мексиканец», с первого дня нахождения в Финляндии обходился без гида-переводчика. Это было не типично для путешественника его уровня.

Приглядевшись к местным жителям, он понял, что ему необходимо значительно разнообразить свой гардероб. Не из любви к одежде, а для того, чтобы соответствовать своему имиджу.

Прошло несколько дней. Пора было собираться в Швецию. В туристическом бюро в Хельсинки его сотрудница – русская по происхождению – обратила внимание на русский акцент и плохую грамматику «мексиканца», изъяснявшегося по-французски. Вслух, правда, свои сомнения она не высказала, но излишне внимательно изучила паспорт владельца. При этом она приветливо улыбалась, стараясь всем своим видом продемонстрировать доброе отношение к богатому клиенту.

На аэродроме в пригороде Хельсинки Кента и других пассажиров, улетавших в Стокгольм, ожидал комфортабельный самолет шведской королевской воздушной компании.

Откинувшись на спинку удобного кресла и поглядывая в иллюминатор на быстро удалявшуюся землю, разведчик пытался продумать свои дальнейшие действия. Безусловно, о деталях рассуждать было пока рано, однако ясно, что в шведской столице следовало «светиться» как можно меньше: сейчас он «мексиканец», а скоро ему предстоит там часто бывать в качестве уругвайского предпринимателя.

В салоне самолета было человек пятнадцать. Большинство из них – люди пожилые и, судя по внешности и манерам, бизнесмены. Все они были самоуверенны и властны. Они беззастенчиво разглядывали хорошенькую стюардессу, то и дело заказывая у нее кофе с бутербродами, виски с газированной водой и коньяк. Некоторые из них касались своими жирными пальцами, унизанными золотыми кольцами, ее миниатюрных пальчиков с отменным маникюром, на что она мило улыбалась.

Кент вновь и вновь «примерял» на себя их манеру поведения: что-то отвергал сразу, что-то с оговорками принимал. Вдруг в голову пришла неожиданная мысль: как бы повели себя эти чванливые толстяки, если бы узнали, что с ними в одном самолете летит командир Красной армии, советский разведчик?! Эта мысль почему-то развеселила его. А, может быть, веселью способствовало содержимое бокала, поданного заботливой и прехорошенькой стюардессой...

Стокгольм с высоты показался небольшим городом, утопающим в зелени садов и парков. Он уютно расположился по обоим берегам пролива, соединявшего озеро Меларон с Балтийским морем. Часть городских кварталов разместилась на островах пролива, что невольно напоминало Кенту Ленинград: такие родные Васильевский, Крестовский, Каменный, Заячий острова. Когда еще доведется их увидеть?..

Гостиница в центре шведской столицы, в которой «мексиканца» ожидали заранее забронированные апартаменты, поразила своим уютом, опрятностью и вкусом. В ней все располагало к отдыху. Разведчик всем своим существом окунулся в атмосферу новой жизни, стремясь как можно быстрее войти в образ богатого латиноамериканца. Хотелось не просто избежать ошибок, допущенных в Хельсинки, а более того – набраться нового опыта, попытаться стать естественной частью той обстановки, в которую ему довелось попасть. Это было важно, поскольку Кент знал, что очень скоро ему предстоит часто бывать в Стокгольме: в городе будет размещен один из филиалов созданной его будущим резидентом Отто торгово-импортной фирмы.

На плечи разведчика давил груз его новой жизни, врасти в которую он еще по-настоящему не успел. Всё его предыдущее существование протекало в иной обстановке: другие нравы, взаимоотношения, привычки, интересы, совсем непохожий быт. Стать иностранцем, перестать быть советским человеком во всем, особенно в мелочах – этому не научишься заочно. Это все равно, что учиться плавать без воды или пытаться стать пианистом, не имея представления о том, как выглядит рояль.

Кент понимал, что мелких ошибок ему не избежать. И дело тут не только в плохом произношении: не всякий поймет, что по-испански, по-французски и по-немецки он говорит с русским акцентом. Со временем акцент будет не так заметен. Важно не вести себя по-русски, по-советски. А тут надо полагаться только на интуицию, наблюдательность, находчивость и дар перевоплощения.

Войти в образ иностранца и быть им даже наедине с самим собой – изнурительное занятие. Но других вариантов в этой обстановке не могло быть. Предстояло дальнейшее восхождение на вершину нового бытия, и первая, пусть не очень удачная ступень, – Хельсинки – была уже позади. Предстояло, как говаривали в Красной армии, «расти над собой». Процесс – с трудом представляемый, но суть его вполне понятна.

Итак, главный метод работы разведчика – самообучение путем самосовершенствования. Очень похоже на автономное плавание год назад во французских, португальских и испанских водах. Только еще опаснее...

Разместившись в номере гостиницы, Кент решил спуститься в ресторан. По дороге он обратился к дежурному администратору с просьбой подыскать ему гида для знакомства с достопримечательностями Стокгольма. Желательно, – уточнил он, – чтобы гид владел французским, немецким или испанским языками. Последний – предпочтительнее, поскольку «родной».

«Шведский» стол в стокгольмском ресторане оказался не более «шведским», чем в Хельсинки. Для разведчика он уже успел стать привычным явлением. Не успел Кент перейти к кофе, как дежурный администратор, подойдя к нему с почтительным полупоклоном, сообщил: гид ожидает своего клиента в холле отеля.

Поблагодарив, Кент быстро расплатился и вышел из зала ресторана. Побывав в 1937–1938 годах в Париже, он помнил язык этикета: сколь бы ни был богат человек, он никогда не должен заставлять ждать себя пришедшего по своей же просьбе.

В холле дожидался пожилой мужчина приятной наружности. Его старенький, но тщательно выглаженный костюм говорил о том, что его владелец переживал далеко не лучший период своей жизни. Но ни потертый костюм, ни заношенная шляпа, которую владелец держал в руках, не могли лишить этого человека гордой осанки и взгляда, исполненного чувства собственного достоинства. Даже пальцы рук, нервно теребившие поля шляпы и не скрывавшие волнения, были пальцами интеллигента, привычные к перу ученого или указке школьного учителя.

Мгновенно оценив все это, мозг разведчика сделал предварительный вывод: с этим человеком на контакт идти не опасно.

Поздоровавшись, Кент и его новый знакомый поднялись в гостиничный номер. Гид почтительно пропустил молодого иностранца вперед, и эта деталь вызвала невольный внутренний протест у «испанца». В ленинградском трамвае Анатолий обязательно уступил бы место такому пожилому человеку. Так был воспитан любой советский мальчишка. Здесь же царили иные представления о человеческих взаимоотношениях и не считаться с этим было нельзя.

Поднявшись с гидом в свои апартаменты, Кент по телефону заказал две чашки кофе. Он хорошо знал, что этот напиток всегда сопутствует общению людей в этой стране. Кто-то ему рассказывал, что даже шведские нищие, прося подаяние, вымаливали денег не на хлеб, как это было издревле в России, а на кофе. Это было, крайне неожиданно и по советским представлениям о нищих походило на фарс. Правда убедиться в истинности или ошибочности этих слов Кенту не довелось – за все время пребывания в Швеции он нищих не встретил ни разу...

Кофе был отменный, коньяк, который они цедили из пипеточных рюмочек, тоже.

Первое впечатление от знакомства оказалось хорошим. Когда Кент и его гость допивали свой кофе и не торопясь дымили дорогами кубинскими сигарами, разведчик уже знал о нем многое. Гид имел два высших образования (филологическое и историческое), знал несколько иностранных языков. За годы жизни он сменил несколько профессий. Был преподавателем, журналистом, служащим, подрабатывал переводами.

Кенту было известно, что в отличие от СССР, где к профессии экскурсовода относятся с уважением, как к интеллигентному занятию, в Швеции ее отождествляют с обязанностью прислуги. Нанятый носильщик – носит чемоданы, нанятый таксист – возит по городу, нанятый гид – об этом городе рассказывает. Начисто лишенный каких-либо амбиций, Кент, хотя и соблюдал дистанцию во взаимоотношениях, сразу же постарался расположить к себе нового знакомого. Такую непривычную линию поведения швед сам себе легко мог объяснить южным темпераментом хозяина. Это не вызывало подозрений, но располагало к приятному общению, позволяло быстрее понять азы социальной психологии людей, среди которых предстояло жить.

Непринужденно беседуя с гидом, Кент с азартом исследователя познавал его характер и манеру общения с окружающими.

Начавшиеся на следующий день экскурсии помогли ему в этом. Очень полезны были исторические знания о Швеции и ее столице, не говоря уже о знакомстве с самим городом, его достопримечательностями, образом жизни горожан.

Смущало то, что в скором времени Кенту предстояло вернуться в Стокгольм уже в роли уругвайского бизнесмена, но было много способов избежать в будущем их возможных неожиданных встреч. Их различная социальная принадлежность во многом была тому гарантом.

Сославшись на свое стремление к совершенствованию знания иностранных языков, Кент разговаривал со своим гидом только по-французски. На самом же деле он просто побаивался, что его плохой испанский покажется гиду подозрительным. Кроме того, собираясь работать в Бельгии, Кент очень нуждался в хорошей практике.

Апрель 1939 года в Стокгольме был очень теплым, и молодому путешественнику пришлось основательно пополнить свой гардероб. Уезжая из Москвы, он имел в своем чемодане одну пару белья, три пары носков, пару галстуков и несколько носовых платков. Все это свободно умещалось в небольшом чемодане, явно не соответствовавшем «экипировке» мексиканского туриста, который, согласно «легенде», до путешествия по Советскому Союзу успел побывать еще и в Нью-Йорке. Забегая вперед, замечу, что в октябре 1945 года из Главного управления «Смерша» в ГРУ был направлен совершенно секретный документ – справка, в которой анализировались просчеты в подготовке и работе с советской агентурой за границей, допущенные Главразведупром. Среди них отмечался и этот, казалось бы, незначительный эпизод[11]. Сейчас в печати высказывается предположение, что этот документ был подготовлен сотрудниками «Смерша» для того, чтобы настроить руководство ГРУ против Анатолия Гуревича и Леопольда Треппера[12].

Купив в магазине модную и соответствующую сезону одежду, разведчик мог продолжить экскурсии, не вызывая при этом удивления у окружающих.

Внешне эти экскурсии выглядели как приятное развлечение. И только сам «путешественник» мог в полной мере оценить, сколь гигантской была аналитическая работа, проделываемая им ежедневно.

Уже скоро Кент имел четкое представление об экспорте и импорте Швеции. Как разведчику, которому предстояло вскоре действовать под «крышей» солидной коммерческой фирмы, эти знания ему были необходимы.

Очень полезным оказалось знакомство с бытом шведской столицы. И хотя изобилие товаров в местных магазинах, их чистота, уют и великолепный дизайн уже не вызывали у него внутренней паники, Стокгольм не переставал удивлять его снова и снова. Как-то раз, гуляя утром по городу, он обратил внимание на то, что у стен многих домов, особенно в центре города, можно было увидеть огромные молочные бидоны. Гид с улыбкой объяснил, что многие женщины, желая сохранить красоту и эластичность кожи, ежедневно принимают молочные ванны, используя для этого обезжиренное молоко или сыворотку.

Поразило Кента и обилие на улицах города автоматов, в которых можно было купить множество мелочей, включая мужские носки, женские чулки, носовые платки. Однако спички, папиросы и спиртное в автоматах не продавалось: в стране ширилась борьба с употреблением алкоголя и табака.

«Мексиканец» побывал во многих музеях, театрах столицы, посетил достопримечательности. Посетил он и крупнейший естественный заповедник города – Юргорден, который, несмотря на многочисленные столики и скамеечки, был больше похож на хорошо ухоженный лес, чем на парк. В нем обитали даже дикие козочки, которые, несмотря на свою «дикость», смело подходили к посетителям парка и брали из их рук лакомства.

На одной из аллей парка Кент и его спутник встретили пожилую пару Гид с большим почтением поклонился и поздоровался с женщиной. Оказалось, что это была Александра Михайловна Коллонтай – посол Советского Союза в Швеции. Она была необычайно популярна не только в дипломатических кругах, но и среди простых жителей шведской столицы. Поговаривали, что сам шведский король Густав V относился к ней с нескрываемой симпатией.

Дни, отведенные на пребывание в Стокгольме, подходили к концу. Они были, без сомнения, очень полезны по многим причинам. Именно там Кенту удалось адаптироваться в новой среде: шведские «подмостки» не принесли ему славы великого артиста, но процесс перевоплощения в образ респектабельного молодого человека, умеющего зарабатывать деньги и тратить их, развивался успешно.

Для прощания с гидом Кент выбрал один из самых дорогих ресторанов. Публика в нем собиралась изысканная: мужчины – в основном во фраках и изредка в смокингах, женщины в умопомрачительных вечерних платьях. Руки собравшихся в ресторане дам были произведением искусства – их холодная белизна лучилась совершенством и самый лучший мрамор, которым были облицованы стены ресторана, казался жалкой подделкой. На тонких длинных пальцах были золотые и платиновые украшения с бриллиантами. Но не благородство осанки, не дорогие туалеты у женщин вызывали особое удивление Кента. По-настоящему его поразило то, как мастерски они умели накладывать макияж, с каким изысканным вкусом их маникюр гармонировал не только с одеждой, но и, казалось, с их внутренним человеческим обликом. Позже ему стало ясно, что загадка такого впечатления была основана на контрасте: днем шведские женщины не пользовались косметикой и лаком, считая, что они наносят вред организму Использовать их считалось уместным лишь по вечерам, при появлении в обществе.

Наутро Кенту предстояло улетать в Норвегию. Билет до Осло был уже куплен, багаж был собран.

Старый гид неожиданно отказался от значительной части своего гонорара, сославшись на то, что его клиент взял на себя расходы по его питанию. В действительности причина, скорее всего, состояла в другом: между этими совершенно разными людьми завязались такие человеческие отношения, оценить которые в деньгах было просто невозможно.

Расставались у трапа самолета. Неожиданно для обоих, словно сговорившись, вдруг обнялись и расцеловались, пожелав друг другу счастья и удачи.

Самолет быстро набирал высоту Вдавленный ускорением в спинку кресла, Кент размышлял об итогах этой поездки. Безусловно, он сумел учесть допущенные прежде ошибки. Ему удалось во многом понять нравы шведов, познать их миропонимание и мироощущение. Что греха таить, впервые он почувствовал себя европейцем, хотя и был «родом» из далекой Латинской Америки. Никто кроме него не знал, что вопреки географии от России до Швеции было куда дальше, чем от Монтевидео до Стокгольма.

Дорога, проведенная в раздумьях, всегда коротка. Хорошенькая стюардесса объявила о том, что их самолет идет на посадку на аэродром столицы Королевства Норвегии.

В фешенебельной гостинице были уже ставшие привычными чистота, уют и покой. Вежливый портье хорошо объяснялся по-немецки. Он предложил распорядок дней пребывания в Нидерландах. Рекомендовал как минимум три экскурсии по городу и его пригородам, вручив постояльцу путеводитель по Осло.

Кент с удовольствием прогулялся по главной улице столицы Карл-Юхангата, побывал в замке и крепости Акерхюс, потерявшей свое военное значение лишь в XIX веке, и выдержавшей шестинедельную осаду самого короля Карла XII – выдающегося шведского полководца. Странно было наблюдать в конце апреля, как в горах неподалеку от Осло норвежцы катались на лыжах с гор, у подножия которых зеленела трава.

Хотя из Осло можно было добраться в Нидерланды самолетом или поездом, разработчики легализации Кента предусмотрели его дальнейшее «путешествие» на пароходе. Этому обстоятельству разведчик был очень рад. Во время пути он закрепил навыки общения с иностранцами, среди которых немало было бизнесменов.

Разместившись в каюте первого класса, «мексиканец» отправился обедать в ресторан. За его столиком сидела изумительной красоты итальянка, которая говорила по-французски. Они быстро подружились, и в первый же вечер протанцевали несколько часов подряд, болтая о разных пустяках.

В пути пароход застиг сильный шторм. Официанты поливали скатерти на столах водой и устанавливали на них деревянные ограждения, чтобы посуда не соскальзывала на пол. Почти все пассажиры, в том числе и красивая итальянка, ушли в свои каюты. И только человек 15–20 во главе с капитаном корабля продолжали веселиться. К столу капитана были приглашены все оставшиеся в салоне первого класса пассажиры, хорошо переносившие качку. Среди них был и Кент.

Пароход прибыл в Роттердам. Оттуда предстояло добраться до столицы Нидерландов – Амстердама, который многие, подобно Ленинграду, называли Северной Венецией.

По дороге в столицу Кент был поражен простиравшимися на многие километры полями. Все они были засажены великолепными тюльпанами, являвшимися не только предметом национальной гордости, но и хорошим источником дохода: цветы и их луковицы экспортировали во многие страны.

Амстердам оказался очень привлекательным городом, рассеченным многочисленными каналами. Причем тротуары располагались ниже уровня водоемов, и это было очень необычно. Улицы были заполнены велосипедистами. На велосипедах ездили не только дети и молодежь, но и пожилые люди. Можно было встретить даже монахинь, величаво и торжественно крутивших педали. Велосипеды были разными, словно люди. Среди них попадались почему-то даже трехколесные.

Кент был очарован этим сказочным городом, но ему нужно было спешить в Париж. И вновь самолет, к которому за последнее время пришлось привыкнуть, словно к ленинградскому трамваю. Таможенник в парижском аэропорту без лишних формальностей сделал отметку в мексиканском паспорте, даже не подозревая, что этот документ больше никто никогда предъявлять не будет.

Сев в такси, Кент назвал адрес гостиницы «Сейтан», в которой он должен был остановиться в соответствии с планом, разработанным в ГРУ.

Каково же было изумление разведчика, когда, войдя в ресторан при гостинице, он услышал «родную» испанскую речь. Как выяснилось позже, именно этот отель был излюбленным пристанищем для путешественников из Латинской Америки. Опасность стать разоблаченным «земляками» была столь велика, что Кент твердо решил не испытывать судьбу: отныне он ел в других ресторанах, расположенных подальше от отеля, а в своем номере старался появляться только поздно вечером. Удивляло и раздражало то легкомыслие, с которым в Главразведупре был спланирован маршрут его следования.

Следующий день был днем волнующей встречи со связным, который должен был поменять ему мексиканский паспорт на уругвайский. Эта встреча должна была состояться в кафе «Дюспо», в одном из отдаленных районов города, на улице Криши. По предварительному сценарию Кент должен был занять место за определенным столиком и заказать стакан чая. Связник должен был находиться там же: у него на столе должен был лежать французский журнал. Узнав друг друга, они должны были порознь выйти на улицу и у дома № 120 или 140 обменяться паспортами.

На деле же все получилось совсем не так. Кафе с названием «Дюспо» на том месте, где ему вроде бы полагалось бы быть, не оказалось. В этом доме размещалась закусочная под названием «Терминюс», посетителями которой в своем большинстве были шоферы автобусов, поскольку неподалеку находилось автобусное кольцо. Когда Кент, устроившись за столиком, заказал официанту чай, тот рассмеялся, глядя ему в глаза, и объяснил, что такого напитка в этом заведении никогда не бывало[13]. Прождав минут тридцать связного и не дождавшись его, Кент был вынужден уйти.

На следующий день он явился к закусочной снова, но заходить в ее помещение не решился: «любителя чая» там наверняка и так хороню запомнили. Вскоре он увидел неподалеку человека, державшего в руках заветный журнал. Стало ясно, что представитель ГРУ наконец-то вышел на связь.

Обмен паспортов прошел тихо и незаметно для окружающих. Нарушая правила конспирации, разведчики немного посокрушались на судьбу, подарившую им «умников», назначающих встречи в несуществующих кафе и поселяющих своих людей в гостинице, забитой «земляками» из Латинской Америки.

Но какие бы ошибки ни были совершены, этап легализации был в целом пройден успешно.

Кент без сожаления расстался со своим «мексиканским прошлым». Отныне в нагрудном кармане его пиджака лежал уругвайский паспорт на имя Винсенте Сьерра.

Не откладывая, Кент отправился на железнодорожный вокзал и купил билет на ближайший поезд, отправлявшийся в Бельгию.



Глава V ПУТЕШЕСТВИЕ В ОДИНОЧЕСТВО
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Поезд «Париж – Брюссель» прибыл в бельгийскую столицу. Кент уже в который раз думал о предстоящей встрече со своим будущим шефом – Отто. Под этим именем работал резидент советской военной разведки в Бельгии Леопольд Треппер.

Кент вспоминал, как инструктировавший его последний раз в Москве С. Г. Гендин уважительно говорил об Отто как о профессионале. Молодому разведчику, только-только попавшему в непривычные условия нелегальной работы, здесь, на чужой земле, опыт резидента мог оказать незаменимую помощь.

Брюссель должен был стать для Кента городом, в котором предстояло провести долгое время, хотя сколько дней, месяцев, а быть может, и лет пробудет он здесь – не мог сказать никто.

Кента очень беспокоило, сумеет ли он правдоподобно вписаться в образ уругвайца, имея о своей «родине» лишь смутное представление. Было бы прекрасно, если бы Центр позаботился о его «прикрытии». Например, организовал бы получение им писем из Монтевидео от «родителей» или невесты Винсенте Сьерра. Это был бы хороший аргумент в его пользу.

К счастью, Кент в силу своей неопытности еще не мог по-настоящему оценить, сколь слабо была разработана его легенда. Если бы он осознавал это в полной мере, то его мог бы сковать страх, способный привести к провалу.

О примитивности действий Главразведупра говорит такой факт. И у Гуревича, и у другого советского военного разведчика– Михаила Макарова (Карлоса Аламо), с которым он познакомился позже, были уругвайские паспорта. Они оба по своим легендам были родом из Монтевидео. Почти анекдотическая ситуация: на всю Бельгию тех лет – лишь два уругвайца и оба – «родом» из ГРУ. Но, как говорится, это было бы смешно, если бы не было так грустно. Вдобавок ко всему оба их паспорта «по совпадению» были выданы в одном и том же уругвайском консульстве в Нью-Йорке. Один был выдан в 1934 году, другой – в 1936, но разница в их номерах была небольшая: №4264 и №4265[14]. Стало быть, консульство за два года не выдало ни одного паспорта? В это не поверил бы ни один, даже самый доверчивый, государственный служащий. Не поверил, если бы вдруг надумал сравнить номера паспортов «всего уругвайского населения» Бельгии. Оправданием этой оплошности могло служить то, что по первоначальному замыслу Винсенте Сьерра и Карлос Аламо должны были проживать в разных странах, и лишь корректировка планов ГРУ привела к тому, что они оба оказались в Брюсселе.

Выйдя из поезда, Кент был подхвачен толпой прибывших вместе с ним пассажиров. Людская толпа вынесла его из здания вокзала. Повсюду была слышна французская и фламандская речь, и это сочетание казалось ему поначалу очень причудливым.

Пробираясь сквозь толпу, носильщик Кента катил впереди себя тележку с двумя шикарными чемоданами из натуральной кожи. Имея «туристический» опыт, Винсенте Сьерра не мог обладать лишь одним жалким чемоданчиком, как его легкомысленный приятель мексиканец, выезжавший 15 апреля 1939 года из Ленинграда в Хельсинки.

Но у разведчика всегда есть возможность совершить ошибку, в чем он вскоре имел возможность в очередной раз убедиться.

Носильщик загрузил чемоданы в багажник подъехавшего такси. Уругваец расплатился и сообщил таксисту название рекомендованного Центром отеля – «Эрмитаж». Лицо шофера перекосилось. Он с недоумением посмотрел на богато одетого иностранца, потом перевел взгляд на застывшего, словно в столбняке, носильщика. – «Эрмитаж»? – удивленно переспросил он. И, пожав плечами, сел за руль автомобиля.

Лишь позже Кент узнал, что уже пять лет как «Эрмитаж» из гостиницы был переоборудован в публичный дом[15], который иностранцы и просто приличные люди всегда обходили стороной.

Прибыв в «Эрмитаж», Кент поразился убогости и «перепрофилированию» заведения. Искать другое место для ночлега было поздно. Уругвайский гость остановился в «люксе», отказавшись от каких-либо услуг; в том числе и от имевшихся в отеле в широком ассортименте красивых девушек.

Рано утром ему предстояло ехать в Брюгге на встречу с Отто. Попросив портье разбудить его в семь часов утра, он тотчас же уснул. Кто знает, что снилось ему в эту ночь? Об этом, впрочем, можно догадаться. Когда портье постучал на рассвете в дверь номера, постоялец откликнулся на стук... на чистом русском языке. И лишь потом, придя в себя, поблагодарил по-французски. Оставалось уповать на то, что скромный служащий борделя прежде не встречался с высоко моральными советскими гражданами и вполне мог принять русский сленг за испанское приветствие.

Проклиная себя за ротозейство, Кент тут же подумал, что вечером нужно будет обязательно переехать в другую гостиницу.

Он решил, что встретившись с Отто, узнает у него адреса нескольких приличных гостиниц. Но непременно – именно нескольких, чтобы право выбора единственной из них оставить за собой: конспирация – дело святое и о месте жительства разведчика лучше никому не знать. Даже резиденту.

Приехав на поезде в Брюгге, Кент едва справился со своим волнением: предстояла первая значительная встреча – встреча с шефом. Он шел по набережным каналов мимо красивых домов, крытых красной черепицей, в сторону главной городской площади – площади Маркт. На юго-западной стороне площади высилась Часовая башня необычайной красоты. Возле нее и должна была состояться первая встреча Кента и Отто. Они легко узнали друг друга по обложкам журналов, которые были в их руках. Названия журналов были заранее оговорены еще в Центре до отъезда Кента из Москвы.

Убедившись в том, что все идет по намеченному сценарию, оба разведчика, даже не подойдя друг к другу, разными путями направились в сторону вокзала, чтобы вскоре встретиться в Генте за столиком одного из хороших ресторанов.

Отто поинтересовался у Кента, как тот добрался из «деревни», то есть из СССР, какие были трудности в пути. Кент давал лишь самые общие ответы, не отвлекаясь на детали. Отто рассеянно кивал, дружелюбно улыбался. Его короткие волосатые пальцы уверенно манипулировали со столовыми приборами. Они словно действовали отдельно от его вялой грузной фигуры. Тонкие губы, растянутые в улыбку, выдавливали французские слова, которые он подбирал с трудом. Его произношение было очень необычным, но угадать, с каким акцентом он говорил, было невозможно. Он имел лицо типичного еврея, и никакой иностранный паспорт был не в состоянии это скрыть. Кенту показалось, что Отто намного старше его. Реально их разделяли девять с половиной лет, но двадцатипятилетнему молодому человеку тридцатипятилетний мужчина казался едва ли не глубоким стариком.

Кент вслушивался в слова своего начальника и был готов увидеть глубокий смысл в каждом его жесте, в каждом движении бровей. Так прилежный ученик слушает урок своего первого учителя. Но разговор, хотя и был очень долгим, не содержал в себе каких-то конкретных рекомендаций или инструкций. В конце концов Кент посчитал это признаком хорошей конспирации. Да и могла ли проходить по-другому их самая первая встреча?

Было решено, что они увидятся через несколько дней в Брюсселе. Во время новой встречи и должен был состояться более деловой разговор. А пока – достаточно было присмотреться друг к другу, составить первое впечатление о человеке, с которым предстоит работать и от которого во многом будет зависеть успех выполнения задания и твоя собственная жизнь.

Расставшись, разведчики не спеша направились в разные стороны.

Кент шел по улицам Гента. Он с любопытством рассматривал старинный замок, расположившийся в центре города и совершенно не вязавшиеся с его обликом высокие трубы текстильных фабрик. Веселый смех доносился из многочисленных кафе и пивнушек. Почему-то мелькнула мысль о том, что пиво – это национальный напиток не только немцев или чехов, но и бельгийцев. В Бельгии пиво разрешалось пить даже детям. А многие бельгийцы привычно выпивали за день несколько литров пива. Эта национальная традиция показалась Кенту почему-то очень симпатичной, может, потому, что она чем-то напоминала ему Россию. С каждым днем его вынужденное путешествие по странам Северной и Западной Европы все больше походило на путешествие в одиночество. Стать одиноким в двадцать пять лет, имея родителей, родственников, друзей, подруг – это ли не труднейшее испытание в жизни?! Какие блага, какая роскошь и деньги способны хоть отчасти компенсировать то, без чего не мыслишь себя? Когда жизнь словно сдирает с тебя живую кожу, обнажая беззащитную плоть, мыслимо ли наслаждаться окружающими красотами и устроенным бытом? Одинокое сердце может успокоить лишь другое – такое же одинокое. Мог ли Кент рассчитывать на то, что в своем окружении он встретит человека, способного стать ему близким другом? Безусловно, нет. Он понимал, что даже среди своих коллег – военных разведчиков – в силу специфики работы он будет одинок. И это одиночество казалось бесконечно долгим.

Приехав в Брюссель, Кент сразу же отправился на такси в одну из лучших гостиниц города – «Метрополь», расположенную в самом центре города. Сняв в ней дорогой номер, он тут же перевез свои вещи из «Эрмитажа» и облегченно вздохнул. Предстояло окунуться в новую жизнь.

Иногда, глядя на себя со стороны, молодой разведчик мысленно восклицал: «Боже, сколько кругом иностранцев!» Потом ему становилось смешно от собственной мысли, потому что они-то («иностранцы») были местными жителями, а иностранцем – он.

Бельгия, как и любая другая страна, имела свои особенности, свои нравы. Ко всему этому предстояло ещё привыкнуть. Во все это нужно было вписаться, да еще так, чтобы прослыть преуспевающим деловым человеком, умеющим зарабатывать деньги.

В Брюсселе цены были несколько выше, чем в Швеции, Финляндии, Норвегии и Франции. Но в ресторанах выбор был разнообразней, и казалось, что блюда отличаются изысканностью и более нежным вкусом.

На улицах столицы было оживленно и весело, хотя в этом веселье как-то незримо, на уровне подсознания, витал страх. Страх перед началом новой войны. То, что она скоро начнется, чувствовали многие. Именно – чувствовали, а не понимали умом.

В свете рекламных огней улиц Кент то и дело замечал броско одетых молодых женщин, поведение которых не вызывало сомнений в их профессии. Кент невольно улыбнулся, вспомнив, как перед поездкой в Испанию им, добровольцам, объясняли, что среди проституток много агентов полиции. Что ж, у них своя жизнь, у него – своя.

Не получив каких-либо конкретных указаний от Отто, Кент решил, во-первых, самостоятельно искать подступы к знакомству с людьми, которые будут способствовать его предпринимательской и разведывательной работе; во-вторых, стать «своим» иностранцем для окружающих его нужных людей.

Чтобы справиться с этими двумя главными задачами следовало прежде всего «попасть» в отлаженный временем ритм жизни бельгийской столицы.

Наступившим утром Винсенте Сьерра заказал себе в номер легкий завтрак, состоявший из чашки кофе, булочки, нескольких крохотных упаковочек джема, кусочка сливочного масла, ломтика сыра и тонко нарезанной ветчины.

Позавтракав, он спустился в холл отеля, купил несколько бельгийских, французских и немецких газет, поворчав при этом, что нет изданий на «родном» испанском языке.

Полистав их у себя в номере, разведчик попытался оценить свое поведение. Пока, вроде бы, все правильно: он вел себя так, как должен по его представлению вести себя богатый уругваец. Следовало еще раз обратить внимание на всякие мелкие детали. Особо на то когда, что, где, как и сколько есть и пить. У него по-прежнему не выходила из головы его попытка в Париже отведать чайку в шоферской закусочной.

К счастью, он имел уже достаточное представление о предназначении многочисленных рюмочек, фужеров, тарелок и тарелочек, ножей и вилок, громоздившихся подобно шахматным фигурам на банкетных столах: один неверный «ход» и имидж иностранца из «приличной» семьи будет безвозвратно утрачен.

Он обязан был четко представлять, как должны проводить время люди его круга.

Ему предстояло проявлять не просто терпимость, а даже беспечность, когда кто-нибудь из его собеседников негативно отзывался о Советском Союзе. Ему, богатому латиноамериканцу, до этого просто не было никакого дела.

Истина, известная любому нелегалу: главная трудность разведчика не краткий миг подвига, а кажущаяся бесконечной повседневная и неприметная проза жизни, постоянное, всепоглощающее одиночество, отсутствие права ошибаться в мелочах. А избежать их не может ни один, даже самый талантливый разведчик...

Кент в одном из туристических агентств записался на автобусную экскурсию по Брюсселю и его пригородам в группу франкоговорящих туристов.

Экскурсовод, человек зрелого возраста, оказался знающим гидом, обладавшим к тому же прекрасным чувством юмора. Во время поездки по городу он уверенно знакомил туристов с достопримечательностями, в том числе и с небольшой по размеру бронзовой статуей – фонтаном «Манекен Пис» на небольшой улочке Рю де Л'Етюв, изображавшей писающего мальчика. Изготовленный еще в 1619 году этот памятник за три с лишним столетия видел не один миллион добрых улыбок прохожих и туристов. Ловкие предприниматели хорошо зарабатывали на памятнике, продавая всем желающим его маленькие, действующие с помощью резиновой груши, точные копии. Как тут было ни вспомнить далекий Ленинград, шумную компанию педагогов «Интуриста» и среди них – профессора Исакова, развлекавшего всех «апельсиновым» вариантом шедевра скульптуры периода позднего средневековья?

Когда автобус проезжал по улице де Луа, гид назвал ее улицей двух театров: слева находился Королевский драматический театр, а справа – здание Бельгийского парламента, которое гид с улыбкой назвал театром Комедии. Эта смелая шутка удивила и порадовала многих, поскольку показалась им удачной.

Но Кент с особым вниманием отнесся к другим словам экскурсовода. Прежде он не задумывался, какое серьезное значение имело географическое расположение Бельгии. На севере она граничила с Нидерландами, на юге – с Францией, на юго-востоке – с Люксембургом, а на востоке – с Германией. В радиусе до четырехсот километров от Брюсселя находились Амстердам, Кельн, Дюссельдорф, Майнц, Франкфурт-на-Май-не, Гавр, Париж, Лондон.

Такое напоминание для разведчика и потенциального бизнесмена стоило многого. Это вам не российские просторы и, стало быть, стиль работы предстояло соизмерять с этой геополитической реальностью.

Важно было и то, что до начала Второй мировой войны жители европейских государств, не воевавшие между собой в 1914–1918 годах, имели право безвизового взаимного посещения. Такие поездки позволяли туристам экономить деньги, чем они с удовольствием пользовались. Особенно любили бывать в Бельгии англичане: они посещали местные курорты, музеи, театры.

Привыкший замечать даже незначительные детали, Кент обратил внимание на то, что мужчины на улицах Брюсселя почти не расстаются с зонтиками, которые будучи вставленными в жесткие футляры, приобретали вид элегантных тростей. В Бельгии дожди случались часто, так что подобный аксессуар нередко выручал.

В глаза бросалось и то, что мужчины очень часто носили перчатки, легкие варианты которых они не снимали даже летом. Столь же трепетное, если не больше, отношение было к шляпам. В магазинах продавались специальные кожаные зажимы, с помощью которых фетровые шляпы могли крепиться к верхней пуговице пиджака. При этом представители сильного пола зачем-то снимали правую перчатку, брали ее в левую руку и в таком виде гордо дефилировали по улицам.

...Маленькое автобусное путешествие по Брюсселю и его пригородам оказалось очень полезным. И, как выяснилось позже, не только в познавательном отношении. Конечно, Кенту любопытно было узнать, что Брюссель был резиденцией Бургундских герцогов, а спустя многие годы – короля Нидерландов. Или то, что Бельгия получила государственную самостоятельность только в 1830 году, входя до этого то в состав Франции в качестве департамента ля Диль, то в Королевство Нидерланды.

Захватывало дух и от посещения пригорода Брюсселя – Ватерлоо, прославившегося историческим сражением 18 июля 1815 года. Сердце Кента благодарно дрогнуло, когда он услышал от экскурсовода, что в состав коалиции, воевавшей против Наполеоновской армии, входила и Россия.

Неподалеку от места битвы на высоком холме возвышалась нарядная гостиница «Де Коллон», ставшая всемирно известной после того, как в ней жил Виктор Гюго, именно в ее стенах писавший «Отверженных».

Там же, совсем рядом, располагалась ферма дю Кайу, на территории которой в ночь с 17 на 18 июня 1815 года размещался штаб наполеоновской армии во главе с императором.

Вряд ли кто из туристов, оживленно обсуждавших увиденное, мог предположить, что через год, 10 мая 1940 года, эти места станут центром прорыва войск фашистской Германии во Францию.

Автобус с путешественниками возвращался в город. Экскурсовод продолжал шутить, обращая внимание туристов на все новые и новые достопримечательности Брюсселя. Кент внимательно слушал своего гида, хотя тревожные мысли о предстоящей долгой и трудной работе не покидали его. Один комментарий экскурсовода показался ему особенно любопытным. Гид обратил внимание на то, что многие старые дома в центре города растут как бы вглубь, а их фасад чаще всего был узок – всего в несколько окон. Причина, породившая такую странную архитектурную моду, оказалась проста: в былые годы городские власти взимали налоги с домовладельцев, исходя из ширины фасада, при этом в расчет не брались иные параметры. Кент невольно подумал о том, что особенности его разведывательной работы тоже наложат отпечаток на его коммерческие планы. Как сделать, чтобы они выглядели естественными и не вызывали подозрений? Об этом еще предстояло подумать.

Поражало обилие цветов и цветочных магазинов. На многих из них, порой даже на маленьких и не очень приметных, висели таблички «Поставщик Двора Его Величества».

Если люди так любят цветы, значит у них чистое доброе сердце. Но почему же тогда в воздухе столь ощутимо витает дух войны? На этот вопрос Кент не знал ответа.

Путешественники фотографировали дома и цветы. Наиболее богатые делали снимки на только что появившихся в продаже цветных фотопленках. Разведчик ничем не выделялся среди других. Неожиданно в его сознании родился любопытный план. Он подошел к экскурсоводу, поблагодарил за великолепный рассказ и предложил вместе отобедать в каком-нибудь приличном ресторане. Гид с радостью принял предложение. К ним присоединилась молодая супружеская пара из Франции.

Неподалеку от Северного вокзала находился уютный ресторан «Ротесри д'Арденез». Заняв места за столиком, они сделали заказ, не забыв и о хорошем вине. Беседа была веселой и непринужденной. После вкусного обеда Кент и гид остались вдвоем. Они долго гуляли по улицам. Когда стемнело, они посетили ночной клуб, где все, впрочем, было почти пристойно и к «шалостям» можно было отнести лишь возможность посетителей угощать шампанским молодых девиц, развлекавших гостей.

В перерыве между танцами и выступлениями артистов Кент завел со своим новым знакомым заранее обдуманный разговор. Он сказал, что приехал из Монтевидео в Брюссель надолго, потому что хотел бы здесь посещать «Университет либр» – «Свободный университет». По этой причине он мечтал бы переехать из гостиницы в более подходящее для длительного проживания место.

Гид с пониманием выслушал Винсенте Сьерра и заметил, что европейское образование никогда еще не вредило карьере. Он сказал, что в центре города, на улице де Луа, есть очень милый пансионат, хозяева которого – его хорошие знакомые. Он вручил молодому человеку свою визитную карточку и сказал, что она позволит заручиться благосклонностью владельцев пансионата.

Кент и его знакомый расстались далеко за полночь. У разведчика были все основания для того, чтобы быть довольным прошедшим днем и особенно вечером. Он понимал, что за дело пора приниматься основательно.

На утро Винсенте, одетый как всегда элегантно с учетом брюссельской моды, пришел на улицу де Луа к подъезду красивого дома с большими окнами. Его встретила приятная женщина средних лет, назвавшаяся администратором. Рекомендации вчерашнего спутника оказалось вполне достаточно, чтобы Кенту предложили осмотреть апартаменты. Стоили они не дешево, но это не было препятствием для богатого уругвайца. Уже вечером он перевез в пансионат свои вещи.

Спустя некоторое время постоялец познакомился с хозяевами заведения: профессором Льежем кого университета и его супругой. По бельгийским законам профессор как государственный служащий формально не имел права содержать пансионат. Поэтому официальным владельцем числился его сын, работавший в пансионате поваром.

Жена профессора, весьма энергичная дама, имела в городе ряд доходных мест, в том числе и игральные автоматы, что давало заметную прибавку к семейному бюджету.

Администратора, как выяснилось, звали мадам Жермен. Они с мужем были очень коммуникабельными и в целом симпатичными людьми. Когда-то они пытались заниматься бизнесом, но крупно прогорели. Теперь работа в пансионате была их единственным занятием, от которого, кстати, они получали не только скромный доход, но и определенное удовольствие. В силу своей внутренней стойкости и искренней общительности супруги сохранили связи в деловых и аристократических кругах Бельгии, в которые спустя некоторое время они ввели молодого южноамериканца.

Но все это было уже потом. А пока Кент настойчиво и последовательно осваивался в новой для него обстановке.

Его обаяние, общительность и живой ум вскоре сослужили ему добрую службу. Все видели, сколь он энергичен и трудолюбив, и потому его предпринимательские успехи окружающими воспринимались как само собой разумеющееся.



Глава VI «ПРЕМЬЕРА» НА БЕЛЬГИЙСКОЙ «СЦЕНЕ»




Лучше на родине костями лечь, чем на чужбине быть в почете.

Из Ипатьевской летописи, 1201 год 





Мудрые слова из Ипатьевской летописи – не для разведчика. Ему, нелегалу, находящемуся на чужбине, надо быть не на виду. Но хорошо бы – в почете у тех, от кого зависит надежность легализации и получение развединформации.

Кент не предполагал, что пробудет в Бельгии долго. Еще в Москве его сориентировали на то, что основная его работа будет проходить в Стокгольме, где он станет представлять филиал коммерческой фирмы из Брюсселя.

Но, общаясь с Отто, молодой разведчик все больше и больше понимал, что у резидента в отношении него складываются несколько иные планы: он явно не спешил направлять Кента в Швецию.

Кента это не очень волновало. В конце концов, начальству виднее. Куда важнее ему было по-настоящему легализоваться, «врасти» в новый «организм» полноценной клеткой.

Для этого в первое время, по мнению Кента, нужно было решить три важнейшие задачи.

Во-первых, предстояло научиться коммерческому ремеслу. Для советского человека конца 30-х годов, с его воспитанием и убеждениями, это было далеко не просто. Чтобы вчерашнему ленинградскому студенту вдруг стать «буржуем» – для этого в себе нужно было преодолеть слишком многое. Но психологический барьер – не единственная сложность. Не было экономических знаний, практического опыта. Все это компенсировалось неуемной энергией, целеустремленностью разведчика и его удивительной коммуникабельностью.

Кроме того, Кент реально оценивал свои знания французского и немецкого языков. Для «уругвайца» уровень подготовки был хорошим, но разведчика он явно не устраивал. Следовало поскорей усвоить многие столь необходимые в быту идиоматические выражения, общепринятые в различных слоях бельгийского общества. Срочно нужно было пополнить запас коммерческих терминов.

Не менее сложной задачей было самостоятельное изучение Кентом испанского языка. Сложности были очевидны: не мог же уругваец брать у кого-то уроки своего «родного» языка! Приходилось заниматься украдкой, проявляя при этом настойчивость и осторожность.

Он также понимал, что предстоящая работа будет требовать от него и знания английского языка.

Все это было не капризом и не столько жаждой совершенства, сколько «производственной» необходимостью. Тот профессиональный вакуум, который имелся у Кента после подготовки в ГРУ, нужно было срочно заполнить, иначе это грозило провалом или, в лучшем случае, неэффективностью в работе.

Не имея привычки откладывать дела в долгий ящик, Кент, заручившись согласием Отто, наведался в одно из элитарных учебных заведений, называвшееся «Селект скул» – «Школа для избранных», находившееся в центре города, возле площади де Бруккер.

В этом учебном заведении, пользовавшемся авторитетом в промышленных и деловых кругах столицы, богатые бельгийцы и иностранцы изучали языки. Другие науки в «Селект скул» не преподавались. Но иностранные языки изучались основательно: при наличии способностей и старания можно было получить знания, близкие к совершенным.

Молодой «уругваец» явился к хозяину учебного заведения, который преподавал в нем английский, французский и немецкий языки. Он выдавал себя за англичанина, но, как выяснилось позже, был немцем и, возможно, сотрудничал с германской разведкой. В Брюсселе он осел давно, женившись на бельгийке валлонского происхождения.

Кент был принят очень любезно. Хозяин школы выразил готовность лично обучать молодого человека языкам. Узнав о том, что Винсенте Сьерра хотел бы стать коммерсантом, он дал ему рекомендацию для поступления в институт, готовивший руководителей предприятий, бухгалтеров, владельцев фирм и других специалистов. Институт находился рядом, на бульваре Анспах.

Дорога из «Селект скул» в институт заняла считанные минуты. Вскоре у Кента в руках были учебные программы занятий.

Но ненасытный ум разведчика требовал дополнительной нагрузки. Как-то раз, возвращаясь в пансионат, он повстречал своего старого знакомого – экскурсовода. Обрадовавшись встрече, они заглянули в кафе. Беседа за чашкой кофе и рюмкой коньяка была очень полезной: Кент впервые услышал о Брюссельском свободном университете, основанном еще в 1834 году. После некоторых колебаний Кент решил поступить туда на исторический факультет.

Отто не одобрил такой выбор, считая, что учебы в «Селект скул» и в коммерческом институте – более чем достаточно. Но препятствовать не стал: лишь бы это не мешало разведывательной работе. Объективно же учеба в университете способствовала легализации Кента и укрепляла его связи с элитарной молодежью столицы.

Обстоятельства требовали частого общения между Отто и Кентом. Из соображения конспирации их встречи были не всегда возможны. Связным между ними стала Анна – жена Леопольда Треппера.

Лишь спустя много лет А. М. Гуревичу стало известно, что ее настоящее имя – Любовь Евсеевна Бройде.

Анна, внешне неприметная, тихая женщина была лет на десять старше Кента.

По складу характера она не была инициативным человеком, но к своим обязанностям относилась добросовестно и по-женски аккуратно.

Анна и Кент поступили в одну из школ бальных танцев. Это давало возможность им общаться два раза в неделю. Воспитанников и воспитанниц школы, правда, немного удивляло, что молодой, прекрасно танцующий латиноамериканец во время занятий не отходит от несколько скованной канадки Анны. Но ведь не объяснишь, что у нее, в отличие от Кента, не было прежде возможности посещать кружок бальных танцев при Ленинградском Доме Красной армии. Не поймут. Да и кому какое дело, в конце концов, до вкусов этого темпераментного парня из далекого Уругвая!

Вскоре Кенту представилась первая возможность познакомиться с «крышей» бельгийской резидентуры – с торгово-экспортным филиалом фирмы «Руа де каучук», специализировавшейся на продаже плащей из прорезиненной ткани и резиновой обуви. Филиал, созданный в 1938 году Отто, носил название «Отличный заграничный плащ». Если учесть, что в Бельгии часто стояла сырая погода, то не сложно понять, что продукция, предлагаемая фирмой покупателям, пользовалась спросом.

На одной из конспиративных встреч в лесопарке Буа де ля Камбр Отто предложил Кенту познакомиться как с самою фирмой, так и с членами резидентуры.

Ближайшим помощником Отто был Андре.

Именно он был непосредственным участником создания брюссельского филиала фирмы «Руа де каучук». Настоящее его имя было Лео Гроссфогель. Родился он 38 лет назад в Страсбурге. У него была явная коммерческая жилка. Свободное владение французским и немецким языками существенно облегчало его работу. В молодости он дезертировал из французской армии, потеряв при этом французское гражданство. Будучи евреем, он выехал в Палестину, где вступил в компартию. Именно там он и познакомился с Леопольдом Треппером – будущим резидентом советской разведки в Бельгии.

Ни Отто, ни Андре не скрывали своего еврейского происхождения. Дальновидный Кент вскоре понял, что это есть ни что иное, как одно из самых слабых звеньев в деятельности нашей резидентуры: предстоявшая война, развязываемая Германией, присутствие немцев в Бельгии обязательно должны были бы повлечь за собой репрессии по отношению к евреям. В таких условиях ведение разведки было бы невозможно. Последующие события оправдали этот печальный прогноз.

Андре был фактическим руководителем фирмы. Формально директором фирмы был Жюль Жаспар – родной брат бывшего до 1931 года премьер-министром Бельгии А. Жаспара. Несмотря на солидный возраст, среди разведчиков он проходил под псевдонимом Молодой человек. Жюль даже не догадывался, что работает на военную разведку Советского Союза. Свои обязанности он выполнял старательно, грамотно. С Кентом у него сложились самые добрые отношения, которые укрепились еще больше через несколько лет, когда Кент находился в Марселе.

Третьим и, как выяснилось, последним сотрудником фирмы была секретарша – сравнительно молодая русская женщина – жена бывшего офицера Новикова.

Ни она, ни ее муж не знали об истинном предназначении фирмы, как не знали и о том, что их окружают земляки – «уругваец» из Питера Анатолий Гуревич и «канадец», долгие годы проживавший в СССР, Леопольд Треппер, известный среди бельгийцев как Адам Миклер.

С фирмой сотрудничал бельгиец Назарен Драйи, оказавший в будущем Кенту немало деловых услуг.

Сам Отто считался внештатным сотрудником фирмы, получавшим время от времени свой процент от состоявшихся сделок.

Помещение фирмы представляло собой крохотное помещение. Наличие всего лишь трех штатных сотрудников тоже свидетельствовало о более чем скромных масштабах деятельности филиала. От предыдущего оптимистического представления о его работе у Кента не осталось и следа. Иллюзии были рассеяны, но необходимость ведения разведывательной деятельности не отпала. Обаятельный Винсенте быстро становился «своим» в том обществе, в которое он так рвался. Хозяин пансионата – доброжелательный профессор – благоволил к нему и однажды даже пригласил его на семейный ужин, на котором была откупорена уникальная бутылка сухого красного вина наполеоновских времен. Профессор с женой и Кент вместе бывали в Королевской опере и в Королевском драматическом театре.

У окружающих складывалось впечатление, что молодой богач из Уругвая серьезно занят самосовершенствованием, и многим это нравилось.

Администратор пансионата Жермен познакомила Кента со многими представителями высшего общества Брюсселя. Вместе с ними разведчик бывал в театрах, музеях, во Дворце изящных искусств, на многочисленных выставках и в загородных поездках, его часто приглашали на приемы в дома влиятельных брюссельцев.

Среди новых друзей Винсенте были молодая и очень красивая француженка Ивонн Фуркруа из старого дворянского рода и ее друг – фламандский аристократ Ван дер Стеген, дядя которого был губернатором одной из провинций во Фландрии. Молодые люди любили друг друга, но родители Ван дер Стегена когда-то воспрепятствовали их браку. Ивонн вышла замуж за богатого промышленника, родила дочь, но семейная жизнь не удалась. С большим трудом разведясь с мужем, она не теряла связи со своим старым другом. Они часто проводили время вместе, и их новый знакомый вскоре стал им очень дорог.

Кенту приходилось бывать на различных приемах и банкетах. Он быстро усвоил премудрости торжественных ритуалов. Его ничуть не стесняли фраки и смокинги: он носил их столь же легко, как еще недавно советский ширпотребовский костюм. У него, благодаря стараниям друзей, появился «свой» портной – поляк по происхождению. Шить одежду у польского портного считалось особым шиком у столичной «золотой» молодежи, а Кент был обязан соответствовать образу жизни местной элиты.

Иногда, правда, по неопытности случались небольшие ошибки. Например, на один из приемов он надел к черному фраку черную «бабочку». Вскоре он к своему ужасу понял, что такое сочетание галстука и фрака – принято только у официантов и другой «обслуги». Господа же обязаны были носить с фраком «бабочку» белого цвета. При ношении смокинга – наоборот, было принято противоположное сочетание.

Подобные «уроки», не преподававшиеся в ГРУ, усваивались быстро и, к счастью, не становились поводом для провала. Но чтобы его избежать, следовало быть очень внимательным и дальновидным.

Со стороны такая жизнь могла показаться приятной и беззаботной. Но только тот, кто ее испытал, мог узнать, какого нечеловеческого напряжения сил требовало это перевоплощение. Жить и быть своим в обществе, которое не знаешь и не принимаешь душой – для этого мало быть артистом. Для этого нужно быть очень смелым человеком и верить в то дело, которому служишь.

Советскому нелегалу 30-х–40-х годов приходилось, наверное, труднее, чем разведчикам других гран. Большинство агентов советской разведки, особенно молодежь, были воспитаны на социалистических идеалах. Это воспитание возможно было скрыть в глубине своего разума и души, но суда сложнее было спрятать его в мелочах – в бытовых деталях. Привычный и даже почему-то милый сердцу аскетизм в еде, одежде, потребность в душевном отношении к окружающим, политическая активность и искренняя вера в социальную справедливость должны были уйти из жизни безвозвратно. Предстояло, ни много ни мало, переделать собственную психологию! Нужно было срочно смоделировать образ совершенно иного человека, с другими жизненными ценностями: не жалевшего (но и не разбазаривавшего) денег на свою жизнь, радушного, но разборчивого в дружбе, совершенно аполитичного и очень рационального в коммерческих делах.

При этом необходимо было соответствовать образу добропорядочного члена нового общества. Надо было соответствовать представлениям окружающих о чести и порядочности. Наконец, надо о было быть очень набожным человеком – регулярно посещать храм, беседовать с другими людьми на религиозные темы, вести себя как «добропорядочный католик».

Время от времени жизнь подбрасывала Кенту небольшие испытания. Но именно они могли стать неожиданным поводом для провала. Могли, если бы разведчик совершил неправильные действия, если бы его подвела реакция, интуиция, смекалка или просто не выдержали бы нервы.

Однажды в пансионат, где проживал Винсенте Сьерра, приехала семейная пара из Парижа. Это были на редкость общительные люди. Скоро уже все знали, что энергичная и разговорчивая дама – русская, коренная петербурженка, а ее муж – француз, прослуживший в Петербурге в качестве представителя знаменитой фирмы «Зингер» долгие годы.

Кент был наслышан об этой фирме. Кто из россиян не знал о ней? В редком доме довоенного Советского Союза не было недорогих, но исключительно надежных швейных машин с маркой «Зингер». Молодой человек невольно вспомнил характерный облик здания «Дома книги» на Невском проспекте, в котором, как он знал, в прежние годы размещалась эта очень респектабельная организация.

Эмигрировавшие из России в 1918 году супруги ненавидели большевиков, Советский Союз, а заодно все, что было связано не только с ним, но даже с понятием «социализм». Они, не уставая, кляли СССР, республиканскую Испанию и марксистов. Зато объектом их горячей привязанности стал милый уругваец, который с терпеливой улыбкой выслушивал их бесконечные тирады, попыхивая трубкой с великолепным душистым табаком. Когда же русская дама узнала, что ее новый знакомый занимается изучением иностранных языков, она тут же азартно стала убеждать Винсенте в необходимости изучать язык Пушкина и Достоевского.

Дабы «уругваец» мог прочувствовать всю прелесть русского языка, дама тут же вызвалась провести с ним первый урок. Кент согласился. Каково же было его изумление, когда из уст благородной ламы посыпался такой шквал отборной русской матерщины, которую тот не слыхал со времен своего пребывания в должности разнорабочего на заводе. Мило улыбаясь, он был вынужден вслед за новоиспеченным педагогом повторять, коверкая на испанский манер, эти до боли знакомые с детства необычайно русские слова, придавая при этом своему лицу бессмысленно-вежливое выражение.

К великому счастью, знатоки русского языка вскоре уехали из Брюсселя, оставив полюбившемуся им способному лингвисту визитку со своим парижским адресом.

Об этом эпизоде разведчик рассказал Отто. Кент не исключал, что это была попытка выявления истинного лица «уругвайца», говорившего по-французски с русским акцентом.

К счастью, на этот раз все обошлось. Тем не менее, наученный собственным опытом, впредь он старался избегать разговоров по-французски с русскими эмигрантами, с которыми время от времени его сталкивала судьба.

Прошло уже несколько месяцев с того памятного дня, когда Кент впервые приехал в Брюссель. Разведчик сумел вписаться в пестрый «интерьер» столичной жизни. Он стал своим среди людей разных слоев общества и это была настоящая победа.

Постепенно разведчик начал сбор полезной информации. Ему удалось установить, что король Бельгии Леопольд III и бельгийское правительство, хотя и заявляли в открытую о своем нейтралитете, тем не менее вели тайные переговоры с представителями Франции и Великобритании. Содержание переговоров было неизвестно, но сам факт их ведения был для Центра новостью любопытной.

И Кент, и Отто понимали, что Бельгия стремится вести эти тайные переговоры, сохранив добрососедские отношения со своим грозным восточным соседом – Германией. Германия все больше и больше беспокоила бельгийцев, будоражила их умы. Как-то раз владелец «Селект скул» долго и взволнованно рассказывал Винсенте о сыне австрийского таможенного чиновника Шикльгрубере, который неожиданно для многих превратился во всесильного властителя Германии Адольфа Гитлера. Он поведал о том, что в 1924 году, сидя в тюрьме за попытку государственного переворота, Гитлер докучал своим сокамерникам бреднями на политические темы. Заключенным хотелось играть в карты, а не выслушивать излияния плохо говорившего по-немецки болтуна. Чтобы отвязаться от него, посоветовали ему записывать свои прожекты на бумаге. Дело закончилось тем, что в 1925 году эти записки были изданы под названием «Моя борьба». Правда, поговаривали, что эту книгу серьезно доработали более образованные единомышленники Гитлера.

Кент уже был знаком с этой книгой: он читал ее несколько месяцев назад в немецком издании. Но он ни на миг не забывал о своем имидже человека, равнодушного к политике. Поэтому он с усердием ученика слушал своего учителя. После этой импровизированной лекции хозяин «Школы для избранных» вдруг вышел в соседнюю комнату и вернулся, держа в руках точно такую, какая уже была у разведчика. Он подарил ее своему студенту, заметив, что ее чтение позволит попрактиковаться в изучении немецкого языка.

Наблюдательный Кент заметил, что летом 1939 года в бельгийской столице стали часто появляться разного возраста, но в чем-то неуловимом схожие между собой иностранцы. Наметанный глаз Кента сразу же признавал в них людей военных. Многие из них дабы не «светиться» в гостиницах, останавливались в пансионате.

Молодой латиноамериканец, давно живший в этом доме, не вызывал ни у кого из них подозрений. Они часто все вместе коротали время за рюмочкой коньяка или бокалом аперитива, перекидывались между собой остротами, а иногда и деловыми фразами. «Уругваец» время от времени тоже вступал в разговор. Особенно он оживлялся, когда речь заходила о его родине. Он долго и красочно рассказывал о милых сердцу местах, удивляя присутствовавших повествованием о нравах и обычаях своего народа. Его речь была веселой и темпераментной. Только тогда, когда он говорил о родителях и друзьях, оставленных в далеком Монтевидео, его глаза становились печальными и глубокими, как вечерние воды залива Ла-Плата.

С одним из приезжих – пожилым полковником французской армии – он сошелся особенно близко. Они часто гуляли по ночному Брюсселю, заглядывая в бесчисленные уютные кафе. Полковник по-отечески советовал Винсенте не задерживаться в Европе в расчете на коммерческие успехи и возможность получения образования. Он объяснял, что Европа скоро будет центром войны, подобной которой человечество еще не знало. Французский офицер профессионально рассуждал об английских пулеметах, английских и германских танках, о французской оборонительной линии Мажино и подобной защитной системе Германии, получившей название Зигфрид. Он искренне сокрушался, что Бельгия не прислушалась к рекомендациям английских и французских экспертов, советовавших ей присоединиться к строительству линии Мажино. Правда, своеобразным продолжением линии Мажино в Бельгии был подготовленный к обороне канал Леопольда. Столь вялые усилия по подготовке оборонительных сооружений были демонстрацией бельгийской стороной своих мирных намерений по отношению к гитлеровскому государству.

Систематизировав все услышанное, Кент подробно доложил полученные сведения своему резиденту.

Вскоре французский полковник познакомил Кента с датским офицером. Втроем они нередко бывали в ночных клубах, беседовали о жизни, о насущных делах. Офицеры часто говорили о политике, но «уругваец» в эти разговоры не вмешивался, потому что ему было «не интересно». Датчанин рассказывал о настроениях, царивших в окружении его короля. Он считал, что с началом войны его страна будет сразу же оккупирована. С этим фактом, по его словам, руководство Дании уже смирилось. Вопрос был лишь в том, кто быстрее оккупирует страну – германские или английские войска.

К принятым международным договоренностям, в том числе и к мирному датско-германскому соглашению от 31 марта 1939 года, датчанин относился скептически: «Нет соглашения, которое Германия не нарушила бы», – утверждал он.

И датский, и французский офицер были единодушны во мнении: когда военные разведчики докладывают своему руководству о том, что Германия совершенствует оружие и боевую технику, начальство почему-то реагирует на эти сообщения неадекватно.

Об этих «откровениях» было доложено Отто, а затем – в Москву.

Казалось бы, что проку от подобных докладов? Но так рассуждать может только непрофессионал. Лишь в кино разведчики непрерывно добывают огромные пласты секретной информации. На деле же все куда прозаичнее. Чаще всего добыча развединформации –- монотонное и рутинное занятие.

Разведданные по крупицам собираются в Главразведупре из многочисленных легальных, полулегальных и нелегальных источников. Данные сопоставляются, селектируются, классифицируются, уточняются, перепроверяются, обобщаются. Такая работа похожа на добычу золота на прииске. В обоих случаях на многие кубометры породы приходятся лишь крохотные крупицы золота. Такой труд – очень тяжек. Он требует времени, мастерства и сил.

Как-то раз друзья Винсенте – Эллен, Ивонн и Ван дер Стеген пригласили его поохотиться на коз. Охота предполагалась неподалеку от курортного городка Кноке – возле границы с Нидерландами. Этот городок был излюбленным местом отдыха бельгийской аристократии. Там находился летний дворец короля и гольф-клуб. Компания собралась большая. В ней было немало людей, представлявших для разведчика интерес. Особенно заинтересовал Кента немолодой мужчина, приехавший на, охоту на шикарном лимузине марки «Крайслер». Им оказался богатый дворянин по фамилии де Стартер.

После окончания охоты, в которой, впрочем, Винсенте не участвовал, сославшись на неумение стрелять, во время застолья начался любопытный разговор. Оказалось, что господин де Стартер, как офицер запаса, недавно был призван в армию и служил в должности командира одной из частей. Простодушно улыбаясь, «уругваец» поинтересовался у де Стартера, почему он не на службе в такое тревожное время. Офицер засмеялся и объяснил, что необходимости заниматься боевой подготовкой нет: в случае вступления гитлеровцев в Бельгию армия не сможет сопротивляться даже одну неделю.

Это была оценка знающего человека, который не только реально оценивал возможности своей армии, но и учитывал настроения, царившие в высших эшелонах власти страны.

От внимательного, хотя внешне совершенно безразличного к политике Кента не ускользнул тот факт, что, как следовало из разговоров, у еврейского населения Антверпена, среди которого, немало было беженцев из Чехословакии, Венгрии, Германии и других стран, росла тревога, связанная с опасностью немецкого вторжения в Бельгию. Обо всем этом было подробно доложено Отто, и он счел необходимым передать эту информацию в Центр.

Как-то раз после очередного занятия в «Селект скул» хозяин учебного заведения пригласил Кента вместе поужинать. К столу был приглашен господин де Буа – владелец фирмы, торговавшей углем. Хотя он был значительно старше Винсенте Сьерра, у бельгийца и «уругвайца» завязались приятельские отношения. С его помощью Кент познакомился со многими деловыми людьми.

В очередном сообщении, полученном из Центра. Кенту предписывалось оставаться в Бельгии. Его поездка на разведработу в Швецию отменялась.

Москва благосклонно отнеслась и к идее поступления своего агента в Брюссельский свободный университет. Вероятно, в Москве справедливо решили, что эта учеба лишь укрепит легализацию разведчика, даст ему возможность общаться с еще большим числом людей.

Внешне жизнь Кента казалась едва ли не праздной. Вместе с владельцем «Селект скул» он провел неделю на курорте в Остенде. После этого по туристической путевке он съездил в Швейцарию. Это было необходимо не только для развития легализации разведчика. Поездка предпринималась с прицелом на будущее: предполагалось, что в перспективе Кенту придется побывать в этой стране по служебным делам.

Среди городов, в которых побывал Винсенте, была Женева. В этом городе он остановился в гостинице «Россия», расположенной на центральной улице города. Портье, увидев уругвайский паспорт гостя, заулыбался и сказал, что хочет доставить молодому путешественнику удовольствие, поселив его в апартаментах, в которых всегда останавливается министр иностранных дел Уругвая, когда приезжает в Женеву на заседания Лиги Наций. Кента это гостеприимство искренне развеселило. Он засмеялся, что было расценено администратором не иначе как проявление великого чувства землячества.

Даже во время этой поездки Кенту приходилось испытывать чувство беспокойства за сохранение своей «легенды».

Находясь в Лозанне, он познакомился с семьей англичан. Это были очень милые и душевные люди, в общении с которыми было приятно провести время. Как-то раз они ужинали в самом шикарном ресторане города. Обслуживавший их официант говорил по-французски с испанским акцентом. Желая произвести на своих знакомых благоприятное впечатление, Кент заговорил с официантом по-испански. Тот пришел в восторг от встречи с «земляком» и не без гордости сообщил ему, что за соседним столиком сидит сам испанский король Альфонс XIII[16]. Вскоре официант передал Кенту, что король, узнав от него, что за соседним столом сидит тоже, вероятно, испанец, пригласил его в свою компанию.

Разведчику потребовался максимум изобретательности, чтобы тактично отказаться от приглашения, сославшись на то, что он не может покинуть друзей-англичан. Чтобы хоть как-то разрядить обстановку, он и его друзья, провозгласив тост за короля, встали из-за стола с наполненными бокалами и, вежливо поклонившись бывшему монарху, выпили за его здоровье.

«Земляки» словно преследовали Винсенте. В сентябре 1939 года, когда гитлеровцы уже захватали Польшу, Жермен, заговорщически улыбаясь ему, сообщила, что постояльца ждет приятный сюрприз: через несколько дней в их пансионате должен поселиться генеральный консул Уругвая в Польше, покинувший страну из-за фашистского вторжения.

Сколько сил стоило разведчику сохранить самообладание, «обрадоваться такой удаче», а через несколько дней под благовидным предлогом съехать из пансионата: он, якобы, переезжал жить во Францию.

На самом же деле он остался в Брюсселе, сняв небольшую, но очень уютную квартиру у мадам де Toe, которую ему рекомендовала Ивонн.

Легализация, тем не менее, продвигалась успешно. Кент начал учебу в Брюссельском свободном университете.

Сначала эта учеба его шокировала. Точнее говоря, его поразило то, что студенты, находившиеся во время лекций в аудитории, непрерывно курили и вели между собой оживленные беседы. Винсенте был единственным из присутствовавших, кто делал в тетради хоть какие-то пометки, похожие на конспект. Из числа присутствовавших в огромной аудитории записей не делал никто.

Каждое утро преуспевающая молодежь собиралась в лесопарке Буа де ла Камбр для верховых прогулок. Многие имели собственных лошадей, кое-кто, в том числе и Кент, брали лошадей на прокат.

Юноши и девушки щеголяли друг перед другом нарядными костюмами для верховой езды и элегантными сапогами со шпорами. Иногда на этих прогулках появлялся король Леопольд III, любивший демонстрировать своим подданным простоту и доступность.

Среди товарищей по прогулке никто и предположить не мог, что изящно сидящий в седле «уругваец» свой кавалерийский опыт приобрел в ленинградской школе верховой езды «Осоавиахима», начальником которой был его хороший знакомый, носивший на темно-синих петлицах и нарукавных знаках с изображением подковы и перекрещенных сабель три «шпалы» комполка.

Прогулки по лесопарку, беззаботные завтраки на природе, бесшабашная учеба в университете позволили разведчику завязать десятки полезнейших знакомств. Будучи душой любой компании, он словно притягивал к себе людей, и это оказывало ему в его работе неоценимую услугу.

Проходили дни и недели. Кент все увереннее чувствовал себя в роли уругвайского студента и бизнесмена. Полученный за это время опыт и наблюдательность позволили ему быстро усвоить правила, которые в кругу его знакомых было принято соблюдать. К великому счастью, разведчик обладал редкой интуицией. Он часто безошибочно прогнозировал ситуацию, умело подбирал круг своих знакомых, убедительно делал вид, что ведет образ жизни того человека, за которого себя выдает. Его уютная квартирка, расположенная неподалеку от рю де Луа, то есть от прежнего места жительства, в общем-то не соответствовала имиджу богатого уругвайца. Но Кент как мог старался сгладить это несоответствие: он нанял домработницу, которая одновременно была и кухаркой, старался не приглашать к себе в дом кого-либо из знакомых. Зная, что по сложившимся традициям в Брюсселе люди его положения тратят на поднаем квартиры до 40 процентов своих доходов, он понимал, что его нынешнее жилье слишком скромное, но менять его не спешил. Тому были две причины. Во-первых, он лишь выдавал себя за бизнесмена, но на самом деле никаких доходов не имел. Во-вторых (и это было самое главное), общение с семьей и окружением мадам де Toe неожиданно явилось любопытнейшим источником информации.

Раз в неделю хозяйка его квартиры устраивала чаепития, которые посещали очень образованные и компетентные люди. Беседы об искусстве, как правило, перемежались разговорами о политике. Это были не общие рассуждения, а зачастую очень ценная информация по поводу развития ситуации в Европе. Особенно много разговоров было о советско-финской войне. Мадам де Toe и ее муж даже собирались одно время в качестве добровольцев поехать в Финляндию, чтобы воевать против Красной армии. Ее гости говорили о конкретных фактах поддержки Финляндии со стороны Великобритании, Франции и Германии, о направлении в эту страну добровольцев, боевой техники, оружия и боеприпасов. Винсенте в эти разговоры не вмешивался, делая вид, что он в них ничего не понимает. Но вскоре после этих разговоров полученные сведения в обобщенном виде через Анну передавались Отто и далее – в Центр.

Кент активно внушал окружающим, что серьезно занят бизнесом. Он ездил по стране, бывал в разных городах, но при этом по-настоящему был занят лишь разведывательной работой. Под видом отдыха он побывал в курортном городке Спааке, который находился на границе с Германией. Там он изучал возможности по размещению советского радиопередатчика. Понимая, что в случае нападения на Бельгию, Германия будет стремиться использовать в своих интересах порт Антверпена, разведчик (уже не в первый раз) побывал и там. Собранные по крупицам наблюдения в итоге оказывались очень полезными.

Разведчик не считал количество пушек на кораблях. Но знание настроений евреев – эмигрантов из Чехословакии и Германии, отношения к ним бельгийцев, как, впрочем, и отношений между валлонами и фламандцами, зачастую значили куда больше.

Внутриполитическая напряженность в Бельгии, вызванная ожиданием вторжения в страну Германии, день ото дня увеличивалась. Бельгийская резидентура работала все напряженней.

Кент, посоветовавшись с Отто, принял решение снять более представительную квартиру. Это должно было, с одной стороны, способствовать расширению контактов с полезными людьми, которых не стыдно было бы приглашать в дом, с другой – затруднило бы возможное наблюдение за ее хозяином.

Новая квартира находилась в доме 116 на авеню Беко. Это был большой дом для богатых постояльцев. В квартире Кента было две спальни, огромная комната, разделенная декоративной аркой на столовую и гостиную, большая передняя, очень удобная ванная и туалет. В комнатах стояла современная мебель, а на стенах и на полах лежали богатые ковры.

В этой квартире гости бывали часто. Они не подозревали, что здесь нередко появлялся и резидент Отто, с которым Кент готовил донесения для отправки в Центр.

Неожиданно ценным источником оказались товарищи Кента по университету. Они много общались в перерывах между занятиями, в выходные дни ездили сообща на пикник. Приятели и подруги были чаще всего детьми высокопоставленных чиновников, удачливых бизнесменов. Они нередко пересказывали разговоры, суть которых зачастую была крайне интересна разведчику.

Совершенно незаметно Кент стал вторым – после Отто – человеком в резидентуре. Этому способствовало многое и, в первую очередь, его очень удачная легализация, умение добывать и обобщать ценную информацию, огромная работоспособность и дар сходиться с людьми.

Вскоре именно Кенту была поручена подготовка всех передававшихся в Центр донесений. Он также занимался расшифровкой указаний, получаемых из Москвы.

Из-за угрозы германского вторжения в Бельгию заметно менялся стиль работы советской военной резидентуры. Разведчики хорошо понимали, что скоро советское торгпредство в Брюсселе – «Метро», служившее надежным «почтовым ящиком» при общении с Центром, будет закрыто.

Предвосхищая такое развитие событий, бельгийская резидентура запросила у Москвы разрешение на налаживание радиосвязи, которой до этого не было. Вскоре вся необходимая аппаратура была получена Кентом через связного из «Метро».

К великому огорчению Отто оказалось, что радист Михаил Макаров (он же – Аламо, Хемниц) не имел необходимых навыков работы с приемником и передатчиков. По этой причине Кенту пришлось попросить у Центра помощи. Вскоре Центр помог ему наладить связь с опытным радистом параллельной резидентуры Германом (Профессором), который, как выяснилось позже, был немцем но фамилии Венцель.

Резидентура советской военной разведки в Бельгии не вела деятельности против этой страны. Все ее усилия были нацелены на сбор разведывательных сведений о гитлеровской Германии.

И сам Отто, и его помощники сумели добыть много ценных сведений, касающихся подготовки фашистов к войне в Европе.

Еще до оккупации Бельгии нацистскими войсками резидент давал Кенту все более и более ответственные поручения. Вместе с тем Кент начал замечать со стороны Отто к себе какое-то странное, двоякое отношение. На первый взгляд, они работали с полным взаимопониманием. Казалось что Отто всецело доверяет Кенту. Он поручал своему помощнику составлять объемные донесения в Центр о снабжении германских войск боеприпасами и продовольствием, советовался с ним по поводу перспектив действий резидентуры в условиях германской оккупации, вероятность которой ни у кого уже сомнений не вызывала. В то же время – и это очень удручало Кента – в отношении резидента к своему подчиненному все больше и больше проявлялось чувство недовольства его удачливостью, умением с кажущейся легкостью внедряться в любые слои общества, создавать о себе выгодное представление, что самому Отто не удавалось. Через некоторое время Кент убедился в том, что доверие к нему со стороны Отто было продиктовано не столько оценкой его профессиональных и человеческих качеств, сколько совсем другой причиной. Как выяснилось, Отто, живя основную часть свой жизни в Польше и Палестине, не получил необходимых навыков владения русской, французской или немецкой письменностью. Ему трудно было писать донесения в Центр, и по этой причине появление в составе резидентуры молодого грамотного специалиста было как нельзя кстати.

Тем не менее, Отто был во многом откровенен с Кентом. Он был вынужден признать, что его легализация как канадца Адама Миклера, легализация Андре – Лео Гроссфогеля как француза, очень неудачна по своему первоначальному замыслу: и Франция, и Канада после оккупации немцами Польши находились с Германией в состоянии войны. Следовательно, с приходом немцев в Бельгию они были бы сразу же арестованы как граждане враждебных рейху государств. Кроме того, выяснилось еще одно неутешительное обстоятельство. Оказалось, что «крыша» советской военной резидентуры в Бельгии – фирма по продаже изделий из каучука – официально принадлежит родственникам Андре – бельгийцам, не скрывавшим своего еврейского происхождения. Политика геноцида фашистов по отношению к евреям позволяла сделать печальный прогноз по поводу перспектив фирмы и ее хозяев.

Наступил 1940 год. В первые дни января из Центра через «Метро» было передано задание для Кента: выехать в Женеву, встретиться с резидентом советской военной разведки в Швейцарии по имени Дора, наладить прервавшуюся с ним по непонятным причинам связь, вручить ему программу радиосвязи с Центром и обучить его пользоваться новым шифром. Сообщение о предстоящем задании серьезно взволновало Кента, поскольку было первым столь ответственным делом, порученным ему за восемь месяцев пребывания на нелегальном положении.

Всю информацию – пароль, место встречи и многое другое – Кенту в целях конспирации предстояло заучить наизусть. Лишь часть нового шифра, который должен был получить Дора, содержалась на страницах книги на французском языке, которую путешественник Винсенте Сьерра взял почитать в дорогу.

Туристическая поездка Кента в Швейцарию выглядела для окружающих вполне естественно, поскольку все знали, что там он уже бывал, что, отдыхая, сумел наладить неплохие контакты с бизнесменами в разных городах.

Приятели, знакомые, в том числе и новые соседи по дому на авеню Беко, 106, искренне желали ему удачи.

К тому времени у Кента сложились добрые отношения со многими бизнесменами, эмигрировавшими в Бельгию из Германии и Чехословакии. В основном это были евреи, спасавшие от фашистского преследования свои жизни и состояния.

Особенно доброжелательные отношения у Кента сложились с пожилыми супругами по фамилии Зингер, прожившими всю свою жизнь в Чехословакии. Их дочь Маргарет была замужем за венгром Эрнестом Барча, который тоже был коммерсантом. У них был восьмилетний сын Рене.

Зингеры имели и сына, который был женат на симпатичной немке. Все эти родственники жили в одном доме, по соседству с Кентом. Но и Зингеры-старшие, и их дочь с мужем, и сын с женой имели отдельные шикарные квартиры.

Винсенте очень дорожил этим знакомством. И дело было не только в том, что он надеялся со временем стать их деловым партнером. Они были ему симпатичны как люди.

Зингеры-старшие и семьи их детей душевно относились к молодому «уругвайцу». У них установились прочные, истинно добрососедские отношения.

В марте 1940 года Кент уехал в Швейцарию. Ехать предстояло через Париж, чему разведчик был искренне рад, Париж, как это ни странно, чем-то напоминал ему о родине. Быть может, тем, что именно из Парижа, повоевав в Испании, он уезжал домой.

В Париже он купил билет на поезд до Женевы. Все было как обычно, если не считать того, что впервые ему предстояло ехать в «салон-вагоне». Разведчик еще не знал, что это за вагон. Судя по пене, это было нечто комфортабельное. Но с каким бы наслаждением он обменял бы этот билет на кусочек серого картона – билет на проезд в общем вагоне от Бреста до Ленинграда. Увы, двухмесячный ежегодный отпуск, который ему обещали год назад в Главразведупре, казался неуместным розыгрышем. Действительно, не скажешь же окружающим тебя людям: «Извините, но я на пару месяцев должен исчезнуть – мне положен отпуск за счет Наркомата обороны СССР...»

С этими грустными мыслями Кент вошел в своей вагон и остановился в растерянности. Почти за год пребывания в Западной Европе ничего подобного он не видел. Вагон не был разделен на купе. В нем стояли мягкие кресла, которые при желании можно было легко передвигать. Кругом были ковры, аккуратные столики, уютные настольные лампы.

К столику, за которым устроился Кент, подошел пассажир и, обратившись по-французски, попросил разрешения сесть рядом. Взглянув незнакомцу в лицо, разведчик внутренне напрягся: внешность попутчика показалась ему знакомой. Камень с души упал, когда сосед по столику, привстав в вежливом поклоне, первым представился: «Жан Габен». Кто из французов или бельгийцев не знал этого, уже тогда знаменитого киноактера? Кент не раз видел его на экране и такое соседство было ему приятно.

Жан Габен оказался прекрасным собеседником. Он говорил легко и непринужденно, располагая к себе искренностью и жизнелюбием. Время в пути пролетело незаметно. Кент и Габен расстались искренне довольные друг другом. Причем последний так никогда и не узнал, что его попутчик был не менее выдающимся актером, блистательно игравшим роль уругвайского подданного.

В Женеве Винсенте Сьерра остановился в уже знакомой ему гостинице «Россия».

Портье узнал его и как старому постояльцу вручил ключи от знакомых апартаментов.

На следующий день Кент отправился гулять по городу. Казалось, совсем случайно он забрел на улицу рю де Лозанна и совсем не обратил внимания на дом 113, в котором под своим настоящим именем проживал венгр Шандор Радо, известный в ГРУ еще и как резидент Дора.

Кент определил, что наблюдение за домом не ведется, но это вовсе не означало, что встреча могла состояться немедленно. За ним, как за иностранцем, могла приглядывать полиция. Надежней было не спешить с контактом, а на всякий случай проявить себя энергичным туристом.

Кент побывал в кабаре «Мулен Руж», вспомнив, что подобная «Красная мельница» есть и в Париже. Ом с интересом наблюдал выступления артистов, с видимым аппетитом ел и пробовал изысканные напитки. Несколько раз «уругваец» приглашал на танец очаровательных дам. В «Мулен Руж» Кент познакомился с молодым англичанином, который предложил ему составить компанию и посетить на следующий вечер другое увеселительное заведение с каким-то броским, на американский манер, названием. Это был ночной клуб, хорошо зарабатывавший на заезжих туристах. «Уругваец» и англичанин заняли в зале столик и прошли к стойке бара, где заказали по маленькой рюмочке коньяка. В пространстве между баром и столиками выступали артисты.

Всех присутствовавших поразила своей красотой молодая актриса. Она пела по-французски и танцевала, будучи совершенно голой. Лишь огромный веер в ее умелых руках прикрывал от собравшихся самые сокровенные части тела. После выступления она вновь появилась в зале, на этот раз – в элегантном платье. Она, улыбаясь, подошла к бару и заказала себе фруктовый сок. Англичанин и «уругваец» угостили ее шампанским, пригласив за свой столик. Поскольку говорили по-английски, пришли к выводу, что она американка.

Вскоре к ней подошел пожилой господин и сказал несколько фраз на чистейшем русском языке. На лицах обоих молодых людей было написано изумление. Первым в себя пришел «уругваец» и вежливо поинтересовался по-французски у подошедшего к ним мужчины, на каком языке они говорили. Узнав, что на русском, блаженно улыбнулся, подняв вверх глаза: дескать, слыхал про эту экзотическую страну, да жаль, не бывал ни разу.

Владимир Игнатьевич и Татьяна – новые знакомые молодых людей – провели с туристами весь вечер и часть ночи до закрытия заведения, рассказывая им о своей эмигрантской жизни.

На следующее утро, окончательно убедившись, что слежки за ним нет, Кент позвонил из телефона-автомата по условленному номеру. Трубку снял Дора. Обменявшись несколькими вежливыми фразами, с виду совершенно не похожими на пароль, разведчики договорились о встрече на квартире у резидента. В его доме размещалась контора или, как сейчас модно говорить, офис картографической фирмы, которую возглавлял Шандор Радо[17]. Посетители у него бывали часто и приход Кента ни у кого бы не мог вызвать подозрения.

Вскоре Кент уже был в квартире резидента. Шандор Радо, подтянутый мужчина сорока одного года, одетый с нарочитой небрежностью, был человеком с грустными, умными глазами. Он тепло встретил молодого разведчика. Дора познакомил Кента со своей женой Леной, которая своим умом и манерой держаться на людях производила самое приятное впечатление. У этой семейной пары были очень трогательные, душевные отношения. За их внешней сдержанностью виделась нежная привязанность друг к другу и безграничная взаимная преданность.

Пройдя в кабинет резидента, разведчики тут же приступили к делу. Кент передал Дора книгу, которую он привез из Брюсселя, объяснив как с ней надо работать. Он пояснил, что тексты донесений в Центр должны составляться на немецком языке с использованием привезенной французской книги и таблицы, содержание которой, восстановив в памяти, Кент записал на отдельном листе.

Дора оказался на редкость одаренным в шифровальном деле человеком. Через несколько часов он уже мог пользоваться кодом вполне самостоятельно. Кент передал Шандору Радо программу прямой радиосвязи с Центром, посоветовав не злоупотреблять временем выхода в эфир и как можно чаще менять места работы радиопередатчика, дабы контрразведка противника не успевала его обнаруживать.

Дора высоко оценил профессионализм своего коллеги, когда позже писал в своих воспоминаниях: «Кент провел инструктаж детально и толково. Он действительно знал свое дело»[18]. Правда, в своих мемуарах Ш. Радо отмечал, что Кент произвел на него впечатление человека самовлюбленного, говорившего «наставническим тоном»[19]. Дора даже отмечал, что ему «такие люди не по душе»[20].


Мне как автору этой книги представляется, что подобные воспоминания общепризнанного ныне корифея советской военной разведки в значительной мере навеяны беседами Шандора Радо с Леопольдом Треппером. Эти беседы проходили в Париже вскоре после освобождения французской столицы от врага. Вероятно, с его подачи Дора написал о том, что арест Кента в 1942 году и результат его допросов в гестапо «отозвался тяжелым ударом» по швейцарской резидентуре[21]. При этом уважаемый разведчик, к сожалению, упустил из виду, что его резидентура продолжала успешно работать вплоть до сентября 1944 года. Если бы Кент сообщил гестапо известные ему сведения, работа швейцарской резидентуры, естественно, прекратилась бы гораздо раньше.

 В Женеве Кент и Дора договорились о новой встрече, на этот раз в Лозанне. Она была назначена на первые числа апреля.

Кент строго придерживался плана своей туристической поездки. В нужный момент он, словно случайно, оказался поблизости от Лозанны – в Монтре. Общение разведчиков было очень полезным для дела. Дора на словах сообщил ряд важных разведсведений, которые вскоре были переданы Кентом сотруднику советского торгпредства в Брюсселе Большакову для Центра. Среди них особое значение имела информация от немецкого источника о том, что крупные военные формирования Вермахта проходят боевую подготовку в горах, что позволяло прогнозировать их стремление в скором времени начать боевые действия на Кавказе.

Шифром, который передал Кент, и программой радиопереговоров Дора успешно пользовался вплоть до 1944 года.

Задание, полученное Кентом из ГРУ, было выполнено полностью. С легким сердцем он вернулся в Бельгию, доложив об итогах поездки резиденту Отто. Был подготовлен подробный письменный доклад для Центра. В последний раз он был передан через «Метро»: в дальнейшем это было уже невозможно, потому что торгпредство Советского Союза с момента оккупации Бельгии Германией перестало существовать.

Как-то вечером, вскоре после приезда из Швейцарии в Брюссель, Винсенте Сьерра встретил возле своего дома Маргарет Барча. Она была одета в траурное платье. С ней рядом находился ее притихший и, как казалось, очень повзрослевший сын. Шел дождь, и Кент одолжил Маргарет свой зонт. Прежде они были почти не знакомы: ни разу не разговаривали, а лишь вежливо раскланивались при встрече. У Кента, правда, к тому времени уже сложились добрые отношения с ее отцом, братом и мужем.

При встрече Кенту показалось, что Маргарет за что-то на него обижена. Как выяснилось позже, он был единственным жильцом дома, не выразившим ей соболезнования по поводу внезапной смерти мужа. О кончине Эрнеста Барча Кент узнал вскоре от Зингера-старшего. Новость была неожиданной и печальной.

Вдова сообщила, что ее отец и брат очень хотели бы встретиться с Винсенте.

О том, какую роль в разведывательной работе Кента и в его личной судьбе должна была сыграть предстоящая встреча, он, конечно, не мог даже догадываться. Но на то она и судьба, чтобы порой быть просто непредсказуемой. 



Глава VII «КРЫША», КОТОРАЯ НЕ «ПОЕХАЛА»




Что опьяняет сильнее вина?

Лошади, женщины, власть и война.

Р. Киплинг





В 1989 году в советский сленг начало входить выражение «крыша поехала», что в переводе на нормальный язык означает: человек сошел с ума. При этом под «крышей», как известно, понимается голова.

Любопытно, что термин «крыша» – в смысле «прикрытие» – очень распространен сейчас в российском бизнесе.

Мало кто вспоминает, что это ныне модное словечко в своем иносказательном понимании разведчиками употребляется давно. И означало оно в общем-то то же, что и у коммерсантов: официальное учреждение, имеющее свой юридический статус, под прикрытием которого происходит не только то, что записано в учредительных документах фирмы. Правда, у нынешних российских бизнесменов под «крышей» все чаще понимается рэкет, который берется за охрану фирмы, но это уже совсем другая история.

В мае 1940 года созданная на базе солидной фирмы «Король каучука» Адамом Миклером (Отто) «крыша» советской военной резидентуры в Бельгии – фирма «Отличный заграничный плащ», с треском провалилась. Главным виновником провала был резидент советской военной разведки в Бельгии Леопольд Треппер...

В ночь с 9 на 10 мая 1940 года германские войска начали оккупацию Бельгии. В ту роковую ночь Отто ночевал в квартире у Кента. Накануне они допоздна работали над составлением очередного донесения в «Центр».

Ранним утром их разбудил рокот самолетов, которые на малой высоте шли над Брюсселем. Вначале разведчики решили, что это проводятся учения бельгийских ВВС, но, включив радиоприемник, они услышали как диктор взволнованно сообщал о начале фашистского вторжения в страну

Наутро в городе появились французские и английские войска: бельгийский король Леопольд III дал согласие на их ввод в страну.

Бельгийская полиция начала массовые аресты лиц, подозреваемых в сотрудничестве с германскими спецслужбами. Как утверждал один из источников Кента, списки этих тайных сотрудников бельгийскому руководству были переданы французской разведкой. Среди арестованных оказался и старый добрый знакомый Винсенте Сьерра – владелец «Школы для избранных». Кент спрогнозировал дальнейшее развитие ситуации. Он понял, что скоро оккупация страны завершится и хозяин учебного заведения вернется домой, заручившись поддержкой своих германских покровителей. Но это будет потом, а пока... Пока... «уругваец» посетил обеспокоенную его арестом жену, выразил свое сочувствие и даже дал денег, чтобы та не чувствовала себя в стесненных условиях.

Уже скоро эта «щедрость» и «душевность» Винсенте окупилась сторицей: директор, в действительности оказавшийся германским агентом, вскоре был уже дома. Кент был обласкан хозяином, назван «самым верным и самым лучшим учеником». В дальнейшем благодарный «англичанин» не раз составлял Кенту перед оккупационными властями такую протекцию, о которой в иные времена немыслимо было даже мечтать.

Еще раньше, 9 апреля 1940 года, германские войска вторглись на территорию Дании. Вскоре фашисты уже хозяйничали в Нидерландах, Люксембурге, Норвегии.

Условия работы разведчиков стали крайне сложными, но иногда им сопутствовала и удача, как говорится, не было бы счастья, да несчастье помогло...

За несколько дней до начала германской агрессии в квартире Винсенте раздался звонок. На пороге стояли двое мужчин: господин Зингер и его сын. За чашкой кофе они завели очень важный разговор, Зингер-отец рассказал «уругвайцу», что у них в семье сложилась очень трудная ситуация: им, евреям, предстоит эмиграция во Францию, а потом в США, поскольку ожидающееся германское вторжение грозит семье смертью и лишением капитала. Положение осложнялось тем, что Маргарет наотрез отказалась уезжать, мотивируя это тем, что не желает покидать могилу покойного мужа Эрнеста Барча. Эрнест был на семнадцать лет старше своей жены. У них была трогательная взаимная любовь, дружная семья. Поэтому поведение Маргарет было вполне объяснимо.

Ослепленная горем, она даже не задумывалась над тем, какой опасности могла подвергнуть свою жизнь и жизнь своего сына Рене в условиях фашистской оккупации.

Зная, что Винсенте как гражданину Уругвая фашистская оккупация ничем вроде бы не грозит и что он твердо решил оставаться в Брюсселе, Зингеры обратились к нему с просьбой взять под свое покровительство Маргарет и Рене. Деньги, и немалые, у нее, безусловно, были, но для одинокой женщины, не занимавшейся никогда бизнесом, в такое тревожное время они значили не так уж много. Зингер-старший сказал, что передаст Винсенте некоторые свои деловые связи, а они у чехословацкого миллионера были обширными не только в Бельгии, но и в других странах.

Кент ответил согласием. Это не была сделка предпринимателей. Просто порядочные люди всегда приходят друг другу на помощь. Разумеется, разведчик понимал, что деловые связи будут полезны, но его в тот момент куда больше заботило другое: он сознавал, что, беря на себя заботу о Маргарет и Рене, в то же время подвергает их жизни дополнительной опасности. Но ведь не мог он объяснить соседям, что, как советский разведчик, может навлечь на молодую вдову и ее ребенка беду! Ом согласился, поступил так, как должен был поступить на его месте достойный человек, благородный мужчина,

Маргарет была ему симпатична. Она обладала каким-то внутренним благородством, редким тактом, душевностью, скромностью, была прекрасно воспитана. Внешне очень привлекательная, она умела одеваться с большим вкусом и в то же время не броско, а как-то очень уютно. Была уверенность и в том, что о ее национальной принадлежности никто не догадается: у нее были типичные славянские черты лица. Окружающие знали, что она была замужем за венгром. Ее вполне можно было принять и за мадьярку, что, кстати, и сделал спустя годы шеф германской политической разведки Вальтер Шелленберг[22].

Кент передал сообщение о состоявшейся с Зингерами беседе в Центр. Его решение Центром было сдобрено. Маргарет Барча, сама того не зная, подучила в ГРУ оперативный псевдоним «Блондинка».

С начала оккупации «канадец» Отто и «француз» Андре были вынуждены перейти на нелегальное положение. Это было связано с тем, что они как «добропорядочные граждане своих стран» подлежали военной мобилизации, поскольку были мужчинами призывного возраста, а позже – потому, что согласно паспортам, считались гражданам ми воюющих с Германией государств. «Крыша» советской военной резидентуры, принадлежавшая евреям – родственникам Андре, развалилась, словно карточный домик. Хозяева фирмы срочно бежали во Францию, передав руководство делами своему управляющему. Тот, после прихода в Брюссель германских войск, быстро сориентировался и стал сотрудничать с новыми властями.

Кент, зная хорошо к тому времени советскую агентуру в Бельгии, к своему изумлению понял, что почти все они – старинные друзья Отто: он завербовал их либо в Палестине, либо в других странах, но все они так или иначе имели отношение к сионистским кругам. Кент все больше убеждался в том, что Отто стремился помочь им материально, не особо ожидая в ответ конкретной работы на советскую резидентуру.

С началом германского вторжения в Бельгию ошибки ГРУ становились все более заметны: «крыша» мгновенно распалась, «канадцы», «французы» и прочие евреи оказались незащищенными от фашистского геноцида. Тот факт, что Бельгия из «тихой заводи» вдруг превратилась в плацдарм для нанесения Германией удара на Запад, а затем и на Восток, напрочь разрушал планы Главразведупра, считавшего Бельгию надежным гнездом для приема, обработки и передачи в Центр информации о войне, которая, по расчетам, должна была происходить где-то в стороне.

Такое положение дел было суровой реальностью. Осознание ее позволяет с удивлением отнестись к заявлению, изложенному Отто якобы в койне 1939 года в одной из шифровок, направленных в Центр. Леопольд Треппер (Отто) в своих мемуарах «Большая игра» писал: «Центр не только перестал засылать обещанных нам эмиссаров для работы в филиалах фирмы «Король каучука», но вдобавок, в нескольких телеграммах, каждое слово которых было тщательно взвешено, настойчиво просил меня вернуть в Москву Аламо и Кента, а Лео Гроссфогеля отправить в Соединенные Штаты.

Что же до меня, то меня пригласили... вернуться в Москву.

Мой ответ был ясен и четок: война между Германией и Советским Союзом неизбежна. Если Центр этого требует, то Аламо и Кент поедут в Москву Но не следует рассчитывать на то, что я и Лео Гроссфогель разрушим созданное нами...»[23].

Не стану ставить под сомнение сам факт подобной переписки, хотя трудно представить себе резидента, разговаривающего со своим руководством в подобном тоне. Но невольно возникает вопрос: «Что же такое драгоценное создали Отто и Андре, что не могли позволить «разрушить» никому – даже Центру? «Ответ только один: “крышу”», которая свалилась от первого дуновения ветра с германских границ.

17 мая 1940 года гитлеровские войска заняли Брюссель. Бельгия капитулировала. Полумиллионная армия страны перестала сражаться: большая часть военнослужащих была пленена, остальные рассредоточились по стране. Многие примкнули к движению Сопротивления.

Более 400 тысяч английских, канадских и французских воинов были прижаты противником к морю. Значительная часть англичан и канадцев, также часть французов сумели добраться до порта Дюнкерк в Северной Франции и через пролив Па-де-Кале переправились в Англию. Оккупационные войска, занявшие Бельгию и Северную Францию, возглавил фельдмаршал Фолькенгаузен.

«Крыша» советской военной разведки в Бельгии рухнула, бесследно похоронив, кстати говоря, под собой все средства, которые были вложены в нее Центром. Более того, советская военная резидентура в стране в этот момент существовала лишь формально.

Андре с помощью Кента в первые дни оккупации столицы отсиделся в квартире брата Маргарет Барча. Жена Андре, Жанна Пезан, вскоре сумела перебраться во Францию. За ней последовал и Андре.

Отто тоже готовился к тайному переходу границы: он собирался осесть в Париже.

Вскоре после оккупации Бельгии в советскую резидентуру поступило сообщение: в Брюссель с важными указаниями прибыл представитель Центра. Встреча с ним была назначена на конспиративной квартире, где уже находились Отто и Кент. Каково же было удивление собравшихся, когда представителем Центра оказался всем хорошо известный сотрудник советского торгпредства в Брюсселе Большаков.

Он сообщил о решении руководства ГРУ: Отто надлежало выехать во Францию и создать там новую резидентуру. Это решение полностью совпадало с желанием Отто, тем более, что вместе с ним в Париж направлялась его «дама сердца» – Джорджи де Винтер. Жену Отто и его детей предстояло отправить в Советский Союз, и это было поручено Кенту.

На встрече Большаков передал указание Центра: отныне резидентом советской военной разведки в Бельгии назначается Кент. Для двадцатишестилетнего разведчика это было полной неожиданностью. Он несколько растерялся, сказав, что не имеет для этой работы достаточного опыта, но приказы, как известно, не обсуждаются, а выполняются. Отто заявил о своей уверенности в том, что Кенту поставленная задача вполне по силам, чем немало удивил своего преемника.

В присутствии Отто Кент заявил Большакову, что бывшим резидентом допущен ряд серьезных промахов, исправить которые в новых условиях будет трудно. «Крыши» больше не существует, все члены резидентуры, кроме Кента и Аламо, имели паспорта, где отмечалось, что они евреи, что, стало быть, вынуждало их работать в подполье. Собственно говоря, Кенту и принимать-то было почти что нечего: все нужно было начинать сначала.

Из старых «кадров», с которыми Кента познакомил Андре, остался только Назарен Драйи – коммерсант, который в картотеке ГРУ проходил как Шоколадный директор.

Новый резидент вскоре понял простую истину: успеха в бизнесе и, стало быть, разведке можно было добиться лишь при условии сотрудничества с германскими властями.

Предстояло создать новую надежную «крышу» взамен той, которая была.

В коммерческих делах Кенту неоценимую помощь оказали де Буа, Тевене и особенно Маргарет Барча. Она познакомила его с чешским бизнесменом Урбаном, который в свою очередь был связан деловыми отношениями со своим дядей по фамилии Баранек – владельцем лучших в мире плантаций хмеля.

Маргарет познакомила Кента и с фрейлейн Аманн, сестрой жены Зингера-младшего. Оказывается, фрейлейн Аманн работала машинисткой в одной из интендантских служб, разместившихся в Брюсселе. Ее шеф – майор интендантской службы Бретшнейдер – состоял со своей сотрудницей в интимных отношениях. Вскоре случилось так, что Аманн от него забеременела, и Кент попросил одного своего знакомого – бельгийского гинеколога – сделать фрейлейн аборт в домашних условиях, на квартире у Маргарет. Операция прошла успешно. Майор считал себя должником расторопного «уругвайца».

Вернувшийся из-под ареста владелец «Селект скул» уже не скрывал своего отношения к спецслужбам, В порыве благодарности к Винсенте он познакомил его с бельгийским фашистом, занимавшим какой-то пост в немецкой комендатуре. В результате у Кента появился пропуск с красной печатью гестапо, позволявший беспрепятственно разъезжать в автомобиле в любое время суток, включая время действия «комендантского часа». Кент пользовался этим пропуском часто: нередко он даже перевозил в машине чемоданы с передатчиком PI приемником, понимая, что полицейские скорее всего не станут связываться с владельцем такого документа и машину обыскивать не рискнут.

Опытный бизнесмен де Буа подсказал Кенту идею организации акционерного общества. Идея развивалась успешно. Маргарет, обладая хорошей интуицией, часто подсказывала, кого следует пригласить в фирму в качестве акционера. Кое-кто становился акционером, попав под обаяние Кента. Например, один богатый швейцарец был просто сражен познаниями Винсенте в области истории Швейцарии. Это послужило своеобразным толчком к их деловому сотрудничеству.

Молодой резидент лучше узнал свою резидентуру в которую в том числе входили Михаил Махров (Карлос Аламо, Хемниц), Герман Избутский (Боб), Рейхман (Вассерман), Ф. Гофштаджерова (Мальвина).

Через Боба удалось установить связь с Исидором Шпрингером (Ромео), а через него – с Ритой Арну (Джульеттой).

На имя Риты Арну на улице Атребатов, дом 101, была снята конспиративная вилла.

По заданию Центра была установлена связь с опытным радистом Иоганном Венцелем (Германом), который смог подготовить в качестве радиста Хемница.

Ромео рекомендовал Кенту молодую девушку, которой Кент дал псевдоним Вера. Это была бельгийская патриотка, выдававшая себя за сторонницу фашистских идей. Она добывала очень ценную информацию. Их встречи проходили в «домах свиданий». Придя в комнату, они первым делом пачкали помадой подушку, смачивали водой полотенце, комкали простынь и одеяло, создавая панораму бурных любовных баталий, и лишь потом Вера; докладывала о выполнении задания и получала новые поручения.

Работа резидентуры стала оживать, расширяться. Фрейлейн Аманн и майор Бретшнейдер часто жаловались Винсенте на то, что у них стало безумно много работы: они размещали большие заказы на многие изделия, необходимые германской армии для ведения боевых действий как в жарких странах, так и на севере, то есть в СССР.

Однажды немцы заказали фирме Винсенте Сьерра огромное количество специфической ткани, которая, как объяснили представители вермахта, была необходима немецким военнослужащим для защиты от злющих насекомых, которыми так богата Африка.

Эту информацию еще в 1940 году Кент передал в Центр.

Резидентура, к созданию которой во Франции приступил Леопольд Треппер – теперь уже не Адам Миклер, а Жан Жильбер, долгое время не имела своих шифровальщиков и радистов. Поэтому Жильбер часто приезжал к Кенту, чтобы лично передать ему материалы, которые срочно нужно было отправить в Москву.

Бывая у Кента, он часто встречал Маргарет Барча, которая ему очень нравилась. К великой радости Кента Маргарет Жильберу взаимностью не отвечала, хотя всегда была с ним приветлива и подчеркнуто вежлива. Жильбер пытался ухаживать за Маргарет, но встретил решительный отпор. Оправдывая свои действия перед Кентом, тот говорил, что якобы таким образом пытался проверить ее преданность Винсенте.

В отечественной и мировой историографии военной разведки времен Второй мировой войны деятельности советской военной резидентуры в Бельгии справедливо уделено серьезное внимание. Но до сих пор ни один из авторов – будь то ученый, писатель или профессиональный разведчик – не обратил внимания на факт, заслуживающий первостепенного внимания: с того момента, как резидентуру возглавил именно Кент, ею был осуществлен качественный скачок в сложнейшем деле добывания разведывательной информации, в первую очередь о Германии и ее армии.

Это стало возможно лишь благодаря созданию фирмы «Семекско», которая своим возникновением обязана в первую очередь предприимчивому «уругвайцу» Винсенте Сьерра. Историческая справедливость требует того, чтобы все события и персонажи были расставлены на свои места.

В исторической литературе до сих пор благодаря усилиям Леопольда Треппера, французского писателя Жиля Перро и ряда других авторов утвердилось мнение, что центральной фигурой в тех событиях был Жильбер. Что же, попытаемся проследить ход событий с середины 1940-го до начала 1941 года.

Итак, после германской оккупации Бельгии «канадец» Отто был вынужден спешно выехать во Францию, дабы сохранить свою жизнь, оставив Кенту развалившуюся резидентуру. Отбывая во Францию, Жан Жильбер снял со счетов ЭКСа триста тысяч франков и перевел их в Париж[24], дальнейшая судьба этих денег неизвестна.

Резидентом в Бельгии стал Кент, получив «в наследство» агентов, большая часть которых по документам числилась евреями и, следовательно, не могла работать эффективно, поскольку была вынуждена перейти на нелегальное положение.

Отто уехал, «крыша» развалилась, страна была оккупирована, но ведь задачи по ведению разведки Главразведупр не отменял. Он требовал конкретных донесений, важность которых возрастала с началом активных боевых действий германских войск в Европе.

Резидент Кент ощущал все большую уверенность в своей легализации. Да, он лишь на словах, а не на деле был коммерсантом, но он адаптировался в новом для себя обществе настолько, что ощущал себя его частью. Он был известен десяткам влиятельных людей в Бельгии, в том числе новым хозяевам страны – германским офицерам. Интендантские службы, возглавляемые многими из них, старательно работали на вермахт. Им были нужны надежные деловые партнеры, способные приумножить как богатства рейха, так и личные доходы интендантской братии, не отличавшейся особой чистоплотностью во все времена, в армиях любого государства. Щедрый на подарки и застолья Винсенте Сьерра их очень устраивал. Все это позволило Кенту быстро расширить свои деловые связи и добиться большого предпринимательского успеха.

К великому счастью, Кент всегда умел критически относиться к своим успехам. Он словно дискутировал с невидимыми оппонентами, которые пристально приглядывались к каждому его шагу. Словно упреждая их, Кент сам себе задавал вопрос: «Почему ГРУ не предусмотрело мою переписку с “родителями” и “друзьями” из Уругвая?» Действительно, для внимательного стороннего наблюдателя это могло показаться странным.

У Кента холодела душа, когда он вспоминал рассказ одного из источников о своем коллеге Хемнице, который как-то за столом, находясь в гостях, по незнанию отхлебнул воды из чаши, в которой плавали лимонные дольки. Вода предназначалась для мытья рук после спаржи, сдобренной жирным соусом. Ее было принято есть с помощью вилки, проделывая помимо этого и элегантные манипуляции руками. К счастью, присутствовавшие за столом гости расценили поведение Хемница как чудачество, стремление выглядеть экстравагантным...

Кент в подобных ситуациях был хитрее и дальновидней. Он не торопился притрагиваться к еде и питью, изображая на лице смущение, и внимательно присматривался к тому, как вели себя за столом окружающие, чтобы потом следовать их примеру. Смущение было искренним, ему было стыдно, что подобным «пустякам» его не учили в ГРУ.

Приняв бельгийскую резидентуру, Кент определил для себя главную задачу – создание надежной «крыши», которая не только была бы прикрытием для разведывательной работы, но и приносила бы доход.

Зарабатывание денег не было самоцелью: германское офицерство не стало бы иметь дело с мелкими фирмами. Им были нужны серьезные деловые партнеры, доброжелательно относящиеся к Германии.

Кент начал реже посещать занятия в Брюссельском свободном университете, но в институте, где готовили бизнесменов, стал самым прилежным студентом. Он изучал бельгийское законодательство, опыт создания и деятельности коммерческих фирм, порядок оформления договоров с организациями и частными лицами. Учиться было легко и интересно. Педагоги в институте были квалифицированными специалистами. Вскоре Кент имел неплохое представление о бухгалтерском учете, о работе, которую сейчас принято называть менеджерской.

Кент пригласил для работы в создаваемое им акционерное общество одного из педагогов института, который стал совмещать обязанности главного бухгалтера и консультанта фирмы. Резидент, что называется, вошел во вкус этой работы. Он наслаждался ею, понимая, что выбрал единственно верный путь действий для надежного обеспечения полноценной деятельности возглавляемой им резидентуры.

Ему удалось подобрать прекрасных специалистов, создать коллектив единомышленников. Лишь немногие знали об истинном предназначении акционерного общества. Не знала о нем и Маргарет Барча. Но ее вклад в создание и налаживание работы акционерного общества был огромен. Она не только передала Кенту деловые связи, оставленные отцом и братом, Маргарет помогала в сборе средств, необходимых для открытия фирмы. Она многое сделала для подбора сотрудников и установления через фрейлейн Аманн деловых отношений с немецкой интендатурой.

Кент был почти счастлив. Единственное, что его удручало, это мысль о том, что в случае провала «крыши» могут пострадать не имеющие отношения к советской резидентуре люди и, в первую очередь, Маргарет, к которой он все больше и больше проникался чувством глубокой признательности.

Вербовать агентов для своей резидентуры, привлекать акционеров и специалистов для работы в фирме было сложно и опасно. Кент всегда ощущал свою человеческую ответственность за их судьбы. Но у него, как у профессионального разведчика, иного выхода не было: выполнение заданий Центра было превыше всего.

Наконец, «стартовый» капитал был собран. Это были деньги, сэкономленные Кентом при получении их из Центра, а также личные средства Маргарет Барча (Блондинки), акционеров и друзей, согласившихся одолжить их для Винсенте Сьерра на непродолжительный срок.

В январе 1941 года состоялось первое заседание членов акционерного общества, в состав которого вошли Винсенте Сьерра, Назарен Драйи (Шоколадный директор), Тевенет, «Швейцарец» и несколько богатых бельгийцев.

На этом заседании было избрано правление АО. Президентом и директором-распорядителем фирмы, получившей название «Симекско», избрали Кента, а коммерческим директором стал Назарен Драйи.

Вскоре в одном из номеров бельгийского «Королевского вестника» были опубликованы устав нового акционерного общества и протокол его учредительного заседания. Фирма «Симекско» – состоялась.

В престижном районе города, в доме 192 по улице Руайяль, была добротно оборудована контора фирмы.

АО наняло штат сотрудников, в том числе шофера, каждое утро с почтением открывавшего заднюю дверцу лимузина, из которого уверенно выходил молодой глава фирмы господин Сьерра.

Чем занималась фирма? Это была торгово-закупочная организация со связями по всей Европе. Она заключала сделки с солидными заказчиками, и в первую очередь с Вермахтом, на оптовые поставки оборудования, всевозможных расходных материалов, инструментов и бытовых принадлежностей – всего того, без чего ни один крупный механизм, будь то предприятие, строительная организация или армейское соединение, обойтись не могло.

Молодой резидент советской военной разведки в Бельгии развернул небывалую коммерческую и разведывательную деятельность.

Какова же была во всем этом роль Леопольда Тpeппepa? Сам он очень самонадеянно писал об том: «Верные своим привычкам, мы создаем коммерческие предприятия, призванные служить нам “крышей”. 13 января 1941 года рождается “Симекско” в Брюсселе и “Симекс” в Париже...»[25].

Но мог ли он, находясь в Париже и не имея уже совершенно никакого отношения к руководству бельгийской резидентуры, что-либо в ней создавать и каким-то образом ею руководить? Абсурд. Это столь же нелепо, сколь нелепо было бы утверждение мэра Парижа, что он руководит муниципальной деятельностью Брюсселя. С мая 1940 года Л. Треппер считался и реально был откомандирован ГРУ в Париж, где ему предстояло заняться формированием местной резидентуры. Фактически они с Кентом занимали совершенно одинаковые по своему статусу должности и друг другу не подчинялись: у них был один общий руководитель – Центр.

Более тою, объективно Леопольд Треппер (Жильбер) был зависим от Кента. Во-первых, до декабря 1941 года Жильбер, не имея в своей резидентуре приемо-передающей радиоаппаратуры, квалифицированных радистов и шифровальщиков, был вынужден держать связь с Москвой через Кента.

Трудно судить о предпринимательских качествах Жильбера, хотя его предыдущая коммерческая деятельность в филиале фирмы по продаже изделий из каучука говорит сама за себя.

Только после того, как усилиями Кента было образовано АО «Симекско», через некоторое время в Париже на Елисейских полях было создано дочернее предприятие бельгийского акционерного общества «Симекс». Его помещения находились в здании, где на первом этаже разместился знаменитый бар-ресторан Лидо. Директором этого филиала по рекомендации Андре стал коммерсант Альфред Корбен, получивший в ГРУ псевдоним Хозяйственник. Он, кстати, не имел никакого отношения к разведке, а «главный разведчик» во Франции – Жильбер служил в этой фирме... внештатным коммивояжером.

Руководству «Симекско» очень быстро удалось рассчитаться с долгами. Для поднятия престижа фирмы, ставшей официальным подрядчиком германской интендатуры, Кент принял решение снять четырехэтажную виллу на улице Слегер.

Это был респектабельный и одновременно уютный особняк с большим садом, гаражом и собственной котельной. В доме было три камина, множество уютных комнат и, что особенно ценно, прекрасно оборудованный тайник, в котором резидент хранил радиоприемник и радиопередатчик.

Эту виллу часто посещали немецкие офицеры – «коллеги» Кента по бизнесу. Они души не чаяли в гостеприимном хозяине и в очаровательной хозяйке дома – Маргарет Барча.

Маргарет была искренне предана памяти своего покойного мужа. С Винсенте у нее были прекрасные человеческие отношения, но о большем не могло быть и речи. Кент искренне уважал ее чувства, да и рекомендации Центра были жесткими; интимных связей не заводить.

Кент сумел тактично убедить Маргарет переехать жить на виллу, объяснив это целесообразностью: гостей должна была принимать хозяйка. Да и жить ей с Рене в доме Винсенте Сьерра было куда безопасней, чем в прежней квартире.

Блондинка и ее горничная поселились на четвертом этаже, Кент занял комнаты этажом ниже. Для охраны дома и просто «для души» они купили в питомнике города Малина прекрасно выдрессированную немецкую овчарку Джека. Пес отлично нес службу, к хозяевам был добр и привязан, к гостям относился сдержанно, но к немцам – будь они в военной форме или цивильной одежде – относился с ненавистью.

Кента это очень забавляло и он, шутя, иногда шептал на ухо Джеку, чтобы тот своим поведением его не «провалил», ведь всем собачникам известно – собака и ее хозяин похожи и в большом, и в малом.

«Дружба» с немецкими офицерами, их жадность, любовь к бесплатным угощениям и подаркам делали свое дело.

Кент имел неограниченное число талонов на приобретение крайне дефицитного в условиях войны бензина, беспрепятственно передвигался по территории Бельгии, Нидерландов, Люксембурга, оккупированной части Франции. Для него не было никаких ограничений, словно вокруг и не громыхала война. Он беспрепятственно проходил в кабинеты интендатуры вермахта к военным любого ранга, поскольку секретарши были от него без ума. Да и как было не любить обаятельного иностранца, щедро дарившего французские духи, косметику, шоколад и улыбавшегося такой многообещающей улыбкой, что голова шла кругом.

Хозяева кабинетов тоже не скрывали своего расположения к удачливому бизнесмену. Зная его безразличие к политике и непросвещенность в военных вопросах, а также в знак особого доверия, они в его присутствии не зашторивали висевшие на стенах карты, где было обозначено расположение воинских частей. На память и зрение Кент не жаловался никогда.

Вскоре «Симекско», а вслед за ним и «Симекс» наладили деловые контакты с германской государственной организацией «Тодт», получившей свое название в честь Фрица Тодта – немецкого генерала, известного инженера, занимавшего одно время пост министра вооружения Германии. Фирма «Тодт» занималась широкомасштабными строительными работами как в самом рейхе, так и на оккупированных территориях. Это давало «Симекско» и «Симекс» исключительно выгодные заказы, которые Кент размещал на предприятиях Бельгии, за что местные бизнесмены были ему крайне признательны.

Вскоре дела у Кента пошли настолько хорошо, что он был вынужден расширить свои партнерские отношения с предпринимателями в Чехословакии и Германии. Он сам выезжал в эти страны, готовя тем самым «почву» для своих поездок туда в разведывательных целях.

Как бизнесмена Кента неоднократно приглашали для участия в знаменитой Лейпцигской ярмарке, а такой чести удостаивались немногие. Французский писатель Жиль Перро, работая над книгой «Красная капелла», встречался с неким Францем Фортнером, известным в годы войны как капитан абвера по фамилии Пипе. Ему в 1942 году поручалось разбираться в деятельности «фирмы Симекско», которую возглавлял латиноамериканский бизнесмен. Он вспоминал: «“Симекско” являлась одной из крупнейших компаний Брюсселя: она заключала крупные торговые сделки с вермахтом, и ее руководство без конца разъезжало. Меня насторожило необычайное множество телеграмм, которыми фирма обменивалась с Берлином, Прагой, Парижем и т. д. Я рассказал об этом начальнику службы абвера, контролирующей телеграфно-телефонную связь. Он отреагировал абсолютно спокойно. “Симекско” – одна из солиднейших фирм, и нет никаких оснований лишать ее привилегий»[26]. Далее отставной германский военный контрразведчик продолжал: «...Я решил повидать начальника интендантской службы Брюсселя, под наблюдением которого осуществлялись все торговые сделки с вермахтом. Когда я спросил его мнение о фирме “Симекско”, он воскликнул: “О! Очень достойные деловые люди! Если бы все были такими... Они работают безупречно и к тому же очень хорошо к нам относятся. Из всех дельцов только с ними у нас по-настоящему налажен контакт. Очень часто они приглашают нас на обеды и приемы и, должен сказать, принимают по-королевски...”»[27]. Жиль Перро в своей книге восторгался деловыми качествами Жильбера. Как же, ведь в 1941 году чистая прибыль «Симекско» и «Симекс» составила 1616000 франков, а в 1942 году – на 25000 франков больше[28]. Цифры но тем временам внушительные, но какова в этом заслуга коммивояжера из фирмы по фамилии Жильбер? В лучшем случае – минимальная.

«Крыша», под которой работали советские военные разведчики, действовала столь успешно, что полностью содержала за свой счет бельгийскую и французскую резидентуры. А если вспомнить, что доход фирме давала в основном германская армия, то уникальность ситуации становится очевидной.

Благодаря коммерческим связям у советских разведчиков появились прекрасные возможности ;я ведения своей основной работы. Удалось почить сведения о численности германских войск Бельгии, во Франции, в Нидерландах, об их оснащении, о сооружении Атлантического вала, о военных аэродромах, о ряде намечаемых германским командованием военных действий и о многом другом.

Поездки в закрытые районы, дружеские вечеринки на вилле у Кента приносили потрясающие результаты.

По масштабам «безобидных», на первый взгляд, заказов, например, обычных металлических ложек, можно было судить о многом. Их огромное количество и запрограммированное низкое качество исполнения говорило о том, что использовать их будут в концлагерях. А такое количество «постояльцев» для лагерей могли дать лишь потенциальные военные Красной армии...

Заказ на непривычно большую партию различных щеток и кистей от вермахта также сообщал о предстоящих работах по оборудованию казарм и других помещений для германских войск на новых территориях на Востоке.

По этим и им подобным признакам разведчики делали безошибочные прогнозы о перспективах событий на фронте и сообщали об этом в своих донесениях в Центр.

Таким образом, Кент задолго до Рихарда Зорге и других советских разведчиков доложил в ГРУ о том, что война против СССР скоро начнется. Информация, полученная им от Шандора Радо во время встречи в Женеве, а также в ходе поездки в Лейпциг – все говорило об этом.

Бизнес «уругвайца» Винсенте Сьерра процветал. И чем больше он «сотрудничал» с вермахтом, тем уязвимей тот становился.

Кент иногда проклинал судьбу за то, что она заставляла его улыбаться врагам своей страны, принимать их, как дорогих гостей, в своем доме. Но он был профессионалом и старался управлять своими эмоциями.

Бывший резидент Отто, в спешке покинувший развалившуюся «крышу» в Бельгии, обосновался в Париже.

Новый резидент Кент создал нашей разведке мощное прикрытие, надолго обеспечившее ей успех в работе накануне и в начале Великой Отечественной войны. 



Глава VIII БЕЛЬГИЙСКАЯ РЕЗИДЕНТУРА В ДЕЙСТВИИ




Читая историю.., не обольщайтесь пустым блеском,

старайтесь различать подлинную славу от ложной.

Граф Ф. Е. Ангальт, русский военный педагог XVIII в. 





Приближался день вторжения германских войск на территорию СССР. Точную дату этого события резидентуре Кента установить не удалось, да и такая задача Центром не ставилась. Но множество косвенных сведений обрабатывалось, и их «выжимка» незамедлительно передавалась в Москву.

Обывателю могло бы показаться это странным, но даже сплетни, анекдоты, сведения о настроениях населения при определенных обстоятельствах для профессиональных разведчиков играли и играют немалую роль.

Как-то раз, в мае 1941 года, Маргарет вернулась на виллу и рассказала Винсенте любопытную историю. В этот день, проходя по одной из улиц Брюсселя, она увидела, как несшийся на большой скорости автомобиль с немецкими офицерами врезался в советскую машину с дипломатическим номером. Хотя машина и получила заметные повреждения,, пострадавших не оказалось. Тем не менее на месте аварии собралась большая толпа зевак. Маргарет слышала, как кто-то из остряков тут же заметил: «Это только первое столкновение “друзей”. Скоро будет кое-что посерьезней». Эта шутка быстро разошлась по городу и ее часто можно было услышать среди улыбчивых бельгийцев.

Вскоре началась Великая Отечественная война. Возможно ли передать ту боль, которую испытывал Кент, понимая в какой опасности сейчас находится его страна? Быть может, самое трудное было носить эмоции в себе, не выплескивая их на окружающих. Более того, встречаясь со своими приятелями и партнерами по бизнесу – германскими офицерами – предприимчивый «латиноамериканец» часами рассуждал на тему о том, что после победы Германии над Россией его бизнес значительно расширится, поскольку немецкие партнеры обязаны помнить тех, кто поддержал их в суровые годы войны.

Чего стоили разведчику подобные «признания» может понять лишь тот, кто прошел через этот ад. Фашисты уже замкнули блокадное кольцо Ленинграда, в котором находились родители Кента, а он был вынужден сотрудничать с их потенциальными убийцами, приглашать врагов в свой дом, как близких друзей. Всякое ли сердце выдержит это?

Как-то раз, в первые дни фашистского вторжения на советскую землю, Кент вместе со своими друзьями – французскими предпринимателями – находился в ночном кабаре «Таверна». Кто-то из подвыпивших друзей расхрабрился и рассказал анекдот о том, как Гитлер посетил в Париже Дворец Инвалидов, где покоится прах Наполеона Бонапарта. Гитлер, обратившись к гениальному полководцу, стал хвастать тем, что он завоевал Францию, Бельгию и другие страны, а вот теперь, дескать, начал победоносный поход на Россию. В ответ он услышал из-под земли какие-то странные шорохи, а потом Наполеон сказал: «Что ж, я приготовил тебе местечко рядом со мной...»

Эта байка удачно обобщала настроения многих французов и бельгийцев.

Но, конечно, подобные случаи были лишь дополнением к той колоссальной целенаправленной разведывательной работе, которую вела советская военная резидентура.

Как-то раз в Брюссель из Парижа приехал Жильбер. Он попросил Кента срочно зашифровать и отправить в Центр донесение, в котором сообщалось, что советским разведчикам во Франции удалось завербовать двух очень ценных агентов. Это были русские эмигранты барон В. Максимович и его сестра Анна. Василий был известным профессором и пользовался большим доверием оккупантов; Анна Максимович считалась признанным медицинским авторитетом, имела свою клинику, разместившуюся в старинном замке, вдали от посторонних глаз. Воодушевленный такой удачей, Жильбер попросил Кента ускорить подготовку для его резидентуры шифровальщицы Софи Познанской и – с помощью Аламо – радиста Альбера Десме. Леопольд Треппер был уверен, что замок баронессы – идеальное место для работы радиостанции.

Жильбер через Кента передал в Центр, что завербованные агенты абсолютно надежны, а Василий Максимович имеет возможность беспрепятственного перемещения по территории Германии и ее протекторатам.

Вскоре из Центра пришел ответ. ГРУ одобрило вербовку и поручало барону Максимовичу выехать в Чехословакию и Германию для восстановления прерванных после начала Великой Отечественной войны связей с ценными резидентурами. Одна из них находилась в Праге и две – в Берлине.

Это сообщение Кент передал в Париж Жильберу. Через некоторое время коммивояжер дочернего предприятия «Симекс» прибыл к президенту головной фирмы «Симекско» Винсенте Сьерра «по делу». Жильбер очень нервничал: оказалось, что у Максимовича, значившегося в ГРУ под псевдонимом Профессор, вопреки обещаниям нет никакой возможности оформить визы на выезд из Франции и на проезд в Германию и Чехословакию.

Доклад резидента советской военной разведки во Франции в Центр оказался очередным блефом.

Положение Жильбера было незавидным. Вряд ли в Главразведупре спокойно бы отнеслись к очередному «проколу» резидента. Большаков год назад доложил о его ошибках по организации «крыши» и других оплошностях. Уже был случай, когда Жильбер (точнее, тогда еще – Отто) сообщил в Центр о том, что может раздобыть настоящие «сапоги», то есть – паспорт для разведчика, которого нужно было переправить в США. Вскоре Фриц (так звали агента) прибыл в Бельгию, но достать нужные документы Отто не сумел и Фрицу с помощью Кента пришлось вернуться обратно... Очередной оплошности Москва могла не простить.

После некоторых раздумий и сомнений Кент решил попробовать исправить положение.

Не то чтобы ему очень уж хотелось выручить бывшего начальника, хотя чувства профессиональной солидарности он не был лишен. Flo Кент не забывал, что за донесение Жильбера в Центр он тоже нес ответственность, поскольку, как шифровальщик, поставил свою подпись рядом с подписью Жильбера.

Кроме того, и это было главное, Кент понимал важность поручаемого Главразведупром дела. Его невыполнение означало, что Красная армия лишится важных сведений – тех, которые могли бы сохранить множество жизней советских людей.

Кент решился взять выполнение этого задания на себя. На сообщение об этом Центр ответил согласием. Неловкую ситуацию с Профессором вроде бы замяли. Но все ли гладко пройдет у Кента? В этом уверенности не было.

Винсенте Сьерра помнил, что у него есть приглашение фирмы Баранека посетить с деловым визитом Прагу. Правда, несколько беспокоило то, что письмо было написано давно и столь запоздалая реакция на него автору или гестапо могла бы показаться подозрительной.

Очередным толчком к поездке послужил приезд в Брюссель из Берлина давнего делового партнера фирмы «Симекско» господина Махера. Разомлевший после радушного приема на вилле у Винсенте и Маргарет, он с удовольствием откликнулся даже не на просьбу, а лишь на «размышления» господина Сьерра о целесообразности расширения их деловых отношений. «Симекско» и фирма «Людвиг Махер» нередко производили свои взаиморасчеты через «Дойче Банк». Услышав, что «уругваец» хотел бы поближе познакомиться с руководством этого банка и решить с ними некоторые деловые вопросы, гость тут же написал рекомендательное письмо к заместителю управляющего банком, который, как выяснилось позже, был не то родственником, не то другом семьи Махеров.

У Кента появились «веские причины» для поездки в Чехословакию и Германию, но даже в подобной ситуации нужно было быть предельно осторожным. Германские власти внимательно следили за перемещениями на подвластных им территориях даже немцев, а об иностранцах и говорить не приходилось.

Следовало очень аккуратно прозондировать возможность поездки у сотрудников интендантуры.

...Ранней осенью 1941 года в Бельгии стояла на удивление ясная и теплая погода. В очередное воскресение Кент, Маргарет, фрау Аманн и их «друзья» – офицеры выехали на пикник в курортный городок Остенде.

Поездка удалась. Вдоволь накупавшись, спустив небольшую сумму в местном казино, компания вернулась в Брюссель, на виллу Винсенте и Маргарет. Началась веселая вечеринка. Уже в конце дружеской попойки Кент, словно невзначай, обронил фразу о том, что ему для расширения бизнеса неплохо было бы посетить Германию и Чехословакию.

Разогретые вином и коньяком, офицеры наперебой стали советовать Кенту отправиться в эту поездку, предлагая наиболее рациональные маршруты.

Выслушав приятелей, Винсенте, находясь в глубоком раздумье, выразил сомнение по поводу возможности оформления виз ему, иностранцу, в условиях боевых действий. В ответ на эти слова офицеры рассмеялись, а майор Бредшнайдер заявил, что для главы фирмы «Симекско» никаких препятствий просто не может быть.

Тут же Кент умело перевел разговор на совсем другую тему, словно забыв о только что начатом разговоре.

Через пару дней Кент заехал по делам в интендантуру. Майор Бредшнайдер сам напомнил ему о недавнем разговоре и повел посетителя в кабинет к своему начальнику. Вопрос был решен по-деловому: интендантура ходатайствовала перед соответствующими органами о разрешении бизнесмену Винсенте Сьерра посетить с деловым визитом Чехословакию и Германию. Это ходатайство было подготовлено на бланке немецкой интендантуры. Его тут же вручили «уругвайцу» для передачи в германское консульство в Брюсселе.

После соблюдения необходимых процедур Берлин дал согласие на поездку. Об этом Кент уведомил Центр и сообщил Жильберу.

Из ГРУ пришла шифровка, в которой сообщались явки, пароли и суть задания.

Кенту предстояло сначала выехать в Прагу, где он должен был установить связь с чешскими подпольщиками Ольгой Воячек и ее мужем Францишеком.

После этого, отправившись в Берлин, ему надлежало наладить связи сразу с двумя резидентурами, точнее говоря, одной антифашистской организацией, которой руководили Харро Шульце-Бойзен и Арвид Харнак, и резидентурой советской военной разведки, резидентом которой была Ильза Штебе (Альта).

Никто не мог объяснить причин, из-за которых взаимодействие этих организаций и Главразведупра прекратилось. Была велика вероятность их провала. Кент не исключал возможности того, что за этими подпольными группами установлена слежка абвера или гестапо. Вполне возможно, что контрразведчики германских спецслужб могли использовать антифашистов в качестве приманки для выявления их связей с разведками, на которые они могли бы работать. Все это заставляло Кента быть предельно осторожным и собранным.

Кому-то может показаться странным, что в качестве связного был направлен не обычный агент, а глава одной из ведущих разведок.

Такому решению Центра есть несколько убедительных объяснений. Во-первых, и это был основной аргумент, Кент являлся в тот момент единственным разведчиком, кто имел возможность беспрепятственно, не вызывая подозрений, пересекать германскую и другие границы. Кроме того, в ГРУ помнили, что он уже приобрел опыт выполнения подобных поручений, встречаясь весной 1940 года в Швейцарии с Шандором Радо. Вероятно, учитывался и опыт разведчика, что позволяло ему выступить попутно в роли если не «инспектора», то во всяком случае своеобразного эксперта, способного квалифицированно разобраться на месте в ситуации, в том числе – в реальных причинах утери контактов между подпольщиками и Москвой.

Не следует забывать, что все эти антифашисты, объединенные в формирования антинацистских борцов Движения Сопротивления, не были «подчиненными» Главразведупра в привычном понимании этого слова. Антифашисты, весьма условно объединенные понятием «Красная капелла», лишь по своей инициативе сотрудничали с ГРУ. Зачастую это сотрудничество было связано не столько с любовью к Советскому Союзу или с преданностью коммунистическим идеалам, сколько с ненавистью к гитлеровскому режиму и стремлением содействовать в меру сил его уничтожению.

Это важно помнить, ещё и потому, что Леопольд Треппер в своей книге «Большая игра» очень хотел представить себя в качестве руководителя Красной капеллы», а в составленной им схеме, опубликованной в этой книге, он прямо указывает на то, что в 1941 году ему непосредственно были подчинены Харро Шульце-Бойзен, Арвид Харнак и Адам Кукхоф. Такой должности быть просто не могло, как не могло быть «начальника народного негодования» или «директора департамента ненависти к фашизму»...

Президент фирмы «Симекско» поручил немецкому бюро путешествий в Брюсселе разработать план его поездки в Чехословакию и Германию. При этом он не забыл подчеркнуть, что поездка носит сугубо деловой характер: увы, на отдых просто нет времени. Туристическая фирма «Митропа» взяла на себя заботу о приобретении железнодорожных билетов и бронировании номеров в отелях.

«Довериться» германской фирме Кент решил не случайно: честному бизнесмену нечего скрывать от властей, а времени на решение мелких бытовых проблем у него не было.

Наступил день отъезда. Кенту предстояло поездом доехать до Нюрнберга, а оттуда, сделав пересадку, проследовать в Прагу

За несколько часов до отъезда на вилле Винсен-Сьерра собралось много друзей и партнеров по бизнесу Многие из них были в немецкой офицерской форме. Никто даже не подозревал, что провальный банкет был заранее спланированной Кентом «акцией прикрытия». Ему, «уругвайцу», отъезжавшему за границу, было очень важно, чтобы соседи по вагону, купе видели, как его провожают близкие люди, среди которых немало офицеров. Такая перестраховка в поездке через германскую границу была далеко не лишней. В результате так и случилось: все гости отправились на вокзал провожать дорогого друга.

Соседом по купе оказался подтянутый немецкий полковник. До самой границы они вели светскую беседу об истории Германии. Полковник был рад общаться со столь интеллигентным и знающим иностранцем. Правда, иностранец оказался немного рассеянным и когда на границе немецкий пограничник взял в руки для проверки его паспорт, в него оказался вложен (естественно, исключительно по забывчивости) пропуск на беспрепятственный проезд по территории Бельгии и оккупированной Франции, скрепленный подписями и впечатляющей красной печатью гестапо. Пограничник с почтением посмотрел на печать, а потом – на владельца документа, словно силясь найти подобный всесильный знак на его лице. На внешности пассажира была печать радушия и достоинства.

Поезд «Брюссель – Нюрнберг» продолжил свой ход. Спутники Кента выходили на станциях и полустанках по пути в Нюрнберг, и в город он прибыл в одиночестве, погруженный в собственные невеселые мысли.

Партийная столица Третьего Рейха встретила его привычной германской чистотой и порядком.

О войне напоминали лишь инвалиды, люди в военной форме да талоны, без которых еду приобрести было невозможно. Иногда навстречу попадались люди с желтыми шестиконечными звездами на одежде, в центре которых было написано по-немецки: «Еврей». Так Гитлер и его единомышленники боролись за «чистоту» арийской расы...

В местном филиале туристического агентства «Митропа» молодого путешественника поручили экскурсоводу – молодой, опрятно одетой немке по имени Эрна. Она прекрасно знала город и его историю. День пролетел быстро. Перед глазами все еще стояли протестантские храмы Святого Лаврентия и Святого Зебальда, католический собор Фрауэнкирхе, Дворец юстиции, в котором еще осенью 1935 года рейхстаг принял нацистские законы, заставившие содрогнуться весь цивилизованный мир.

Тепло расставшись с Эрной, которая даже проводила милого иностранца на вокзал, Кент вошел в вагон первого класса поезда «Нюрнберг – Прага». В его купе ехали подполковник и майор. Последний, как выяснилось, возвращался после отпуска на Восточный фронт, в Россию. Смотреть на него было крайне неприятно и одновременно любопытно: вот он – реальный враг твоего народа, твоей армии, который, может быть, через несколько дней будет стрелять в близких тебе людей!!!

Подполковник, как стало известно, служил в Праге. Он любезно предложил Винсенте по приеду в чехословацкую столицу воспользоваться автомобилем, который будет его дожидаться, дабы. не тратить время на поиски такси. Предложение было с благодарностью принято.

В Праге любезный подполковник довез Кента до отеля «Штраутек» и даже оставил свои рабочий и домашний телефоны, предложив в случае необходимости свои услуги.

Гостиница встретила теплом и уютом. Приняв ванну, разведчик с удовольствием выпил бутылку чешского пива и лег спать. Завтрашний день обещал быть трудным. Но это должно было случиться завтра, а пока можно было закрыть глаза и тихо уснуть, отдыхая от забот минувших и готовясь к заботам будущим?

Проснувшись утром около 9 часов утра (проснуться раньше или позже для делового человека его статуса было бы подозрительно), Кент принял ванну и заказал завтрак в номер. Со служащими отеля он был вежлив и разговорчив. Это тоже часть имиджа, признак хорошего тона для делового человека.

Выйдя из отеля на Вацлавскую площадь или на Венцельплац, как переиначили ее оккупанты, Кент неспешно огляделся по сторонам, наслаждаясь видом старинного города. Слежки за ним вроде не было, но ведь можно было и ошибиться.

Накануне Кент перестраховался как минимум дважды. Во-первых, он умышленно не закрыл свои чемоданы, оставленные в номере: честному бизнесмену нечего скрывать. Во-вторых, он подробно расспросил у портье где бы ему побывать в городе и построил разговор так, что тот сам ему посоветовал посетить торговую галерею, где среди многих магазинов и магазинчиков был и тот, которым владели Ольга и Франтишек Воячек. Гели бы гестапо заинтересовалось маршрутом иностранца, он всегда бы мог сослаться на «рекомендацию» портье, что тот естественно бы подтвердил.

Пробыв в Праге несколько дней, встречаясь с ледовыми партнерами, Кент не забывал время от времени проходить мимо магазинчика Воячеков. Магазин всегда был закрыт. Осторожно расспросив владельца соседнего магазина, разведчик по его смущению и недомолвкам понял, что его соседи скорее всего арестованы. Спустя год с небольшим Кент убедился в точности этого вывода.

Германскими властями было запрещено чехам, не говоря уж об иностранцах, ведение международных телефонных переговоров. Винсенте Сьерра обратился в комендатуру с просьбой разрешить ему позвонить в Брюссель. Предъявленные документы и деловые письма возымели необходимое действие и разрешение было дано, В Брюсселе трубку сняла Маргарет. Она внимательно выслушала отчет о делах, а также сетования на то, что у «мужа» иногда «болит голова», что он «очень устает». Две эти, ничего не значащие фразы, были оговорены еще до отъезда. «Блондинка» не знала их истинного смысла, считая, что это какие-то коммерческие секреты. Она дословно передала содержание разговора позвонившему ей по телефону Аламо, а тот уже знал, что сообщить в Центр.

В телефонном разговоре с Маргарет Винсенте сказал, что на несколько дней заедет отдохнуть в Карловы Вары, а затем продолжит деловую поездку в Берлин.

Любопытная деталь. Леопольд Треппер в книге «Большая игра» справедливо отмечал, что, посетив в разное время Германию, Чехословакию и Швейцарию, Кент не только выполнил задание, но и получил обширную информацию, необходимую советской военной разведке. Но на той же странице было сделано очень странное примечание редактора, согласно которому Кент якобы в Чехословакии не бывал[29].

Это не ошибка, а обычная ложь, причину которой объяснить легко. Издавая книгу «Большая игра», редколлегия и издательство принимали версию автора о том, что Кент якобы стал предателем своей страны. С их точки зрения невозможно было объяснить, почему Кент, находясь в застенках гестапо, ни словом не обмолвился о резидентуре в Чехословакии, Проще было объяснить это тем, что в Праге он не бывал.

Почему такой же прием не использовался применительно к поездке Кента в Швейцарию и Германию? Да потому, что в отличие от вояжа в Чехословакию эти факты были слишком хорошо известны. Их невозможно было скрыть, о них подробно писали Ш. Радо, Л. Треппер и другие авторы...

Проведя несколько дней в Карловых Варах, Кент вновь вернулся в Прагу. Там ему пришлось много поработать, продолжая деловые встречи с Баранском и Урбаном. Он посещал их плантации хмеля, работал в конторе фирмы, знакомился с другими предпринимателями. Все это помогло ему лучше изучить обстановку в Чехословакии. Он убедился в том, что спектр взглядов чехов и словаков на перспективы развития своего государства широк. Многие связывали судьбу своей страны с Советским Союзом, но немало было и таких, кто мечтал о восстановлении австро-венгерской монархии. Спустя несколько дней Кент поездом уехал в Берлин.

Дорога заняла всего несколько часов. Кент дремал. По крайней мере так казалось со стороны. На самом же деле он был внутренне напряжен и по-человечески просто подавлен. Провал чехословацкой резидентуры, предстоящая попытка установления контакта с двумя германскими антифашистскими группами, да и сам факт посещения столицы Рейха, вызывали чувство настоящего страха. Но это был не панический страх, а страх умного и уже опытного разведчика, понимавшего, на что он идет и чем рискует.

Поезд прибыл на Ангальтер банхоф – берлинский вокзал. Рядом, на другой стороне площади, находилась гостиница, в которой Кенту предстояло остановиться.

Вечером во время ужина в ресторане при гостинице он впервые в жизни увидел военных в форме офицеров российской армии времен Николая II. Среди них выделялся генерал – это был атаман Шкуро.

Несколько дней спустя в этом же ресторане Кент видел и генерала Краснова, одетого в генеральский мундир, при орденах и медалях.

Но даже эти «высокопоставленные русские», как и большинство германских офицеров, обедали и ужинали в общем зале, где подавали кофе – суррогат с заменителем сахара: давала о себе знать война.

Подобные бытовые детали, быть может, не бросились бы в глаза, если бы не случай. Германский генерал, проживавший в соседнем номере, пригласил общительного «уругвайца» перекусить вместе с ним в баре при ресторане, куда пропускали далеко не всех. Там подавали отменный коньяк и настоящий кофе, а закуски были такими, что не шли ни в какое сравнение с теми, что были в общем зале.

В первый же день пребывания в Берлине Винсенте Сьерра посетил «Дойче Банк», предъявив заместителю управляющего рекомендательное письмо от фирмы Людвига Махера. Удалось договориться о более тесном взаимном сотрудничестве, детали которого предстояло оговорить через несколько дней.

Но все это было делом второстепенным. Кент ни на минуту не забывал о необходимости установления контактов с группами Эльзе Штебе и Харро Шульце-Бойзена.

Разведчику их имена ничего не говорили. Центр не счел нужным информировать его о роде их занятий и других деталях. Возможно, это было и к лучшему: лишние знания – лишние волнения.

Лишь значительно позже Кент узнал, что Ильза Штебе еще в 1931 году была завербована советской разведкой, что работала на нее из идейных соображений, что действовала под оперативным псевдонимом Альта. В период вербовки она работала спецкором немецких и швейцарских газет в Варшаве. Десять лет спустя она занималась рекламой продукции мощной германской химической фирмы.

У Кента был ее адрес и номер домашнего телефона. Он позвонил ей. К телефону подошла мама и объяснила, что Ильза находится в Дрездене и приедет нескоро.

Такая ситуация была предусмотрена. Кент направился в пригород Берлина, где проживал Курт Шульце – радист резидентуры Альты.

Курт оказался дома. Обменявшись паролями, они радостно пожали друг другу руки, поскольку очень стремились к этой встрече. Жена Курта, Марта, занялась приготовлением обеда, а мужчины начали беседу. У резидентуры Альты отсутствовали программа радиосвязи с Москвой и шифровальный код. Об этом Кент знал из сообщений Центра. Как и более года назад, при встрече с Шандором Радо, Кент за несколько часов обучил Курта работе с шифром, который тот хорошо освоил. Передал Кент и программу радиосвязи.

После обеда, простившись с семьей антифашиста, он вернулся в Берлин. Теперь предстояло разыскать Шульце-Бойзена.

С помощью путеводителя адрес был найден быстро. Дом № 19 по Альтенбургер але был весьма представительным. Но Кент решил перенести встречу на следующий день: дело было серьезным, поэтому спешить не следовало.

Во второй половине следующего дня Кент доехал до ближайшей от Альтенбургер але станции метро и позвонил из автомата на квартиру Харро. К телефону подошла его жена Либертас. Из сообщения Центра разведчик знал, что она в курсе всех дел мужа и является его ближайшей помощницей. Взаимный обмен паролями и их голоса уже не пытались скрыть взаимной радости: они оба очень ждали этой встречи.

Либертас сказала, чтобы он приезжал немедленно. Кент не спеша направился к дому. Радовало, что у входа в подъезд не было швейцара. Но то, что он увидел в подъезде, заставило содрогнуться: на дверях каждой квартиры висели массивные медные таблички, а на них значились воинские звания и фамилии владельцев. На многих табличках красовалась фашистская символика, а напротив некоторых фамилий были указаны эсэсовские звания.

Разведчик лишь на секунду представил себе, что будет, если дверь ему откроет немецкий офицер и ледяным голосом спросит, что нужно здесь, в этом доме для армейской элиты, неизвестному иностранцу. Спина покрылась холодным потом. Быстрым шагом Кент устремился вниз по лестнице, понимая, что совершил какую-то оплошность. Но на улице спокойствие и уверенность в себе вернулись к нему Пройдя несколько кварталов, он зашел в телефонную будку и опять позвонил Либертас. Не давая ей опомниться, сказал, что на улице стоит хорошая погода и поэтому лучше было бы встретиться на свежем воздухе, возле станции метро. Как бы невзначай он обронил фразу о том, что в ожидании встречи будет курить большую сигару, а в руке у него будет папка из крокодиловой кожи, точно такая, какую Либертас якобы хотела приобрести для своего мужа.

Либертас приняла «игру». Она сказала, что придет на встречу через несколько минут.

Вскоре Кент увидел в сумерках силуэт молодой женщины, уверенно направившейся к нему. Со вкусом подобранная одежда, приятное улыбчивое лицо, слишком сильное для женщины рукопожатие – вот те первые впечатления, которые появились у Кента в момент встречи[30].

Разведчик представился как Вальдес. Они неспешно гуляли по улицам Берлина и вели беседу, как двое старых друзей. Либертас объяснила, что Харро часто работает за городом, но она ему позвонит, и муж на следующий день обязательно вернется в Берлин. Так что они с Вальдесом непременно встретятся. Встреча была назначена на следующий день в 20-00 у одной из станций метро. Смеясь, Либертас не без доброй иронии заметила, что ее муж легко узнает нового знакомого по великолепным сигарам и папке из крокодиловой кожи...

В назначенный день и час Кент приехал на место встречи. На улице было темно, шел снег. Вскоре к нему подошел подтянутый оберлейтенант люфтваффе. Офицер уверенно протянул руку, произнеся одновременно с этим фразу пароля. Ответ он даже не стал слушать: вероятно, жена слишком хорошо и подробно описала ему Кента.

Только теперь Кент понял, что вчера не ошибся подъездом, что антифашист Харро Шульце-Бойзен и офицер германской авиации – одно и то же лицо.

Харро пригласил Кента к себе домой. Пока они шли уже хорошо знакомой разведчику дорогой, Шульце-Бойзен стал рассказывать о себе, о Либертас. Это не нарушало правил конспирации, поскольку гость и без того знал о них куда больше, чем нужно было бы для ареста гестапо.

Харро и Либертас познакомились на соревнованиях по парусному спорту. Это было летом 1935 года. Через год они поженились. Почетным гостем на их свадьбе был всесильный главнокомандующий военно-воздушными силами Германии, близкий друг Гитлера, Герман Геринг.

Имение матери Либертас – графини Торы – было рядом с имением Германа Геринга. Они часто встречались по-соседски. Первый летчик Германии наслаждался прекрасным пением графини (она обладала большим талантом певицы) и был очень любезен с ее дочерью.

Когда Либертас вышла замуж за Харро, графиня Тора решила позаботиться о карьере зятя, попросив Г. Геринга помочь ее новоиспеченному родственнику устроиться на престижную работу, учитывая то, что он окончил школу гражданских летчиков.

Надо заметить, что Шульце-Бойзен был из знатной семьи. По матери он был внучатым племянником гросс-адмирала кайзеровского флота Альфреда фон Тирпица – одного из родоначальников ВМФ Германии. Его отец был капитаном I ранга, во время Второй мировой войны служил в штабе германских военно-морских сил в Нидерландах. Мать Харро – фрау Мария-Луиза – была ветераном нацистской партии, вступив в нее задолго до прихода Гитлера к власти.

Несмотря на такую родословную, Харро стал антифашистом. За выступление против национал-социалистов он в юности дважды был арестован, в том числе за издание журнала «Противник», о чем в гестапо, разумеется, знали, но помалкивали: с друзьями Геринга приходилось считаться.

Шульце-Бойзен имел прекрасное образование. Знал французский, английский, шведский, датский и русский языки. Это было учтено. По распоряжению Геринга он был принят на службу в пятый отдел штаба ВВС Германии, занимавшейся сбором и обработкой материалов иностранной печати о военно-воздушных силах других стран. В своем ведомстве, несмотря на скромное воинское звание, он отвечал за связь с атташе ВВС союзных и нейтральных государств. У него был официальный доступ к информации, к которой не допускались иные генералы...

В квартире на Альтенбургер але их ждал прекрасно сервированный хозяйкой дома стол. На столе среди деликатесов стояла бутылка советской водки. Увидев изумление на лице гостя, Харро рассмеялся и объяснил, что это не бутафория, а подарок его друзей, вернувшихся с Восточного фронта.

После подобного сюрприза, казалось, уже ничто не могло удивить, но... среди множества книг, стоявших на полках, оказалось немало советских изданий, в том числе томов сочинений В. И. Ленина. Шульце-Бойзен объяснил, что все это – «вполне законно», поскольку имеет непосредственное отношение к его работе, в том числе и к работе в командном бункере Германа Геринга, находившегося тогда в охотничьем парке в районе Вердера – в юго-западном предместье, где ему в последнее время приходится находиться почти постоянно.

Разговор был долгим и откровенным. Харро рассказал о работе организации, которой он руководил вместе с Арвидом Харнаком, об агитационной антифашистской работе, включавшей многие формы воздействия на сознание немцев, в том числе и распространение листовок. Шульце-Бойзен сообщил, что с доктором Арвидом Харнаком они были тесно связаны еще до начала Второй мировой войны. А. Харнак с 1933 года руководил антигитлеровским кружком. Арвид и Харро были реалистами. Они понимали, что в их борьбе с фашизмом им может помочь только Советский Союз. Именно по этой причине они информировали органы советской разведки о планах нацистов.

Кент передал Харро программу прямой радиосвязи с Москвой. Шифровальный код у него был еще с прежних времен.

Шульце-Бойзен сказал, что у него скопилась для Центра крайне важная информация. Разведчики решили, что ее надежнее всего было бы записать симпатическими чернилами, рецепту приготовления которых Кента научили еще в период учебы в ГРУ.

Бесцветные чернила были сделаны из порошка, хранившегося у Кента в капсулах под видом лекарства. Информация по своей важности была фантастической. Ничего подобного Кент не мог себе даже представить.

Только ради этих минут стоило становиться разведчиком. Добыть, передать такое в Центр означало внести имя Харро Шульце-Бойзена, его организации, а также имя Кента в анналы мировой разведки. Разумеется, тогда, как, впрочем, и позже, Кенту было не до тщеславия. Мысли были только об одном: доставить информацию по назначению.

В разведдонесении приводились точные сведения о потерях германской авиации в первые месяцы агрессии против СССР, о численности самолетов, требующихся для пополнения ВВС. Еще были данные об общем количестве немецких самолетов в войне и возможностях немецких предприятий по ежемесячному выпуску авиатехники.

Докладывалось также о том, что немецким специалистам удалось при взятии Петсамо захватить русский ключ к шифрам, который использовали дипломаты Советского Союза за границей для связи с Москвой.

Кроме того, сообщалось, что абверу в Лиссабоне удалось завербовать руководителя разведки Комитета, возглавляемого Шарлем де Голлем, штаб которого, как известно, находился в Лондоне.

Кент сообщал о потерях германской армии на острове Крит, о высадке парашютистов вермахта под Ленинградом, о возможном использовании противником химического оружия, о том, что германской контрразведке удалось раскрыть английскую агентуру на Балканах.

В Центр передавалось сообщение о дислокации ставки верховного главнокомандующего вермахта в Виннице.

Но особую ценность составляла информация о том, что гитлеровское командование изменило план своих боевых действий на 1942 год. Отказавшись от прежней идеи повторного нанесения удара по Москве, оно решило направить войска в сторону Кавказа, в район Майкопа. Ставилась боевая задача по уничтожению группировки войск Красной армии западнее Дона, в направлении Сталинграда. Цель – завладеть богатым нефтью районом, поскольку нефти, получаемой Германией из Румынии, было крайне недостаточно для обеспечения горючим германской военной техники.

...Кент тепло распрощался с Харро и его гостеприимной женой. Теперь все его мысли были только об одном: скорее передать донесение в Центр. Уладив дела, он отбыл в Брюссель. Попутчики были милы и ненавязчивы, пограничники внимательны и не придирчивы.

В Брюсселе его встречала Маргарет. Приехав на виллу, они тихо и уютно отпраздновали его возвращение.

Оставшись один, Кент решил, не откладывая, приступить к подготовке шифровки донесения в ГРУ. Он достал из чемодана заветный блокнот, открыл его и с ужасом обнаружил, что симпатические чернила каким-то неведомым образом проявились! Вся информация – строчка за строчкой – была видна четко и ясно. Только от одной мысли, что пограничники и сотрудники гестапо могли проявить большее усердие и проверить содержание записей в блокноте, Кенту стало не по себе. Но удача на этот раз была на его стороне.

Вскоре, в первых числах ноября 1941 года, все зашифрованные донесения о результатах поездки Кента в Прагу и Берлин были отправлены в Москву. Через несколько дней, 11 ноября, Гитлер подписал директиву Главному командованию сухопутных войск Германии о начале подготовки операции в южном стратегическом направлении.

Советская разведка, таким образом, сумела опередить даже гитлеровский приказ. Такого еще не бывало!

Этот факт, делающий честь советской военной разведке, в печати до сих пор либо замалчивается либо извращается до неузнаваемости. В советских изданиях допускались в связи с этим грубые ошибки. Например, в фундаментальном труде «История Второй мировой войны, 1939–1945» отмечалось: «23 марта 1942 г. органы госбезопасности сообщили в Государственный Комитет Обороны: “Главный удар будет нанесен через Ростов к Сталинграду и на Северный Кавказ, а оттуда по направлению к Каспийскому морю”»[31].

Но при чем здесь органы НКВД и почему сообщение датировано концом марта 1942 года? Военная разведка страны доложила об этом факте советскому руководству на четыре с половиной месяца раньше.

На шифровки Кента, в которых он отчитывался о поездках в Чехословакию и Германию, Центр ответил неожиданно быстро. В ответе говорилось, что переданная им информация была доложена лично Главному хозяину. Разведчик знал, что речь идет о И. В. Сталине.

Кенту сообщалось, что за выполнение особо важного задания ему объявлена благодарность от имени Сталина и что он представлен к высокой правительственной награде.

После возвращения из Берлина Кент вновь окунулся в привычную для него жизнь: напряженная работа в фирме и не менее энергичная разведывательная деятельность. Любого из этих дел в отдельности хватило бы для того, чтобы уставать безумно, а совмещать их – было вдвойне тяжело. Возвращаясь из офиса на виллу в конце дня, Кент знал, что впереди вместо отдыха предстоит та невидимая часть работы, которая важна особо: обобщение, классификация и систематизация поступивших от агентов разведсведений, шифровка донесений в Центр. До поездки в Прагу и в Берлин Кент никому не доверял ключ от шифра – сам выполнял обязанности шифровальщика, но, отправляясь в ту поездку, был вынужден ознакомить с этим шифром Хемница (Михаила Макарова). Об этом просил Жильбер. Но дело было не только в его просьбе. Просто положение было безвыходным: брюссельская и парижская резидентуры не могли оставаться без связи с Центром на время его отсутствия.

Вскоре после возвращения Кента из Берлина в Брюссель наступило 7 ноября 1941 года. Для него это был двойной праздник. Это – день Октябрьской революции 1917 года и день его рождения. Разведчику исполнилось 28 лет. Для резидента – возраст мальчишеский. Для мужчины – пора подведения первых итогов зрелой жизни.

На сердце накатывалась тоска. Поводов для нее было предостаточно. По уругвайскому паспорту он «родился» 3 ноября 1911 года. В этот день его поздравляли с «тридцатилетием» в основном не те люди, от которых бы хотелось принять поздравления. Большинство из них в действительности были не друзьями, а врагами. Да и кем еще могли быть ему фашистские офицеры? Накануне двое из них намекнули, что война ложится на них и их семьи тяжким бременем. Винсенте намек понял и в мягкой, щадящей офицерское самолюбие форме стал давать им взятки. Интенданты были довольны, а дела «Симекско» пошли еще лучше.

28 лет... Кент, при его обаянии и умении нравиться женщинам, еще ни разу в жизни не был близок ни с одной из них! Издержки профессии? Но от понимания этого было не легче. Кент знал, что с некоторыми разведчиками рядом находятся их жены. У некоторых, как, например, у Хемница, были интимные отношения с другими женщинами, хотя Центр это строго-настрого запрещал. У Жильбера была Джорджи де Винтер, имевшая от него сына[32], но Кент ни на что подобное решиться не мог. Дисциплинированность, педантичность в соблюдении правил конспирации до поры до времени брала верх над могучим зовом природы.

Пережить все это, быть может, было бы намного проще, если бы рядом не было Маргарет. Уехав от нее на несколько недель, Кент отчетливо понял, что давно уже любит эту добрую и милую женщину, которая своей красотой и редкими душевными качествами покорила его. Заботясь о ней и ее сыне Рене, живя с ней в одном доме, он давно уже подсознательно ощущал себя ее мужем. И ему безумно нравилось это ощущение.

Кент был вынужден использовать Маргарет в своей работе «в темную», не посвящая ее в свою истинную деятельность разведчика. Ему и без того было страшно, что он когда-нибудь сделает ее «заложницей» своей профессии.

И вот однажды это «когда-нибудь» наступило. Поводом для начала беспокойства стали, как ни странно, события, развернувшиеся вдалеке от Бельгии.

Как известно, 7 декабря 1941 года японская палубная авиация бомбила и практически сравняла с землей крупнейшую военно-морскую базу США Перл-Харбор. На следующий день Япония официально объявила Соединенным Штатам войну. Это привело к еще большему усугублению внешнеполитической ситуации, в результате которого войну США объявили союзники Японии – Германия и Италия.

На то она и Мировая война, чтобы втягивать в свою пучину все новые и новые обломки человеческих судеб, судьбы целых народов и государств.

Кент помнил о том, что его паспорт был выдан уругвайским консульством в Нью-Йорке. В новых условиях этот факт вполне мог вызвать подозрение у германских властей.

Все это было лишь мрачным, не лишенным основания прогнозом.

Предчувствие беды многим кажется выдумкой. Но Кент предчувствовал ее. И, как вскоре оказалось, не случайно.

12 декабря 1941 года, вечером, Маргарет позвонила с виллы Винсенте в контору и сообщила, что к ним из Парижа приехал Жан Жильбер. Приезд был неожиданным, и Кент поспешил домой.

Встреча с Жильбером мало чем отличалась от предыдущих. Разведчики долго беседовали, но разговор их больше касался коммерческих дел: деятельности «Симекско», ее филиала в Париже «Симекс» и недавно открывшегося в Марселе дочернего предприятия «Симекса».

О разведывательных делах, соблюдая профессиональную этику, почти не говорили. Вот уже полтора года они возглавляли разные резидентуры и не посвящали друг друга в детали своей работы. Это было не из-за взаимного недоверия, а в целях соблюдения конспирации, правила которой складывались долгие годы. Это было разумно. Если бы чья-то резидентура была раскрыта и резидента бы арестовали, то о деятельности «соседней» резидентуры – о ее агентах, связях, тайниках и прочем – он ничего бы или почти ничего не знал.

Кроме того, считалось непрофессиональным и просто неприличным делом без ведома резидента общаться с членами другой резидентуры.

Кент, бывая в Париже, этот закон соблюдал свято. Жильбер же – нет. Он часто злоупотреблял тем, что знал по предыдущей работе членов бельгийской резидентуры. Приезжая в Брюссель, он назначал им встречи, не спрашивая на то разрешения у Кента. Случалось, что Кент узнавал об этом. Тогда он в разной форме выговаривал Жильберу все, что думал по этому поводу. Жильбер, как провинившийся школьник, в таких случаях отмалчивался...

В конце разговора Жильбер сказал, что утром у него много дел, и они разошлись по своим комнатам.

В ночь с 12 на 13 декабря Хемниц должен был проводить на вилле Джульетты очередной сеанс радиосвязи с Центром. Помня об этом, Кент как всегда немного беспокоился, и это беспокойство не давало уснуть. Но на утро он, бодрый и подтянутый, отправился к себе в контору. Маргарет собиралась навестить в пансионате сына, а потом заехать на кладбище на могилу мужа.

Не прошло и часа с начала рабочего дня, как в кабинете Винсенте Сьерра раздался телефонный звонок. Взволнованный голос Жильбера сообщил, что Кент срочно должен вернуться домой. Ничего, не понимая, Кент поехал на виллу. Там, не находя себе места от беспокойства, его ожидал Жан. Путаясь и сбиваясь, он сообщил следующее.

Накануне он предупредил Хемница, чтобы тот собрал утром на вилле Джульетты часть известной ему бельгийской резидентуры, в том числе Софи Познанскую и Давида Ками.

Расставшись после завтрака с Кентом и Маргарет, Жильбер отправился туда. Дверь ему открыл незнакомый мужчина. За его спиной стоял еще один. Их внешний вид, манера держаться подсказали опытному разведчику, что это работники германской спецслужбы. Не растерявшись, он назвал первую пришедшую в голову фамилию, сказал, что разыскивает своего знакомого. Немцы вежливо попросили его пройти в дом, тщательно проверили документы. Увидев среди этих документов письмо-заказ фирмы «Тодт» на поставку оборудования для Рейха, они успокоились и от пустили Жана.

Стало ясно, что назначенная Жаном Жильбером встреча на вилле провалилась. Работавшая там в ночь на 13 декабря радиостанция была запеленгована немецкими спецслужбами.

Кент был в ярости. Он стал кричать на Жильбера, требуя объяснить, по какому праву тот опять самовольничал, назначив встречу с его людьми на конспиративной вилле, предназначенной исключительно для плановой работы радиосвязи Кента с Центром. Собрав их вместе на вилле Джульетты, он их фактически передал в руки работникам гестапо и абвера. Более того, предъявив документы, он «засветил» фирму «Симекско», а, вернувшись сразу же на виллу Винсенте Сьерра, он мог привести за собой «хвост».

Казалось невероятным, что столь опытный разведчик мог из-за собственной беспечности совершить столько ошибок.

Жан не оправдывался. Он словно не слышал упреков. Лишь раздраженно обвинял Кента в эгоизме, заявляя, что тот думает только о себе.

Ситуация была напряженнейшая, но разведчики сумели справиться с эмоциями и стали думать о том, каковы могут быть последствия совершившихся событий.

Было ясно, что все сотрудники резидентуры, собранные на вилле Джульетты, арестованы. Как ни трагична была ситуация, Кент не мог про себя не отметить, что ни один из членов резидентуры, завербованных им после отъезда Отто во Францию, не знал ничего толком о нем, о его адресе, о фирме, а также о других разведчиках группы. Соблюдавшиеся правила конспирации на этот раз сыграли добрую службу. Но ведь был еще Хемниц (Макаров), который, увы, знал очень многое. Он лично был знаком с Кентом еще с той поры, когда они в одно и то же время обучались в ГРУ: им довелось столкнуться там лишь один раз – во время принятия военной присяги. Он не знал названия «крыши», под которой работала резидентура, но ему был известен резидент, номер его домашнего телефона. Более того, по настоянию Жильбера Кент накануне отъезда в Прагу и Берлин передал ему шифр для радиосвязи с Центром. Кроме того, Хемниц знал Блондинку – Маргарет Барча, которая «вслепую» использовалась между ним и Кентом в качестве связной. Ему были известны Джульетта, Ромео, Боб, Профессор, а также некоторые другие разведчики, включая тех, которые работали в Париже.

Надо было срочно предпринимать меры по консервации бельгийской резидентуры. Кент на своей машине отвез Жильбера на вокзал и тот успел на поезд, отходивший в Париж.

Состоялся очень трудный разговор с Маргарет. Кент объяснил, что его земляк – уругваец Аламо – за что-то был арестован немцами. Стало быть, и ему, Винсенте, угрожает реальная опасность: после вступления в войну против гитлеровской коалиции США немцы на всех американцев стали смотреть подозрительно. Он доказывал, что ей вместе с Рене хорошо было бы уехать во Францию, в Марсель. Она бы там немного пожила, быть может, даже поработала в филиале фирмы, которой давно пора расширяться. А потом можно было бы подумать и об отъезде к отцу в США.


Маргарет молча, не перебивая, выслушала Винсенте, а когда он закончил говорить, вдруг разрыдалась. Сквозь слезы она сказала, что все это время чувствовала в нем опору и поддержку, что ей страшно остаться без него. Об отъезде в США она даже не желала слушать.

В конце концов было решено, что они уедут из Бельгии, но с интервалом в два-три дня.

Кент рассчитался за несколько месяцев вперед с прислугой. Своему заместителю Назарену Драйи Винсенте поведал о больших неприятностях, постигших его земляка, и о своих планах срочного переезда во Францию. Шоколадный директор с пониманием отнесся к сложившейся ситуации. Он готов был возглавить фирму, дожидаясь дальнейших распоряжений господина Сьерра.

Оставшиеся до отъезда дни Кент, Маргарет и Рене провели в просторном доме Назарена Драйи.

Кент успел предпринять энергичные меры по полной консервации своей резидентуры. Вскоре он уехал в Париж и остановился в доме неподалеку от Булонского леса. Большая часть домов на улице, где поселился Кент, была заселена немецкими офицерами, и поэтому разведчик не без основания считал это место достаточно надежным.

Через несколько дней в Париж приехала Маргарет с сыном. Из Бельгии на территорию Франции они переправлялись в лодке через озеро, разделявшее два государства. Переход границы по поручению Кента им обеспечивала связная резидентуры Мальвина. На пограничной станции паспортного контроля не было. Они благополучно сели в поезд и доехали до французской столицы.

Вскоре по настоянию Отто Кент сумел переправить их через демаркационную линию в Марсель – в ту часть Франции, которая не была оккупирована войсками фашистской Германии.

Кент жил в Париже под прежним именем. Он не мог и не хотел оставаться не у дел. В конце концов он решил переехать в Марсель. Причин для этой поездки было много.

Жильбер не скрывал своей радости по этому поводу: двум медведям в одной берлоге тесно, даже если берлога эта – сам Париж. 



Глава IX ВО ГЛАВЕ НОВОЙ РЕЗИДЕНТУРЫ




Временная неудача лучше

временной удачи.

Пифагор





Было бы странно, если бы такие профессиональные разведчики, как Жильбер и Кент, не оценили в сложившейся ситуации Марсель с точки зрения получения полезной информации. Крупный город-порт, не испытывавший на себе тяжести оккупации, очень подходил для работы. А если учесть,что там была уже готовая «крыша» – филиал фирмы «Симекс», то о лучшем и мечтать не приходилось.

Под этой «крышей» предстояло создать новую резидентуру. Энергичному Кенту это было вполне по плечу. Уезжая из Бельгии, он успел через радиста Профессора сообщить в Центр о провале резидентуры. Жильбер, уже имевший к этому моменту своего подготовленного радиста и шифровальщика, также сообщил о провале в Москву.

У Кента не было специальных документов, позволявших ему пересекать демаркационную линию. Сотрудница резидентуры в Париже Марго, осуществлявшая контакт с марсельским филиалом, вызвалась помочь Кенту перейти в неоккупированную часть страны.

Переход был сложным. Немецкие посты обойти удалось, но французская полиция оказалась бдительней. Она задержала Марго и Кента и препроводила их к комиссару местной полиции.

Комиссар оказался человеком доброжелательным, даже душевным. Документы Марго были полном порядке, а у Винсенте Сьерра нашлось не мало бумаг, подтверждавших, что он является владельцем солидной фирмы в Бельгии, филиалы которой находятся в Париже и Марселе.

Комиссар поверил, что уругвайцу просто не когда было оформить надлежащим образом выездные документы. По просьбе Марго он позвонил в Марсель Жюлю Жаспару и получил от него подтверждение, что Винсенте Сьерра является президентом солидной бельгийской фирмы «Симекско», филиалы которой находятся в разных городах, в том числе и в Марселе. После этого француз был столь любезен, что пригласил задержанных отобедать вместе с ним и даже угостил необычайно вкусным вареньем, приготовленным, как выяснилось к удивлению гостей, из зеленых помидоров.

Записав рецепт диковинного лакомства, обаятельный иностранец и его спутница распрощались с комиссаром и продолжили свой путь. Вскоре они были в Марселе. Маргарет Барча и Рене были рады: наконец-то Винсенте вновь рядом с ними.

Жан Жильбер часто приезжал в Марсель. В один из приездов, не ссылаясь на источник информации, он рассказал Кенту о том, что гестапо арестовало в Бельгии Боба, Вассермана, Мальвину и некоторых других членов резидентуры. Рассказал он и о том, что наша разведчица, работавшая под псевдонимом Джульетта, сразу же стала давать показания, однако Кенту из разговора стало ясно, что показания ее были весьма скупы и включали в себя сведения об узком круге людей, связанных с бельгийской резидентурой. Но самое тяжелое известие заключалось в том, что «заговорил» Хемниц. А ему-то было что сказать. Он не только назвал свою настоящую фамилию и признался в том, что является советским разведчиком, но и сообщил шифр, которым шифровались донесения советской разведки. Это дало возможность фашистам прочитать «переписку» резидентуры с Центром за последнее время, в том числе и отчет Кента о поездке в Прагу и Берлин.

Кент и Маргарет Барча освоились в Марселе довольно быстро. После некоторых мытарств они сняли два номера в приличной гостинице. Один занимали Маргарет и Рене, другой – «уругваец». Гостиница находилась на центральной улице города – на улице Каннебьер.

Вскоре, во второй половине января 1942 года, директор марсельского филиала «Симекс» Жюль Жаспар помог им снять недорогую квартиру на улице Аббе де лэппе, 85.

Впервые за все время пребывания на нелегальной работе Кент был крайне ограничен в средствах. Ни Маргарет, ни ему не на что было даже купить себе теплую одежду. Зима на юге Франции не холодная – ниже 12° тепла температура воздуха не опускалась, но и этого было достаточно, чтобы ощущать себя крайне неуютно.

Отсутствие денег сказывалось и на налаживании Кентом разведывательной работы как в Марселе, так и на неоккупированной германскими войсками территории Франции.

Кент, несмотря на трудности, быстро освоился в новой обстановке. Он сделал, казалось бы, невозможное: в считанные недели создал новую резидентуру и встал во главе нее.

Эта резидентура отличалась от прежней многим. Кент уже не имел возможности использовать огромные денежные средства так, как это было в Брюсселе. У него не было радиопередатчика, и теперь они с Жильбером словно поменялись местами: Кент передавал ему свои донесения, и тот отсылал их в Центр.

Тщеславный Л. Треппер в этих донесениях не указывал, что сведения добыты Кентом, а подписывал их лишь своим именем. Спустя время, уже после ареста Кента, это сыграло ему на руку: Кент имел полное основание утверждать на допросах, что, находясь в Марселе, никакой разведывательной деятельностью не занимался.

Никто из резидентуры Кента арестован не был. Ни об одном из его источников во Франции Жильбер не знал. В перехваченных абвером радиограммах имя Кента не упоминалось. Так что его «марсельский» период в работе мог показаться вполне безобидным.

В действительности же у Кента было три основных направления, откуда он черпал разведывательную информацию.

Первую группу источников составляло окружение Жюля Жаспара, происходившего из семьи потомственных политиков и высокопоставленных государственных чиновников. Его брат долгое время был премьер-министром Бельгии, племянник – министром, а сам он в течение многих лет был бельгийским консулом в различных колониях, преимущественно в Африке.

Многие его друзья и приятели – весьма влиятельные деятели, были близки к Виши. Они любили поделиться своими знаниями, многие из которых для советской военной разведки представляли существенный интерес.

Вторую группу источников составили чех по фамилии Эрлих и его друзья. С Эрлихом Кента познакомила Маргарет Барча. По счастливому совпадению она познакомилась с ним в Марселе и даже прожила вместе с Рене в его доме несколько дней до приезда из Парижа Винсенте Сьерра.

Эрлих познакомил Кента со своими друзьями. Один из них, ссылаясь на то, что еще до войны был знаком с отцом Маргарет, откровенно предлагал Винсенте сотрудничать за деньги в качестве информатора. Чеху импонировало то, что «уругваец» вращается в высоких кругах общества, обладает энергией и обаянием человека, способного при желании узнать многое.

Кент умело ушел от разговора, сославшись на свою аполитичность, но стал вхож в эту компанию. Скоро он понял, что друг Эрлиха связан с бывшим президентом Чехословакии Эдуардом Бенешем и, судя по всему, работал на английскую разведку.

С этим чехом они подружились. Однажды, побывав вместе в кабаре «Буат а мюзик», они познакомились с певицей Эдит Пиаф, которая гостила Марселе у своей подруги – хозяйки кабаре Мэриан Мишель. Кент еще до германской оккупации Парижа был знаком с Мишель и Пиаф, но счел благоразумным не сообщать об этом своему чешскому приятелю. Пообщавшись с певицей, выпив с ней по бокалу шампанского, чех и Кент невольно почувствовали друг к другу взаимную симпатию и с той поры стали видеться еще чаще. В результате, общаясь с чехом и его друзьями, Кент узнавал много новой информации военно-политического характера.

Третьей группой источников или третьим на правлением в получении разведсведений неожиданно стала фрау Аманн – жена брата Маргарет, которую весной 1942 года Маргарет и Кент случайно встретили на улице Каннебьер. Оказывается, она не уехала в США вместе со своим мужем, а осталась во Франции. Больше того, спустя какое-то время она призналась Кенту, что сотрудничает с разведкой правительства Виши, которая, если верить ей, поддерживала тесные контакты с разведкой лондонского комитета Шарля де Голля и с некоторыми другими разведками союзных государств.

Зная, что Винсенте Сьерра совершенно не интересуется политикой и в то же время является преуспевающим иностранным бизнесменом, она, вероятно, рассчитывала, что в каких-либо обстоятельствах он (или его деньги) смогут ей пригодиться. Как бы авансом за возможные услуги она сообщила ему сведения (в том числе – телефоны) своего руководства в Марселе, посоветовав к ним обратиться в случае необходимости. Она очень часто бывала в доме Маргарет и Кента, делясь с ними «по-родственному» такими сведениями, что у советского разведчика иногда просто перехватывало дух. Иногда даже казалось, что это – заведомая провокация или дезинформация. Но сопоставления ее сведений с данными, полученными из иных источников, позволяли убедиться в их достоверности.

По-прежнему не прерывались контакты Кента с Жильбером. Жан, приезжая в Марсель, по сложившейся традиции останавливался в доме у Кента и Маргарет. Квартира была не очень большая, но Рене вновь был отдан в католический пансион, и одна из комнат могла быть предоставлена гостю.

Отношения между разведчиками были непростыми. Кент видел в Жильбере старшего и более опытного коллегу, своего бывшего начальника и относился к нему с подобающим почтением, хотя и не подобострастно. Вместе с тем он реально оценивал своего первого шефа и понимал, что его доля в провале бельгийской резидентуры велика. Особенно Кент не мог простить ему вопиющей небрежности в соблюдении конспирации: в конце концов знай Хемниц поменьше, все было бы не так уж и скверно.

Вскоре стала очевидной еще одна оплошность Жильбера: он поддерживал отношения с Паскалем – советским резидентом, завербованным гестапо. В результате это еще больше осложнило положение наших разведчиков во Франции.

Жильбер, бесспорно, ценил Кента как разведчика, обладавшего выдающимся талантом. Он отдавал должное способности Кента быть «своим» в любом обществе, его дару бизнесмена и просто энергичного человека. Как человек, скверно говорящий по-французски (родным для него был польский язык), Жан ценил свободное владение Кентом французским, испанским, немецким и английским языками. Но, видя это превосходство, глава парижской резидентуры не столько радовался таланту коллеги, сколько завидовал ему. Это чувство зависти не было главным в его отношении к молодому партнеру, но оно до поры до времени тлело в его душе. Тлело, чтобы при иных обстоятельствах разгореться с новой силой.

Берусь утверждать, что в противоречивой душе Леопольда Треппера были и теплые чувства по отношению к Кенту. Но они нередко приносили больше вреда, чем пользы. Например, через некоторое время после переезда Кента и Маргарет в Марсель на их адрес, о котором кроме Жильбера никто не знал, из Брюсселя прибыл огромный багаж, в котором были собранные на вилле Кента и Блондинки их личные вещи, в основном – одежда. Забота о товарище – это чудесно, но, когда она идет рука об руку с беспечностью, это преступно! Неужели для того молодой разведчик и его спутница спешно и тайно покидали Брюссель, чтобы потом Жильбер их так бездарно засветил?!

...Несколько лет назад, в феврале 1991 года, А. М. Гуревичу из Испании была привезена рукопись воспоминаний Маргарет Барча, в которых, в частности, говорилось, как тяжело она реагировала на «выяснение отношений» между Винсенте и Жаном. Однажды, устав от их вечных секретов и перебранок, она в сердцах грохнула об пол поднос с завтраком, предназначавшимся гостю, дав себе слово не проявлять больше о нем никакой заботы[33].

Что же утаивали разведчики от Маргарет? О чем спорили они в период своих нечастых встреч?

Кент настаивал на том, чтобы Жильбер переправил в Марсель передатчик для связи с Центром. Эту просьбу Жан игнорировал, не объясняя мотивов своей бездеятельности. Не видел он ничего страшного в том, что в Брюсселе по его вине стал известен марсельский адрес Кента. Когда спустя несколько месяцев Кент и Маргарет были арестованы, Жильбер не усмотрел в этом своей вины. В своих мемуарах он всю вину почему-то перекладывал на Мальвину. Но она знать об их местонахождении ничего не могла, поскольку решение перебраться в Марсель было принято позже, да и то по настоянию Жана Жильбера.

По сравнению с бельгийской, разведывательная информация, получаемая марсельской резидентурой, была совершенно иного качества. Это вовсе не означает, что она стала хуже, нет. Но, если прежде добытые сведения носили сугубо военный характер, поскольку полезная информация черпалась, в основном, от офицеров вермахта и фирмы «Тодт», то данные, добытые в Марселе, в первую очередь касались политической или военно-политической сфер.

В частности, проведя просто фантастическую аналитическую работу, опираясь на «колониальный» опыт Жюля Жаспара, Кент сумел сделать ряд полезнейших выводов. Например, он обратил внимание Центра на серьезность потенциальных резервов французских колоний в борьбе с фашизмом.

Дело в том, что Франция, которая к 1942 году многим, в том числе и советскому руководству, казалась сломленной, почти порабощенной, а потому – слабым союзником, реально имела не менее 1 миллиона боеспособных, хорошо обученных и вооруженных солдат и младших командиров, основную часть которых составляли сенегальцы и алжирцы.

Если учесть мировой, а не региональный характер войны, то эта французская сила в Африке в ближайшей перспективе могла оттянуть на себя солидную группировку армии вермахта. Понимание этой перспективы позволяло советскому командованию гораздо точнее планировать расстановку своих боевых резервов.

Деловое и приятельское общение Кента с марсельской элитой, представителями правительства Виши позволило найти подходы к получению ценнейших сведений о расстановке сил и деятельности не только в правительстве премьер-министра Франции Пьера Лаваля, но и в лондонском комитете Шарля де Голля.

Более того, Кент сумел разобраться в сложном клубке политических и личных взаимоотношений руководителей Франции, Великобритании, США и Германии. Конечно, его оценки, сформированные в донесениях, носили, как и положено разведсводкам, только информационный характер. Но это были аргументированные фактами обобщения глобального масштаба. Они имели не тактическое, а, как минимум, оперативное значение, часто перерастая в информацию политической важности.

Чего стоили, например, конкретные данные о том, что германское руководство, хитро используя исторически сложившуюся неприязнь французов к англичанам, вносило раскол между союзниками?!

Много интересных и полезных данных содержалось в донесениях Кента о Теодоре Франклине Рузвельте, маршале Анри Филиппе Петэне, Пьере Лавале, генералах Анри Жиро и Шарле де Голле, адмирале Дарлане, Уинстоне Черчилле и других политиках первого эшелона стран антигитлеровской коалиции.

Знание тонкостей взаимоотношений между этими государствами и их политическими деятелями дали возможность аполитичному на вид Винсенте Сьерра точно оценивать ход и перспективы боевых действий, поскольку «замешаны» они были на «дрожжах» политических интересов.

Так, после того, как 19 августа 1942 года состоялась неудачная высадка десанта союзников на побережье Ла-Манша, в Дьеппе, Кент не только сообщил в Центр сведения о потерях англо-американских войск, о попытках союзников создать на севере Франции ряд опорных пунктов, основу которых составили бы франкоговорящие канадцы. Он даже сумел сделать смелое предположение о том, что неудачная Дьеппская операция была не столько стремлением Запада открыть Второй фронт, сколько запрограммированной демонстрацией Советскому Союзу своей неготовности к его открытию!

Прийти к такому заключению мог только разведчик с уникальными аналитическими способностями.

Прогнозировал Кент и оккупацию гитлеровцами южной Франции. Правда, практические последствия этого события для своей личной деятельности и работы своей резидентуры во Франции он, к сожалению, недооценил.

Кент все больше убеждался в том, что его знакомый чех работает на иностранную – скорее всего английскую – разведку. Чех больше не предпринимал попыток завербовать «уругвайского» бизнесмена. Иногда он по-дружески сообщал Кенту нечто такое, что могло бы помочь разведчику.

Как-то – это было в середине лета 1942 года, чех обмолвился о том, что по инициативе начальника управления разведки и контрразведки военного министерства Германии Фридриха Канариса абвер, гестапо и спецслужбы правительства Виши достигли соглашения о совместных действиях против всех антифашистских сил. Это означало, что та относительная безопасность, которую ощущал Кент на неоккупированной французской территории, была иллюзорной. Любой полицейский мог при необходимости его задержать и передать в руки органов контрразведки Германии.

Наступил день святого Рене – 9 ноября 1942 года. Маргарет и Винсенте отправились в пансионат навестить Рене и поздравить его с именинами. Праздник выпал на четверг – день, когда они обычно ездили к мальчику. Правда, настроение было не праздничное, поскольку уже никто не сомневался, что оккупация немецкими войсками остававшейся до сих пор «свободной» части страны – дело считанных дней.

Маргарет и Винсенте вернулись домой днем. На душе было тревожно. Особенно не спокоен был Кент. Накануне он обнаружил за собой слежку Наблюдатель, по ряду косвенных признаков, очевидных для профессионала, был гестаповцем.

Между 13-ю и 14-ю часами в дверь квартиры, где жили Маргарет Барча и Винсенте Сьерра, позвонили. Первой у дверей оказалась Маргарет. Посмотрев в глазок, она увидела консьержку, которая кроме своих основных обязанностей иногда прибирала в их доме. Консьержка сообщила, что принесла телеграмму. Как только замок был открыт, дверь резко распахнулась, и в квартиру ворвались два человека в штатском. Один из них предъявил удостоверение французской полиции и объявил хозяевам квартиры, что они арестованы. Им тут же надели наручники.

Маргарет была в состоянии нервного шока. Кент, быстро взяв себя в руки, объявил, что является уругвайским гражданином и потребовал предъявить ордер на арест. Полицейские не стали объясняться. Они занялись обыском квартиры, причем делали это, как заметил Кент, совершенно неумело. Вскоре его и Маргарет вывели на улицу, посадили в разные машины и повезли в полицию. По-настоящему разведчик понял всю серьезность случившегося, когда увидел прикрепленную к ветровому стеклу автомобиля свою фотографию. Это был снимок 1939 года, сданный им в бельгийскую полицию для регистрации по приезде в Брюссель. Стало быть, мгновенно понял разведчик, поводом для ареста явились результаты провала бельгийской резидентуры.

В полиции арестованных обыскали. Правда, сделано это было более чем формально.

Кент увидел на груди одного из полицейских медаль «Эваде», которая вручалась французским военнослужащим, бежавшим из германского плена. Улучив момент, Кент попросился в его сопровождении пройти в туалет. Оставшись с этим полицейским с глазу на глаз, резидент объяснил, что сотрудничает с французской разведкой Виши и попросил разрешения позвонить начальнику бюро французской спецслужбы. Для убедительности он предъявил полицейскому номера телефонов в записной книжке, которые ему когда-то сообщила фрау Аманн. Тот не рискнул дать возможность Кенту позвонить, но подтвердил, что они с Маргарет арестованы по заданию гестапо и с санкции правительства Виши. Он сам предложил Кенту сжечь и спустить в унитаз любые имеющиеся при нем записи из числа тех, которые арестованный хотел бы уничтожить. Этой любезностью разведчик с радостью воспользовался.

Ночь Маргарет и Кент провели в участке. На утро в полицию прибыли начальник гестапо Парижа Бемельбург и начальник зондеркомандо «Красная капелла» Карл Гиринг. Трагический период в жизни Кента и Блондинки начался.



Глава X В ЗАСТЕНКАХ ГЕСТАПО




На солнце и на смерть

нельзя смотреть в упор.

Франсуа де Ларош Фуко





Около 9 часов утра 10 ноября 1942 года Кента и Блондинку вывели из здания бюро французской полиции на улицу. Бюро находилось возле железнодорожного вокзала Сан-Шарль, но на поезде арестованным поехать не довелось. Их посадили в разные легковые машины. Кента посадили в первую машину. Рядом с ним были гестаповские офицеры Бемельбург и Гиринг.

Маргарет усадили в автомобиль, где кроме шофера и гестаповца находились те самые французские полицейские, которые накануне их арестовали.

Вскоре стало ясно, что арестованных везут в Париж.

Кент делал вид, что плохо понимает по-немецки. Сопровождающие его испанским и французским языками не владели, и потому с арестованным почти не общались, лишь охотно угощали его сигаретами.

Днем машины остановили у придорожного ресторанчика для обеда. Пассажиры каждой из машин сели за два отдельных стола.

Гестаповцы ели с аппетитом, пили вино и коньяк. Предложили выпить и Кенту. Он вежливо пригубил рюмку. Спиртное развязало немцам языки. Они заговорили о войне, о своих семьях. Оказалось, что у Гиринга сын потерял на фронте руку, а у Бемельбурга сын стал инвалидом на Восточном фронте.

К вечеру машины добрались до Лиона. Город доживал последние часы до начала германской оккупации. Но его свобода от немцев и в этот период была относительной: в городе, несмотря на то, что он находился на территории, подконтрольной правительству Виши, давно уже официально располагалось гестапо и другие германские службы. На ночь разместились в гостинице, которая принадлежала немецким властям.

Совершенно неожиданно гестаповцы поселили Кента и Маргарет в одном номере. Поскольку гостиница – не тюрьма, то фашисты нашли необычный способ охраны: они забрали с собой одежду арестованных, оставив их в нижнем белье, а дверь закрыли на ключ.

Убедившись, что в номере нет подслушивающего устройства, Кент стал шептать на ухо Блондинке, что его могут обвинить в ведении разведки в пользу противников Германии. О Советском Союзе он не сказал ни слова, но детально объяснил Маргарет, как она должна вести себя на допросах, чтобы доказать свою непричастность к антифашистской работе.

Это была первая ночь, проведенная ими вместе. И дай, Бог, ни одним влюбленным не омрачить свою первую ночь пребыванием на пороге столь страшной неизвестности!

Маргарет по наивности верила, что скоро за Винсенте вступятся уругвайские дипломаты, их обоих освободят, и она сможет вернуться в Марсель к Рене, который, конечно, скоро начнет теряться в догадках: куда же пропала мама.

Рано утром арестованных повезли дальше. При пересечении демаркационной линии машину остановили французские офицеры и попросили предъявить документы. Среди бумаг, которые Бемельбург протянул французам, Кент заметил письмо на немецком языке, в котором мелькнули фамилии Сьерра и Барча. Гестаповец, не делая из него тайны, показал документ Кенту. Это было ходатайство гестапо перед премьер-министром Пьером Лавалем о разрешении вывезти Винсенте и Маргарет с неоккупированной территории с написанной наискосок размашистой резолюцией премьера: «Не возражаю»...

В Париже их привезли на улицу Соссэ к зданию гестапо. В этом доме прежде находилось управление французской полиции «Сюртэ». На ночь их оставили под присмотром какого-то гестаповца, который не понятно для чего читал им вслух стихи на немецком языке.

Утром Кента и Блондинку вновь посадили в машины и повезли в сторону бельгийской границы. Спустя несколько часов, они въехали в бельгийский форт Бреендонк, который во время фашистской оккупации был переоборудован в тюрьму для особо опасных военных и политических преступников. Форт был огражден высоким забором и тщательно охранялся эсэсовцами.

Арестованных развели по разным помещениям. Комната, в которой оказался Кент, была в полуподвале, но это была не камера, а, скорее, чей-то служебный кабинет. В нем находилось человек пять-шесть гестаповцев, в том числе Карл Гиринг.

Среди собравшихся был и капитан абвера Гарри Пипе. Вскоре Кент понял, что германский военный контрразведчик знает о нем куда больше, чем любой из гестаповцев.

Немцы были подчеркнуто вежливы и делали все, чтобы первый допрос был больше похож на доверительную беседу. В кабинете был накрыт стол, на котором красовались бутылки хорошего коньяка. Кенту чуть ли не по-приятельски предлагали выпить. Пить он не стал, но от еды не отказался.

Когда со стола все убрали, оставив, однако, бутылки с коньяком и рюмки, начался допрос с соблюдением формальностей. Правда, стенограмма его не велась. На вопросы Кент отвечал только через переводчика, говорившего на французском языке. Это давало ему возможность, услышав вопрос по-немецки, выиграть время для обдумывания своего ответа.

В самом начале допроса Кент заявил, что хотел бы видеть представителя уругвайского посольства.

На это требование ему спокойно ответили, что в этом нет необходимости, что они и так надеются найти взаимопонимание.

Первый допрос длился несколько часов. По форме он напоминал неторопливую беседу малознакомых людей, большинству из которых почему-то хотелось узнать об одном из них как можно больше.

По характеру задаваемых вопросов Кент вскоре понял, что Жан Жильбер находится на свободе. Это Кента несказанно обрадовало. Он точно знал, что о его аресте уже известно связной Марго, которая передаст информацию резиденту в Париже, а тот в свою очередь в Центр.

Стало быть, в Москве будут знать о его провале, попытаются предпринять какие-либо шаги к спасению оставшейся на свободе части резидентуры.

По заданным вопросам было ясно, что Альфред Корбен, Карлос Аламо, Герман Избутский, Иоган Венцель и супруги Сокол были арестованы. Об аресте некоторых из них Кент знал и раньше со слов Жильбера.

Разведчик заявил, что фамилии этих людей слышит впервые. Свое знакомство с сотрудниками «Симекско» и «Симекс» он, естественно, не отрицал, но подчеркивал, что у них были сугубо деловые отношения.

Были заданы вопросы и по поводу Маргарет Барча. Кент заявил, что своими успехами в бизнесе во многом обязан ее отцу, ее покойному мужу и ей самой, что с Маргарет их связывают деловые отношения и чувство глубокой взаимной симпатии. Но, будучи исключительно порядочной женщиной, Маргарет уже третий год хранила верность своему любимому покойному супругу. Винсенте Сьерра заявил, что мечтал жениться бы на ней, но сознательно не форсировал события, желая, чтобы время притупило в душе вдовы боль минувшей утраты.

Все это Кент говорил искренне и, судя по всему, многое в его словах находило понимание у гестаповцев и сотрудника абвера.

Кента настораживала подчеркнутая вежливость проводивших первый допрос. Он понимал, что это лишь начало долгого пути борьбы интеллектов и психологии разведчиков и контрразведчиков, стоящих «по разные стороны баррикад». Изматывающий «марафон» профессионалов только начинался...

Наступила первая ночь в тюрьме. Крохотная камера-одиночка в холодном подземном каземате стала отныне постоянным местом пребывания разведчика. По дороге сюда его завели в такую же камеру. В ней содержалась Маргарет. Им разрешили побыть вместе несколько минут под наблюдением гестаповцев. Это было не благодеяние, а, скорее, нехитрый психологический ход, который должен был сделать Кента более сговорчивым. Маргарет сказала, что ей продемонстрировали орудия пыток, после чего с ней произошел сердечный приступ, и она потеряла сознание.

Подобное повторялось с ней несколько дней подряд.

Говоря все это Кенту, она ни в чем его не упрекала, не проклинала день их встречи, а лишь тихо и безнадежно плакала. Видеть это было невыносимо: гестаповцы все рассчитали верно.

К великому счастью, Кент не впал в отчаяние. Его любовь к Маргарет и долг разведчика существовали автономно друг от друга. Как профессионал, он понимал: гестапо не сможет предъявить Маргарет никаких обвинений, поскольку их попросту не существует. О тех немногих случаях, когда она использовалась в интересах советской разведки «вслепую», гестапо скорее всего не узнает, особенно после того, как Кент успел детально ее проинструктировать в первые две ночи после ареста.

Рано утром Кента вновь вызвали на допрос. Гиринг и Пипе по-прежнему были корректны, но допрос велся жестче. Каждое слово протоколировалось. Кенту инкриминировалась разведдеятельность в пользу советской военной разведки. Внешне спокойный, он все отрицал. Тогда Гиринг предложил ему ознакомиться с содержанием нескольких страниц машинописного текста на немецком языке. Делая вид, что с трудом понимает смысл написанного, советский резидент начал вдумчиво изучать строчку за строчкой, оставляя себе время на обдумывание прочитанного. Перед его глазами был протокол допроса Аламо – Михаила Макарова в гестапо от 13 декабря 1941 года[34]. В нем Макаров признавал, что глава фирмы «Симекско» уругваец Винсенте Сьерра является резидентом советской военной разведки в Бельгии Кентом. Там же сообщались многие подробности его деятельности, в том числе сотрудничество с Отто и работниками советского торгпредства в Брюсселе.

Сохраняя выдержку, Кент заявил, что подобное признание неизвестного ему человека – ложь, мотивы которой ему непонятны,

Тогда Гиринг приказал привести для очной ставки Боба – Германа Избутского. Через несколько минут его ввели в помещение. Боба было очень трудно узнать: стало ясно, что он прошел через тяжелейшие пытки. Он еле стоял на ногах, его трясло не то от страха, не то от озноба. Голос его звучал тихо и глухо. На вопрос: «Кого вы видите перед собой», он сдавленным голосом ответил: «Я вижу “Маленького шефа” советской разведки в Бельгии Кента. Я был связным в его резидентуре».

Кент к этому времени знал о предательстве Михаила Варфоломеевича Макарова. Позже выяснилось, что предателем в большей степени стал Константин Лукич Ефремов. Но одно дело – знать, что против тебя где-то дают показания, другое – когда это делают, глядя тебе в глаза.

Как бы ни был подавлен советский резидент самим фактом признания Боба и создавшейся из-за этого, казалось бы, полной безвыходностью своего положения, он больше был ошарашен другим. Оказывается, с мая 1940 года Леопольд Треппер обманывал его и свою бывшую – бельгийскую – резидентуру. Будучи в силу обстоятельств вынужденным бежать в Париж, он стал самозванцем, объявив себя неким главным резидентом, хотя подобная должность не была предусмотрена и санкционирована ГРУ. Объявил он об этом не в открытую, а скрытно, каждому члену своей бывшей бельгийской резидентуры по отдельности, в тайне от Кента – нового резидента. Он назвался «Большим шефом», не имея на то совершенно никаких оснований. Кент был не «Маленьким шефом», подчиненным «Большому», а самостоятельным резидентом, напрямую связанным с Главразведупром. Должность этакого «наиглавнейшего» советского разведчика в Европе, которую придумал для себя Л. Треппер, – чушь, в которую может поверить лишь совершенно несведущий человек.

Больное воображение, ставшее продуктом безграничного тщеславия, конечно, может породить любые фантазии. Не случайно в книге «Большая игра» Л. Треппер поместил даже схему, согласно которой ему якобы подчинялись не только все советские резидентуры в центре планеты, но даже антифашистские организации[35]. Для того, чтобы доказать лживость подобного утверждения, не надо даже обращаться к архивным документам. Ни одна разведка мира не позволит себе роскошь иметь какого-либо «Большого шефа», руководящего несколькими резидентурами, потому что его провал неминуемо приведет к гибели всей разведывательной сети, а эти потери невосполнимы. На их восстановление надо было бы потратить десятилетия. Одному человеку просто никто не позволит обладать таким объемом информации. Резидентуры всегда подобны кротам: каждый роет свой бесконечный подземный лабиринт. Знать то, что происходит в «хозяйстве» «соседней» резидентуры имеет право только Центр. Отдельные операции могут осуществляться совместными усилиями представителей разных резидентур, но они – явление исключительное и эпизодическое, невозможное без санкции центрального руководства.

Реально Л. Треппер был резидентом далеко не самой мощной разведывательной структуры СССР в Европе. Его возможности, как источника, не уходили за пределы Парижа, а отсутствие у него долгое время передатчика вообще делало ею во многом зависимым от Кента.

Строго говоря, если учесть эффективность добычи информации, то скорее Л. Треппер был «маленьким» шефом, а не А. М. Гуревич.

Более года Леопольд Треппер, не говоря уже об этической стороне вопроса, совершал грубейшее нарушение элементарной конспирации: он втайне от резидента Кента встречался с членами его резидентуры и источниками, на что не имел никакого права. Это, как мы уже с Вами, читатель, знаем, во многом повлияло на провал советской военной резидентуры в Бельгии.

...Осуждал ли Кент Боба? Скорее, нет. Боб перенес жесточайшие пытки. Запас его физических и моральных сил иссяк. У Кента все это было впереди и сумеет ли он оказаться сильнее – было неведомо.

Угроза истязаний была для Кента очевидной. Он знал, что в конце концов его казнят. Только безумец на его месте мог без страха смотреть в глаза мученической смерти. Но любой разведчик с самого начала пути знает, на что он идет, к чему его может привести тропа борьбы с врагом на его территории.

Оставаясь наедине с самим собой в камере, Кент мог, не скрывая собственного страха, погоревать над своей долей и участью любимой женщины – Маргарет Барча. Но это не мешало ему, профессионалу, думать и искать выход из создавшегося положения. На допросах он был предельно собран, внешне даже немного надменен, безупречно корректен. Он сражался. Но сражение это напоминало не порыв, не миг перед броском на амбразуру вражеского дота, уводящий в вечность, а каторжный труд аналитика, любой неверный шаг которого мог бы стать гибельным.

Кент отверг показания Боба, заявив, что ему нечего сказать ни этому незнакомцу, ни другим собравшимся.

Боба увели. Его место на очной ставке заняла Мира Сокол. Еще недавно Кент встречался с этой красивой женщиной и ее мужем у них на квартире в Париже, когда инструктировал их в качестве радистов, Сейчас выглядела она ужасно. Было видно, что ее пытали, возможно, еще более изощренно, чем Боба.

На вопрос, знает ли она Кента, Мира, спокойно посмотрев на резидента долгим взглядом, будто действительно пыталась его вспомнить, монотонным голосом заявила, что видит этого человека впервые. «Не признал» ее и Кент.

Гиринг стал выходить из себя. Он стал угрожать, что устроит очную ставку Кенту с Аламо, но почему-то слова не сдержал. Кента в камере почти не кормили – держали на голодном пайке. Он категорически все отрицал, заявляя, что является уругвайским бизнесменом, не имеющим к разведке никакого отношения. Он даже «с пониманием» отнесся к показаниям Боба: дескать, тому могло почудиться все, что угодно, поскольку он знал, какой солидный пост в фирме «Симекско» занимал Винсенте Сьерра.

Гиринг начал нервничать. Он чаще обычного стал прикладываться во время допросов к бутылке коньяка, начал повышать голос и даже угрожать расправой. Тогда еще Кент не знал, что берлинское руководство строго-настрого запретило применение пыток по отношению к наиболее ценным из числа арестованных советских разведчиков, надеясь в дальнейшем их перевербовать.

Спустя неделю после ареста приведенный на очередной допрос Кент с беспокойством заметил, что Гиринг находится в прекрасном расположении духа и даже как-то заговорщически поглядывает в сторону капитана абвера Пипе.

Улыбаясь, Гиринг любезно протянул Кенту несколько машинописных страниц, отпечатанных на немецком языке. Их содержание на какие-то секунды ввергло Кента в настоящую панику: это были копии расшифрованных гестаповцами задания Центра на его поездку в Прагу и Берлин и подробный отчет резидента о его выполнении.

Стало ясно, что выданный М. Макаровым код был использован для расшифровки документов огромной важности, и что Харро Шульце-Бойзсн, Либертас, Курт Шульце и, наверняка, другие члены их антифашистских организаций арестованы.

Казалось, состояние Кента было близким к обморочному: он прикрыл глаза и не мог произнести ни единого слова.

Увидев это, Гиринг приостановил допрос и буквально заставил разведчика выпить крепкого кофе и рюмку коньяка. Он невольно дал Кенту на несколько минут паузу, свершив тем самым непростительную ошибку: у Кента появилась возможность продумать, просчитать свои будущие действия.

Он решил не отвергать все то, что уже было известно спецслужбам. Факт разгрома бельгийской резидентуры, антифашистских организаций в Чехословакии и Германии был очевиден. Но он не сомневался, что Жильбер отослал в Центр информацию о его аресте. Стало быть, Москва сумеет хоть частично этот провал локализовать.

Допрос продолжался. Кент был морально измотан – не понимал или делал вид, что не понимает, чего от него хотят. Помощник Гиринга – Берг был вынужден вывести Кента во двор тюрьмы подышать свежим воздухом.

Во дворе Берг, угостив арестованного сигаретой, вдруг стал с ним откровенен. Он подтвердил, что код гестаповцам сообщил Макаров; советовал Кенту не огорчаться в связи со сложившейся ситуацией и надеяться на благоприятный исход ареста. Слышать это было по меньшей мере подозрительно.

Итак, многое о Кенте было известно. Однако он не потерял самообладания и был изобретателен до крайности, до предела человеческих возможностей.

Под тяжестью улик он «признал», что действительно занимался выполнением разведывательных заданий, что был завербован в Москве неизвестными людьми, говорившими по-русски с явным акцентом, из чего следовало, что они – иностранцы. Кент «не имел представления» на кого он работал и был лишь «мелкой сошкой» в чьих-то неведомых планах.

Гестаповцы ему не очень-то верили, но уличить в обмане пока не могли. В их жестких руках он был изворотлив, как уж. Он составлял по их требованию совершенно немыслимые схемы брюссельской резидентуры, а когда его уличали, запутывал эти схемы еще больше.

Кент почти не сомневался, что изобличить его как советского офицера – профессионального разведчика германским спецслужбам не удастся: доказательств у них не было. Его подлинного имени за пределами СССР не знал никто, как не знал и того, что Кент проходил индивидуальную подготовку в разведшколе ГРУ на одной из подмосковных дач. Правда, принимая присягу в Главразведупре, он однажды сталкивался с Михаилом Макаровым, но встреча была мимолетной. Аламо мог его не запомнить, а даже если бы и запомнил, то сообщать об этом гестаповцам было явно не в его интересах.

Кент категорически отрицал факт ведения разведывательной работы во время своего нахождения в Марселе. Он клялся, что решил сбежать от разведчиков, навсегда поселившись в Европе и занимаясь совершенно безобидным делом – бизнесом.

Прошла неделя пребывания Кента и Блондинки в бельгийской тюрьме – в бывшем форте Бреендонк. Маргарет больше не вызывали на допросы: ее непричастность к разведке стала очевидной.

Неожиданно им сообщили, что через несколько дней их повезут в Берлин: Кенту предстояло дать показания по делу группы Шульце-Бойзена – Харнака, а Блондинке... Ее роль в этой поездке была не ясна. Быть может, в столице начальство хотело лично убедиться в ее непричастности к делу.

В Берлин ехали на легковых машинах под усиленной охраной. На территории Германии на широких автострадах в разных местах были разбросаны еловые и сосновые ветки: немцы так маскировали автобан от бомбежек авиации противника.

В Берлин приехали поздно ночью. Машины остановились возле большого серого здания – дом № 8 по Принц-Альбрехтштрассе. Когда-то в нем располагалась Академия художеств. Позже, во время гитлеровского правления, здание было передано PCXА, и в частности, гестапо. Кента сопроводили в подземную тюрьму. Ее коридоры были устланы красными ковровыми дорожками, из-за чего тюрьма в обиходе называлась «красной».

Маргарет увезли в женскую тюрьму на Александр-плац, не дав ей даже попрощаться с Винсенте.

Кента разместили в одиночной камере: койка, стол, табуретка, параша. Все, как в обычной тюрьме. Только «кормушка» в дверях открыта постоянно. В нее днем и ночью непрерывно глядит дежурный гестаповец. А ковровые дорожки в коридоре не для уюта. Они для того, чтобы шаги охраны были неслышными, а следовательно неожиданными для арестованного.

Свет в камере горел круглосуточно. Узники постоянно находились в наручниках: днем их защелкивали сзади, ночью – спереди.

Ранним утром вооруженный гестаповец в наручниках доставил Кента на первый допрос в кабинет криминального комиссара унтерштурмфюрера Иогана Штрюбинга. В кабинете, несмотря на ранний час, было много народа. Среди высоких гестаповских чинов были Фридрих Панцингер, Хорст Копков, следователь Рейнхольд Ортман. Секретарь-стенографистка Грудель Брайтер готовилась вести запись допроса.

Среди собравшихся выделялся подтянутый, энергичный генерал с небольшими глазами-буравчиками на строгом лице. Это был шеф гестапо Мюллер. Посмотрев на Кента, как на манекен в витрине магазина, он резким голосом спросил хозяина кабинета: «И из-за этого мальчишки мы потеряли тысячи солдат фюрера?!». Услышав утвердительный ответ, он, не говоря больше ни слова, стремительно вышел из помещения. После этого он еще раза три бывал на допросах Кента, но никогда не вникал в детали следствия, вопросов Кенту не задавал и до конца допросов никогда не досиживал.

Первый допрос вели И. Штрюбинг и X. Копков, Унтерштурмфюрер проявил себя искусным следователем, обладавшим несомненным умом и опытом. Он психологически точно строил допрос, пытаясь обнаружить в Кенте не столько врага, сколько союзника.

Он дискредитировал Харро и Либертас, представляя их чуть ли не сексуально больными людьми, надеясь тем самым «разговорить» Кента. Попытка не удалась.

Кенту устроили очную ставку с Ильзой Штебе. Ее вид был ужасен. Она была истерзана, но не подавлена. Взглянув на резидента, она резко заявила, что видит этого человека впервые. То было правдой, и Кенту не составило труда это подтвердить.

Вскоре Кента отвели в соседнее помещение. Там находились двое офицеров, одним из которых был полковник Манфред Редер – прокурор, которому было поручено вести дело «Красной капеллы». Он довольно вяло поинтересовался деталями встречи Кента и Шульце-Бойзена и, не получив ни одного вразумительного ответа, почему-то на более точных показаниях не настаивал.

Лишь позже Кент понял причину такой «лояльности» прокурора: следствие по делу группы Харро Шульце-Бойзена, по которому проходило 117 человек, к тому моменту практически было завершено. 16 декабря начался суд над двенадцатью антифашистами. 19 декабря им уже был вынесен смертный приговор, который 22 декабря был приведен в исполнение.

О деятельности этой антифашистской организации гестаповцам было известно почти все еще до ареста Кента. Материалы его показаний – какими бы они ни были – уже ни на что повлиять не могли, но педантичные немцы сочли необходимым соблюсти формальности и его допросить.

Как-то раз (это было за несколько дней до казни героев-антифашистов) Кент, вызванный на очередной допрос, увидел в коридоре подземной гестаповской тюрьмы Харро Шульце-Бойзена, которого конвойные вели прямо ему навстречу. Когда они поравнялись, Харро сделал вид, что не узнал Кента. Лица обоих разведчиков, казалось, ничего не выражали. Они прошли мимо, словно случайные прохожие на улице. О чем думал в этот миг немецкий патриот – навсегда останется тайной.

Допрашивали Кента и по поводу его поездки в Прагу. Од с легким сердцем говорил, что Ольгу и Францишека Воячек в жизни не видел, а в столице Чехословакии занимался сугубо коммерческими делами.

Чем дольше продолжались допросы, тем больше Кент убеждался, что стратегию своих показаний построил безукоризненно. Он признавал лишь то, что гестаповцам и абверу было известно и без него. Он не выдал ни одного из членов своей резидентуры, сумел скрыть все каналы передачи и получения информации. Еще не зная об аресте Леопольда Треппера и некоторых других разведчиков, Кент, тем не менее, был рад, что во время приема бельгийской резидентуры и в ходе создания резидентуры в Марселе строго соблюдал конспирацию и не допустил к информации о своих агентах и явках посторонних людей. Его технику ответов на вопросы следствия без преувеличения можно было назвать филигранной, и этим он мог по праву гордиться. В борьбе интеллектов он шаг за шагом начинал одерживать верх, хотя в его положении это вряд ли могло что-либо изменить.

25 ноября 1942 года Кента в очередной раз вызвали на допрос в кабинет Штрюбинга. Там находились шеф гестапо Мюллер, офицеры Панцингер, Копков, Ортман и сам хозяин кабинета. Кенту было предъявлено донесение Карла Гиринга, из которого следовало, что 24 ноября 1942 года капитан абвера Пипе и начальник зондеркоманды «Красная капелла» Гиринг арестовали резидента советской военной разведки в Париже Жана Жильбера. Уже в машине, в которой его везли в гестапо, он назвал свое настоящее имя – Леопольд Треппер и предложил спецслужбам свое сотрудничество.

Гестаповцы внимательно следили за реакцией Кента при ознакомлении с этим документом, но реакции не последовало. Разведчик, прочитав текст, отложил его в сторону и вопросительно посмотрел на Штрюбинга, руководившего допросом. Тот не сдержался и раздраженно спросил, почему Кент не может быть столь же сговорчивым, как и его коллега? Пожав плечами, Кент заметил, что поведение Треппера – это его личное дело.

В 1956 году, как вспоминал А. М Гуревич, сотрудники КГБ СССР провели его очную ставку с Леопольдом Треппером. После ее завершения они

вдвоем вышли из здания на Лубянке. Тогда Анатолий Маркович задал вопрос, который не давал ему покоя долгие годы. «Правда ли, – спросил он, – что сразу после вашего ареста вы сами предложили свое сотрудничество с гестапо или вас заставили это сделать нацисты?». Ответ Л. Треппера был неожиданным: «Гестапо опередило меня. Я собирался сообщить Центру о своем решении сдаться гестапо и путем сотрудничества с ним выявить настоящего предателя».

В центральной тюрьме гестапо Кент провел более месяца. На допросы его вызывали все реже. Периодически ему сообщали о показаниях, данных Леопольдом Треппером, и сердце Кента каждый раз сжималось от тоски. Вместе с тем он не раз убеждался в собственной правоте, когда не доверял Трепперу информацию о новых завербованных членах резидентуры: ни один из агентов, завербованных Кентом после того, как он стал резидентом, гестаповцами арестован не был. Арестам подверглись лишь те, кого знал прежний резидент – Отто, он же Жан Жильбер, он же Леопольд Треппер.

За несколько дней до нового, 1943, года Штрюпинг сообщил Кенту, что гестапо решило начать с Главным разведуправлением Генерального штаба Красной армии крупномасштабную радиоигру Ее цель состояла в налаживании передачи в Москву по радио дезинформации о деятельности вермахта. Ущерб Советскому Союзу от подобной радио-игры мог бы быть огромным. Правда, для этого ГРУ должно было бы поверить в правдивость получаемой информации.

Хорст Копков неожиданно «признался» Кенту, что Леопольд Треппер уже участвует в радиоигре гестапо с Центром. Он добавил, что, если Кент хочет сохранить жизнь себе и Маргарет, он должен к этой игре присоединиться. Для этого его в ближайшее время отправят в Париж.

Кент заявил, что ни в какой радиоигре участвовать не желает даже под угрозой расстрела. Реакция допрашивавших его в этот раз гестаповцев – Штрюбинга и Копкова – была неожиданной: они, ни слова не говоря, вышли из кабинета, желая, вероятно, обсудить сложившуюся ситуацию. В это время оставшаяся в кабинете наедине с Кентом секретарша вдруг сказала, что с пониманием относится к ситуации, в которую он попал, и искренне советует ему не спешить с категоричным ответом.

О предательстве не могло быть и речи. Но в душе Кента зародилась слабая надежда на спасение жизни Маргарет и своей...

Кент начал размышлять над создавшимся положением. Он понимал, что затеянная гестаповцами радио-игра имеет целью не только дезинформировать Центр, но и выявить всех советских разведчиков-нелегалов, находившихся на оккупированных фашистами территориях. Это допустить было нельзя!

Да и за жизнь стоило побороться, потому что расставаться с ней так не хотелось. Особенно, когда тебе нет еще и тридцати, когда в твоем сердце, несмотря на ужасы войны, расцветает любовь к самой очаровательной женщине на свете, к той, которой вместо счастья ты был вынужден принести только боль и страдания. Так быть не должно. За счастье, за чистую совесть нужно бороться. Силы для этого у Кента были. 



Глава XI. ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ




«Старайся играть белыми, если

противник не умеет играть черными».

Рекомендация шахматисту одной из российских газет за 1902 год 





Холодной декабрьской ночью, незадолго до Нового, 1943, года, Кента и Маргарет привезли в Париж. Часть пути они проделали не только в наручниках, но и в надетых на ноги кандалах. Правда, уже в поезде, после бурного протеста Кента, кандалы с него и Маргарет были сняты. Бдительная охрана ограничилась наручниками.

В парижскую тюрьму Френ, имевшую славу самой жестокой тюрьмы Франции, где царили кошмарные порядки, их доставили заполночь.

После долгой процедуры оформления документов Кента и Маргарет развели по одиночным камерам, которые считались камерами смертников.

Ни жестокость надзирателей, ни скудное питание не смогли отвлечь разведчика от размышления на главную тему: зачем из Берлина его привезли тайно в Париж?

Начиная со следующего утра Кента часто стали возить на допросы в мрачное здание на улице де Соссе. Сюда из Брюсселя переехала зондеркоманда гестапо «Красная капелла», которую по-прежнему возглавлял Карл Гиринг. Вскоре Кенту стало ясно, что этот опытный руководитель спецслужбы неизлечимо болен. Как выяснилось позже, у него был рак горла. Несмотря на это, Гиринг строил свои допросы по-прежнему напористо, на высоком профессиональном уровне. Лицо его, хотя и осунулось, было, как и раньше, непроницаемым и строгим. Он был прекрасным психологом и аналитиком и умел ценить подобные качества у противника. Поэтому к Кенту он относился с подчеркнутым тактом. Хотя, разумеется, ни о каких взаимных симпатиях речи быть не могло.

Советского резидента допрашивали и другие следователи, среди которых выделялся истеричный и заносчивый Эрик Юнг.

Чем больше длились допросы, тем отчетливей Кент убеждался в том, что Треппер встал на путь предательства. Можно ли было его за это винить? Треппер не был гражданином СССР. Он, польский еврей и польский гражданин, за свою жизнь столько колесил по свету, что вполне мог считать себя космополитом. Правда, оставались еще убеждения. Он был советским коммунистом, членом партии большевиков. Но была еще и нравственная сторона проблемы: сотрудничая с гестапо, он не только способствовал утверждению фашистского режима, ослаблению позиций антифашистов, но и предавал конкретных людей, которые еще недавно ему доверяли.

В отличие от него, Кент категорически отказывался от сотрудничества с гестапо. При этом, он «не рвал на груди тельняшку» подобно кинематографическому герою-моряку перед расстрелом. Его героизм был иного рода: он отстаивал выбранную им линию поведения, маневрировал, иногда переходя в наступление, отступал только под тяжестью неопровержимых улик.

Улики эти появлялись все чаще, и, в основном, это были признания Леопольда Треппера.

Но гестапо тоже не сидело, сложа руки. Ему тоже порой удавалось добыть неопровержимые факты разведывательной деятельности Кента. Вскоре Гиринг уже спокойно и уверенно говорил ему в глаза, что именно он, Кент, из всех разведчиков в Бельгии и во Франции нанес Германии самый ощутимый ущерб.

В конце февраля 1943 года на очередном допросе Гиринг вежливо поинтересовался у Кента, продолжает ли тот утверждать, что был завербован в Москве людьми, плохо говорившими по-русски. Получив утвердительный ответ, он вызвал к себе дешифровальщика доктора Вальдемара Ленца, который принес папку с расшифровкой последней радиограммы из Центра. В ней командование поздравляло Кента с праздником – Днем Красной армии и с присвоением очередного воинского звания – капитана.

Улыбаясь, Карл Гиринг следил за реакцией разведчика. Ему было интересно наблюдать за выдержкой своего соперника. Кент, прочитав текст, ничего не ответил. На очередное предложение об участии в радиоигре ответил категорическим «нет», понимая, что это еще далеко не последнее предложение.

Кент упорствовал, а «большая игра» – радиоигра гестапо, при активном участии Леопольда Треппера, с Центром – набирала силу.

Германская спецслужба ввела в нее вначале Константина Ефремова, а уже позже Иогана Венцеля из Брюсселя и Антона Винтеринка (Якоба Хильболлинга, находившегося в Нидерландах). Роль Леопольда Треппера в этой игре сначала была невелика: он не знал ни кода для шифровки своих донесений, ни программы радиосвязи. Арестованные Герш и Мира Сокол знали программу радиосвязи, но показаний не давали.

Через шесть дней после Л. Треппера был арестован Лео Гроссфогель, чуть позже – Гилель Кац. Оба они знали и шифр, и программу. Лео сообщил о них Гирингу. Треппер, Гроссфогель и Кац включились в радиоигру. Это случилось 25 декабря 1942 года.

По поводу начала участия Кента в этой радиоигре существует несколько версий. Самая несостоятельная из них принадлежит перу кандидата военных наук А. И. Галагана[36]. Она подробно изложена в послесловии к книге Леопольда Треппера «Большая игра». Являясь сотрудником ГРУ, А. И. Галаган мог бы и более добросовестно изучить эту часть проблемы, поскольку, наверняка, имел доступ ко всем необходимым для исследования архивным материалам.

Я, как историк, нахожусь в более сложном положении: к фондам архива Главразведупра меня никто никогда не допустит. Но я имел уникальную возможность ознакомиться с содержанием обширного личного архива Кента, документы которого позволяют объяснить природу ошибки А. И. Галагана и воссоздать реальную картину событий той поры. Подтвердить достоверность моих слов могут данные архива гестапо, которые сейчас наверняка сохранились и занимают свое место, скорее всего, в одном из дел «Смерш» бывшего Центрального государственного архива КГБ, ныне, вероятно, Центрального государственного архива ФСБ.

На самом деле события развивались так. Л. Треппер, начав сотрудничество с гестапо, передал сообщение в Центр о том, что Кент, арестованный прежде французской полицией, был якобы ею отпущен за недоказанностью предъявленных ему обвинений. Он продолжил свою легализацию и готов к выполнению новых заданий. Центр в эту ложь поверил. Из ГРУ на имя Кента стали поступать задания, в том числе ему было поручено установить контакт с бывшим латышским генералом Озолсом, числившимся в картотеке Главного разведуправления под оперативным псевдонимом Золя.

Гестаповец Вальдемар Ленц встретился с Золя, представившись ему секретарем Кента. По заданию криминального советника Гиринга Ленц получил от генерала Озолса список с именами и адресами его резидентуры, а также другую важную информацию.

Гиринг руководил зондеркомандой «Красная капелла» блестяще, но некоторых неожиданных поворотов дела он предусмотреть не мог. В частности, он не знал, что доктор Ленц в свое время был в добрых приятельских отношениях с Харро Шульце-Бойзеном. У них были разные политические идеалы. Ленц считал себя национал-социалистом – ярым противником коммунистов. Он не состоял в антифашистской организации Шульце-Бойзена-Харнака, но арест и казнь своего товарища воспринял тяжело. Он был сотрудником гестапо, но умел ценить в людях верность своим убеждениям и человеческую порядочность.

Однажды Ленц узнал, что генерал Озолс и его жена удочерили сироту – девочку, родителей которой казнили фашисты. Сентиментальный немец, спровоцировавший совсем недавно старого генерала – резидента советской разведки на сотрудничество со своей спецслужбой, стал пытаться сделать все, чтобы спасти его семью от ареста, помогал им даже материально.

В начале июня 1943 года Кента перевели из тюрьмы Френ в одно из помещений здания геста по, что располагалось на улице Соссе. Его разместили не в тюремной камере, а в хорошо охраняемой комнате, дверь в которой всегда закрывалась на ключ. В соседней комнате содержался Леопольд Треппер, о чем Кент совершенно случайно узнал позже.

Допросы продолжались. Кенту постоянно предъявлялись материалы радиообмена между Центром и гестапо, действовавшим от его имени. Гиринг продолжал убеждать разведчика включиться в эту странную игру.

Кент испытывал колоссальное нервное напряжение. Казалось, он был сломлен и думал только о спасении своей жизни и жизни Маргарет.

Безусловно, он не желал умирать. Еще больше ему хотелось сохранить жизнь любимой женщины. Мечталось страстно, но не ценой предательства.

Словно гроссмейстер, он обдумывал варианты своих дальнейших действий, просчитывал ходы, от результативности которых зависело многое. Отрывочные идеи в конце концов сложились в четкий план действий, результатом которых должна была стать только победа.

Почему-то вспоминалась старая командирская шутка: «Если офицер не может предотвратить пьянку подчиненных – он должен ее возглавить». В этом парадоксе заключалась удивительная логика. Информация, передаваемая в Центр от его имени, нанесла немалый вред нашей разведке. Пора было переходить от обороны к активному, но скрытому до поры наступлению. Настало время брать инициативу в свои руки: в июне – июле 1943 года Кент дал согласие гестапо на участие в радиоигре с Центром.

Карл Гиринг так долго ждал этого момента, что, несмотря на свой богатый опыт работы в гестапо, «проглотил» согласие Кента, как голодный окунь живца. Он откровенно ликовал, забыв, что имеет дело с профессионалом, не уступавшим ему в мастерстве «заводить рака за камень».

Началась «игра», в которой Кента устраивала только победа.

Под контролем гестапо он подготовил текст первого донесения в Центр. Он сознательно изменял стиль своего доклада, манеру аргументации, надеясь, что сотрудники ГРУ догадаются о его работе под контролем.

Гиринг по-деловому поинтересовался: не существует ли какого-нибудь знака или символа, передача которого означала бы, что разведчик действует по принуждению и передает сфабрикованные донесения. Увы, такой знак разработчиками задания Кента предусмотрен не был, и разведчик, не кривя душой, сказал об этом Гирингу.

Разведывательная деятельность Кента вступала в качественно новую фазу: он стал участником радиоигры гестапо с Главразведупром Генерального штаба Красной армии.

Спустя годы, к началу 90-х годов, эксперты и ученые совершенно точно докажут, что Кент настолько виртуозно «играл» в этой радиоигре, что не нанес никакого вреда советской разведке, не предал ни одного из своих товарищей, а некоторым из них даже сумел спасти жизнь. Это было подтверждено в мае 1995 года в ходе трансляции из Парижа на многие страны Европы телепередачи, посвященной встрече Кента с французским писателем Жилем Перро. Автор книги «Красная капелла» во всеуслышание заявил, что тщательная проверка многих документов показала: Кент не выдал гестаповцам ни одного человека.

Аналогов в мировой разведывательной практике нет...

Спустя некоторое время Кент под усиленной охраной был переведен в здание, находившееся на перекрестке улиц Виктора Гюго и де Рувре. Там проживал начальник гестапо Парижа Вернер Бемельбург. Глава столичного гестапо давно превратил виллу, которую занимал, в тюрьму для особо ценных противников рейха. В ней содержались брат Шарля де Голля, Альбер Лебрен, бывший глава правительства республиканской Испании Ларго Кабальеро, другие политические и государственные деятели.

Незадолго до Кента туда поместили Леопольда Треппера. Об этом А. М. Гуревич узнал значительно позже.

Этот перевод в некоторой мере был связан с тем, что в начале июля 1943 года Карлу Гирингу предстояло отойти от дел: рак горла у него прогрессировал, и продолжать руководить зондеркомандой «Красная капелла» он больше не мог.

В один из дней между Гирингом и Кентом состоялась конфиденциальная беседа. Гестаповец заявил, что с уважением относится к стойкости Кента, к его преданности своему офицерскому долгу. Несмотря на различие в политических взглядах, Гиринг испытывал к нему человеческую симпатию, восхищался его одаренностью и мужеством.

Гиринг с 20-х годов служил в полиции, был опытнейшим следователем. В гестапо он попал именно по этой причине. Ему нравилось распутывать сложные дела, а их политическая окраска для Карла Гиринга не играла первостепенной роли. Он умел уважать достойного соперника. Кент был Именно таким.

Гиринг. представил Кента своему преемнику – криминальному советнику Хейнцу Паннвицу. Это был совершенно иной человек. Ему было немногим более тридцати лет. Внешне он был спокоен и сдержан, хотя, как службист, обладал железной хваткой. Ради достижения своей цели он был способен на многое. Об этом хорошо знали те, кто еще недавно служил с ним в Чехословакии. По его инициативе и при его непосредственном руководстве были проведены массовые репрессии среди чехов и словаков.

Став руководителем зондеркоманды «Красная капелла», Паннвиц перенес свои усилия на слабое звено в цепи советской разведки– на Леопольда Треппера. С Кентом он работал мало, считая его человеком не очень удобным в сотрудничестве. Его интересовал сам механизм, который позволил Кенту за короткий срок сделать из «Симекско» идеальную «крышу» для разведывательной работы. Об этом он неторопливо, часами, расспрашивал Кента, который, казалось, и не стремился что-либо утаивать. Но, как хорошо понимал гестаповец, умудрялся это делать всякий раз во время бесконечных допросов.

Кент, как всегда, был одновременно обаятелен и рационален. Он не переигрывал в общении с Паннвицем, но уже скоро знал детально, чего стоит он, доктор Ленц, бывший австрийский жандарм-радист Стлука и секретарша Паннвица фрейлейн Кемпа.

Ему стало известно, что свою карьеру честолюбивый Паннвиц сделал, по сути, на крови чехословацких патриотов.

В конце мая 1942 года в Чехословакии был смертельно ранен Р. Гейдрих – глава этого германского протектората. В ту пору Паннвицу был 31 год. Но, несмотря на молодость, он возглавлял комиссию по расследованию убийства Гейдриха. Расследование вывело на след участников покушения, которые укрывались в храме Карла Боромейского, переименованного позже в храм святых Кирилла и Мефодия.

Паннвиц лично руководил операцией по захвату парашютистов, укрывшихся в церкви. Позже он был одним из организаторов уничтожения шахтерского поселка Лидицы, часть жителей которого открыто выступила против фашистов. Поселок сравняли с землей. Всех мужчин старше пятнадцати лет расстреляли. Остальное население направили в концлагеря. За эти «успехи» Паннвица наградили железным крестом. Ему присвоили звание криминального советника и гаупштурмфюрера СС. Это был единственный случай, когда столь высокое звание гестаповец получил в таком возрасте. За его карьерой благосклонно следили Гиммлер и Мюллер, а его руководством зон-зондеркомандой«Красная капелла» интересовался сам Гитлер.

Неожиданное событие послужило причиной для резкого изменения во взаимоотношениях Паннвица и Кента.

13 сентября 1943 года Л. Треппер бежал из гестапо. Вскоре криминальный советник вызвал к себе Кента и сообщил дрожащим от волнения голосом, что Л. Треппер скрылся.

На помощь Кента в поимке Л. Треппера рассчитывать было бесполезно: он не знал членов резидентуры своего бывшего коллеги, а если бы и знал, не стал бы ее выдавать, даже желая отомстить ему за предательство.

Агенты гестапо рыскали по всей Франции, но парижский резидент советской разведки бесследно исчез. У Кента было противоречивое отношение к случившемуся. Он понимал, что дальновидный Треппер, вне всякого сомнения, сумел припасти «на черный день» немалую сумму денег, без которой его нахождение в подполье было бы немыслимо.

Над Паннвицем нависла угроза отправки на Восточный фронт, а быть может; даже привлечение его к уголовной ответственности. Его вызвали в Берлин для разбирательства. Ему потребовалось много усилий для того, чтобы доказать: побег Треп-пера не означает провала радиоигры с Москвой. В связи с этим «акции» Кента резко пошли в гору. Паннвиц сумел доказать Мюллеру, что с помощью Кента он сможет организовать радиоигру с Москвой лучше, чем при участии Треппера. Все эти события проходили на фоне разительных перемен на фронте. Многие германские офицеры начали понимать, что поражение Германии в войне неизбежно.

Понимал это и Паннвиц. Имея «чехословацкие грехи», он осознавал, что рассчитывать на снисхождение победителей бессмысленно. Но у него в руках был умный и опытный советский резидент Кент, сотрудничество с которым могло бы в перспективе спасти гестаповца. На эту мысль Паннвица натолкнул его близкий друг – известный в прошлом социал-демократ, экономист Отто Бах, проходивший позже в Центре под оперативным псевдонимом «Карл».

«Взаимопонимание» между Кентом и Паннвицем, Бахом, Ленцем и Стлукой налаживалось постепенно.

Зондеркоманда «Красная капелла» переехала в отдельное здание на улице Курсель. В нем Кенту отвели три комнаты, которые, правда, снаружи закрывались на замок.

Маргарет Барча была переведена из тюрьмы Френ к Кенту. Между ними состоялась трогательная, не поддающаяся описанию встреча. Кент признался Маргарет, что мечтает видеть ее своей женой.

Уже не было смысла скрывать, что он является советским разведчиком. У Кента появилась робкая надежда, что после окончания войны они смогут уехать жить в Советский Союз. 21 апреля 1944 года Маргарет родила Кенту сына, которого они назвали Мишелем...

Но за несколько месяцев до этого произошло еще одно важное событие. Как-то раз Паннвиц попросил Кента одеть новый костюм, сам вручил ему рубашку и галстук. Они вдвоем вышли на улицу и сели в машину. Паннвиц был за рулем. Он новел машину в Булонский лес, где в одном из ресторанов, в отдельном кабинете их ожидали Отто Бах и Вальдемар Ленц.

В тихой обстановке, за столом с коньяком и винами начался непринужденный разговор о погоде, о положении на фронте. Закончился он тем, что гестаповцы и Отто Бах, по существу, сделали первый шаг к тому, чтобы быть завербованными резидентом Кентом.

Игра гестапо перешла в иное русло: на ее ход стал оказывать прямое влияние советский разведчик, продолжавший действовать только в интересах своей Родины.

Вербовка – это искусство, владеть которым по-настоящему могут немногие. Вербовка – не столько факт, сколько процесс. Процесс, как правило, длительный и многоплановый, основанный не всегда на шантаже и угрозах. Шантаж и угрозы по сути своей примитивны. Используя их, следует ожидать и столь же примитивной отдачи. «Высший пилотаж» вербовки – постепенное завоевывание интеллектуального, психологического превосходства над вербуемым, умение сделать из него если не полного единомышленника, то во многом надежного союзника.

Контакт с вербуемым – многогранен. Одна из самых тонких, можно сказать, ювелирных, граней – человеческие отношения между вербовщиком и вербуемым. Необходимо, в частности, учитывать его человеческие качества, происхождение, воспитание, устремления, психику, черты характера, отношения с людьми.

Иной оппонент может мне сказать: «Какие “человеческие” отношения могут сложиться у советского разведчика – офицера, коммуниста по убеждениям – с идейным фашистом, удачливым и солидным по должности гестаповским чиновником?» Могут! Но только в том случае, если вербовщик психологически точно рассчитал свои действия и до мелочей учел интересы вербуемого.

Интересы вербуемого – это, как правило, не просто жизнь, а качество этой жизни. Причем под качеством в первую очередь следует понимать не столько материальное благополучие, сколько возможность реализовать свои иные устремления, включая интересы карьеры, интимной жизни, душевного комфорта.

Изучая гестаповцев, Кент сумел с удивительной точностью учесть все эти нюансы. Постепенно, шаг за шагом он «опутывал психологической паутиной» своих тюремщиков, не оставляя им пути к отступлению. Так опытный рыбак, имея тоненькую леску и слабенький крючок, осторожно, но настойчиво подводит клюнувшую крупную рыбу к берегу. И не дай Бог ее вспугнуть неосторожным движением, преждевременным рывком...

У Кента оказались железные нервы, а перед его целеустремленностью следует преклониться. Он сумел найти индивидуальный подход к каждому из гестаповцев и склонить их к сотрудничеству в пользу советской разведки. Эту работу он проводил сугубо индивидуально, играя на их слабостях, бережно щадя самолюбие каждого из них. Работали они на Кента изолированно друг от друга, и это было психологически обоснованно.

На первых порах Кент больше всего доверял Отто Баху. Бах в свое время был убежденным социалистом, с симпатией относился к СССР, имел немного серьезных научных трудов по экономике, был для Паннвица ближайшим другом и, стало быть, заметно влиял на него.

Вальдемар Ленц был тоже, как и Отто Бах, человек ученый. Он был доктором наук, хотя в Германии эта ученая степень присуждалась за более скромный вклад в развитие науки, чем, скажем, в Советском Союзе. Он не был ярым сторонником гитлеровских идей и планов, умел ценить человеческое благородство. Спровоцировав генерала Озолса на неосознанное сотрудничество с гестапо, он, тем не менее, позже сделал многое, чтобы сохранить жизнь ему, его семье и даже связанным с ним членам французского Сопротивления.

Кент сумел учесть и интересы фрейлейн Кем-па. Внешне не привлекательная, она искренне и самозабвенно любила женатого Паннвица. Она надеялась, попав с ним в СССР, стать его женой и быть рядом с ним всю жизнь.

На что рассчитывал Хейнц Паннвиц? На то, что его сведения в пользу СССР частично компенсируют его злодеяния в Чехословакии. Но самое главное – он верил в то, что советская военная разведка будет заинтересована в нем как в профессионале, как в эксперте и советнике.

Радиоигра гестапо с ГРУ продолжалась. Ключевой фигурой в ней после побега Л. Треппера стал Кент. Но говорить о его предательстве было бы абсурдно. Документально подтверждено, что Кент сумел доложить в Москву о том, что работает под контролем гестапо и получил на это «добро» Центра. Об этом со ссылкой на архивные документы указывал бывший генерал-лейтенант НКВД П. А. Судоплатов, курировавший в это время вопросы внешней разведки[37]. Кроме того, по вине Кента не погиб ни один член французского Сопротивления. Больше того, под влиянием Кента «игра», затеянная гестапо с целью массированной дезинформации органов советской разведки, командования Красной армии и политического руководства СССР, постепенно переросла в снабжение ГРУ информацией правдивой, что до сих пор не было оценено ни учеными, ни разведчикам, ни руководством разного уровня.

Со временем начались личные встречи Кента и Золя – бывшего генерала Озолса, резидента советской разведки, считавшего Кента своим старшим начальником.

Кент имел возможность сообщить Озолсу, что сотрудничает с гестапо, но не сделал этого. Сей факт позже ставился Кенту в вину Формально вроде бы справедливо, но с профессиональных позиций – категорически нет! Каждому разведчику «нарезана своя делянка», и большего знать ему не полагается. Противоборство Кента и руководства зондеркоманды «Красная капелла» было их проблемой. Втягивать в это «состязание» непосвященного в детали Золя было бы ошибкой, да и проку бы от этого не было.

Задачей Кента было сохранение резидентуры Золя и его источников из числа членов движения Сопротивления.

Кента при встречах с Золя и вообще при выходе за пределы изолированных и охраняемых помещений всегда сопровождали на расстоянии несколько переодетых в гражданскую одежду гестаповцев. Они не афишировали, но и не скрывали ни от кого, что сопровождают Кента. Озолсу и его товарищам эти люди казались телохранителями Кента, что было вполне логично, учитывая его статус. В ходе всех встреч с Золя рядом с Кентом неотступно находился Вальдемар Ленц. Постоянное присутствие «секретаря» рядом со своим «шефом» Золя воспринимал как должное.

Кент не разубеждал в этом Озолса, твердо зная, что гестаповцы стерегут его и других задач не имеют: стало быть, для резидентуры Озолса они не опасны.

Тем не менее, для перестраховки Кент отдал распоряжение Золя перевести всех членов резидентуры на нелегальное положение. Приказ выполнили все, за исключением агента Пьера и это, увы, стоило ему жизни. Никто из зондеркоманды «Красная капелла» к его гибели причастен не был.

Сохранение резидентуры Золя Паннвицем было не благодеянием, а необходимостью. Если бы эта резидентура погибла, то целесообразность ведения радиоигры отпала бы, а вместе с тем и надобность в содержании зондеркоманды «Красная капелла», это для Паннвица было бы огромным ударом.

Кенту удалось завербовать радиста гестапо Стлука, что позволило ему при необходимости общаться с Центром напрямую, минуя Паннвица. Но злоупотреблять «внеплановыми» выходами в эфир было нельзя, так как не исключалась вероятность периодического контроля за радиоигрой со стороны Берлина.

Через Золя Кент поддерживал отношения с представителями движения Сопротивления. Среди них был французский офицер капитан Поль Лежандр – один из руководителей организации под названием «Комба». В Центре, по информации Кента, он числился как Виктор. Жена Виктора находилась в немецком концлагере. Кенту удалось убедить Паннвица, что в «интересах дела» ее нужно освободить. Вскоре Отто Бах привез ее из Германии в Париж, и она сразу же, по указанию Кента, перешла на нелегальное положение.

Связь с Виктором оказалась очень ценной: его источники снабжали Кента информацией по многим важнейшим вопросам. Судя по качеству и направленности информации, Виктор поддерживал прямые отношения с лондонским комитетом де Голля.

Паннвиц стал столь зависим от Кента, что иногда был вынужден даже оказывать содействие представителям Сопротивления в их деятельности.

Характерен такой пример. Как-то раз Виктор сообщил, что он и его товарищи испытывают острую потребность в бензине. Для того, чтобы пополнить запасы горючего, они готовили нападение на бензохранилище завода Рено. Неудача нападения ставила под угрозу деятельность резидентуры Золя. Этого допустить было нельзя. Кент объяснил ситуацию Паннвицу. По его указанию была разработана операция, в ходе которой французские патриоты сумели беспрепятственно завладеть двумя цистернами горючего. В благодарность за помощь Виктор передал Кенту и его «друзьям» два огромных ящика марокканских сардин в масле.

Благодаря резидентуре Золя и помощи Виктора в Центр были переправлены радиодонесения о размещении немецких ракет, нацеленных на Великобританию, об обороне германской военно-морской базы в Шербурге, о ходе десантной операции «Оверлорд» – форсированию войсками США и Великобритании Ла Манша 6 июня 1944 года и об их дальнейшем продвижении вглубь Франции.

События развивались стремительно. 20 июля 1944 года на Гитлера было совершено покушение. Был вскрыт крупномасштабный антигитлеровский заговор. Только в Париже, по мнению Паннвица, было арестовано более тысячи офицеров СС, СД и гестапо.

После 25 июля, когда была осуществлена успешная высадка союзников в Нормандии, стало ясно, что освобождение Парижа – дело ближайшего времени.

Паннвиц лихорадочно искал пути дальнейших действий и спрашивал совета у Кента. Советский разведчик понимал, что, оставшись в Париже до его освобождения, он фактически выполнил бы поставленную перед ним командованием задачу. Но в интересах дела следовало бы сделать так, чтобы Паннвиц, другие гестаповцы и ценные документы попали не к союзникам, а к советским разведорганам.

В результате поиска наиболее разумного выхода из положения было принято решение о выезде на германскую территорию.

У Кента был соблазн вместе с Маргарет и Мишелем бежать из гестапо, но он понимал, что побег Л. Треппера обошелся слишком дорого: многие остававшиеся до той поры на свободе члены его резидентуры были арестованы. Подобные меры без сомнения были бы предприняты и на этот раз. Этого Кент допустить не мог.

Он объяснил Маргарет, что в Париже скоро начнутся бои и безопасней было бы покинуть город.

Паннвиц разработал план бегства из Парижа. Он убедил берлинское руководство в целесообразности сохранения резидентуры Золя, группы Виктора: они, дескать, будут поддерживать полезную радиосвязь с Кентом.

15 или 16 августа 1944 года две машины, в которых находились Кент и гестаповцы, выехали из Парижа в направлении германской границы.

Накануне Кент дал необходимые инструкции Золя.

25 августа Париж был полностью освобожден от захватчиков.

...Искушение – явление сложное. Не каждому удается его избежать. Неразбериха, начавшаяся среди фашистов накануне бегства из Парижа, была огромной. Педантичные, аккуратные немцы на время перестали быть похожими на себя: они, казалось, обезумели от приближения наступавшего на город противника.

В этом хаосе Кент мог бы бежать из гестапо. И ему этого очень хотелось. У него и прежде появлялись разные прожекты, связанные с побегом. То ему мечталось с помощью бойцов Виктора организовать захват виллы – тюрьмы на улице Курсель, то скрыться при встрече с Золя на конспиративной квартире, о которой гестаповцы не знали.

Но, несмотря на всю привлекательность этих планов, бежать из гестапо Кент не мог. На то были, как минимум, три причины. Во-первых, слишком свежи оставались в памяти последствия бегства Треппера: пострадали многие люди, в том числе и те, что были далеки от разведки, а лишь в той или иной мере были знакомы с парижским резидентом. Во-вторых, у фашистов оставалась Маргарет и их сын Мишель, за жизнь которых Кент без колебания отдал бы свою. И, в-третьих, он был профессионалом. А это означало, что начатое дело нужно было доводить до конца: он продолжал с помощью Стлука передавать информацию и очень надеялся в конце концов передать в распоряжение ГРУ гестаповские документы и завербованных гестаповцев. Это принесло бы советской разведке огромную пользу, в том числе помогло бы разобраться в допущенных ошибках, дабы в будущем избежать их повторения.

...Гестаповские машины направлялись в Берлин. За спиной оставался Париж: избежавшие гибели от рук гестаповцев Золя, его семья и резидентура, группа французских патриотов во главе с Виктором.

Оценит ли кто-нибудь в будущем роль Кента в сохранении их жизней? К сожалению, нет.

За несколько дней до отъезда сотрудников зондеркоманды и Кента из Парижа в Германию поездом были отправлены Маргарет и Мишель. О судьбе старшего сына Маргарет – Рене – ничего не было известно.

Под надзором гестапо их доставили в Мец, потом – в Карлсруэ, а затем Тюрингию, в окрестности города Гота. Там, неподалеку от населенного пункта Фридрих-Рода, в зданиях бывшего пансионата, был организован концлагерь для привилегированных врагов рейха, где их и разместили.

Паннвиц до поры до времени Кенту об этом не сообщал: выжидал, как будут разворачиваться дальнейшие события.

Не секрет, что лучшей рекламой любого дела является успех. Красная армия и ее союзники уверенно побеждали войска Германии на всех фронтах. Эти победы были главным «агитатором» в пользу СССР. Наиболее дальновидные и «прозревшие» вдруг фашисты не могли с этим не считаться. Среди них были Паннвиц и его подчиненные. В конце 1944 года к ним присоединились полковники Биклер и Бемельбург, руководившие крупными подразделениями в РСХА – вотчине знаменитого Вальтера Шелленберга.

К сожалению, ни Биклер, ни Бемельбург позже не подтвердили факта своей готовности уехать вместе с Кентом в Москву. Мне представляется, что главной тому причиной было молчание по этому поводу Центра, хотя Кент сообщил в ГРУ об их желании сотрудничать с советской разведкой.

Бытует мнение, что заслуга Кента в вербовке криминального советника и других членов зондеркоманды «Красная капелла» невелика, что сама жизнь заставила их сделать этот выбор. Думаю, это неверная оценка действительных событий.

Да, обстановка на фронте, политическая ситуация в целом были мощным катализатором событий, объективным фактором. Но было бы непростительной ошибкой ученых, разведчиков и обычных читателей упускать из виду фактор субъективный – роль резидента Кента.

Гестаповцы ему – доверились. Они, как бы мы к ним не относились, были людьми умными, опытными и осторожными. На карту ставились их жизнь, жизни и благополучие их близких. Кому попало все это не доверишь. Кент был надежен, поскольку был умен, высоко профессионален, ему доверял Центр и, что особенно важно, он не совершил предательства перед своей страной, что, казалось, являлось гарантией будущего признания гестаповцев как сотрудников советской военной разведкой.

Не понимая этой простой истины, сложно разбираться в мотивации поступков героев книги.

...Путь на машинах в Берлин был труден. По дороге их обстреливали английские самолеты, и пассажирам приходилось прятаться под деревьями, что росли недалеко от шоссе. Многие города лежали в руинах. Удивляло то, что на фоне развалин жилых домов корпуса фабрик и заводов стояли целехонькими. Такая избирательность авиации союзников создавала тягостное впечатление.

В Берлине, в здании управления гестапо, с Кентом беседовал незнакомый ему сотрудник спецслужбы. Беседа проходила в присутствии Паннвица и длилась не более тридцати минут. Она не принесла ничего нового. Суть разговора была сведена лишь к обещанию сохранения жизни ему, Маргарет и Мишелю в обмен на «верную службу рейху». К подобным угрозам разведчик давно привык и относился к ним с достоинством и выдержкой.

Спустя некоторое время зондеркоманда «Красная капелла» была расформирована, но Паннвицу удалось убедить свое руководство в необходимости сохранения жизни Кента и его семьи.

Паннвица назначили начальником отдела «А» РСХА. В его обязанности входило обеспечение создания и деятельности разведсети на территории Германии и на примыкающих к ней территориях с целью сбора информации о приближающихся войсках противника.

Паннвиц сообщил Кенту, что Маргарет и Мишель находятся в концлагере и пообещал, что поможет им встретиться.

Паннвиц, Стлука, Кемпа и Кент колесили по Германии. Все говорило о том, что скоро закончится война.

3 сентября 1944 года был освобожден от фашистов Брюссель, за ним Антверпен, вскоре – Люксембург. В ноябре союзники заняли Мец и Страсбург.

Отчаянная попытка гитлеровцев переломить ход военной операции в Арденнах закончилась для них полным провалом.

Наступил январь 1945 года. Кенту, наконец-то, удалось встретиться с Маргарет и Мишелем, Паннвиц отвез его к ним в концлагерь во Фридрих-Рода и оставил там на время.

Встреча с семьей была для Кента великим счастьем. Сын подрос – ему было уже девять месяцев. Маргарет теперь могла надеяться, что впереди уже больше не будет разлуки. Кент знал, что это, увы, не так, но огорчать ее раньше времени ни стал: что может быть страшнее, чем причинять боль любимому человеку?

В том же здании, где находились они, содержались жена знаменитого французского генерала Анри Оноре Жиро и вдова итальянского принца бельгийская графиня Изобелл Русполи, близкая родственница бельгийского короля.

Мадам Жиро, графиня, Маргарет и Кент очень подружились. Обе высокопоставленные дамы с удовольствием приняли предложение стать крестными Мишеля во время скромно обставленной церемонии его крещения.

Вскоре графиня пригласила Кента на конфиденциальный разговор, в ходе которого она высказала любопытное предположение. Графиня сказала, что в городе Гота у нее живет надежная подруга, которая могла бы до конца войны спрятать молодую семью от гестапо. А потом Изобелл Русполи сообщила, что, зная о предпринимательском таланте молодого человека, она хотела бы предложить ему стать управляющим одного из ее имений в Южной Америке.

Кент искренне поблагодарил графиню за ее добросердечность, но от предложений мягко отказался, пространно сославшись на наличие других планов.

Все чаще и чаще окрестности подвергались воздушной бомбардировке союзников. Бомбили обычно Дрезден, но находившийся относительно недалеко от него лагерь тоже был в опасности, и в нем часто звучал сигнал воздушной тревоги. Обитатели лагеря – французские генералы и политики, бельгийские бизнесмены, а также охрана – выбегали во время тревоги из зданий и прятались кто где мог. Во время очередной тревоги выбежавшая из дома Маргарет поскользнулась, упала и сломала ногу.

Несуеверный Кент увидел в этом недобрый знак, что вскоре подтвердилось.

Как-то раз, в конце февраля 1945 года, к дому подъехала машина, в которой сидел Паннвиц, Стлука и Кемпа.

Кенту дали на сборы всего несколько минут. В глазах Маргарет было отчаяние и мольба о том, чтобы Винсенте не покидал ее. Но это было невозможно.

Собравшись с силами, Кент, как мог, успокоил ее и сказал, что скоро они будут вместе навсегда. Он искренне верил, что их ждет счастливая жизнь в СССР. Не сообщая своей настоящей фамилии, он объяснил Маргарет, куда ей следует обратиться после войны, назвав его по псевдониму, чтобы им помогли встретиться.

Тогда ни он, ни Маргарет не знали, что это была их последняя встреча…

Многие годы спустя, в 1965 году, Маргарет Варна узнает от французского писателя Жиля Перро и Леопольда Треппера, что ее Винсенте – Анатолий Маркович Гуревич – после долгих лет, проведенных в советских лагерях, живет в Ленинграде.

До самой своей кончины в 1985 году Маргарет не смогла отыскать его, хотя обращалась неоднократно в посольство и консульства СССР. После смерти матери Мишель упорно продолжал поиски отца.

Жиль Перро и Леопольд Треппер до конца дней Маргарет использовали ее в своих издательских интересах, в особенности для того, чтобы обелить имя Л. Треппера. Под их давлением, как стало известно позже, она даже изменила многое в своих мемуарах, которые, правда, так и не были опубликованы. Теперь, спустя многие годы, они хранятся в доме А. М. Гуревича.

Кент после войны не искал свою жену и сына Мишеля: «добрые люди» в Москве сообщили, что

Маргарет и сын погибли во время бомбежки английской авиации...

В начале апреля 1945 года состоялась последняя встреча Кента и Паннвица с полковником Биклером. Тот сообщил, что 4 апреля Генрих Гиммлер проводил совещание со своими ближайшими подчиненными и признал, что вне всякого сомнения Германия проиграет войну. Он предложил своим соратникам воспользоваться заготовленными заранее паспортами на вымышленные имена, получить валюту и скрыться в Швейцарии или какой-либо иной стране.

Узнав, что Центр по-прежнему никак не реагирует на переданное Кентом по рации в Центр предложение гестаповцев, в частности, полковника Биклера, о сотрудничестве, он, в свою очередь, предложил Паннвицу и Кенту воспользоваться «любезностью» Гиммлера и бежать вместе.

Знали разведчики и о том, что их с радостью примут и в американской разведке. Для этого следовало только использовать по назначению пароль «Кодак».

Ни Паннвиц, ни тем более Кент на это пойти не пожелали. Биклер уехал, и о его дальнейшей судьбе они больше ничего не знали.

13 апреля 1945 года советские войска освободили Вену. Это подтолкнуло Паннвица принять решение о поездке в Австрийские Альпы, чтобы там дождаться прихода Красной армии.

Вскоре машина, в которой находились Кент, Паннвиц, Стлука и Кемпа, пересекла германо-австрийскую границу, а еще через несколько часов остановилась высоко в горах у тихого и уютного охотничьего домика. У подножия гор разместился небольшой городок Блуденц, куда предстояло время от времени ездить за продуктами.

Кент и Паннвиц внимательно просмотрели все документы, которые они хранили в специальном металлическом ящике. Там было множество интереснейших бумаг, среди которых – материалы расследования дела по покушению на Гитлера 20 июля 1944 года, доклад в адрес германских спецслужб советского разведчика Шувалова, ряд документов за подписью Гиммлера, а также дела, заведенные в гестапо на Кента и Леопольда Треппера.

Кент и Стлука надежно замуровали ящик с документами в подвале охотничьего домика. Столь же тщательно они спрятали и радиопередатчик.

Кент и гестаповцы постоянно слушали радиоприемник. 30 апреля 1945 года по радио передали сообщение о том, что Гитлер покончил с собой. 2 мая Берлин полностью был занят советскими войсками.

Судя по развивавшимся событиям, территорию, на которой находился охотничий домик, должны были захватить не советские, а французские войска. Это очень беспокоило всех, особенно Паннвица. Он принял решение, всем членам «команды» поменять паспорта на подложные.

Кент разработал и огласил легенду, согласно которой он – майор Красной армии Виктор Михайлович Соколов. Ему якобы было поручено советским командованием оказывать помощь военнопленным в побеге из германских концлагерей. А его спутники – немецкие антифашисты, помогавшие ему в выполнении этой задачи.

Легенда выглядела вполне надежной и, как показало будущее, так оно и было.

Через пару дней, когда обитатели охотничьего домика завтракали, дверь резко распахнулась, и на пороге возник французский лейтенант с пистолетом. Он подал команду всем поднять руки. В ответ на это Кент встал и нарочито спокойно на прекрасном французском сообщил, что он – майор Красной армии Соколов, а рядом с ним – его друзья-антифашисты. Более того, Кент потребовал, чтобы его немедленно препроводили к начальству.

Лейтенант не ожидал такого поворота дел. Придя в себя от растерянности, он поручил подчиненным охранять немцев, а сам поехал на машине вместе с Кентом в Блуденц, где расположился штаб одной из дивизий французских войск, входивших в армию, которой командовал генерал Жан Мари де Латтр де Тассиньи.

Лейтенант представил Кента капитану Лемуану – начальнику 2-го и 5-го отделов штаба дивизии. Лемуан выслушал Кента с интересом и спросил, чем он может подтвердить свои слова. Разведчик заявил, что у него есть рация, по которой можно отправить сообщение в Москву, а они, в свою очередь, передадут подтверждение в военное министерство Франции, в Париж.

На том и порешили. Кент в сопровождении лейтенанта вернулся в охотничий домик. Он составил и зашифровал радиограмму в Центр, сообщив о своей новой легенде и о сложившейся ситуации. Стлука тут же ее передал в Москву.

Вскоре из Москвы в Париж пришло сообщение, подтверждавшее верность информации «майора Виктора Соколова».

Кент и его спутники собрали свои вещи, радиоаппаратуру и ящик с документами. Погрузив все это в машину которой управлял капитан Лемуан, они выехали в Париж.

Накануне было 8 мая – день, когда весь мир узнал об окончании войны. Французские офицеры устроили банкет и пригласили на него майора Соколова. Неожиданно командир дивизии предоставил ему слово. Офицеры вежливо притихли, ожидая, что услышат речь в духе сталинской пропаганда. К всеобщему восторгу майор Соколов предложил поднять бокалы за женщин, которые вдохновляли мужчин на победу! Эти слова были оценены французами по достоинству

В предместье французской столицы выехали поздно вечером. Машина остановилась у скромного здания, где разместился штаб уполномоченного по репатриации от СССР, который возглавлял генерал Дрогун.

Семь лет Кент не говорил по-русски! Если понять смысл этой фразы, то многое другое можно не пояснять.

С чем возможно сравнить охватившее его волнение?

Впервые за долгие годы он увидел советскую военную форму. Она несколько отличалась от той, довоенной: вместо знаков различия в петлицах на плечах появились погоны. Но что значила эта новизна по сравнению с тем, что рядом были родные лица!!!

В кабинете Кента встретил генерал Дрогун, полковник Новиков и еще один полковник, лицо которого разведчику показалось знакомым. Тут же он вспомнил: это был сотрудник ГРУ, который вместе с комбригом Брониным 15 апреля 1939 года провожал его на Ленинградском вокзале в Москве в зарубежную командировку Вероятно, ему было поручено удостовериться в том, что Кент – это именно тот человек, за которого он себя выдает.

Встреча была радушной и вместе с тем деловой.

Советские офицеры познакомились с гестаповцами и отнеслись к ним вполне доброжелательно.

Начался томительный период ожидания отправки в Москву. В эти дни Кент вновь почувствовал себя просто Анатолием Гуревичем – молодым человеком, тридцати одного года от роду Правда, большинству людей выпавших на его долю испытаний хватило бы на несколько жизней.

Ему под предлогом обеспечения безопасности было запрещено покидать здание, в котором его разместили. Это было тем более досадно, что Паннвиц, Стлука и Кем па имели разрешение беспрепятственно бывать в Париже, заходить в кафе, магазины и просто гулять по городу.

Анатолий не отдыхал. Он отвечал на многочисленные вопросы генерала Дрогуна и полковника Новикова, помогал последнему разобраться в гестаповских документах, выполнял обязанности переводчика при общении советских офицеров с немцами.

Вскоре Анатолий засел за пишущую машинку – начал готовить подробный доклад для ГРУ о своей семилетней работе. Документ получался обстоятельным. Изучавшие его позже сотрудники НКВД с усмешкой говорили, что, читая его, у них складывалось впечатление, будто его автором был иностранец, плохо владевший русским языком. В этом не было ничего удивительного: вынужденно вживавшемуся в роль иностранца на протяжении долгих лет Анатолию трудно было так быстро перекроить привычку излагать свои мысли. Доклад был подготовлен полностью, но в ГРУ он так и не попал, потому что был перехвачен по указанию генерала Абакумова и долгие годы (вплоть до его ареста) находился в его личном сейфе. Только в 1961 г. старший следователь КГБ СССР Лунев и военный прокурор Беспалов смогли отыскать ряд важных документов, имевших прямое отношение к делу Кента. Среди них были доклад разведчика, подготовленный им для ГРУ, а также стенограмма отчета А. М. Гуревича, продиктованного им стенографисткам 8 – 12 июня 1945 г.

6 июня 1945 года полковник Новиков сообщил Анатолию Гуревичу о том, что завтра им предстоит долгожданный отлет в Москву. Специально подготовленный для них самолет «Дуглас» уже стоял на аэродроме.

Ночь прошла в беспокойном сне. Утром на автомобилях Анатолия и его спутников доставили прямо к трапу самолета. Прощание было недолгим. Самолет разогнался по взлетной полосе и взял курс на Москву. 



Глава XII ИМЕНЕМ БЕЗЗАКОНИЯ




Просто невероятно, сколько умных

доводов приводится в мире для

оправдания глупейших решений людей,

стоящих у власти.

«Вельт» (Берлин) 28 марта 1995 г.




Интересы нашей великой и необъятной

Родины – велики и необъятны.

С. Н. Полторак





Как часто именем Закона творится вопиющее беззаконие. Как часто подленькие личные интересы торгашей от политики выдаются за интересы России и ее народа...

Капитан Красной армии резидент советской военной разведки Анатолий Гуревич летел из Парижа в Москву. Было раннее утро 7 июня 1945 года. Позади – долгий период нелегальной работы, арест, допросы и содержание в гестапо; впереди – все то, что называется емким словом счастье.

«Дуглас», выполнявший этот спецрейс, еще недавно был обычным военно-транспортным самолетом. В отличие от скоростных пассажирских самолетов, он летел медленно, словно нехотя. Немногочисленные пассажиры знали, что в пути им предстоит быть весь день. Самолет шел на средних высотах, и в иллюминатор были отчетливо видны последствия боевых действий. Берлин был дочти полностью разрушен, а когда подлетали к Минску, показалось, что впереди простирается бескрайняя каменоломня, в которой копошатся непонятно как попавшие в нее люди.

Под Минском на военном аэродроме самолет заправили горючим, пассажиры и экипаж пообедали в полковой столовой. Разговоров почти не вели: каждый думал о своем.

Анатолий мечтал о встрече с родителями, которых не видел более шести лет. До июня 1941 года он переписывался с ними, получая и отправляя письма через советское торгпредство в Брюсселе, а с начала Великой Отечественной войны он узнавал о них лишь изредка из коротких радиосообщений Центра. Родители Анатолия все эти годы даже не предполагали, что их сын был разведчиком-нелегалом.

Он думал и о том, что сегодня же вечером, вероятно, предстанет перед Директором – начальником ГРУ и доложит ему об итогах своей работы. Сделает это четко, по-военному и с чувством гордости за то, что не подвел и вышел победителем в сложнейшей борьбе с абвером и гестапо.

Незадолго до конца их пребывания в Австрии, Стлука по поручению Кента передал в Центр его шифровку, в которой разведчик просил руководство об организации ему личной встречи со Сталиным. Эта просьба была продиктована горячим стремлением резидента доложить советскому руководителю о просчетах отечественной разведке для того, чтобы были приняты срочные меры по ее укреплению.

Бесспорно, со стороны Кента это был наивный шаг, но ведь он фактически с 1937 года, со студенческих лет, не жил в Советском Союзе и не имел ни малейшего представления о том, что волна террора охватила страну.

Думал Анатолий о Маргарет, Мишеле и Рене. Он верил, что очень скоро они встретятся и будут жить вместе одной дружной семьей...

Шасси самолета коснулись посадочной полосы, и машина, гася скорость, подрулила к месту стоянки. Подали трап. Неподалеку стояло несколько легковых автомобилей, возле них – группа офицеров во главе с генерал-лейтенантом.

Как только пассажиры спустились друг за другом по трапу на землю, к каждому из них в отдельности, словно приглашая на танец, – к А. М. Гуревичу, Паннвицу, Стлуке и Кемпе – подошли офицеры и, вежливо поздоровавшись, предложили сесть в отдельную от других машину. Приблизившийся к Анатолию офицер представился майором Коптевым. Он проводил его в одно из служебных помещений, находившееся в здании аэропорта. Немного отдохнув после продолжительного полета и обменявшись с майором несколькими общими фразами, Кент в сопровождении Коптева направился к ожидавшей их машине.

Генерал-лейтенант, присутствовавший при посадке самолета, был словно сторонний наблюдатель. Он ни во что не вмешивался, но было очевидно, что все действия происходят под его руководством. Это насторожило Анатолия: он понял, что генерал руководит действиями офицеров по какому-то заранее разработанному сценарию. Еще больше обеспокоили его та поспешность и четкость, с которыми были рассажены в автомобили его спутники.

Более шести лет он не был на Родине. Более шести долгих лет он мечтал об этом мгновении и вот – Москва! Город жил мирной жизнью: следов войны не было видно – люди спешили по своим делам. Был тихий летний вечер.

Уже в автомобиле майор Коптев доброжелательным тоном сообщил, что они должны прибыть в особый отдел НКВД. Почему туда, а не в Главное разведуправление Анатолий не понял, но вопросов задавать не стал – сработала выдержка профессионала.

Наконец, приехали на Лубянку, к зданию НКВД СССР. Машина на несколько секунд остановилась У массивных металлических ворот. Часовой, проверив пропуск у майора Коптева, открыл ворота, и автомобиль въехал во двор. Выйдя из машины, майор и Анатолий подошли к двери, на которой разведчик увидел неожиданную надпись: «Прием арестованных». Дверь открыл лейтенант, и майор Коптев молча протянул ему какой-то конверт. От его недавнего доброжелательного отношения к А. М. Гуревичу не осталось и следа: не попрощавшись с разведчиком, он вышел из помещения.

Дальше – все, как в тумане: стены небольшой комнаты, напоминавшей больничный бокс, резкие команды: «руки назад!», «вперед!», лязганье открывавшихся и закрывавшихся засовов дверей. Конвоир сопровождал его в лифте, вел бесконечными коридорами и, наконец, они вошли в какую-то приемную, где было полно военных. Дежурный капитан проворно вышел из-за стола и пригласил Анатолия пройти вслед за ним. Они оказались в огромном кабинете начальника особого отдела НКВД генерала Абакумова, являвшегося одновременно начальником знаменитой «Смерш» – структуры, название которой происходило от лозунга «Смерть шпионам!».

Было далеко за полночь, в кабинете находились несколько человек, большинство из которых имели генеральские погоны. Все они, словно на строевом смотре, вытянулись в одну шеренгу, поглядывая то на генерала Абакумова, то на Кента. Среди присутствовавших Анатолий узнал и генерал-лейтенанта, встречавшего его на аэродроме.

Абакумов, не поздоровавшись, резким тоном предложил разведчику сесть. Стул стоял в центре кабинета, далеко от письменного стола генерала. Начался допрос, длившийся не меньше двух часов. Все это время присутствовавшие в кабинете генералы и старшие офицеры продолжали стоять, почти не шелохнувшись. Неподалеку от хозяина кабинета сидел нарком внутренних дел СССР В. Н. Меркулов.

Вопросы Абакумова следовали один за другим. Поначалу они были саркастическими и носили риторический характер. Начальник «Смерша» «любопытствовал», не прибыл ли бывший разведчик в Москву за правительственными наградами; с каким «заданием» враги СССР послали его в столицу; почему он добивался встречи со Сталиным?

Анатолий, невзирая на издевку, отвечал с достоинством, спокойно аргументируя свои мысли. Это вскоре изменило тон допроса. Абакумов сказал, что ждет от А. М. Гуревича помощи: необходимо разобраться в причинах провала ряда советских резидентур в Европе. Он предупредил Анатолия, что «в интересах дела» тому предстоит некоторое время пробыть на Лубянке, в изолированной и переоборудованной под тюремное здание бывшей гостинице «Россия». Ему, дескать, предстояло продиктовать стенографисткам подробный отчет о своей разведывательной работе, о деятельности его бельгийской и французской резидентур, сделав особый акцент на допущенные ошибки как членами резидентуры, так и Главным разведуправлением. В конце встречи с высокопоставленным генералом Анатолий попросил его выделить ему в помощь стенографистку. Это ускорило бы подготовку отчета разведчика и, стало быть, приблизило его встречу с родными.

Не следует забывать, что А. М. Гуревич был образцом воспитания советского гражданина. А это, помимо прочего, означало и то, что он твердо верил в непогрешимость слов и поступков советских работников высокого ранга. Он не мог им не верить, потому что они были «избранниками трудового народа» и, стало быть, «лучшими его представителями». По этой причине он поверил Абакумову, хотя опыт профессионального разведчика неумолимо говорил: «С тобой зачем-то заигрывают, тебя обманывают – будь начеку».

Скоро интуиция переросла в твердую уверенность. А. М. Гуревича содержали в тюрьме как обычного подследственного, точнее, как будущего политического заключенного.

По делу бывшего разведчика следствие вел сотрудник НКВД Кулешов – человек, который добросовестно взялся за выполнение полученной от руководства задачи – фабрикации документов для вынесения обвинительного заключения по уголовному делу А. М. Гуревича.

Анатолий невольно сравнивал методы работы ведения следствия в гестапо и в НКВД, находя в них не только общее, но и различия.

Не говоря о деталях, главное отличие состояло в том, что гестаповцы с немецкой педантичностью выстраивали логическую цепь доказательств вины Кента перед рейхом, внешне сдержанно относясь к его стремлению запутать следствие.

Стиль работы сотрудников НКВД был иной: генерал Абакумов, начальник следственного отдела генерал-майор Леонов, его заместитель полковник Лихачев, подполковник Кулешов совсем не были озабочены ни объективным ведением следствия, ни формированием стройной системы доказательств. Лишь привлеченный позже к проведению следствия майор Леонтьев, казалось, стремился к объективности. С 8 по 12 июня 1945 года А. М. Гуревич по 16 часов в сутки не переставая диктовал двум сменявшим друг друга стенографисткам свой подробный отчет о проделанной за шесть с лишним лет разведывательной работе. Он был уверен, что генерал Абакумов внимательно ознакомится с этим документом и даст ход. Каково же было удивление Анатолия Марковича, когда спустя некоторое время майор Леонтьев сообщил ему, что никакой его доклад о разведывательной работе к делу приобщен быть не может, поскольку следов этого доклада нигде нет. Возмущенный сложившейся ситуацией, бывший разведчик написал по этому поводу заявление на имя Абакумова, но ответа не получил.

За все время следствия (а оно тянулось более 16 месяцев) А. М. Гуревичу не было предъявлено ни единого протокола с показаниями против него Панцингера, Паннвица, Стлука, Кемпы и даже Треппера. Анатолий настаивал на проведении с ними очной ставки, но его требования были безрезультатными. Игнорировались и его настойчивые просьбы дать ему возможность встретиться с прокурором.

Уже в первые дни следствия стало ясно, что ни в каком сотрудничестве, о котором говорил при первом допросе Абакумов, НКВД не нуждалось.

Подполковник Кулешов изучал лишь канву стенограмм допросов для того, чтобы составлять по своему сценарию протоколы допросов.

Через некоторое время у прошедшего «школу» гестапо А. М. Гуревича сдало здоровье. Несколько раз у него были сердечные приступы, и его товарищи по камере вызывали тюремного врача, который делал подследственному спасавшие жизнь уколы.

Тренированный годами организм мог бы справиться с тюремными лишениями и ежедневными изнуряющими допросами, которые порой растягивались на 18–20 часов в сутки. Куда страшней были моральные страдания: унижение, обвинение в измене Родине человека, отдавшего ей всего себя. О чем только ни передумал А. М. Гуревич за время пребывания на Лубянке. Он горевал о судьбе Маргарет и сыновей; его сердце сжимала тоска; родителям; ему было невыносимо больно осознавать, что страна, которую он так любил, отвергла его, назвав предателем.

Мучили Анатолия и другие печали. Он никак не мог понять, почему за него не вступилось ГРУ; почему никто из сотрудников Центра не встретил его на летном поле в тот злополучный вечер 7 июня 1945 года. Единственное, что сделало Главразведуправление, это прислало в адрес «Смерш» блестящую служебную характеристику на своего разведчика.

Наконец, было совершенно непонятно: каким образом о его прилете из Парижа узнали сотрудники органов госбезопасности. Только в 1961 году старший следователь КГБ СССР Лунев и военный прокурор Беспалов предъявили ему шифровку, обнаруженную за несколько лет до этого в архиве расстрелянного за преступления против своего народа генерала Абакумова. В ней сообщалось о факте прибытия в Париж Кента и завербованных им гестаповцев. Подробное донесение было подписано агентом НКВД, носившим оперативный псевдоним Копос. Кто скрывался под этим именем – Не известно до сих пор. По предположениям А. М. Гуревича, скорее всего Копосом был сотрудник миссии в Париже полковник Новиков[38].

Но это – лишь не подтвержденная фактами догадка бывшего разведчика.

Сокамерники Анатолия сменялись часто. Среди них были советские и партийные работники, военнослужащие, занимавшие прежде высокие должности. Одно время его сокамерником был небезызвестный руководитель РОА, бывший командующий армией и заместитель командующего Волховским фронтом генерал Власов. Этого генерала А. М. Гуревич знал еще с довоенных времен, когда тот служил в штабе Ленинградского военного округа. Генерал делал вид, что не узнает Анатолия. Бывшему разведчику это было в общем-то безразлично, потому что отношение к Власову у него с давних пор было неприязненное. В одной камере с А. М. Гуревичем в разное время находились японские генералы Томнаго и Яногита. Последний, говоря о Власове, замечал: «Большой генерал, большой предатель».

В основном сокамерниками Анатолия Марковича были люди, оклеветанные и ни в чем не виновные.

Товарищи по несчастью как могли поддерживали друг друга, просвещали тех, кто еще не знал тонкостей ведения следствия и вынесения приговора.

Анатолию объяснили, что не следует быть наивным и надеяться на справедливый исход. И действительно, несправедливость была нормой на каждом шагу. На Лубянку А. М. Гуревича доставили 7 июня, а ордер на арест за № 793 был подписан лишь 22 июня 1945 года. Подписан он был лично генералом Абакумовым.

Все следственное дело было по существу подлогом. Анатолий поначалу отказывался подписывать протоколы допроса из-за их лживости и тенденциозности, но вскоре махнул на все рукой и подписывал их, не глядя, понимая, что это ничего не меняет. Все же он наивно не переставал верить в то, что ему удастся добиться рассмотрения дела в Верховном Суде СССР или в Военном трибунале.

Спустя время Анатолия Марковича ненадолго перевели в Лефортовскую тюрьму, где беззаконие достигло высшего предела, а затем его вернули на Лубянку. Его уголовное дело было сфабриковано самым бессовестным образом. По окончанию следствия ему предъявили тоненькую папочку непрошитых и непронумерованных машинописных страниц, которые с годами каким-то образом превратились в двенадцать томов... Ознакомиться с некоторыми томами этого дела бывший разведчик получил возможность лишь в конце 1995 – в начале 1996 годов. Он был потрясен увиденным: едва ли не каждая страница дела была вымыслом, бессовестной подделкой.

От других подследственных он знал, что по советским законам судить его никто не будет: все обойдется принятием решения Особого совещания МГБ СССР.

Так оно и случилось. 18 января 1947 года советский офицер А. М. Гуревич был обвинен в измене Родине и осужден по статье 58-1а, то есть как гражданское лицо, к двадцати годам заключения с отбыванием срока в исправительно-трудовом лагере. Значительно позже, уже после 1960 года, статья была изменена: словно спохватившись, участники судилища заменили статью на 58-1б, то есть применяемую к военнослужащим. Но на срок пребывания в ИТЛ это никак не повлияло.

Решение Особого совещания было принято и объявлено, однако Анатолий продолжал еще почти целый год находиться в тюрьме на Лубянке. Все это время допросы вел майор Леонтьев.

Было время подумать о случившемся. Путем Долгих логических рассуждений он, наконец, пришел к не такому уж сложному выводу. Органы контрразведки НКВД – МГБ – КГБ как всегда конкурировали с ГРУ, дабы повысить свой авторитет в глазах власть придержащих. Успехи военной разведки и, в частности, Кента, не добавляли весомости в деятельность чекистов. Кроме того, вскрыв ошибки в работе внешней военной разведки, Главное управление контрразведки «Смерш» не упускало удобного случая «лягнуть» зазевавшегося коллегу – ГРУ – за «непрофессионализм». От такого «лакомого кусочка» НКВД отказаться не мог ни в коем случае.

Таким образом, А. М. Гуревич стал жертвой интриг спецслужб. Но это – лишь часть объяснения случившегося.

Внутри ГРУ, наверняка, искали своих правых и виноватых в связи с провалом европейских резидентур и «Красной капеллы».

Судя по тому, как упорно открещивается Главное разведуправление от Кента до сих пор, внутри этой уважаемой службы, видимо, до сих пор есть люди, очень не заинтересованные в восстановлении истины.

...В один из дней декабря 1947 года (или в начале января 1948 года – точную дату сейчас установить очень сложно) дверь камеры, где содержался А. М. Гуревич, открылась, и его вызвали на выход с вещами. Он понял, что предстоит дорога в неизвестность.

«Черный ворон» долго вез Анатолия по улицам Москвы. Наконец, он остановился. Конвойный открыл дверь, и бывший резидент увидел стоящий неподалеку на рельсах железнодорожный состав – паровоз и прицепленные к нему зарешеченные товарные вагоны, получившие в народе название «телятников».

Предстояла дорога в Воркуту. 



Глава XIII ПОД КРЫЛОМ У АНГЕЛА-ХРАНИТЕЛЯ




У нее было впереди целое счастье

плюс ожидание счастья,

что само по себе тоже очень ценно.

Виктория Токарева





Человек не покоряется злым обстоятельствам до тех пор, пока душу его согревает счастье или вера в то, что оно когда-нибудь наступит.

Именно поэтому не был сломлен бывший резидент Кент. Он пережил нечеловеческие унижения: его обвинили в предательстве те, кто был для него олицетворением правового советского государства; от него отвернулись (по сути – предали) его начальники в ГРУ.

Вместо заслуженного уважения, почета – оскорбления и предание забвению на долгие десятилетия его подвигов.

Опороченное имя, исковерканная судьба – вот награда, которой он был удостоен.

Не дай Бог кому-нибудь испытать подобные муки!

Анатолий Маркович сумел все это пережить, сумел не только не сломиться, но и сохранить любовь к Родине, доброе отношение к людям, любо к жизни, даже к той, которая ждала его впереди. Выжить ему помогла любовь. Любовь к маме и отцу, к Маргарет, Мишелю и Рене. А. М. Гуревичу не раз говорили во время следствия, что Маргарет Барча и Мишель погибли в лагере во время бомбежки. Это могло быть правдой, но от этого любовь к ним не убывала, а становилась лишь сильней. Он не мог себе простить, что помимо своей воли обрек Маргарет и ее сыновей на несчастье.

Холодным зимним утром 1947 года дверь камеры, в которой содержался А. М. Гуревич, открылась, и его вызвали с вещами на выход.

Путь в лагерь предстоял долгий. Сначала по железной дороге в зарешеченной теплушке его и других осужденных везли в Горький – в местную пересыльную тюрьму.

С первого же дня следования эшелона «власть» в вагоне захватили уголовники, которые обделяли «политических» выдаваемой едой, занимали самые удобные места на нарах, отбирали у слабых теплые вещи. Как это ни удивительно, но к Анатолию Марковичу у них почти сразу установилось уважительное отношение. Они часами, притихшие, слушали его нескончаемые рассказы об истории России и других государств, о войнах, книгах и кинофильмах. А. М. Гуревич стал, если не «авторитетом», то человеком, к которому относились с почтением. Он этим пользовался: как мог помогал тем, кто ослаб за время пути. Среди них особенно плох был молодой таджик, с которым Анатолий Маркович делился едой, приносил ему воду.

В пересыльной тюрьме было тяжко. В камере, рассчитанной на двадцать заключенных, находилось более ста человек. Запах немытых тел, параши и баланды, несмолкаемый гул десятков голосов, казалось, вот-вот сведут с ума. Но, к счастью, этот кошмар скоро закончился, и А. М. Гуревича в составе команды человек из сорока заключенных опять посадили в тюремный эшелон. Вскоре выяснилось: их ждал один из воркутинских лагерей.

Лагерь встретил нового зека сурово. Он попал в строительную бригаду, которая с раннего утра и до позднего вечера занималась постройкой различных деревянных сооружений. Отношения между заключенными в бригаде были хорошие, и это очень выручало не привыкшего к тяжелому физическому труду Анатолия Марковича.

Но однажды он почувствовал, что простудился. Это было не удивительно: морозы достигали сорока градусов, мела сильная пурга. Болезнь была столь серьезной, что он потерял сознание во время возвращения с работ в лагерь. Товарищи несли его до санитарного барака на руках. Болел он долго. За это время произошло важное событие, предопределившее во многом его будущую жизнь в лагере: его узнал молодой таджик, которому несколько месяцев назад в тюремном эшелоне помогал оправиться от болезни А. М. Гуревич.

У юноши в этом лагере оказался всесильный земляк по кличке Пахан. Настоящее имя его было Абдыш.

Он имел влияние на начальника одного из лагерных подразделений, который, ознакомившись с личным делом Анатолия Марковича, назначил его на должность экономиста планово-производственного отдела лагеря.

После руководства фирмой «Симекско» в Бельгии эта работа казалась легким шаржем на бухгалтерский труд. Профессионализм А. М. Гуревича был столь очевиден, что вскоре его перевели на одну из строящихся шахт «Воркутугля» на должность старшего нарядчика.

Уже через несколько месяцев, будучи переведенным в другой лагерь, Анатолий Маркович стал старшим экономистом планово-производственного отдела. Начальник отдела, долгое время наблюдавший за его работой, однажды спросил, где он приобрел подобный опыт. Бывший разведчик объяснил, что в свое время работал за границей в советском торгпредстве...

Многим заключенным, как, впрочем, и лагерному начальству, А. М. Гуревич казался странным человеком. Он часто спускался в забой: изучал условия труда заключенных и соблюдение правил техники безопасности в шахтах, а потом всячески старался облегчить условия их по-настоящему каторжного труда. Все это не входило в его обязанности, а было просто инициативой совестливого человека.

Ему по знакомству предложили получать паек шестой, самой «сытой», категории, но он отказался, потому что не был занят на тяжелых физических работах.

Он ладил с начальством и с уголовниками, но никогда ни перед кем не заискивал, не унижался. Он просто был самим собой – роскошь, доступная далеко не всем даже на свободе.

Среди заключенных были иностранцы. Испанец Умбьерто, например, во время национально-революционной войны в Испании был в числе детей, эвакуированных в Советский Союз. В СССР он учился, а в годы войны воевал в Красной армии и попал в немецкий плен. Это стоило ему потом нескольких лет советских лагерей. С Анатолием Марковичем они подружились. В лагере находился пожилой француз по фамилии Мулен. Изнурительные работы серьезно подорвали его здоровье. А. М. Гуревич помог ему устроиться обслуживать теплицы, в которых выращивали овощи для лагерного начальства.

Дни в лагере были похожи один на другой, как братья. Проходили месяцы и годы. Оценив способности А. М. Гуревича, руководство Воркутлага переводило его из одного лагерного подразделения в другое для того, Чтобы он налаживал там работу планово-производственных отделов. Наступил новый, 1953 год. В один из зимних вечеров А. М. Гуревича неожиданно вызвал к себе лагерный цензор. Ничего не объясняя, сотрудник госбезопасности усадил заключенного за стол и молча придвинул к нему стакан водки. Анатолий Маркович не видел спиртного почти восемь лет – с памятных победных дней мая 1945 года. Он, немного робея и удивляясь неожиданной щедрости, медленно осушил стакан. Цензор, ничего не говоря, протянул ему уже распечатанный почтовый конверт. В письме сообщалось, что отец Анатолия Марковича, Марк Осипович, скончался. Отец умер, так и не дождавшись встречи с сыном, не зная о том, что тот не совершил никакого предательства по отношению к своей Родине...

17 сентября 1955 года Верховным Советом СССР был принят указ «Об амнистии советских граждан, сотрудничавших с оккупантами в период Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.».

Бывший резидент советской военной разведки Кент был приговорен Особым совещанием МГБ СССР к двадцати годам заключения с отбыванием срока в исправительно-трудовом лагере. С учетом его пребывания в тюрьмах на Лубянке и в Лефортово, а также в исправительно-трудовом лагере, он провел в заключении в своей стране более десяти лет.

5 октября 1955 года он был освобожден по амнистии. Заключенные и лагерное начальство тепло провожали его домой. Местные руководители даже предлагали ему после отдыха вернуться обратно, чтобы трудиться в качестве вольнонаемного. Но ни добрые слова, ни обещание высоких заработков не могли заставить А. М. Гуревича даже помышлять о возвращении в Воркуту. Дома его ждала старенькая мама, может быть, единственный человек после смерти отца, который никогда, ни на одну секунду не сомневался в честности и порядочности сына по отношению к своей стране.

Позже Анатолий Маркович убедился, что поверивших в его предательство среди его родных и друзей было немало.

Путь из Воркуты в Ленинград для Анатолия Марковича пролегал через Москву. В столице предстояла встреча с родственниками, но под стук вагонных колес думалось не об этом. Как ни странно, сердце переполняла не радость от ощущения свободы, от предвкушения маминых объятий, а окрепшая за долгие годы горечь. Горечь от осознания этой великой несправедливости, которая выпала на его долю. Он беспокоился, выдержит ли мамино сердце встречу с ним после многолетней разлуки.

По существу, резидента Кента в июне 1945 года предала страна, которую он так любил, которой служил беззаветно. Похожую боль испытывает мужчина, когда его предает любимая женщина...

Анатолия Марковича тяготило то, что домой он ехал не как ошибочно наказанный сын своей Родины, а как удачливый зек, вовремя попавший под амнистию. Как смотреть в глаза близким людям? Как объяснить им, что ты не предатель, а патриот, ас советской разведки, выполнивший свой долг до конца?! Никаких объяснений быть не могло: он был обязан хранить в тайне свою принадлежность к Главразведупру.

Угнетала его и другая, более приземленная сторона жизни. В свои сорок два года он был совершенно нищим. Все его богатство составляли несколько сотен рублей, которых только-только могло хватить на то, чтоб добраться домой. Да и дома-то как такового не было. После войны его родители, вернувшись в Ленинград, узнали, что их комнаты в доме по улице Чайковского заняли посторонние люди. Правду искать было бесполезно. С трудом им удалось поселиться в плохонькой комнатке в огромной семикомнатной коммунальной квартире в доме на Московском проспекте. К великому счастью, соседи оказались хорошими, и многосемейная квартира, внешне чем-то напоминавшая пестрый цыганский табор, жила дружно.

...Сутки в Москве прошли, как в тумане. Слезы и расспросы родных и первая более чем за десять лет возможность помыться в ванне.

Встреча в Ленинграде с мамой была трогательной. К этому времени ей уже исполнилось 75 лет. Она очень болела, но долгожданная встреча с сыном, казалось, сделала ее моложе на многие годы. Только тогда Анатолий Маркович понял, что именно любовь к маме и ее любовь к нему помогли выжить в несказанном лагерном кошмаре. Мама стала для него Ангелом-хранителем. Ради нее, ради ее покоя хотелось выжить в тех нечеловеческих условиях.

В первые же дни после приезда в Ленинград А. М. Гуревичу неожиданно повезло: ему, вчерашнему заключенному, удалось найти хорошую работу. По счастливой случайности о его освобождении из ИТЛ узнал бывший зек – главный инженер завода бумагоделательного машиностроения Ефремов – человек, осужденный по «Попковскому делу», которого несколько лет назад Анатолий Маркович в Воркутинском лагере спас от верной смерти. Вскоре бывший разведчик стал работать НИИ при этом заводе инженером отдела технико-экономических исследований и научно-технической информации. Одновременно он был и внештатным сотрудником Всесоюзного института научной и технической информации – изучал многочисленные издания на разных языках и делал обзор их содержания для журнала «Машиностроение Коллеги поражались его квалифицированности. Они даже представить себе не могли, какой необычный опыт экономической деятельности и владения иностранными языками был у этого улыбчивого и бесконечно обаятельного человека.

А. М. Гуревич постепенно стал привыкать ритму новой жизни и ощущать себя вполне обычным человеком. Правда, он избегал встреч со своими довоенными друзьями и знакомыми, не заводил серьезных отношений с женщинами, хот многие из них откровенно симпатизировали об тельному холостяку.

Родные настойчиво советовали ему жениться, но он не мог. В памяти оставался светлый образ Маргарет, не ослабевала любовь к Мишелю и Рене. Кроме того, обвинение в предательстве Родины него снято не было. Этот тяжкий груз самолюбивый мужчина считал необходимым нести в о, ночку.

Но, как известно, годы притупляют боль. Л 1956 г. в поезде «Ленинград – Сочи» Анатолий Маркович познакомился с очаровательной девушкой – Лидочкой Кругловой. Они родились в один день – 7 ноября. Правда, дни их рождения разделяли многие годы. Это больше пугало, чем притягивало, но любовь – она не выбирает.

Очень скоро стало ясно, что их встреча – это великое счастье и радость для них обоих. Через несколько месяцев они стали обсуждать планы будущей семейной жизни. В августе 1958 г. Анатолий Маркович и Лидочка подали заявление о желании вступить в брак. Регистрация должна была состояться во второй половине сентября. Они даже купили железнодорожные билеты в Сочи, где собирались провести медовый месяц...

Беда, как ей и полагается, пришла неожиданно. 10 сентября 1958 г. у себя на работе А. М. Гуревич без всяких объяснений был арестован сотрудниками КГБ. Его доставили в 13-е отделение милиции Ленинского района Ленинграда. Некоторые милиционеры помнили Анатолия еще с довоенных времен: как сотрудник штаба ПВО, он часто сталкивался с ними по службе. Дежурный по отделению, узнав Анатолия Марковича, поступил благородно. Он разыскал адрес задержанного, встретился с его мамой, рассказав о случившемся. Он даже позвонил его сестре и сообщил, что на следующий день Анатолия Марковича отправят в тюрьму «Кресты». Сестра предупредила об этом Лидочку. На следующее утро они обе поджидали его у входа в отделение милиции. Сопровождавшие А. М. Гуревича даже не дали попрощаться с близкими ему людьми...

В ленинградских «Крестах» ему была отведена' отдельная камера, в которой, впрочем, он провел! лишь несколько дней.

Не дав даже написать прощальное письмо маме и невесте, его в тюремном вагоне доставили в один из лагерей в Мордовии.

С октября 1958 г. по 20 июня 1960 г. он вновь находился в лагерях. Приговор – срок заключения 20 лет, назначенный ему 18 января 1947 г., решением Особого совещания при МГБ СССР, как объяснили ему в лагере, был изменен. Максимальный срок заключения по новому закону составлял не более пятнадцати лет. В то же время ему сказали, что повторный арест был вызван отменой Генеральным прокурором СССР Р. А. Руденко его освобождения. «Преступление», совершенное бывшим разведчиком, якобы подпадало под Указ Верховного Совета СССР, в котором говорилось, что амнистия не распространяется на лиц, участвовавших в нацистских карательных действиях. Какое отношение мог иметь к ним А. М. Гуревич?! На этот вопрос никто ответ не давал.

Вскоре настоящая причина ареста стала ясна. Это была реакция КГБ на его письма с требованием в становить справедливость, которые 12 мая 195 он отправил Первому секретарю ЦК КПСС, Председателю Совета Министров СССР Н. С. Хрущеву, Председателю КГБ СССР И. А. Серову и Генеральному прокурору СССР Р. А. Руденко. Вероятно, сильные мира сего были возмущены смелостью человека, подвергшего критике проведенное по его делу следствие, сопровождавшееся нарушением Уголовного кодекса СССР и других правовых норм.

Отношение заключенных и лагерного начальства к А. М. Гуревичу было уважительным. В его личном деле были отменные характеристики, а знание бухгалтерских премудростей дало возможность трудиться на этом поприще.

Ему было разрешено свидание с Лидочкой. Они провели вместе целую неделю. Весь срок заключения он получал от нее и от мамы ласковые письма и твердо знал, что на свободе его очень ждут две любящие женщины, каждая из которых стала для него настоящим Ангелом-хранителем.

Решением Верховного Суда МАССР от 15 июня 1960 г. срок заключения А. М. Гуревичу был снижен с 20 до 15 лет, и он был освобожден условно досрочно, «не отмотав» до конца 2 года 11 месяцев и 2 дня.

Судимость снята с него не была, и поэтому жить в Ленинграде он не имел права. А. М. Гуревич решил поселиться в Луге, районном центре, находящемся в чуть более ста километрах южнее Питера.

Перед возвращением Анатолия Марковича домой лагерное руководство вручило ему официально подготовленный документ – ходатайство перед органами внутренних дел Ленинграда о его прописке по прежнему месту жительства.

30 сентября 1960 г. Анатолий Маркович Гуревич и Лидия Васильевна Круглова стали мужем и женой. В марте 1962 г. бывшему заключенному предоставили, наконец, ленинградскую прописку и он стал работать инженером на комбинате «Росторгмонтаж». Только 23 мая 1969 г. с А. М. Гурвича была снята судимость.

Его жизнь, казалось бы, складывалась xopoшо. Он прекрасно справлялся с обязанностями начальника объединенного отдела комбината – отдел ведавшего научной организацией труда, научно-технической информацией и многими другим вопросами.

На комбинате Анатолий Маркович проработал до июля 1978 г. Был награжден медалью «За доблестный труд», 75 раз ему объявлялись благодарности руководства. Его имя было занесено в Книгу почета комбината.

В августе 1963 г. умерла мама Анатолия Mapковича, смерть которой и он, и Лидия Васильевна пережили крайне тяжело.

Но жизнь текла своим чередом. В 1964 г., в феврале, Анатолий Маркович и Лидия Васильевна купили скромную кооперативную квартиру в Сосновке – одном из самых уютных районов Ленинграда. Своих денег скопить удалось немного. К счастью, близкие люди смогли одолжить им недостающую сумму.

А. М. Гуревич восстановил прежде прерванные отношения с ветеранами гражданской войны Испании. Часто со старыми боевыми друзьями бывал в школах, институтах, в воинских частях на кораблях, где делился своими воспоминаниями. Он был прекрасным рассказчиком, эрудицией которого восхищались все – от школьников до профессоров. Он был активным членом общества «Знание» – читал лекции в вузах, школах, на предприятиях и в воинских частях. Но никто: и близкие друзья, и даже жена не знали, что ветеран войны в Испании – это советский резидент Кент, человек с героической и трагичной судьбой.

Анатолий Маркович активно работал в Ленинградской секции Советского комитета ветеранов войны. За эту работу много раз поощрялся, а в 1969 г. Почетным знаком ДОСААФ СССР его награждал сам Маршал Советского Союза С. М. Буденный.

Человек несгибаемой воли и редкого упорства, Анатолий Маркович долгие десятилетия в одиночку пытался добиться справедливости. Он боролся не столько за восстановление своего честного имени, сколько за торжество исторической правды.

Письма его в разные инстанции составляют несколько тысяч страниц. И почти все его попытки расставить все на свои места были тщетными. Большинство ответов ему из ЦК КПСС, КГБ и других заоблачных высот содержали ложь, коварство, равнодушие и подлость. Они не достойны того, чтобы писать о них.

Часто адресаты попросту не удостаивали бывшего разведчика ответами. Обиднее всего было молчание ГРУ. Главное разведуправление начисто открестилось от своего сотрудника, словно и не давало ему смертельно опасных заданий, словно и не было причастно ко лжи, исковеркавшей ему жизнь. Больше того, руководители ГРУ не посчитали нужным встретиться с ним и, если не извиниться за принесенные ему несчастья, то хотя бы для того, чтобы выслушать ветерана разведки, учесть недостатки в работе, о которых он знал лучше многих.

Тем не менее, правда постепенно пробивала себе дорогу. 27 июля 1991 г. заместитель Генерального прокурора СССР, Главный военный прокурор СССР утвердил готовившееся долгое время Заключение о полной реабилитации А. М. Гуревича. На основании этого документа первый заместитель министра обороны страны 17 декабря 1991 г. издал удивительный приказ – приказ №219. В нем говорилось, что капитан А. М. Гуревич – военнослужащий соответствующей воинской части – уволен из рядов Вооруженных Сил СССР... с 20 июня 1960 г. Выслуга лет учитывала и восемнадцатилетнее пребывание разведчика в гестапо и в советских лагерях. В льготном исчислении срок его военной службы составил 46 лет и 1 месяц.

С 1 января 1992 г. ему были предоставлены все льготы, установленные отечественным законодательством для участников Великой Отечественной войны, воевавших в действовавшей армии. До этого же пенсия героя-разведчика составляла 112 рублей 30 копеек...

Казалось бы, справедливость восторжествовала. Восторжествовала, но не до конца. Была юридически признана невиновность советского резидента перед своей страной, что очень ценно. Но достаточно ли этого? Это равносильно тому, что хирург, удаливший пациенту здоровый орган, со временем признает, что совершил ошибку и орган-то был вполне дееспособным.

А. М. Гуревич провел в гестапо и в советских местах заключения более 18 лет. За это он не получил от государства никакой компенсации.

Более того, как офицер, он никогда не получал причитающееся ему денежное содержание. А оно было бы не таким уж мизерным, если учесть, что должность резидента военной разведки – это, как минимум, должность полковника, а в ряде случаев – и генерала. За все годы пребывания за границей из Главразведуправления он получал лишь средства, необходимые для ведения скромного образа жизни, да и то – только до начала войны. С июня 1941 г. и эти средства поступать перестали.

Если бы юридические и финансовые органы довели дело реабилитированного разведчика до конца, ему бы следовало заплатить немалые деньги, которые сейчас весьма пригодились бы ветерану и его семье для лечения – для поправки здоровья, подорванного во имя своего народа в гестапо и в угоду «слугам народа» в ГУЛАГе.

Это было бы справедливо. Но дело не только и не столько в деньгах. Куда важнее моральная компенсация, которая, увы, уже никогда не сможет быть реализована в полной мере. Многие из его друзей советовали обратиться в суд: дескать, пусть денежным вознаграждением компенсируют моральный ущерб. Но А. М. Гуревич всегда был категорически против. Он и сегодня убежден, что моральный ущерб деньгами возместить невозможно.

Куда разумней было бы признание боевых заслуг бывшего резидента Советом ветеранов разведки. Сейчас же этот Совет делает вид, что резидента Кента никогда не было на свете.

Да, признана невиновность Кента. Но почему не признаны его .боевые заслуги в борьбе с фашизмом в Испании, Бельгии, во Франции? Если сейчас в России некому оценить заслуги ветерана разведки, то, возможно, проще дать ход тем представлениям к наградам, которые, вне всякого сомнения, с 1938 по 1945 годы не единожды имелись и скорее всего до сих пор сохранились в архивах, а, может быть, и в личном деле разведчика, к которому ученым нет доступа и по сей день.

Мне очень стыдно за свою страну. Мне стыдно, что герой моей Родины не отмечен боевыми наградами. Так не ценить своих защитников могут только очень недалекие люди, не обладающие не только государственным мышлением, но и обычной порядочностью.

Уверен, что не ошибаюсь в своих оценках. Хотя, наверное, не прав в другом: главную награду Анатолий Маркович Гуревич получил. У него есть много добрых, искренних друзей. Особое место среди них занимает его Ангел-хранитель – его жена Лидия Васильевна.

Под ее крылом израненной душе старого военного разведчика тепло и покойно. Дай Бог, чтобы это счастье длилось как можно дольше...




ВМЕСТО ПОСЛЕДНЕЙ ГЛАВЫ




От того, что ты не постиг истину,

она не перестала быть истиной.

Ричард Бах





Первоначально, когда я только обдумывал содержание этой книги, мне хотелось закончить ее большой историографической главой.

Позже я отказался от этой идеи. Не потому, что считал ее неинтересной. Наоборот. О Кенте и о событиях, связанных с его разведывательной деятельностью, написано столько, что эта глава могла бы стать историографической монографией. Причин отказа несколько. Первая и, вероятно, самая главная состоит в том, что этот исторический очерк написан во многом для того, чтобы ликвидировать те нелепости, которые в изобилии нагромождены в книге Леопольда Треппера «Большая игра». Но я отказался от полемики с ее автором, поскольку он уже ушел из жизни и по этой причине спорить с ним бессмысленно и неэтично.

Версии Треппера, отстаивающей абсурдную мысль его руководства всей советской резидентурой в западно-европейских странах, я противопоставил лишь свою трактовку событий тех лет. В моем представлении Леопольд Треппер – предатель. Предатель не советской страны, гражданином которой он никогда не был. Он предал коммунистическую идею, которой служил как член большевистской партии, и предал «систему» – Главное разведывательное управление Красной Армии: советскую военную разведку. Мне он представляется обычным самозванцем, страдавшим манией величия, эдаким «Лжедмитрием» от разведки образца XX века.

Полемизировать с ним, как впрочем, и с французским писателем Жилем Перро – автором книги «Красная капелла» – считаю занятием скучным и далеким от научных изысканий.

Если пытливому читателю все же захочется самому удостовериться в добросовестности (или недобросовестности) книги «Большая игра», пусть он сравнит два ее издания – французское и советское. Пусть сравнит хотя бы по объему и задумается над тем, почему советское издание 1990 года чуть ли не в полтора раза меньше по объему. Просто документы и отдельные высказывания автора, не вошедшие в отечественное издание, представляют собой очевидную фальшивку, и составители поступили «мудро», изъяв их. Правда, меня немного удивляет, что профессиональные разведчики, участвовавшие в подготовке книги к печати в нашей стране, умолчали о множестве лживых фактов, изложенных на ее страницах.

Вторая причина моего отказа от написания историографической главы состоит в том, что я не хочу упоминать и тем самым создавать рекламу работам, написанным авторами, плохо знающими проблему и потому пишущими всякие небылицы.

В ряде публикаций есть множество фактических ошибок: неверно указываются год и место рождения А. М. Гуревича, иные события тоже требуют уточнения. Случается, что историки и журналисты пишут, что Кента уже давно нет в живых, а он, к великому счастью, среди активных читателей и очень дорожит этим своим качеством.

В одной из публикаций мне довелось даже увидеть портрет якобы Кента, изъятый из архива 1930 года, но на самом деле принадлежащий совершенно иному человеку. Не хочу ставить в неловкое положение автора и не стану называть его имя.

Есть и третья причина отказа от написания историографической главы. «Страсти по Кенту» еще кипят в периодической печати. Не скоро наступит время, когда о нем начнут писать исследователи, у которых холодный ум будет преобладать над эмоциями. Сейчас на его имени некоторые авторы пытаются зарабатывать деньги, а наиболее циничные просто используют его известность, дабы рекламировать собственную информационную продукцию. Например, один тележурналист в ноябре 1996 года поместил в одной из газет анонс телепередачи, в которой предполагал рассказать о «любовных похождениях» знаменитого Кента «в конце 40-х годов», то есть в те годы, когда он пребывал в воркутинских лагерях. Надо ли упоминать фамилии таких некомпетентных и предприимчивых людей в печати? Думаю, нет. Не стоят они того.

Не перестает удивлять и то, что некоторые авторы, имея реальную возможность ознакомиться с неопровержимыми доказательствами невиновности Кента, продолжают клеветать на него в своих статьях. Вступать в полемику с этими людьми также считаю делом недостойным.

Надеюсь, мною найден выход из создавшейся ситуации. В конце книги я привожу список всех известных мне о Кенте работ. Он внушителен, хотя, конечно, далеко не полный.

Как автор, я не склонен идеализировать свою монографию. Хотелось стремиться к объективному освещению одной из любопытнейших страниц истории советской военной разведки. Хотелось. Но взгляд историка на минувшее, увы, всегда в той или иной мере субъективен.

Мне не хочется ни с кем полемизировать, потому что у меня уже сложилось свое устойчивое мнение по проблеме.

Эту работу я рассматриваю не более как еще одну ступеньку к познанию правды о Кенте.

Очень надеюсь, что ступенька эта ведет вверх, а не вниз.





ЗАКЛЮЧЕНИЕ




Вершины будущих удач

всегда в корнях прошлого!

С. Н. Полторак





29 ноября 1990 года в квартире А. М. Гуревича раздался телефонный звонок. Звонивший мужчина говорил по-французски. Сильно волнуясь, отчего его бельгийский акцент был особенно заметным, он представился «Я – Мишель Барча, Ваш сын...»

Знает ли кто-нибудь, как вырывается из груди семидесятисемилетнее сердце, когда узнает подобную новость?!

В то же время сработал раз и навсегда приобретенный профессионализм: старый разведчик попросил перезвонить через десять минут. Он сидел как будто в оцепенении. Сердце успокаиваться не хотело, а мозг, казалось, работал в автономном режиме. Этот звонок мог быть и провокацией, и чьей-то злой глупейшей шуткой... Он помнил, как ему внушали, что Маргарет и сыновья погибли во время бомбежки немецкого концлагеря.

Когда звонок раздался вновь, Анатолий Маркович, справившись с волнением, спросил, кто был его крестными, где и когда проходило крещение? Без промедления последовал радостный ответ: крещение состоялось в католической церкви лагеря во Фридрих-Роде, крестными были жена французского генерала Жиро и вдова итальянского принца бельгийская графиня Русполи.

Сомнений не оставалось. Посторонний человек этого знать не мог. Да, это был его сын, которого он не видел 45 лет... Услышав подобный ответ, старый разведчик потерял сознание. К счастью, рядом с мужем оказалась Лидия Васильевна. Она привела его в чувство и положила на рычаг телефонную трубку, выпавшую из ослабевших рук Анатолия Марковича. Минут через сорок Мишель позвонил снова и со слезами в голосе сообщил отцу, что, узнав его адрес, послал в Ленинград письмо и выпущенную в Испании книгу о Кенте.

Вскоре от Мишеля, проживавшего с семьей уже несколько лет в Испании, пришла бандероль. В ней было подробное письмо от сына и книга о разведчике, выпущенная в Испании при деятельном участии Мишеля и основанная во многом на воспоминаниях Маргарет Барча, которая умерла в 1985 году, так больше никогда не встретив своего возлюбленного. Тем не менее, она воспитала Мишеля в любви к отцу, в любви к человеку, в искренности и порядочности которого она не сомневалась До конца своих дней. Так и не побывав ни разу в России, Маргарет всем сердцем полюбила родину Кента и эту любовь передала Мишелю и его жене Каролине. Когда ее невестка ждала ребенка, Маргарет попросила: «Если родится дочь, назови Наташей, а если мальчик – пусть будет Сашей». Родившегося внука зовут Саша...

2 февраля 1991 года Мишель впервые приехал к отцу в Ленинград. В аэропорту не узнать его было невозможно: он удивительно похож на своего отца.

Служебные дела позволили Мишелю приехать в тот раз к отцу только на два дня. Но уже 14 августа он приехал в Ленинград с Каролиной и Сашей. Позже они стали приезжать в Россию ежегодно. Вместе с ними приезжала и мама Каролины – Беатрис.

Еще в дни первой встречи Мишель попросил разрешения у Лидии Васильевны называть ее своей мамой и был счастлив, получив на это искреннее согласие.

Саша очень гордится тем, что его дед – бывший разведчик, ветеран гражданской войны в Испании. Он рассказывал, что его сверстники в школе, узнав от него о таком дедушке, очень ему завидовали.

Анатолий Маркович и Лидия Васильевна в декабре 1992 года побывали в Испании в городе Аликанте в семье Мишеля. Принимали их, конечно, прекрасно. Великолепным было и отношение к ним испанцев. Один из состоятельных друзей Мишеля пожелал подарить А. М. Гуревичу трехэтажный особняк и большую уютную загородную усадьбу. Анатолий Маркович и Лидия Васильевна поблагодарив, вежливо отказались.

Уже который год Мишель не реже раза в неделю звонит отцу, часто пишет ему добрые, обстоятельные письма. Его любовь к отцу и Лидии Васильевне поражает своей нежностью и заботой. Когда счастливая семья собирается вместе, и Анатолий Маркович произносит какую-нибудь шутку, Мишель улыбается и, кивая в сторону отца, говорит по-русски: «Это мой папа».

Сейчас через министерство юстиции Испании Мишель добивается права носить фамилию своего отца.

Фамилию, которую он будет носить с гордостью.





ПРИЛОЖЕНИЯ





КРАТКАЯ АВТОБИОГРАФИЯ

Гуревича Анатолия Марковича



Родился 7 ноября 1913 года в г. Харькове. Отец – провизор; до установления Советской власти в г. Харькове владел аптекой. После этого работал в РКИ, Народном комиссариате здравоохранения и др. организациях. Мать – фармацевт-лаборантка.

Отец – Гуревич Марк Осипович. Мать – Гуревич (девичья фамилия Виницкая).

До 1923 года учился в школе г. Харькова. После переезда в Петроград с 1924 года по 1929 год учился в 13 школе (ныне 181 школа). Решив получить трудовое воспитание, через Биржу труда был направлен на работу на завод «Знамя труда» № 2 (ныне завод «Знамя Октября»). Работал учеником разметчика по металлу, разметчиком по металлу.

В конце 1930 года по решению Райсовета РКиКД переведен для работы в штаб противовоздушной обороны Нарвского района. На основании Постановления Совета Народных Комиссаров РСФСР от 30 ноября 1930 года за № 256 и директивы Леноблисполкома от 11 февраля 1930 года зачислен с 1 марта 1931 года на списочной состав 14 отделения ЛГМ на должность участкового инспектора с прикомандированием в штаб ПВО, с исполнением обязанностей последовательно командира отделения химической роты, зав. имуществом роты, с 10 февраля 1932 г. – зав. имуществом и учетом штаба района, начальника учетно-хозяйственной части штаба района, с 25 июня 1932 года – инспектора ПВО района, 11 ноября 1932 года – начальника сектора боевой подготовки и начальника химической службы района, зам. начальника штаба ПВО района. Одно время был Врид. начальника штаба во время прохождения учебы начальника штаба района. В связи с преобразованием службы ПВО был назначен начальником 13-го участка ПВО ЗН (участок равнялся территории 13 отд. ЛГМ).

Начиная с должности начальника боевой подготовки штаба ПВО района, проходил по списку в/части 1173 на правах вольнонаемного. В связи с этим Райвоенкоматом Дзержинского района был освобожден от призыва в армию.

В связи с отстранением от должности б. начальника Спецчасти и группы ПВО Нарвского РЖС и необходимостью усиления работы был назначен на эту должность. Проработал часть 1934 года и до августа 1935 года.

Примерно с середины 1932 года был допущен к сов. секретной работе и принимал участие в составлении моб. плана Нарвского (затем Кировского) района.

В 1932 году поступил на учебу РАБФАК Ленинградского Института Инженеров ж.-д. транспорта на вечернее отделение и окончил его в 1933 году. Мог быть зачислен без сдачи экзамена в институт, но не был отпущен из штаба ПВО района.

В сентябре 1935 года с разрешения руководства поступил в институт «Интурист» на французский факультет. Институт готовил работников для зарубежной работы и гидов системы «Интурист».

В институте, одновременно с учебой в качестве студента, являлся преподавателем военной кафедры. Преподавал ПВО не только студентам, но и на курсах переподготовки гидов ленинградского отделения «Интурист».

В ноябре 1937 года был отозван in института ГРУ Генерального штаба РККА и направлен в качестве добровольца для участия в национально-революционной войне в Испанию. После назначения адъютантом-переводчиком командира подводной лодки С-4 испанского республиканского флота, мне было присвоено звание лейтенанта испанского военно-морского флота. В Испании находился под фамилией Антонио Гонсалес. Принял участие в. сложной операции по перегону лодки, находившейся на ремонте в Бордо (Франция) через блокированный Гибралтарский пролив в Картахену. В Картахене после отъезда командира И. А. Бурмистрова, первого военного моряка советского ВМФ, получившего за этот переход звание Героя Советскою Союза, я был представлен к правительственной награде, но ее не поя лучил, так как по распоряжению И. В. Сталина в.; 1939 году, в связи с поражением Испанской республики) было прекращено награждение советских добровольцев правительственными наградами.

В мае 1938 г. принимал участие в пристрелке на полигоне морских торпед. Принимал участие в доставке золота на эсминцах из Картахены в Барселону.

Примерно в июне-июле 1938 года уже работая адъютантом ст. военно-морского советника Осипова, вместе с ним направлялся в Советский Союз. В Гавре, уже после того как вещи были погружены на теплоход, военный атташе Васильченко передал мне распоряжение ГРУ о моем возвращении в Испанию. Мне было поручено обеспечить переход через зеленую границу последней труппы наших летчиков. Вернувшись в Испанию, был направлен переводчиком к советнику на фронт под Барселоной.

Вернувшись примерно в августе-сентябре 1938 года в Москву, был принят начальником ГРУ Гиндиным и оставлен им для подготовки и выполнения затем задания на нелегальной разведывательной работе за границей.

15 апреля 1939 г. отбыл из СССР в Бельгию для легализации. Затем должен был быть направлен резидентом группы связи в Стокгольм. Изменившаяся обстановка изменила первоначальный план. Я остался в Бельгии для работы в нашей резидентуре. Некоторое время являлся помощником резидента. В мае 1940 года Бельгия была оккупирована немецкими агрессорами. Резидент был вынужден покинуть Бельгию и переехать в Париж. В присутствии представителя ГРУ Большакова я принял резидентуру.

Вскоре мною было организовано АО «Симекско», я стал президентом и директором-распорядителем этой фирмы, служившей прикрытием для нашей резидентуры. Это позволило легализоваться некоторым нашим сотрудникам, а, кроме того, служило источником доходов для оплаты расходов резидентуры.

Филиалы фирмы были организованы в Париже («Симекс») и Марселе.

За время нахождения в Бельгии, помимо направления информации в ГРУ и финансирования наших резидентур, мне были поручены ряд дополнительных заданий, в том числе в марте 1940 г., по восстановлению связи между очень ценной резидентурой в Швейцарии и ГРУ. После обучения резидента Ш. Радо шифрованию, резидентура продолжала, в результате выполнения мною задания ГРУ, функционировать до 1944 года включительно.

В октябре 1941 года мне было поручено восстановить прерванную связь между берлинской резидентурой Шульце-Бойзена и Харнака и ГРУ и обучить шифровальному Делу радиста резидентуры Эльзы Штебе. Задание было выполнено, несмотря на встречаемые сложности в период войны между Германией и СССР.

В том и другом случае, после возвращения в Бельгию мною была передана в ГРУ признанная важной информация, полученная от Ш. Радо и Шульце-Бойзена. В ноябре 1941 года после получения из ГРУ благодарности от имени «Главного хозяина» и представления им меня к правительственной награде, я шифровкой просил о мое; приеме в Коммунистическую партию. До этого я был членом ВЛКСМ. В ответе из ГРУ мне было объявлено, что вопрос будет окончательно решен после моего возвращения в СССР.

В декабре 1941 года в Бельгии, не по моей вине, произошел провал нашей резидентуры. АО «Симекско» и филиалы «Симекс» в Париже и Марселе продолжали функционировать до конца 1942 года.

После провала в Бельгии, я в качестве резидента вновь, формируемой резидентуры был направлен в Марсель, где продолжал работать до ноября 1942 года. Передавал ценимо информацию через Париж, так как у меня не было радиопередатчика.

В ноябре 1942 года был арестован гестапо. После того, как 23 декабря 1942 года арестованным в Париже резидентом Треппером по его личному предложению была организована радиоигра гестапо – ГРУ и убедившись в том, что для спасения жизни наших разведчиков и участников французского сопротивления, ставших гестапо известными в результате проводившейся радиоигры, я согласился, после длительного обдумывания и отказался принять участие в радиоигре. Это было примерно в апреле – мае 1943 года. До этого я находился в тюрьмах в 1 Бельгии, Берлине и в камере смертника в Париже в тюрьме Френ.

В результате моего согласия на участие в радиоигре было не только обеспечено спасение жизней указанных людей, но и появилась возможность снижения дезинформации, ранее направляемой в ГРУ зондеркомандой гестапо «Красная капелла».

Во второй половине 1943 года, а в особенности в начале 1944 года с помощью гестаповского дешифровальшика доктора Ленц и б. социал-демократа Отто Баха мне удалось завербовать радиста гестапо Стлука, а затем начальника зондеркоманды ПАННВИЦА и его секретаршу и любовницу Кемпа. О результатах этой вербовки можно судить по тому, что, получив разрешение ГРУ и гарантию личной неприкосновенности в СССР завербованных мною гестаповцев, я смог доставить их в Москву. Трудности были большие, так как в апреле – начале мая нас захватила французская армия. Только благодаря придуманной мною легенде, подтвержденной вслед за моей шифровкой, ГРУ, нам удалось прибыть в Париж, а затем в Москву. Нами были доставлены многие ценные документы и материалы, в том числе и за веденные на ТРЕППЕРА и меня следственные дела гестапо.

Я был убежден в правильности всех моих действий. Согласие ПАННВИЦА, Стлука и Кемпа на прибытие в Москву должно было служить доказательством того, что с 1943 года они выполняли мои указания и сотрудничали с советской разведкой, спасали многих связанных со мной советских разведчиков и участников французского движения Сопротивления.

7 июня 1945 года непосредственно после приземления самолета в Москве мы были арестованы по распоряжению АБАКУМОВА.

Я содержался в тюрьме с 7 июня 1945 года (ордер на арест был предъявлен только 21 июня и с этого дня исчисляется срок моего пребывания в тюрьме и ИТЛ). Решение Особого Совещания было вынесено 18 января 1947 года. Я продолжал находиться в тюрьме. «Смерш» использовал меня для уточнения ряда неизвестных причин, а также для проверки перевода с немецкого на русский язык. В ИТЛ на Воркуту я был направлен примерно в январе 1948 года.

Из ИТЛ на Воркуте я был освобожден 9 октября 1955 года в соответствии с УКАЗОМ Президиума Верховного Совета СССР от 17.09.55 «об амнистии» со снятием судимости и поражения прав.

Вернувшись в Ленинград, я вскоре устроился на работу в «НИИБуммаш». Однако продолжал усиленно добиваться моей полной реабилитации. После того, как все мои просьбы остались без удовлетворения, 12 мая 1958 года я обратился одновременно к Первому секретарю ЦК КПСС Председателю Совета Министров СССР Н. С. ХРУЩЕВУ, Председателю Комитета государственной безопасности СССР генералу армии И. А. СЕРОВУ и Генеральному прокурору СССР Р. А. РУДЕНКО с просьбой о передаче моего дела на рассмотрение в Военную коллегию Верховного Суда СССР в целях моей полной реабилитации.

На это раз ответ получен был довольно быстро. 10 сентября 1956 года я был повторно арестован и без конкретного объяснения причин ареста направлен в ИТЛ для отбытия полного срока наказания.

Повторно я был освобожден по решению Верховного Суда МАССР от 25 июня 1960 года только 20 июня 1960 года. На этот раз без снятия судимости и поражения прав, то есть без права вернуться в Ленинград, где проживала моя совсем больная, старая мать и невеста, с которой я должен был оформить брак через неделю после моего повторного ареста, который помешал это сделать. Брак был оформлен только 30 сентября 1960 года.

Лишенный возможности вернуться в Ленинград, проживал в г. Луга и только в марте 1962 года смог поступить на работу. До этого в Луге у меня не было такой возможности.

Хочу особо подчеркнуть, что мой повторный арест был произведен непосредственно на работе в «НИИБуммаше» и я не имел возможности даже попрощаться ни с матерью, ни с невестой.

22 марта 1962 года я поступил на работу в Ленинградский ремонтно-монтажный комбинат «Росторгмонтаж», где работал на разных должностях, начиная от инженера, старшего инженера до начальника отдела НОТ и научно-технической информации, отдела лаборат., НОТ и управления производством и т. д.

На комбинате проработал до 24 марта 1976 года. Уволился в связи с уходом на пенсию.

Затем продолжал работать на «временной работе» с 1 апреля 1966 года до 1 июня 1976 г. и 12 октября 1977 года до 17 апреля 1978 года.

Наряду с моей основной работой и после ухода на пенсию принимал участие в общественной деятельности. До направления на работу по линии ГРУ был неоднократно избираем председателем местных отделений «Осоавиахима», был членом президиума городского Совета «Осоавиахима», внештатным сотрудником газеты «За оборону», членом комиссии Ленсовета РКиКД по проверке готовности города к ПВО (председатель Н. Н. Воронов, в то время нач. 1-й артшколы, затем был Главным маршалом артиллерии) и др.

В школьные годы в Ленинграде был председателем Уч-кома, членом районного собрания делегатов, секретарем редакции радиовыпуска «Час пионера и школьника» и т. д.

Во время работы в НИИБуммаш являлся председателем комиссии по улучшению жилищных условий сотрудников института и др.

Во время работы в ЛСКХО «Росторгмонтаж» был членом профкома, председателем Постоянно действующего производственного совещания, председателем Комиссии по трудовым спорам и др.

После освобождения из ИТЛ, во время работы на ЛСКХО и после ухода на пенсию (после получения разрешения КГБ) принимал участие в работе Ленинградской секции СКВВ, был заместителем председателя ленинградской группы советских добровольцев, участников национально-революционной войны в Испании, лектором Общества «Знание», членом правления общества «СССР – Испания», председателем Ревизионной комиссии ЖСК по месту жительства.

По линии «Осоавиахима» 8 января 1969 г. награжден «Почетным знаком ДОСААФ СССР». По линии СКВВ 20 февраля 1968 г. награжден «Почетным знаком СКВВ», многими Памятными медалями, Юбилейными медалями «Участника национально-революционной войны в Испании 1936–1939» и др.

В числе Правительственных наград: медаль «За доблестный труд в ознаменование 100-летия со дня рождения Владимира Ильича Ленина», юбилейная медаль «50 лет ВООРУЖЕННЫХ СИЛ СССР», Болгарская медаль «Интернац. бригад в Испании 1936–1939», медаль СССР: «Воину-интернационалисту».



А. М. Гуревич

11.10.91.



Справка о недочетах в подготовке, заброске и работе с агентурой за границей, со стороны аппарата Главного Разведывательного Управления Красной Армии 



Совершенно секретно

Главное Разведывательное Управление

генштаба Красной Армии

товарищу Кузнецову

Лично

27 октября 1945 г.

При этом направляю справку о недочетах в подготовке, заброске и работе с агентурой за границей, со стороны аппарата Главного Разведывательного Управления Красной Армии.

Приложение – по тексту

Абакумов



***

Совершенно секретно

Справка

Во второй половине 1945 года Главным Управлением «СМЕРШ» были арестованы закордонные агенты и резиденты Главного Разведывательного Управления Красной Армии ТРЕППЕР Л. З., ГУРЕВИЧ А. М., РАДО Александр, ЯНЕК Г. Я., ВЕНЦЕЛЬ И. Г. и другие, оказавшиеся германскими шпионами.

В процессе следствия по делам этих арестованных, наряду с разоблачением их вражеской деятельности, выявлены недочеты в подготовке, заброске и работе с агентурой за границей со стороны аппарата Главного Разведывательного Управления Красной Армии.

Так, арестованный в июле 1945 года резидент Главразведупра Красной Армии в Бельгии ГУРЕВИЧ (кличка «Кент») показал, что он был подготовлен наспех, а переброска его в Бельгию была организована непродуманно. По этому вопросу ГУРЕВИЧ показал следующее: «Перед переброской меня за границу, по существу, я никакой подготовки не получил. Правда, после оформления моей вербовки работником Главразведупра Красной Армии полковником СТРУНИНЫМ, я был направлен на курсы при разведшколе Главразведупра Красной Армии, но они для практической работы ничего, по существу, не дали. На этих курсах я в течение 5-ти месяцев изучал радиодело, фотодело, и был ознакомлен с общим порядком конспиративных встреч с агентурой за границей.

Следует указать, что ознакомление с порядком встреч с агентурой в условиях конспирации было очень поверхностным. На этот счет мы знакомились с материалами, составленными, главным образом, возвратившимся из-за границы работником Главного разведывательного управления БРОДИНЫМ, в которых обстоятельства встреч и сама конспирация их излагались очень неконкретно я бы сказал, даже примитивно.

Такая система обучения для меня, неискушенного тот период человека, казалась вроде бы нормальной, но когда я столкнулся с практической работой за границей, то убедился, что она была не только недостаточной, а совершенно неприменимой в условиях нелегальной работы».

Как заявил ГУРЕВИЧ, вначале он должен был ехать для работы в Бельгию через Турцию, для чего ему были изготовлены соответствующие документы. Однако, в связи с отказом турецких властей в выдаче ГУРЕВИЧУ виз Главразведупр за несколько часов до отъезда ГУРЕВИЧА изменил маршрут его следования в Бельгию, предложив ехать через Финляндию, Швецию, Норвегию, Германию и Францию под видом мексиканского художника, побывавшего несколько месяцев в Советском Союзе.

По вопросу о полученной легенде ГУРЕВИЧ показал:

«Надо сказать, что данная мне легенда была очень неудачной хотя бы потому, что я в связи с недостаточностью времени не мог получить никакой консультации о Мексике, об ее внутреннем положении, условиях жизни, и даже ее географических данных. Кроме того, испанский язык, являющийся основным в Мексике, я знал далеко недостаточно для мексиканца и говорил на нем с явно выраженным русским акцентом.

Таким образом, в пути следования я был не в состоянии отвечать на самые простые вопросы о положении в Мексике, а это, бесспорно, навлекало на меня всевозможные подозрения.

Будучи в Париже, я встретился там со связником Главразведупра, который вручил мне уругвайский паспорт на одну из фамилий уругвайского коммерсанта, а я ему сдал свой мексиканский паспорт.

Получая паспорт уругвайского гражданина, я был совершенно недостаточно осведомлен о жизни Уругвая. Когда этот вопрос я поднял еще будучи в Советском Союзе, мне БРОДИН сказал, что такая возможность мне будет предоставлена.

Действительно, спустя некоторое время мне была представлена для ознакомления коротенькая справка, написанная от руки на 2-х страницах одним разведчиком, находившимся в Уругвае очень короткий промежуток времени. Причем в этой справке были указаны две улицы Монтевидео, названия нескольких футбольных команд и подчеркнуто, что население, особенно молодежь, часто собирается в кафе. Ни географического, ни экономического и политического положения в этой справке освещено не было.

Я даже не знал фамилии президента «моего государства», т. к. по этому вопросу в Главразведупре имелись противоречивые данные.

Когда я заметил БРОДИНУ, что этих данных для мен недостаточно, он обещал мне их дать, но их в Главразведупре не оказалось, и мне в последний день перед отъездом было предложено пойти в библиотеку имени Ленина и ознакомиться там с УРУГВАЕМ по БСЭ. Естественно, что и там нужных мне данных, как для коммерсанта богатой уругвайской семьи, найти, конечно, не представилось возможным».

Арестованный Главным Управлением «СМЕРШ» резидент Главразведупра Красной Армии во Франции ТРЕППЕР (кличка «Отто»), объясняя причины провала своей резидентуры, показал:

«Резидент МАКАРОВ (кличка “Хемниц”) – несмотря на то, что он как будто бы прошел специальную школу, не знал самых элементарных понятий о разведработе, не говоря уже о том, что он не знал ни одного иностранного? языка. Кроме того, “Хемниц” должен был проживать как. уругваец, в то время как он не имел никаких понятий о (его “родной стране”, и еще менее о стране, в которой ему пришлось работать.

Такие же самые недочеты мне пришлось наблюдать и при моей встрече с резидентом ЕФРЕМОВЫМ (кличка “Поль”). Главной задачей группы “Поля” было информировать Главразведупр Красной Армии о передвижении номерных частей через Бельгию, но при моей встрече с “Полем” оказалось, что ни “Поль” и никто из его группы не имеет элементарного представления о знаках различия немецкой армии».

Арестованный закордонный агент Главразведупра Красной Армии ВЕНЦЕЛЬ. (кличка «Герман») на допросе показал:

«Подготовка радистов в Москве Главным Разведывательным Управлением поставлена примитивно.

Радисты готовились в течение 3–4 месяцев, что явно недостаточно, в особенности для работы за рубежом, где каждый радист должен быть мастером своего дела. Он же в этот период времени, кроме изучения радио, обучался языку и другим дисциплинам.

Тактической подготовке совсем не уделяли внимания, в то время как это является основным для зарубежного агента».

Бывший агент Главразведупра «Берг» рассказывала, что, будучи переброшенной в Италию для выполнения специального задания, она не могла там легализоваться вследствие слабой подготовки и данной ей в Главразведупре непродуманной и громоздкой легенды. Она заявила:

«Основная причина моей трудности работать в Италии – это несоответственность и громоздкость моей легенды.

Я была послана с легендой, что родилась на Кубе, жила в Испании, ездила в Америку, Францию, жила в Бельгии, затем через Голландию, Норвегию попала в Швецию, пожила в Стокгольме, а оттуда, направляясь в Кубу, через Италию приехала в Советский Союз, и наконец, через Румынию и Югославию прибыла в Рим.

Для укрепления и подтверждения моей легенды мне ничего не было сделано. Я не могла показать ни одного письма с кубинской маркой, и вообще ничего напоминающего о Кубе. Кроме того, общеизвестно, что в природе не существует кубинок с моим цветом волос и лица. Все это, естественно, должно было казаться странным самому непредубежденному человеку.

...Я знала слишком мало о Кубе. Больше того, что было прочитано мною перед отъездом в энциклопедическом словаре в Риме, мне найти не удалось. На вопросы знакомых я описывала Гавану и кубинскую жизнь по тому, как я представляла в своем воображении по песням и фильмам».

Арестованный ГУРЕВИЧ показал, что Главное Разведывательное Управление Красной Армии неправильно наметило ему маршрут следования через Ленинград, где он на протяжении длительного времени проживал работал и имел много знакомых, что привело к его рас шифровке.

Прибыв на советско-финскую границу, ГУРЕВИЧ при объяснении с военнослужащими советской погранохраны и работниками таможни встретил там свою знакомую, бывшую ученицу курсов усовершенствования переводчиков при институте иностранного туризма в Ленинграде, которая сразу же узнала его.

Экипировка ГУРЕВИЧА была также не в соответствии с данной ему легендой.

По этому вопросу ГУРЕВИЧ показал: «Выезжая из Советского Союза, я по легенде до этого находился в Нью-Йорке и других странах, а вез с собой только один, небольшого размера чемодан, в котором находились: одна пара белья, три нары носков, несколько носовых платков и пара галстуков, в то время как иностранные туристы, побывавшие в других странах, везут с собой в качестве багажа по нескольку чемоданов с различными носильными вещами, большое количество различных фотографий, личных писем и т. д.

Больше того, я. как личный турист, побывавший в Советском Союзе несколько месяцев, не взял с собой в качестве “памятки” ни единой русской вещи или даже открытки, которая бы напоминала о моем посещении этой страны.

Вследствие этого, сразу же, как только в Ленинграде я сел в вагон, в котором находились иностранцы, следовавшие в Финляндию, на меня было обращено внимание, почему именно я, как иностранный турист, не имею с собой никакого багажа».

И далее, касаясь своей переброски за границу, ГУРЕВИЧ показал:

«По приезде в Хельсинки я должен был явиться в Интурист и получить билет на самолет, следовавший в Швецию. Когда я обратился к швейцару Интуриста, поскольку других работников в воскресенье не было, и спросил его на французском языке о том, что мне должен быть заказан билет на самолет, он предложил мне говорить на русском языке, дав понять, что он знает о том, что я русский, и играть в прятки с ним не следует.

К тому же надо отметить, что сам факт, связанный с предварительным заказом билетов через Интурист, не вызывался никакой необходимостью, поскольку это можно было бы сделать без всякой помощи».

Аналогичные затруднения по вине Главразведупра Красной Армии, как заявил ГУРЕВИЧ, он встретил так же и в других странах:

«По приезде в Париж я остановился в гостинице “Сейтан”, и на другой день должен был зайти в кафе “Дюспо”, находящееся на Криши, для встречи со связником Разведупра. При этом было обусловлено, что при входе в кафе я займу место за заранее определенным столиком, закажу чай, немедленно расплачусь за него и буду читать французскую газету. Связник должен был точно так же находиться в кафе, сидеть за столом, имея на столе французский журнал. Здесь мы должны были друг друга только видеть, сами же встречи должны были произойти немедленно по выходу из кафе, около дома № 120 или 140 по Криши.

Прибыв по указанному адресу, я не нашел кафе с названием “Дюспо”. В этом доме находилась закусочная, рассчитанная на обслуживание шоферов конечной автобусной остановки, под названием “Терминюс”. При входе в закусочную я увидел, что там имеется всего 1–2 стола, за которыми посетители обычно играли в карты. Посетители же в основном заказывали вино и горячее кофе, как это принято в закусочных во Франции.

То, что я занял место за столом и заказал чай, вызвало смех у официанта, и мне было предложено кофе, говоря, что чаем они вообще не торгуют.

Я пробыл в кафе более получаса, однако связника Разведупра по данным мне приметам не встретил. Полагая, что возможно был перепутан адрес, я попытался разыскать на этой улице нужное мне кафе, однако его не пришел. В действительности же оказалось, что несколько лет тому назад в помещении, в которое я заходил, было имени но кафе “Дюспо”, но впоследствии оно было преобразовано в закусочную».

ГУРЕВИЧ также заявил, что Главразведунром Красной Армии ему было предложено по приезде в Брюссель остановиться в гостинице «Эрмитаж». Оказалось, что эти гостиница уже 5 лет тому назад была превращена в публичный дом и иностранцы там не останавливались.

Как показали арестованные агенты КАЮМХАНОВ Е. М. и ЯНЕК Г. Я., их провалу в значительной степени способствовало то, что Главное Разведывательное Управление Красной Армии пользовалось линиями переправ и проводниками агентуры за границу, которые из-за продолжительности их использования, без какой бы то ни было проверки, попали в поле зрения иностранных контрразведок.

Так, КАЮМХАНОВА через советско-турецкую границу сопровождал проводник «Мирза», который привела его к агенту Главразведупра, проживавшему в Турции в 8 км от советско-турецкой границы. По указанию Главразведупра он должен был содействовать КАЮМХАНОВУ в дальнейшем продвижении его в глубь страны. Однако агент, при посадке КАЮМХАНОВА на пароход, следовавший в город Татван, передал его турецкой полиции:

Агент ЯНЕК, перебрасываемый Главразведунром Красной Армии в Чехословакию, должен был. по полученному им заданию, добраться до села Иорданово, что в 40 км южнее гор. Кракова и, связавшись там с агентом Главразведупра, при его помощи доехать до гор. Цешин, затем пройти чехословацкую границу и пройти в гор. Прагу. Однако последний предал его гестапо, в результате чего ЯНЕК был арестован.

Арестованный ТРЕППЕР показал, что крупным недочетом в работе за границей, который приводит к провалам, является несвоевременное снабжение зарубежной агентуры документами, и плохое их оформление.

По заявлению ТРЕППЕРА, находясь в Брюсселе, он получил из Москвы паспорт для въезда во Францию. В паспорте должна была быть указана профессия – журналист. В действительности же, при получении паспорта, в нем была указана профессия не журналист, а «журналье», что означает – поденщик. Естественно, что поденщик, едущий в международном вагоне, сразу же вызвал бы подозрение у французской пограничной полиции.

Для пребывания в Бельгии, как показал ТРЕППЕР. он получил канадский паспорт на фамилию крупного промышленника МИКЛЕРА, по происхождению из города Самбор, который более 10 лет проживал в Канаде. ГРУ было известно, что ТРЕППЕР не знает английского языка, а также не было принято во внимание, что на случай войны и возможной оккупации немцами Бельгии ТРЕППЕР не сможет проживать там, как канадский гражданин.

В связи с этим в первые же дни после начала войны ТРЕППЕР потерял возможность проживать в Бельгии, т. к. в многочисленных бельгийских кругах он был известен как бельгийский подданный.

ТРЕППЕР, предвидя такое положение, своевременно обращался в Главразведупр о высылке документов для него и его работников, подходящих для военной обстановки, однако полученные документы оказались полностью непригодными.

Резиденты «Хемниц» и «Кент», работавшие в Бельгии, не получив резервных документов, к началу войны США с Германией остались со старыми уругвайскими Документами, к тому же эти документы были оформлены с грубыми ошибками.

Как показал ТРЕППЕР, резидент «Хемниц», когда он был задержан 13 декабря 1941 года немецкой полицией, не был бы арестован, если бы он имел другие документы, а не уругвайские.

Главным Разведывательным Управлением Красной Армии в Бельгию был направлен агент по кличке «Алекс», документы которого оказались совершенно непригодными для продолжения его поездки согласно заданию в США.

В таком же положении оказался и агент Главразведупра по кличке «Поль», который был направлен в Швецию, как резидент, через Италию, Германию и Бельгию.

По указанию Главразведупра «Поль», будучи снабженным швейцарским паспортом, не нуждался в германской и бельгийской визах. Фактически же оказалось, что немцы к тому времени уже несколько месяцев не пропускали через свою территорию иностранцев, и в первую очередь – подозрительных швейцарцев.

Арестованный ГУРЕВИЧ о качестве полученных им из Главразведупра документов показал:

«Выбор уругвайского паспорта для меня, как легализующего документа, не был достаточно хорошо продуман и подготовлен Главразведупром. В Бельгии уругвайских подданных были считанные единицы, в то же время в полиции зарегистрировались одновременно два вновь прибывших уругвайца.

Это были агент Главразведупра Красной Армии МАКАРОВ – коммерсант, родившийся в Монтевидео и купивший предприятие в Остенде, и я, тоже родившийся в Монтевидео и тоже занимавшийся торговой деятельностью в Бельгии. Причем оба наши паспорта были выданы в уругвайском консульстве в Нью-Йорке. Один был выдан в 1936 году, а другой в 1934 году. Номера же этих паспортов были последовательны, так, если один был за № 4264, то другой был за № 4265.

Оба паспорта затем были продлены в Монтевидео также в разные периоды, однако носили точно так же последовательные записи и одинаковые подписи.

Кроме того, в период нашего пребывания в Бельгии Главразведупр продлил оба паспорта. Продление сделано в Париже, в то время как никоим образом иностранцы, проживающие в Брюсселе, не могли своих паспортов продлевать во Франции – в силу жесткого полицейского надзора. Подписи в этом случае были сделаны по трафарету, т. е. те же.

Таким образом, самый поверхностный контроль со стороны полиции должен был вызвать к нам подозрение.

Для легализации наших работников за границей Главразведупр, кроме паспортов, никаких других документов не предоставлял в распоряжение наших работников.

Я обращался в Главразведупр с предложением – организовать направление писем из Уругвая на имя МАКАРОВА и на мое имя, чтобы хоть этим путем укрепить нашу легализацию, ибо письма всех иностранцев контролировались бельгийской полицией и почтой, и в самих домах, где иностранцы проживали, неполучение писем от родителей и знакомых вызывало всегда подозрение.

Несмотря на то, что ТРЕППЕР и я указывали, что эта посылка писем особенно важна для нас, Главразведупр даже и этого не мог организовать.

Впоследствии мы отказались от документов, присылаемых Главразведупром и старались сами, на месте, приобрести нужные документы».

Направленному в Италию агенту «Берг» Главразведупр, как она заявила, способов легализации не указал, в связи с чем она по своей инициативе пыталась устроиться на учебу в одну из консерваторий в Риме.

Для этого ей необходим был документ, который бы свидетельствовал об окончании ею начального музыкального образования.

Главразведупр выслал «Берг» документ, однако из-за его недоброкачественности она его использовать не могла, т. к. документ имел дату, хронологически не совпадающую с ее легендой. Кроме того, на печати кубинского! музыкального учебного учреждения в документах была написано русское «к».

«Берг» также рассказала, что письма, направляемые ей Главразведупром с целью подтверждения ее легенды, были оформлены настолько небрежно, что кроме вреда ничего принести не могли. Они были с грамматическими ошибками и пропусками букв. Адрес на конвертах был написан по образцу, принятому в Советском Союзе, т. е. сначала город, улица, фамилия, имя, а не: наоборот.

По показаниям арестованных устанавливается, что Главное Разведывательное Управление направило за границу большей частью неисправные рации, и при отсутствии радиоспециалистов там создавались большие трудности в их использовании.

Арестованный ТРЕППЕР по этому вопросу показал:

«В начале 1939 года Главразведуправлением в первый; раз была поставлена задача подготовки и создания собственной радиосвязи с центром. Эта задача была возложена на “Хемница”, который как будто прошел до приезда полную техническую радиоподготовку.

“Кент”, после своего приезда, имел задачу помочь ему в этом направлении, и его Разведупр также считал вполне подготовленным к этой работе.

На практике оказалось, что ни тот, ни другой подготовки не имели и эту работу до конца довести не смогли.

В то же самое время все полученные приборы оказались в неисправном состоянии.

В начале 1940 года, видя, что они не справятся с этой работой, я потребовал от Главразведуиравления – или прислать мне настоящего техника, или разрешить вербовать техников среди лиц, близких к компартии. Главразведупр обещал мне, что необходимый техник будет прислан. Однако Главразведупр такого специалиста не прислал, в начале июня 1941 года агентура в Бельгии осталась полностью отрезанной от центра.

При моем приезде из Бельгии во Францию, в июле 1940 года, когда я приступил к налаживанию агентуры во франции, я констатировал, что Главразведупр не может мне дать никакой помощи как в технических приборах, так и в техниках для налаживания радиосвязи с центром.

После продолжительных требований мне удалось только в июне 1941 года получить две радиостанции, которые приходилось в исключительно тяжелых условиях нелегальной работы перебрасывать в оккупированную французскую зону и в Бельгию. Но и тогда оказалось, что обе эти радиостанции по техническим причинам не были пригодны к введению в строй.

Как мне удалось узнать уже после моего ареста немцами, в конце 1941 года Главразведуправлением в Бельгию и Голландию были направлены с парашютистами радиоаппараты. Парашютисты были захвачены немцами, но, как рассказали немцы, аппараты были неисправны и ими нельзя было пользоваться».

Об обеспечении Главразведупром Красной Армии зарубежной агентуры деньгами арестованный ТРЕППЕР показал:

«К началу войны ни одна из известных мне групп не была снабжена центром нужными средствами для продолжения своей работы, несмотря на то, что уже видно было, что большинству групп придется работать изолированно и что во время войны они не смогут снабжаться средствами из центра.

…Я лично, пользуясь средствами созданной мною, с. санкции ГРУ, коммерческой фирмы “ЭКС”, имел возможность за все время войны снабжать средствами наши группы, однако группа “Дари” во Франции, “Поль” и “Герман” в Бельгии группа в Голландии, резидентуры в Берлине, Чехословакии и в других странах оставались полностью без средств.

Тяжелое и безвыходное положение групп Главразведупра приводило к почти полному свертыванию работы. Арестованные ТРЕППЕР и ГУРЕВИЧ покачали, что с начала войны Германии против Советскою Союза Главным Разведывательным Управлением Красной Армии было дано указание о том, чтобы резидентуры, работавшие во Франции, Бельгии, Голландии. Швейцарии и Германии, связать между собой.

Например, было предложено резиденту в Бельгии «Полю» связаться с резидентом «Германом». «Герману» связаться с резидентом в Бельгии «Кентом» и «Хемницем». Резиденту «Кент» – с резидентом «Полем» и резидентами в Голландии, Берлине и Швейцарии. Резиденту «Отто» связаться с резидентом «Гарри» и резидентом во Франции «Балтийским генералом».

Это обстоятельство привело к тому, что провал группы «Хемница» в декабре 1941 года в Бельгии ни поставил под удар все остальные резидентуры.

Так, арестованный ГУРЕВИЧ заявил:

«Перед отъездом из Москвы Главразведупр указав мне, что в связи с провалами принято решение не создавать больших резидентур, а работать небольшими группами. После того, как Главразведупр принял решение о моем оставлении работать в Бельгии в качестве помощника резидента “Отто”, мне бросилось в глаза то обстоятельство, что резидентура в Бельгии насчитывает большое количество людей, находящихся на твердой зарплате и практически не проводивших никакой разведывательной работы, и знающих о существовании нашей организации. Я обратил на это внимание “Отто”, но получил ответ, что все эти люди предусмотрены на военное время...

Провал 1941 года произошел из-за неправильной организации разведгруппы в Бельгии и Франции под единый руководством резидента “Отто” с большим количеством агентов и отсутствия конспирации в работе...»

Арестованный резидент Главразведупра Красной Армии ТРЕППЕР показал:

«Все указания Главразведупра по вопросу о том, чтобы связать между собой резидентуры, работавшие во Франции, Бельгии, Голландии, Швейцарии и Германии, создали исключительно благоприятную почву к провалам, которые по этой причине произошли.

Провал в Братиславе привел к провалу резидента «Герман», провал в Голландии, как и провал «Германа», привез к провалу «Поля», провал «Хемница» – к провалу «Кента».

Все вышеперечисленные группы, работавшие во Франции, Бельгии, Голландии, Швейцарии, Германии и Чехословакии, были связаны между собой, что привело к тому, что к началу крупного провала 13 декабря 1941 года группа “Хемниц” подвела под удар все остальные группы.

В результате это привело к провалу крупной части разведывательной сети в Центральной Европе.

Таким образом, принципиально неверная система создания звеньев Главразведупра, находящихся в разных странах и связанных между собой стабильной связью, делала невозможной локализацию провала».

Арестованный Главным Управлением «СМЕРШ» начальник зондеркоманды гестапо в Париже немец ПАННВИЦ по вопросу провала резидентов ТРЕППЕРА («Отто») и ГУРЕВИЧА («Кента») показал:

«Как явствовало из материалов следствия по делам “Отто” и “Кента”, с которыми мне пришлось знакомиться при приеме дел зондеркоманды, провал начался с ареста агента “Аламо”.

“Аламо” проживал в Брюсселе и вел легкомысленный образ жизни, чем дал повод политической полиции заподозрить его в спекуляции. При обыске, произведенном на квартире у “Аламо”, у него был отобран радиопередатчик. В связи с тем, что “Аламо” выполнял обязанности радиста, шифровальщика и использовал[ся] качестве инструктора, он знал многих агентов резидентуры “Отто”.

После ареста “Аламо” признал, что являемся советским разведчиком, дал показания в отношения “Отто” и других советских агентов, имевших с ним связь, а также передал в руки гестапо советский шифр.

До этого службой подслушивания было перехвачено большое количество радиограмм, посылавшихся советскими разведчиками из Европы в Москву, которые были расшифрованы после того, как “Аламо” сообщил шифр.

В одной из радиограмм к “Отто” имелось указание из Москвы – приехать в Берлин и по указанному адресу связаться с советским разведчиком ШУЛЬЦЕ-БОЙЗЕН старшим лейтенантом германских воздушных сил, работавшим в Берлине. В результате этого берлинская резидентура советской разведки была ликвидирована.

Наряду с этим путем допроса “Аламо” было установлено, что парижская торговая фирма “Симэкс” являлась предприятием советской разведки. После этого были арестованы работающие в фирме советский агент ГРОССФОГЕЛЬ, а также сотрудники фирмы, не связанные с советской разведкой – КОРБЕНЦ и ДРЕЛИ. КОРБЕНЦ на допросе назвал врача, у которого “Отто” лечил зубы. На квартире у этого врача “Отто” был арестован. Несколько позже в Марселе был арестован “Кент”.

Надо сказать, что провалу резидентур “Отто” и “Кента” способствовало главным образом то, что в работе всей резидентуры в должной мере не соблюдалась конспирация. В частности, агент “Аламо” шал почти всю резидентуру».

В 1942 году, как показал ПАННВИЦ, резидент «Отто» в Брюсселе созвал всех своих агентов на инструктаж. В связи с тем, что в этот период германская полиция вела активную работу по борьбе со спекуляцией, все собравшиеся на инструктаж агенты были задержаны и арестованы, как спекулянты.

Во время обыска на квартиру пришел «Отто», которому удалось избежать ареста лишь потому, что при задержании он заявил, что зашел на квартиру по ошибке.

Арестованный ПАННВИЦ также показал:

«В процессе радиоигры, приблизительно в мае 1943 года, из Москвы была получена радиограмма, в которой “Отто” было предложено передать “Кенту” распоряжение, чтобы он установил связь с советским резидентом “Золя”, находившимся в Париже.

Надо сказать, что советскому разведцентру в Москве в то время было известно о серьезных провалах в резидентурах “Отто” и “Кента”, поэтому установление этой связи ставило резидентуру “Золя” под удар гестапо. Безусловно, в этом случае советский разведцентр допустил грубую ошибку, в результате которой пострадал оставшийся неизвестным до этого времени резидент “Золя”».

Кроме того, благодаря провалу советской агентуры в Бельгии, Франции и Германии в значительной степени, как показали арестованные ТРЕППЕР и ГУРЕВИЧ, способствовало грубое нарушение правил конспирации в шифровальной работе.

По указанию Главразведуправлення резидент ТРЕППЕР обучал ГУРЕВИЧА шифровальному делу на своем шифре, посредством которого он осуществлял связь с Москвой. ГУРЕВИЧ, в свою очередь на своем шифре обучал шифровальному делу агентов «Хемниц», «Аннет» и ШУЛЬЦ, причем последний в течение двух лет пользовался этим шифром при связи с Москвой. Арестованный ГУРЕВИЧ показал: «Главразведуправление дало мне указание выехать в Германию и обучить моему шифру радиста в Берлине. Я ответил Главразведупру, что считаю неправильным такое указание, т. к. таким образом телеграммы, направляемые мной в Москву в течение длительного периода времени, в случае провала агента-радиста, могут быть немцами расшифрованы. Несмотря на это, Москва все же подтвердила это указание. Я передал, во время моего пребывания в Берлине, ШУЛЬЦУ один из ранее использованных мною шифров и обучил его шифровальному делу. Кроме того, я также подготовил к шифровальному делу агента в Швейцарии Александра РАДО».

Кроме того, когда в Брюсселе немцами были арестованы «Хемниц» и «Аннет», ГУРЕВИЧ и ТРЕППЕР сообщили об этом в ГРУ и потребовали немедленной замены шифра, однако Главразведупр также не принял никаких мер, и они продолжали поддерживать связь с Москвой, используя шифр, захваченный немцами при аресте «Хемница» и «Аннет».

ГУРЕВИЧ и ТРЕППЕР также показали, что в шифре, которым они пользовались, отсутствовали условные сигналы на случай работы по принуждению. Это обстоятельство не давало им возможности сообщить ГРУ о вербовке их немцами и использовании их в радиоигре с ГРУ.

Следует также указать, что Главразведупр требовал беспрерывной и продолжительной работы радиостанций, что облегчало иностранным контрразведывательным органам пеленгацию и ликвидацию радиостанций.

Так, радисты группы «Андре» в Париже находились у аппаратов беспрерывно по 16 часов.

«Кент» и «Андре» получили от Главразведупра указание – приступить к ежедневным радиопередачам, хотя Главразведупр знал о том, что выполнение этих указаний угрожает быстрым обнаружением радиостанций я их провалом.

Арестованный агент Главразведуправления РАДО (кличка «Дора»), работавший в Швейцарии, показал, что провал возглавляемой им резидентуры в Швейцарии начался с ареста радистов «Эдуарда», «Мауда» и «Рози», которые по всем данным были запеленгованы швейцарской полицией.

Установить нахождение указанных радиостанций, как показал РАДО, путем пеленгации особого труда не составляло, т. к. волны, на которых работали радиостанции, и их позывные Главразведуправлением не менялись в течение двух лет. При этом, по требованию Главразведуправления, работы на радиостанциях проводились каждый день, и сеанс работы длился от 2 до 6 часов беспрерывно.

Наряду с этим Главразведупр часто требовал повторения уже переданных в Москву радиограмм. В связи с этим радисты вынуждены были создавать архив уже отправленных радиограмм. При аресте «Хемница» и «Германа» немцы нашли у них ряд копий отправленных радиограмм.

Необходимо отметить, что, как показали арестованные, резервных радиопрограмм, а также и специальных радиопрограмм для важных передач по оргвопросам у них не было. Это положение еще более осложнилось после провала резидентуры в Бельгии в декабре 1941 года.

В апреле 1942 года была получена из Главразведупра новая радиограмма, но она направлялась по старому и уже известному немецкой контрразведке шифру. В результате радиостанция, действовавшая под Парижем, куда была направлена радиопрограмма, немцами была ликвидирована.

Арестованные резиденты Главного Разведывательного Управления Красной Армии ГУРЕВИЧ, РАДО и другие показали, что на неоднократные их просьбы – дать конкретные указания по тому или иному вопросу, Главразведупр ограничивался молчанием.

Так, ГУРЕВИЧ по этому вопросу показал: «Когда “Отто” принял решение передать мне бельгийскую резидентуру и стал ее передавать в присутствии представителя ГРУ БЫКОВА, я отказался ее принимать и указал, что “Отто” неправильно информирует Главразведупр о работоспособности бельгийской организации и просил БЫКОВА по прибытии его в Москву доложить начальнику ГРУ о действительном положении дел в Брюсселе. Я обрисовал БЫКОВУ полную картину бельгийской организации, которая должна была привести, по моему мнению, к провалу.

Кроме того, мною было также послано в Главразведупр письмо, в котором я указывал, что принцип вербовки, допущенный “Отто” для нашей организации, является ошибочным, что не следует полностью вербовать наших работников за счет еврейской секции Коммунистической партии Бельгии, что наличие в нашей организации людей, которые по их личному положению должны уже нелегально проживать в стране, только увеличит возможность провала. Это я подтвердил и БЫКОВУ. Несмотря на это, никаких указаний от Главразведупра в части работы нашей группы в Бельгии не последовало...»

Резидент «Отто» жил в Бельгии и был известен там под фамилией ЖИЛЬБЕРТ. Во время ареста МАКАРОВА «Отто» посетил дом, в котором уже находились немцы, и предъявил документ на имя ЖИЛЬБЕРТ. Под этой фамилией он был известен МАКАРОВУ, а также «Аннет». Несмотря на это, он с разрешения Главразведупра производил поездки и после провала резидентуры в Бельгии, и до своего ареста пользовался фамилией ЖИЛЬБЕРТ и под этой фамилией и был арестован.

Главразведупр не дал и в этом отношении никаких указаний «Отто», очевидно полностью ему доверяя, и не учитывал тех замечаний, о которых я сообщал в докладах БЫКОВУ и непосредственно Главразведупру о плохой его конспирации.

Арестованный в августе 1945 года бывший резидент Главразведупра в Швейцарии РАДО показал, что в 1943 году он в одном из своих донесений сообщил Главному Разведывательному Управлению подробные данные о дислокации и количестве венгерских войск в Северной Трансильвании на границе с Румынией.

На это сообщение РАДО получил из Главразведупра ответ в котором указывалось на якобы неправильную его информацию, с подтверждением, что Северная Трансильвания является румынской территорией, а не венгерской.



Помощник начальника главного управления

«СМЕРШ» генерал-лейтенант МОСКАЛЕНКО

27 октября 1945 года.




ЗАКЛЮЧЕНИЕ Следственного Отдела КГБ при Совете Министров СССР



Из архива ФСБ РФ. Копия

Том 10.

Л. д. 236-238



ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Город Москва 26 января 1961 года.

Ст. следователь Следственного Отдела КГБ при Совете Министров СССР капитан ЛУНЕВ, рассмотрев материалы архивно-следственного дела № 101551 по обвинению ГУРЕВИЧА А. М, 1913 года, уроженца г. Харькова, еврея, гражданина СССР, беспартийного, освобожденного из мост отбытия наказания в июне 1960 г. условно-досрочно, временно не работающего, проживающего в настоящее время в Ленинградской области в| гор. Луге, ул. 4-ая Заречная, д. 2а.



НАШЕЛ:

Гуревич А. М. был арестован ГУКР «Смерш» 7 июня 1945 года.

В ходе следствия ГУРЕВИЧУ было предъявлено обвинение в том, что он «находясь в специальной командировке за границей, изменил Родине – будучи арестован гестапо, выдал немцам секретные данные о закордонной работе Разведупра Красной Армии и агентов советской разведки, после вербовки немцами в качестве агента занимался предательской деятельностью».

По существу предъявленного обвинения по ст. 58-1 «а» УК РСФСР ГУРЕВИЧ виновным признал.

Так, будучи арестован гестапо 13 ноября 1942 г. в городе Марселе, ГУРЕВИЧ на первых же допросах признался, что он является резидентом советской разведки под кличкой «Кент», рассказал немцам о известных ему советских разведчиках за границей, большинство из которых было арестовано гестапо.

Кроме того, ГУРЕВИЧ заявил, что признает себя виновным еще и в том, что с марта 1943 г. по апрель 1944 г. он, будучи перевербован немецкой разведкой, по заданию гестапо направлял в Москву в Глазразведупр ложные сведения военно-политического характера, дезинформировал тем самым советское командование.

В 1943 году Гуревич под видом советского разведчика был внедрен гестапо в группу Французского Движения Сопротивления и собирал для гестапо сведения о французских партизанах.

18 января 1947 г. постановлением Особого совещания при МГБ СССР с формулировкой «за измену Родине» ГУРЕВИЧ был осужден к 20 годам ИТЛ.

После осуждения ГУРЕВИЧ в своих неоднократных жалобах, поданных в 1947–1958 гг., подтвердил свою преступную деятельность, проводимую по заданию гестапо, вместе с тем просил снизить ему срок наказания.

С октября 1954 г. в своих жалобах ГУРЕВИЧ стал указывать, что он якобы никаких преступлений против советского государства не совершал и просил пересмотра его дела.

В ходе проверки этих заявлений ГУРЕВИЧА Главной военной прокуратурой и Прокуратурой СССР была подтверждена предательская деятельность ГУРЕВИЧА И ЕМУ отказано в реабилитации.

В феврале 1960 г. ГУРЕВИЧ вновь подал жалобу, в которой просил пересмотреть его дело.

Передопрошенный 10, 11, 12, 13 января 1961 г. ГУРЕВИЧ подтвердил вменяемые ему факты предъявленного обвинения в 1945 г. и доказал, что действительно, будучи арестованным немцами 12 ноября 1942 г. в г. Марселе, он на первом же допросе признался гестаповцам, что является заместителем руководителя ГРУ Советской Армии под псевдонимом «Кент», назвал ряд сотрудников советской разведки в Бельгии и помогал гестаповцам расшифровывать радиограммы, поступившие из ГРУ на его имя и от его имени в ГРУ.

В марте 1943 г. ГУРЕВИЧ был перевербован немцами, в течение года принимал активное участие в радиоиграх, проводившихся гестапо по дезинформации Главразведупра Советской Армии.

Получив на свое имя радиограмму из Главразведупра с указанием об установлении связи с советским peзидентом в Париже «Золя», ГУРЕВИЧ в июле 1943 г. по заданию гестапо связался с «Золя», якобы, от имени советской разведки, и получил от последнего полную информацию о деятельности французского движения Сопротивления. Представляясь советским разведчиком, ГУРЕВИЧ выступал в роли провокатора и с его помощью гестапо в 1944 году в Париже арестовало значительную часть из числа лиц, принимавших участие в, движении Сопротивления.

В совершении преступления, предусмотренного ст. 58-1 «б» УК РСФСР, ГУРЕВИЧ, кроме личного признания, изобличается показаниями свидетеля «Золя» и бывших сотрудников гестапо – обвиняемых Панцингера Ф., Паннвица Г., Стлука, Кемпа Е. и материалами, полученными из Главразведупра.

ПОЛАГАЛ бы:

ГУРЕВИЧУ Анатолию Марковичу в ходатайстве о реабилитации по настоящему делу отказать.

П.п. Ст. следователь КГБ при Совете Министров СССР

капитан Лунев.



Согласны:

П.п. Начальник 2 отделения следственного отдела КГБ при Совете Министров СССР – полковник Понкратов.

Начальник следственного отдела Комитета Госбезопасности при Совете Министров СССР – генерал майор юстиции Чистяков.





СПРАВКА следственного отдела КГБ при СМ СССР на ГУРЕВИЧА А. М.



ТОМ 12

Стр. 102–116



Зам. нач. следственного отдела КГБ

при СМ СССР тов. ЖУКОВУ Н. Ф.



Направляю справку на ГУРЕВИЧА А. М., составленную по документальным данным архива Главного разведывательного управления Генштаба



Зам. нач. Главного развед. управления Генштаба

6 мая 1966 г. № 122944 Бекренев.



СПРАВКА

На ГУРЕВИЧА А. М. (псевдоним «Кент»)

Приводится биография и далее:



В Испании Гуревич пробыл 6 месяцев.

Ст. морской советник Орлов и командир подводной лодки С-4 БУРМИСТРОВ работу Гуревича в Испании оценили положительно, характеризовали его как дисциплинированного и смелого работника и ходатайствовали о представлении его к правительственной награде (арх. № 12548/9 лист 65–66).

По возвращении зачислен слушателем центральной школы по подготовке командиров штаба, по окончании в апреле 1939 г. направлен на нелегальную работу в Бельгию, где входил в состав нашей нелегальной резидентуры, возглавляемой Треппером.

«Отто» оценивал работу Гуревича положительно.

В марте 1940 года по указанию «Центра» совершил поездку в Швейцарию для восстановления связи и инструктирования резидента Шандора Радо («Дора»). Гуревич с поставленной задачей справился.

В августе 1940 г. «Отто» переехал во Францию, резидентом стал Гуревич. Возглавляя резидентуру, Гуревич проделал определенную работу по задачам, поставленным Главразведупром.

«Отто» и Гуревич в начале 1941 года создали новое акционерное общество под названием «Симекско». Для создания «Симекско» был куплен коммерческий регистр старой проарийской фирмы, что позволило Гуревичу и «Отто» установить деловые контакты с интердантством немецкой армии и военной строительной организацией ТОДТа. Это дало возможность решать ряд разведывательных и организационных задач. Это общество давало возможность решать ряд задач, в частности получать информацию о вероятных сроках нападения фашисткой Германии на Советский Союз, организовывать поездки между Бельгией и Францией, а особенно между Бельгией и Германией.

Исполнительным директором акционерного общества «Симекско» был Гуревич.

После нападения Германии на Советский Союз была прервана связь с резидентурой Разведупра в Берлине «Альта», а также с резидентурой 1-го Главного управления НКВД «Арвид».

Восстановление связи с этими резидентурами было поручено в августе 1941 года Гуревичу. В октябре–ноябре 1941 года Гуревич совершил поездку в Берлин, где ему удалось восстановить связь с «Арвидом». радистом «Альты», «Бергом», а также с агентами НКВД «Хоро» и Куковым. От «Хоро» (ст. лейтенантом министерства авиации Шульце-Бойзена) была получена ценная информация о немецких планах весенне-летней компании на Кавказе, состоянии ВВС Германии, их обеспечении горючим и другим вопросам, эта информация после возвращении Гуревича в Бельгию была передана в Москву.

С «Альтой» Гуревичу встретиться не удалось, однако, он обучил ее радиста «Берга» шифрованию, передал ему условия радиосвязи и связал его с группой «Арвида». Несмотря на проделанную Гуревичем работу, установить непосредственную связь агентурной сети в Берлине с «Центром» не удалось и она продолжала оставаться без связи до ее ликвидации немецкой контрразведкой в 1943 году.

В декабре 1941 г. в Брюсселе была запеленгована радиостанция Гуревича. Радист, советский разведчик-нелегал Макаров, шифровальщица, хозяйка конспиративной квартиры и радист французской резидентуры, проходивший радиоподготовку на радио квартиры Гуревича, были арестованы гестапо.

Гуревич срочно переехал в Марсель. Агентура, находившаяся на связи у Гуревича, была передана на связь другой нелегальной резидентуре Главразведупра в Бельгии.

В Марселе Гуревич продолжал жить по старым документам, хотя должен был перейти в глубокое подполье.

В Марселе Гуревич пытался создать новую резидентуру, но безуспешно. Какой-либо ценной информации от него не поступало.

8 результате непринятия своевременных мер по легализации провала, последний стал быстро распространяться на другие резидентуры и агентурные группы в Бельгии, Голландии и Франции. К концу ноября 1942 г. наша агентурная сеть в этих странах была почти полностью ликвидирована гестапо.

9 ноября 1942 г. был арестован Гуревич, 24 ноября главный резидент «Отто», а в конце месяца другие агенты резидентуры.

В архивных материалах ГРУ еще имеется ряд документов, указывающих на то, что после своего ареста Гуревич сотрудничал с гестапо и был его активным агентом. К таким материалам относятся досье французских следственных органов по делу резидента советской военной нелегальной резидентуры в Париже «Золя» и резидента резидентуры французского движения coпротивления «Митридат», капитана французской армии Лежандра («Виктора») арх. № -:_»:/№/

Резидентура «Золя» создана в Париже накануне войны. Ее резидентом был бывший полковник латвийской армии Озолс, завербованный в 1940 г. в качестве агента советской военной разведки. С началом войны с Германией связь с этой резидентурой была прервана. В мае 1943 г. «Центр», не зная об аресте Гуревича (последний продолжал работать под немецким контролем), дал ему указание о восстановлении связи с «Золя» и сообщил условия контакта с ним. Телеграмма с указанием «Центра» попала в руки гестапо.

Связь с «Золя» была установлена, и Гуревич продолжал работу в интересах немцев, скрывая от него то, что он находится у них на службе.

«Золя», видя, что Гуревич явился к нему от имени советской разведки, энергично взялся за создание сети и вскоре порекомендовал ему в качестве агента французского капитана Лежандра, возглавлявшего крупную военную резидентуру движения сопротивления.

Между Лежандром и Гуревичем был установлен личный контакт. Лежандр передал ему все данные на свою, агентуру, а также снабжал его информацией о делах в рядах движения сопротивления и действиях немецких войск во Франции.

Таким образом резидентуры «Золя» и «Митридат» были поставлены при содействии Гуревича на службу, гестапо. Гуревич мог бы сообщить «Золя» или Лежандру. о том, что он арестован и работает под контролем немцев. Он этого не сделал и до освобождения Парижа выступал перед «Золя» и Лежандром как советский разведчик. После освобождения Парижа «Золя» и Лежандр и, многие другие агенты их резидентур были арестованы; французскими властями и обвинены в сотрудничестве с агентом немецкого гестапо Гуревичем. Следственные материалы по этим лицам, содержащиеся в выше упомянутом деле Французских следственных органов подтверждают работу Гуревича на гестапо. Так, например, один из сотрудников резидентуры «Митридат», француз А. Гастон на допросе 17 ноября 1944 г., показал:

«В октябре 1943 г. мне было предложено господином Жерве, проживавшем в Жрэ, вступить в организацию сопротивления, во главе которой стоял Лежандр. Я был согласен. Я был непосредственно связан только с господином Жерве и наши связи продолжались до мая 1944. В июне месяце мой начальник познакомил меня с несколькими лицами. Это были «Артур», псевдоним Гуревича, Друбе (заместитель Лежандра), радист Бетховен и др. лицо, Ганс Мюссинг.

Во вторник 11 июля «Артур», Мюссинг и Бетховен направились с сыном Дрюбе для установки радиостанции в окрестностях Пуатье. В четверг 13 июля в Версале у господина Дрюбе остановился. В пятницу в 19 часов, выходя от Дрюбе, навстречу шел Бетховен со своей приятельницей. Они попросили провести их к господину Дрюбе. В коридоре у господина Дрюбе женщина встала с револьвером у двери. Тем временем Бетховен заявил, что «Артур» и Мюссинг были агентами гестапо, а он сам польский офицер, под страхом смерти служил в гестапо.

Далее Гастон заявил, что миссия «Артура» состояла в том, что он, оставаясь во Франции, после прихода союзников, выдав себя французским специальным органам за члена движения сопротивления, будет собирать сведения, которые Бетховен должен передавать немцам по радио (арх. №263491, лист 14-16).

Далее Гастон показал, что Дрюбе и Лежандр встретились в кафе, где Дрюбе сообщил Лежандру о заявлении Бетховена. Вскоре о заявлении Бетховена стало известно и «Золя», который на встрече с Гуревичем 16 июля пере, дал и ему всю историю с Бетховеном. Опасаясь, видима что факт о работе Гуревича с гестапо будет известным широкому кругу лиц и может дойти до «Центра», гестапо 19 июля арестовало Дрюбе, а через два дня был убит Бетховен. Всего, согласно отчету «Золя», было арестовано 14 человек.

На допросе 9 ноября 1944 г. француз Пьер-Мари, агент резидентуры «Митридат», показал, что виновником ареста Дрюбе был «Артур».

Комиссар французской полиции Ф. Колонна в докладной от 20 ноября 1944 г. писал, что главным доносчиком немецкой зондеркоманды был русский офицер, освобожденный на этом условии, некий «Артур».

Паннвиц (начальник зондеркоманды) объяснил Мюссингу, что его организации удалось проникнуть во французское движение сопротивления, при котором русский «Артур», выдававший себя за посланца из Лондона, был специально аккредитован.

Далее Колонна в докладной записке пишет: «По подстрекательству “Артура” были установлены посты радиопередатчиков в районе ДРЭ, Пуатье и Амне у агентов Лежандра сына Дрюбэ Серж Франсуа и Пьер-Мари (протокол №13–12 ХП).

Большинство этих агентов были завербованы «Артуром». Сотрудничество Гуревича с гестапо подтверждено также и заявлением французского следователя Труайбра, сделанного им нашему представителю. На мой вопрос о личном мнении Труайбра по делу «Золя» и его группы он ответил, что им «доподлинно известно, что “Артур” (“Кент”) был немецким агентом и активным сотрудником гестапо» (Архив. № 12549/9, лист 69).

О сотрудничестве Гуревича с гестапо указывается в секретных докладах французских и английских контрразведчиков, которые в 1948–49 гг. тщательно анализировали деятельность немецких резидентур в Западной Европе накануне и во время войны. В частности в докладе говорится:

«...только один Сиерра, которого зондеркоманда “Красная капелла” обозначала псевдонимами “Кент” или “Артур”, продолжал оставаться во Франции и выполнял роль двойника до высадки союзных войск» и далее Сиерра, как сотрудник немецкой разведки был освобожден в марте 1943 г., а его любовница была размещена в доме, где жили немецкие полицейские (63, рю Курсель), где она пользовалась свободой, но находилась под наблюдением (Арх. № 26845/1, лист 434).

(закончено на странице 112)
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АРХИВНАЯ СПРАВКА

В документах штаба ПВО Нарвского района, в письме начальника штаба ПВО Нарвского района от 2 марта 1931 г. Начальнику 14-го отделения ЛГМ указано: «на основании Постановления Совета Народных Комиссаров РСФСР от 30 ноября 1930 г. за №256 и директивы Леноблисполкома от 11 февраля 1931 г. за № 1645 предлагаю зачислить в штат вверенного Вам отделения, на должность командира отделения т. ГУРЕВИЧ Анатолия Марковича с 1 марта 1931 г. с зачислением на материальное обеспечение, с прикомандированием к штабу ПВО Нарвского района».

Там же имеется анкета на лиц, поступающих на службу в Ленинградскую гормилицию от 23 февраля 1931 г. на ГУРЕВИЧ Анатолия Марковича, в которой имеются сведения: 18 лет, уроженец г. Харькова, домашний адрес: Чернышевского, 12, кв. 8.

В именном списке кадрового начсостава частей ПВО по Нарвскому району г. Ленинграда от 12 марта 1931 г. значится: ГУРЕВИЧ Анатолий Маркович, отдельком химкоманды, зачислен 14-е отд. ЛГМ с 1 марта 1931 г.

В именном списке кадрового начальствующею состава Управления, пункта, штабов и рот ПВО районов по состоянию на 15 августа 1931 г. по Нарвскому району значится ГУРЕВИЧ А. М. (имя., отчество указаны не полностью) (См. на об.).

Зав. имуществом.

В именном списке штатных работников штаба ПВО Нарвского района от 31 августа 1931 г. значится: ГУРЕВИЧ Анатолий Маркович, 1912 г. рождения, зав. имущ, хим.роты.

В приказе № 5 по Нарвскому району ПВО от 27 февраля 1932 г. указано: «с 10 февраля с. г. назначить младшего командира химической роты тов. ГУРЕВИЧА заведующим имуществом и учетом районного штаба ПВО» (имя и отчество не указано).

В приказе № 13 по пункту ПВО Нарвского района г. Ленинграда от 31 мая 1932 г. значится: ГУРЕВИЧ (имя, отчество не указаны) – нач. учетно-хозяйственной части штаба района.

В приказе № 15 от 25 июня 1932 г. по пункту ПВО Нарвского района указано: «ГУРЕВИЧ А. М. (имя, отчество указаны не полностью) мл. ком-pa назначается на должность инспектора ПВО района».

В приказе № 16 по пункту ПВО Нарвского района 26 июня 1932 г. указано: «тов. ГУРЕВИЧ (имя, отчество не указаны) инструктор ПВО района увольняется в очередной отпуск с 1 августа с. г.»

В приказе (по штабу ПВО Нарвского) № 32 от 11 ноября 1932 г. указано: «Руководство работой сектора боевой подготовки возлагаю на тов. ГУРЕВИЧА А. М. инструктора штаба ПВО. На инструктора штаба ПВО т. ГУРЕВИЧА А. М. (имя, отчество указаны не полностью) возлагаю обязанности начальника химической службы района».

В неполных документах штаба ПВО г. Ленинграда, в протоколе совещания у зам. начальника штаба ПВО г. Ленинграда от 4 мая 1933 г. значится ГУРЕВИЧ (имя, отчество не указаны) – зам. начальника штаба Нарвского района.

В списке работников ПВО Нарвского района на 9 сентября 1933 г. значится ГУРЕВИЧ Анатолий Маркович – нач. участка ПВО ЗН № 14 Нарвского района.

В списке присутствующих на совещании от 13 октября 1933 г. значится ГУРЕВИЧ – нач. группы (имя, отчество не указано). (См. 3-й лист).

В акте от 16-го октября 1933 г. в числе членов комиссии проходит ГУРЕВИЧ – нач. группы ПВО – ПРЖС (имя, отчество не указано).

Сведений об увольнении не обнаружено.

В неполных документах Исполкома Совета рабочих, крестьянских и красноармейских депутатов Нарвского района, в персональной карточке для номенклатурного работника Нарвского района, штаба ПВО района (1932 г.) ГУРЕВИЧА Анатолия М. (отчество не полностью) указано: год рождения 1913 ( а не 1912), в графе «Основная работа» указано: 13 сов. школа, учащийся, 1924–1929 гг. завод Молотова, рабочий, 1930–1931 гг. штаб ПВО района, инспектор, 1931 – июль 1932 г.

В приказе № 11 по Нарвскому райсовету от 17 января

1933 г. значится ГУРЕВИЧ (имя, отчество не указаны) – штаб ПВО, в постановлении Президиума райсовета от 13 апреля 1935 г. значится ГУРЕВИЧ (имя, отчество не указаны) – спец. работник РЖС (Райжилсоюза).

Сокращения даны по тексту.

Документы штаба ПВО Нарвского района за 1933–

1934 гг. и штаба ПВО г. Ленинграда за 1934 г. в архив на хранение не поступали.

ОСНОВАНИЕ: ф. 100 , оп. I, д. 110, л.44, д. 120, л. 11, д. 127, л.98.

ф. 8102, с, оп. 1с, д. 35, л. 30; ф. 8102с, on. 1с, д. 25, л. 53, 29,26,7; ф. 8102, on. 1 с, д. 26, л. 71,278,264. д. 27, л. 2,10, д. 38, л. 23, д. 28, л. 34, д. 25, л. 68, 87; ф. 6330с, оп. 1с, д. 144, л. 6; д. 145, л. 206, 231, 236.

ЗАМ. ДИРЕКТОРА ЛГ Т. МАЛЫШЕВА

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА УПРАВЛЕНИЯ М. АТАНОВ





СПРАВКА в отношении офицеров органов госбезопасности, принимавших участие в расследовании уголовного дела ГУРЕВИЧА А. М. и проверке его жалоб
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СПРАВКА

в отношении офицеров органов госбезопасности, принимавших участие в расследовании уголовного дела ГУРЕВИЧА А. М. и проверке его жалоб.

По данным Центрального архива КГБ СССР офицеры органов госбезопасности СССР:

1. АБАКУМОВ Виктор Семенович 1903 г, бывший начальник ГУКР «СМЕРШ», а затем Министр госбезопасности СССР за грубые нарушения социалистической законности в 1954 г. арестован и приговорен к ВМН.

2. ЛИХАЧЕВ Михаил Тимофеевич 1913 г. бывший зам. нач. 3 Главного управления «СМЕРШ» за грубое нарушение социалистической законности в 1954 г. арестован и приговорен к ВМН.

3. ЗУБАРЕВ Владимир Иванович 1907, бывший заместитель начальника 3 ГУКР «СМЕРШ» за грубое нарушение социалистической законности в 1953 г. приказом МВД СССР №001150 уволен из органов, лишен генеральского звания.

4. ЛЕОНТЬЕВ Алексей Николаевич 1915 г. рождения, бывший начальник отделения следственного отдела 3 ГУ КГБ при СМ СССР за серьезные ошибки, допущенные при ведения следствия, объявлено замечание и он был предупрежден, что при повторении подобных фактов будет привлечен к строгой ответственности, в 1956 г. уволен из органов по болезни.

5. КУЛЕШОВ Николай Арсентьевич 1909 г. рождения, бывший нач. отделения следственного отдела ГУКР «СМЕРШ», за некритическую оценку материалов и подписание обвинительных заключений, основанных на неубедительных, противоречивых материалах, объявлено замечание, 1959 г. уволен из органов по болезни.

6. КУВАЛДИН Василий Иванович 1918 г., бывший начальник отделения 6 отдела 3 ГУ КГБ СССР допускал нарушения соц. законности, но к ответственности не привлекался, в 1956 г. уволен из органов по болезни.

Сведений о нарушении соц. законности ЛЕОНОВЫМ Д. С, ШАРАПОВЫМ Ф. Е., КОПТЕВЫМ Н. И., МИЛОВИДОВЫМ Н. Г., КОВЛАГИНЫМ И. В., а также данных о том, что указанные в п.п. 1–6 офицеры госбезопасности допускали нарушения социалистической законности при расследовании уголовного дела на ГУРЕВИЧА А. М., при проверке его жалоб и в личных делах и уголовном деле на АБАКУМОВА и ЛИХАЧЕВА не имеется.

п. п. Старший следователь Следственного Отдела Комитета Госбезопасности Союза СССР-майор ЕРМАКОВ. 10.06. 1988 г.

Копия верна: А. М. Гуревич.
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ШТАБ
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НАЧ. СЛЕДСТВ. ОТДЕЛА КГБ СССР

ГЕНЕРАЛ-МАЙОРУ



11 августа 1988 г.

№313/24/0034/



1. Первое сообщение о провале резидентуры «Кента» и проводимой гестаповцами радиоигры с его участием было получено ГРУ 7 июля 1943 г. Оно содержалось в письме ТРЕППЕРА, гл. резидента в Бельгии, Голландии и Франции, переданным через радиостанцию Французской Компартии. Данное письмо подготовлено «ОТТО» и направленно французским коммунистам 6 апреля 1943 года после четырехмесячного пребывания «ОТТО» в гестапо.

Конкретных сроков начала игры «Гестапо – “Кент” – “Центр”» в письме не указывалось. Анализ показал, что «Кент» включился в радиоигру в конце февраля – начале марта 1943 г. и стал работать под контролем гестапо.

2. После получения от «Отто» информации о предательстве «Кента» (п. 1) ГРУ был проведен анализ сложившейся ситуации и принято решение о проведении ответной радиоигры гестапо через «Кента». Первым документом, свидетельствовавшем об этом, является радиограмма «Кента» № 2 от 8 июля 1943 г. (дата приема радиограммы в ГРУ не указана, скорее всего после получения письма «Отто», т. е. после 7 июля 1943 г.), на которой наложена резолюция руководства ГРУ: «Г. Л.» «составьте оценку и доложите»: «Г. М.» – Н07. Доложите оценку выгодную для игры» (оп. 12620, д. 2, л. 97). В последующем «Центр» своими действиями создавал видимость своего неведения относительно провала «Кента» и «Отто» и радиоигры гестаповцев, направляя в их адрес задания на добывание военно-политической информации, ведение вербовочной работы, в том числе и среди высокопоставленных военных фашистской Германии (оп 12620, д. 2, л. д. 105, 132, 233, 243).

3. Анализ имеющихся архивных материалов позволяет сделать вывод о том, что Гуревич А. М. принимал непосредственное участие в радиоигре гестапо с «Центром». Она выражалась главным образом в обработке поступающей из ГРУ информации, а также редактировании совместно с гестапо радиограмм, досылаемых в «Центр», содержащих военно-политические сведения дезинформирующего характера. Об этом свидетельствует стиль изложения текстов радиограмм, исходивших от него, который в целом не претерпел изменений после ареста Гуревича. В пользу этого говорит также показанное в его радиограммах хорошее знание оперативной обстановки в регионе, агентуры совместной резидентуры, условий связи и прочих сведений, известных Гуревичу.

Выяснить, кто работал на радиостанции, – сам Гуревич или гестаповский радист, в настоящее время не представляется возможным.

4. Инициатива по выводу «Кента» на резидентуру «Золя» (Озолс В. А.) исходила из «Центра». Необходимость в этом возникла из-за потери связи этой резидентуры с ГРУ в 1941 г.

Центр счел возможным проведение такой операции, поскольку в то время (март 1943 г.) не располагал сведениями о предательстве Гуревича и ведению через него гестаповцами радиоигры с «центром». Для организации непосредственной связи между «Кентом» и «Золя» «Центр» направил Гуревичу три радиограммы (№№ 3 от 11.03, 1943 г., 14 от 6.05.43 г. и 17 от 27.05.43 г.) – оп 12520. д. 2, л. д, 75, 79, 84) все – до 7 июля 1943 г., т. е. до получения «Центром» информации «Отто» об аресте Гуревича. При этом вторая радиограмма с дополнительными данными на «Золя» была передана «Центром» «Кенту», когда последний затребовал сведения о нем по просьбе гестапо. Личный контакт между «Кентом» и «Золя» состоялся в августе 1943 г., о чем Гуревич сообщил телеграммой № 56 от 18.08.1943 г. (оп. 12620, д. 2, л. д, 104).

5. Каких-либо действий, направленных на обеспечение безопасности резидентуры «Золя» и др. агентурных групп, связанных с ним и замыкающихся на «Кента», ГРУ не предпринимало. Это было вызвано следующими обстоятельствами. После провала бельгийской резидентуры в 1941 г. и прекращения связи «Золя» с «Центром» (в это же время), у последнего возникли некоторые опасения по поводу того, не мог ли «Золя» попасть в поле зрения противника. В августе 1943 г. после восстановления связи с ним через «Кента», об аресте которого уже стало известно, ГРУ решило, что «Золя» как и «Кент» перевербованы гестапо. Эту мысль подтверждала в дальнейшем и информация, якобы, исходившая от «Золя», вызывавшая у «Центра» серьезные сомнения в ее достоверности. Проверить же реальное положение дел в резидентуре «Золя» «Центр» возможности не имел.

Фактически же резидентура «Золя» перевербована не была. У гестапо отсутствовала необходимость в этом, так же как и в ее ликвидации, так же как вся деятельность данной резидентуры в результате предательства «Кента» находилась под полным контролем немцев. Гуревич, несмотря на указания ГРУ об установлении прямой связи резидентуры с «Центром» через имевшуюся у «Золя» радиостанцию, лишил ее такой возможности, забрав у «Золя» радиопередатчик. Таким образом вся информация, поступавшая от «Золя» перед отправкой в «Центр», редактировалась «Кентом» в интересах гестапо (оп 12620 Д- 2, л. д. 107, ПО, 117, 119, 141–142, 143, 173, 174, 268, 45: д. 1, д. 99, 120–121).

т. 12. л. д. 160–161.

По указанным выше причинам ГРУ не предпринимало мер для обеспечения безопасности агентурных групп и участников французского Движения сопротивления, с которыми был связан «Кент» (оп 26845 д. 1 л. д. 122–123).

6. Основным и, на наш взгляд, единственным положительным результатом ответной радиоигры ГРУ с гестапо следует доставка в Москву начальника зондеркоманды гестапо в Париже Паннвица, его сотрудников Кемп и Стлука, также гестаповских документов, касающихся деятельности «Кента», «Oтто».

В ходе ответной радиоигры «Центр» неоднократно, начиная с августа 1943 г. направлял задание «Кету» на ведение вербовочной работы среди крупных немецких офицеров (оп 12620. д. 2, л. д. 105, 132, 233 об.) в частности в телеграмме №47 от 09.09.1944 г. «Центр» указывал «Кенту»: «не можете, ли Вы заняться вербовочной работой среда крупных немецких офицеров, убедившихся в неизбежности близкого разгрома немцев, твердо пообещав им взамен работы на нас не только сохранение своих постов в будущем, но и участие в государственной деятельности после победы союзников».

Таким образом «Центр», воздействуя на офицеров гестапо, принимавших непосредственное участие в радиоигре гестапо–«Кент»–«Центр» склонил Паннвица, Кемп и Стлука к переходу на нашу сторону. Не последнюю роль в этом сыграли победы советских войск и приближавшийся разгром фашистской Германии.

7. В сложившейся ситуации действия Гуревича, выразившиеся в выдаче представителям контрразвед. органов; фашистской Германии известных ему сведений о структуре, составе, организации связи, условиях радиообмена не-легальных резидентур ГРУ в Бельгии, Франции, частично| Германии и Швейцарии, о своей разведывательной подготовке и легализации, в своей совокупности явились совершенно секретными и составляли государственную тайну.
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Выданные Гуревичем гестаповцам сведения, а также его согласие участвовать на их стороне в ведении радиоигры с ГРУ расцениваются, как предательские, совершенные Гуревичем в ущерб военной мощи, политическим интересам СССР.

При зачислении в органы советской военной разведки Гуревич дал подписку о неразглашении сведений, доставляющих государственную и военную тайну. По сложившейся в ГРУ практике (на тот период времени), каждый разведчик, направляемый за рубеж, получал устный инструктаж от руководства ГРУ, которым предписывалось ни при каких обстоятельствах, в том числе и в случае ареста не разглашать (выдавать) сведения о своей принадлежности к сов. военной разведке, и все иные данные о нелегальной деятельности. Будучи арестованным, Гуревич не только не выполнил указаний «Центра» на этот счет, но и не предпринял действий с тем, чтобы проинформировать ГРУ о своем и других известных ему на 1943 г. провалах в резидентурах. Документов, подтверждающих прохождение инструктажа на случай провала, в изучаемых материалах на Гуревича не имеется.

8. ГРУ не располагает документами, свидетельствующими о том, что Гуревич осуществлял какие-либо действия по спасению резидентуры «Золя» и группы Движения сопротивления Лежандра («Виктор», «Старик»).

Как усматривается из архивных документов (материалы французского расследования), меры, предпринятые Гуревичем по освобождению из гестапо жены Лежандра, следует расценивать, как преднамеренные Действия гестапо по укреплению авторитета «Кента» в Рядах Движения сопротивления. Находясь под контролем гестапо, Гуревич не мог этого сделать без их ведома и помощи.
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Предупреждение Гуревичем Лежандра об опасности, возникшей в связи с произведенным арестом члена его организации Друбэ («Гектор»), следует расценивать как действие «Кента», направленное на укрепление доверия к нему. Такая необходимость вызывалась тем, что Лежандр и «Отто» имели к тому времени непроверенные сведения о причастности Гуревича к агентуре гестапо. Более того, сам арест «Гектора», который знал о работе «Кента» на гестапо, был произведен из-за боязни разоблачения Гуревича.

9. Сотрудники зондеркоманды в Париже Паннвиц, Кемп и Стлука были действительно доставлены в июне 1945 г. в Москву вместе с Гуревичем и переданы в распоряжение МГБ СССР. Как уже отмечалось (п. 6), Паннвиц, Кемп и Стлука дали согласие перейти на нашу сторону в результате целенаправленных действий ГРУ в процессе ответной радиоигры с гестапо через Гуревича. Поэтому нельзя считать, что «Кент» их завербовал, хотя внешне его действия и похожи на вербовочные. В ходе ответной радиоигры «Центр» постоянно проводил такие комбинации, которые создавали видимость у немцев в заинтересованности советской стороны иметь среди высокопоставленных немецких офицеров лиц, могущих оказывать помощь в разгроме фашистской Германии и ее спецслужб. Им гарантировалась полная безопасность и сохранение прежних постов, работы в будущем. Данные обстоятельства, а также неизбежность разгрома фашизма, боязнь ответственности за совершенные преступления сыграли основную роль в том, что Паннвиц, Кемп и Стлука изъявили желание прибыть с Гуревичем в СССР и захватили с собой важные для советской военной разведки документы.

Приложение: Ксерокопии подтверждающих документов РКСС/И-4013 от

н/вх 1643 на 136 листах.

Совершенно секретно только адресату.

Первый зам начальника Главного

Разведывательного Управления

Генерального Штаба

Контр-адмирал БАРДЕЕВ
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ



по уголовному делу Гуревича А. М.

16 июля 1991 г.

гор. Москва



21 июня 1945 г. Главным управлением контрразведки «СМЕРШ» был арестован и 18 января 1947 г. постановлением особого совещания при МГБ СССР на основании ст. 58–1 «б» УК РСФСР заключен в ИТЛ сроком на 20 лет, с конфискацией изъятых при аресте ценностей.

ГУРЕВИЧ Анатолий Маркович, 1913 года рождения, уроженец г. Харькова, еврей, с незаконченным высшим образованием, сотрудник Главного разведывательного управления ГШ ВС СССР, капитан (т. 1, л. д. 1–4; т. 2, л. д. 334).

По этому же делу вместе с Гуревичем А. М. но постановлению особого совещания при МГБ СССР от 18 января 1947 г. на основании ч. 1 ст. 58-6 УК РСФСР заключен в ИТЛ сроком на 15 лет Треппер Леопольд Захарович, дело в отношении которого 26 мая 1954 г. Военной коллегией Верховного Суда СССР прекращено по реабилитирующим основаниям (т. 2, л. д. 333, 592–597).

8 октября 1955 г. на основании Указа Президиума Верховного Совета СССР от 17 сентября 1955 г. «Об амнистии советских граждан, сотрудничавших с оккупантам», в период Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.»; Гуревич А. М. освобожден из мест лишения свободы, j

5 августа 1958 г. по представлению КГБ СССР Прокуратурой СССР и МВД СССР отменено решение администрации ИТЛ о применении к Гуревичу амнистии и о» вновь был направлен в места лишения свободы для отбытия оставшегося срока наказания (НП ГВП, т. 2, л. д.. 131–133, 143–146).

В июне 1960 г. Гуревич А. М. из заключения условно-досрочно освобожден.



Из материалов дела усматривается следующее.



В декабре 1937 г. Гуревич, проходя обучение в Ленинградском институте интуризма, был откомандирован в распоряжение Разведывательного управления РККА (впоследствии Главное разведывательное управление Генерального Штаба ВС СССР) и направлен в Испанию в качестве переводчика на подводной лодке «С-4», где находился до июля 1938 г., и зарекомендовал себя в боевых условиях исключительно с положительной стороны (Т.8, л. д. 217; т. 11, л. д. 103; т. 12, л. д. 304).

По возвращении из Испании, в апреле 1939 г. после прохождения специальной подготовки по заданию ГРУ ГШ ВС СССР был направлен на заграничную работу в Бельгию, где легализовался как гражданин Уругвая Виссента Сиерра. По оперативной работе Гуревич входил в состав нелегальной резидентуры ГРУ, возглавляемой советским разведчиком Треппером Л. 3. (псевдоним «Отто»), в которой исполнял обязанности шифровальщика, затем заместителя резидента, а с мая 1940 г. являлся резидентом.

Здесь Гуревич и Треппер для прикрытия разведывательной деятельности и финансирования резидентур в странах Западной Европы создали акционерные торговые общества «Симекско», «Симекс» и успешно выполнили ряд заданий советской разведки.

В 1940–1941 гг. Гуревич выезжал в Швейцарию, Чехословакию и Германию для содействия в возобновлении связи с советскими резидентурами в этих странах, откуда доставил и передал в Центр важную информацию о подготовке Германии к нападению на Советский Союз, об обнаружении немцами советского дипломатического кода в эвакуированном помещении Генерального консульства СССР в Петсамо (Финляндия) и о направлении главного удара немецко-фашистских войск на Восточном фронте в 1942 г.

Деятельность его до февраля 1942 г. Главным разведывательным управлением оценивалась положительно (т.т. 3–6; т. 8, л. д. 217–218; т. 12, л. д. 230).

С 1939 г. по 1942 г. Гуревич по совместной разведывательной работе в Бельгии, Франции и Германии, помимо Треппера, знал советских разведчиков и агентов Макарова («Хемниц»), Гросфогеля («Андре»), Райхмана («Фабрикант»), Познанскую («Аннет»), Арнольд («Жюльетт»), Каминского («Антонио»), Венцеля («Герман», он же «Профессор»), Ефремова («Паскаль»), Избуцкого («Боб»), Вассермана («Голландец»), Шпрингера («Ромео»), Шпрингер («Шарлотта»), Акерман («Черная»), Каца («Рэнэ»), Корбена («Коммерческий директор»), Шульце-Бойзена («Хоро») и других. Все они по заданию Треппера и Гуревича проводили активную разведывательную деятельность.

Треппер, которому как резиденту была подчине; агентурная сеть советской разведки в Бельгии и Франции, не принял действенных мер по организации надлежащей конспирации в условиях военного времени.

Об этом в 1940 г. докладывал в Москву представителе ГРУ Большаков, проверявший работу резидентур. Сообщая о неблагополучном положении в деятельности Макарова («Хемница») и др., он, в частности отмечал, что все сотрудники встречаются друг с другом и в случае ареста одного может наступить провал всей агентурной сети (т. 8, л. д. 211).

Как видно из материалов дела, необходимых мер по предотвращению провалов советских разведчиков не; было принято.

В декабре 1941 г., в Брюсселе, гестапо были арестованы помощник резидента Макаров, радист Каминский шифровальщица Познанская, находившиеся вместе на конспиративной квартире у Арнольда и захвачены шифры с ключами к ним. В дальнейшем последовали аресты, и других вышеперечисленных сотрудников советской peзидентуры.

Гуревичу и Трепперу в тот период удалось избежать ареста. В декабре 1941 г. они переехали, первый – в Марсель, а Треппер – в Париж, где проживали по тем же документам и под теми же фамилиями, соответственно Внссента Сиерра и Жильбер, по которым они были известны в Бельгии, как сотрудники акционерных обществ «Симекско» и «Симеке». Попытки Гуревича и Треппера создать новую резидентуру в Марселе оказались безуспешными.

В 1941–1942 гг. Треппер неоднократно докладывал в Главное разведуправление о создавшемся [яжелом положении в агентурной сети, провалах в резидентурах Бельгии и Франции, об аресте 27 человек, в том числе сотрудников фирм «Симекско» и «Симекс», а также Макарова, Познанской, Каминского, Арнольд, Избуцкого, Ефремова, Шнайдера, Венцеля, Сокол Г., Сокол М., Райхмана, Вассермана, Ликониной и других. В этих сообщениях он указывал о захвате шифров и о сотрудничестве некоторых арестованных разведчиков и агентов с немецкой контрразведкой.

22 ноября 1942 г. Треппер за два дня до ареста через представителей Компартии Франции направил в Главное разведывательное управление телеграмму о провале агентурной сети и о переходе на нелегальное положение. 29 декабря 1942 г. после ареста Треппера руководство французской Компартии проинформировало Главразведупр об исчезновении Треппера (т. 2, л. д. 576–577; т. 12, л. д. 177–178).

9 ноября 1942 г. в Марселе был арестован Гуревич, а 24 ноября того же года в Париже немцы арестовали Треппера.

По прибытии в СССР Гуревич 7 июня 1945 г. был изолирован органами госбезопасности, а с 21 июня 1945 г. на основании постановления, утвержденного бывшим начальником Главного управления контрразведки «Смерш» Абакумовым, заключен под стражу (т. 1, л. д. 1–4).

Согласно обвинительному заключению от 10 декабря 1946 г., Гуревич признан виновным в том, что, находясь за границей по выполнению специального задания советской разведки, в ноябре 1942 г. в Бельгии был арестован гестапо. На допросах рассказал немцам о деятельности разведки, выдал известных ему советских разведчиков, действовавших в тылу германских войск, а в марте 1943 г. изъявил свое согласие на сотрудничество с германской разведкой. По заданию немцев установил связь с находившимся во Франции резидентом советской разведки Озолсом («Золя»). Действуя от имени советской Разведки, получил от него сведения о сотрудниках, входивших в его резидентуру, и передал их немцам. Затем в течение года использовал всю резидентуру Озолса в интересах гестапо. Установив радиосвязь с ГРУ, Гуревич по заданию гестапо направлял в Москву ложные сведения военно-политического характера, дезинформируй советское командование. В 1943 г. он внедрился в группы французского движения сопротивления, по заданию немцев собирал сведения о французских патриотах и предавал их гестапо.

Кроме того, в резолютивной части обвинительного заключения указано, что Гуревич не только выдал немцам известных ему советских разведчиков, но и принимал участие в их розыске и аресте (т. 2, л. д. 329–332). .

В постановлении о привлечении Гуревича в качестве, обвиняемого и в обвинительном заключении предъявленное ему обвинение изложено неконкретно и не подкреплено ссылками на доказательства (т. 1, л. д. 74).

В заключении органов госбезопасности, составленном в 1956 г. после произведенной дополнительной проверки, отражено, что Гуревич на допросах после ареста гестапо выдал шифры и ключи, которыми он пользовался (т. 7, л. д. 211–213, 216).

В представлении о лишении Гуревича права на амнистию и о его вторичном водворении в места лишения свободы органами госбезопасности сделан вывод о том, что Гуревич способствовал осуществлению карательных операций, проводившихся немцами против французских патриотов, в результате чего гестапо удалось арестовать и уничтожить 150 участников французского движения сопротивления (НП ГВП. г. 2, л. д. 131–133, 143–146).

Привлечение Гуревича к уголовной ответственности несудебным органом за измену Родине и решение Прокуратуры. СССР и МВД СССР о лишении его права на амнистию являются незаконными.

На предварительном следствии Гуревич признал себя виновным в совершении преступления, предусмотренного ст. 58–1 «б» УК РСФСР (т. 1, л. д.75–77).

Однако в последующем, в 1943. 1953, 1956, 1981 и 1987–1988 годах, в своих многочисленных жалобах и на допросах при дополнительном расследовании категорически отрицал предъявленное ему обвинение в измене Родине, привел новые доводы своей невиновности, заявив при этом, что предварительное следствие в отношении его производилось органами госбезопасности необъективно, односторонне и без учета его положительной деятельности в пользу советской разведки.

При этом он пояснил, что будучи арестован гестапо и изобличен в принадлежности к советской разведке, никого не предал. Действуя в особо сложной обстановке и не имея намерения изменить Родине, он дал ложное согласие немецкой контрразведке на проведение радиоигры с целью выяснения ее деятельности против СССР и сохранения жизни отдельным советским разведчикам. В осуществление своего, намерения он впоследствии доставил в Москву документы гестапо и завербованных им агентов немецкой разведки (т. 1, л. д. 363–366, 373– 380, 400–411, 426–430, 433–441; т. 7, л. д. 139–191, 219–234; т. 8, л. д. 10–112, 132–210, 234–275; т. 9, л. д. 121–128; т. 11, л. д. 32–101; т. 12, л. д. 6–150).

Эти его показания подтверждаются материалами уголовного дела.

Обвинение Гуревича в том, что он на допросах в гестапо предал советских разведчиков, участвовал в их арестах, выдал сведения об организационной деятельности советской разведки, о структуре агентурной сети в Бельгии и Франции, раскрыл шифры и ключи, основано на предположительных, неконкретных, противоречивых показаниях Треппера и опровергаются имеющимися в деле

Доказательствами.

Так, допрошенный на предварительном следствии 15 мая 1945 г. Треппер заявил, что Гуревич выдал немцам двух французских врачей, с которыми должен был связаться по заданию ГРУ, всю агентуру действовавшую в Швейцарии и Германии, разведчика Корбена и раскрыл действительное назначение фирмы «Симекс» (т. 1, л. да 39–54).

На допросе 27 мая 1946 г. он заявил, что оговорил Гуревича в предательстве им сотрудников фирмы «Симекс». Тогда же Треппер показал, что в ноябре 1942 я на допросах в гестапо лично он сообщил подробно о действительном назначении этой фирмы, рассказал о всех ее сотрудниках и их работе на советскую разведку (т. 1, л. д. 136–158).

Будучи дополнительно допрошенным в 1953 и 1956 гг., Треппер, отрицая свою личную причастность к предательству советских разведчиков, стал утверждать, что именно Гуревич после ареста выдал резидентуру Шульце-Бойзена («Хоро») в Берлине, два шифровальных ключа, один из которых не был известен гестапо; раскрыл назначение фирмы «Симекс», сообщил о работе Корбена на советскую разведку, оказывал содействие немцам в его, Треппера, розыске после бегства из гестапо в сентябре 1943 пив разоблачении Каца, оказавшего ему помощь в побеге (т. 2, л. д. 580; т. 7, л. д. 124–138).

Показания Треппера не соответствуют действительности. Как видно из приобщенных к делу материалов следствия гестапо, Треппер первым по своей инициативе назвал на допросе французских врачей, с которыми должен был связаться Гуревич по указанию ГРУ (т. 3, л. Д. 19).

Что касается Гуревича, то он, допрошенный в гестапо по показаниям Треппера, скрывая известные ему обстоятельства, дал неопределенные пояснения о личности указанных врачей и их местожительстве, заявив, что с ними он не встречался и пытался разыскать их не по указанию ГРУ, а по поручению Треппера (т. 4, л. д. 107–112).

Также Треппер рассказал о том, что Корбену было известно о действительном назначении фирмы «Симекс» (т. 3, л. д. 90–92).

Гуревич же на неоднократных допросах в гестапо отрицал причастность Корбена к советской агентуре, хотя знал о его разведывательной деятельности.

Скрывая принадлежность Корбена к советской разведке Гуревич на допросе 2 декабря 1942 г., в частности, показал:

«Из нашей организации Корбену были знакомы «Отто» и «Андрэ». Какой характер носила эта связь между Корбеном, «Отто» и «Андрэ», я не знаю. Но я думаю, что вышеназванные лица поддерживали торговые отношения. Я не думаю, что Корбен был введен в организацию и проводил какую-то разведдеятельность. В разговоре с Корбеном тот никогда не упоминал имени «Отто», а называл его «Гильбертом». Исходя из этого можно сказать, что ему не был известен псевдоним «Отто» (т. 4, л. д. 90–91).

О том, что Гуревич не выдавал известных ему советских агентов, свидетельствует донесение самого Треппера в ГРУ, которое ему удалось отправить скрытно от гестапо в апреле 1943 г. В нем он докладывал о своем провале, арестах Гуревича, Корбена и многих других сотрудников. Сообщил, что его непосредственно предал Корбен. О какой-либо причастности Гуревича в предательстве советских разведчиков, в том числе и выдаче им гестапо Корбена, он не указывал (т. 8, л. д. 232).

Из материалов гестапо видно, что Гуревич по собственной инициативе никакой информации о Шульце-Бонзене («Хоро»), арестованного в августе 1942 г. не давал. По предъявлению ему расшифрованных радиограмм о резидентуре Щульце-Бойзена он 20 ноября 1942 г. дал показания лишь в тех пределах, которые были известны немецкой контрразведке (т. 4, л. д. 29–30).

Допрошенный в декабре 1942 г. (по предъявленным показаниям Треппера) о своих поездках в Швейцарию в 1939 и 1940 гг., Гуревич дал ложные показания о резиденте советской разведки Радо («Дора»). Скрыл от немцев пароль для связи с ним, его фамилию, место жительства. Не выдал известные ему шифры и ключи, которыми пользовался Радо для связи с Москвой, назвал вымышленное описание его личности.

На допросе в гестапо в июле 1943 г. Гуревичу были предъявлены соответствующие записи в отношении советского резидента в Швейцарии Радо. При этом он назвал фамилию Радо, однако точного адреса его проживания не указал, шифры, которыми тот пользовался для связи с Москвой, не назвал и по отдельным вопросам дал путаные показания (т. 4, л. д. 31, 140; т. 11, л. д. 129–135).

Из тех же протоколов допросов Гуревича усматривается, что он уклонялся давать по своей инициативе конкретные показания о деятельности советской резидентуры, ссылаясь при этом на запамятование или недостаточную информированность. Подтверждал известные немцам из иных источников факты только после изобличения его на очных ставках другими арестованными или предъявленными документами (т.т. 4, 6).

Так, на допросе 15 ноября 1942 г. Гуревич назвался уругвайским подданным Виссенте Сиерра, категорически отрицал свою принадлежность к советской разведке и связь с разведчиком Избуцким. В ходе допроса ему была дана очная ставка с арестованным Избуцким и последний раскрыл псевдоним Гуревича – «Кент» (т. 4, л. д. 2–8).

Однако своего настоящего имени Гуревич так и не назвал (т. 4, л. д. 2–8).

В дальнейшем, как следует из протоколов допросов Гуревича в 1942–1943 гг., он в разведывательной деятельности изобличался показаниями арестованных Макарова, Вассермана, Арнольд и Треппера. В тот же период ему предъявлялись многочисленные расшифрованные немецкой контрразведкой радиограммы, в которых содержались обширные сведения о сотрудниках фирм «Симекско» и «Симекс», в том числе о самом Гуревиче, Шульце-Бойзене и других советских разведчиках (т. 4, л. д. 9–183).

Об обстоятельствах и причинах провала советской агентуры подробные показания со ссылкой на документы дал в ходе предварительного следствия Треппер.

Он показал, что в декабре 1941 г., во время ареста Макарова (совместно с Гуревичем обучавшийся разведработе в Москве) немцы захватили шифры, ключи к ним, которыми пользовались несколько резидентур, а также ряд зашифрованных радиограмм. Добившись признания Макарова, они расшифровали около трехсот запеленгованных ими в 1940–1941 гг. радиограмм, передававшихся Треп-пером и Гуревичем в ГРУ, в которых имелись адреса, фамилии разведчиков, сведения о фирмах прикрытия и другие организационные данные об агентурной работе резидентур в Бельгии, Франции и других странах (т. 2; л. д. 69, 71, 73, 90–91, 432, 452, 560–583; т. 7, л. д. 210; т. 8, л. д. 232; т. 12, л. д. 158–294).

Бывший начальник управления гестапо Панцигер на допросе в МГБ СССР в 1951 г. показал, что немцы к началу 1942 г. расшифровали перехваченные радиограммы советских радиостанций, что дало возможность выявить и ликвидировать советскую резидентуру Щульце-Бойзена («Хоро») в Берлине. Поскольку в расшифрованных радиограммах упоминалась фирма «Симекс», официально действовавшая в Париже и Брюсселе, и ее сотрудники, то это в дальнейшем позволило арестовать Треппера, Гуревича и других лиц, причастных к советской агентуре (т. 9, л. д. 34–37, 40–41).

Из материалов дела следует, что гестапо, расшифровав запеленгованный радиоотчет Гуревича о встрече в 1941 г. с берлинским резидентом Шульце-Бойзеном, получило полные данные об этой резидентуре и ликвидировало ее в августе 1942 г., то есть за несколько месяцев До ареста Гуревича (т. 12, л. д. 298).

Допрошенный на предварительном следствии и при дополнительном расследовании Гуревич показал, что в декабре 1941 г. немцы арестовали Макарова, Избуцкого и ряд других советских разведчиков. При их аресте были изъяты шифры и расшифрованы ранее направлявшиеся в Главное разведывательное управление радиограммы, в которых содержались отчеты о разведработе и данные об агентах. В связи с этим немецкой контрразведке стали известны агентурная сеть в Берлине, Париже, Брюсселе. Тогда же о провале он и Треппер сообщили в ГРУ.

Далее Гуревич показал, что 9 ноября 1942 г. он был арестован гестапо. На первых допросах согласно легенде категорически отрицал свою принадлежность к советской разведке, не назвал как на этих допросах, так и в последующем свою настоящую фамилию. Однако был изобличен предъявленными ему показаниями ранее арестованных Макарова, Вассермана, Арнольд, Избуцкого, очной ставкой с последним и данными, полученными немецкой контрразведкой из перехваченных и расшифрованных радиограмм советских резидентур.

Поскольку при подготовке его к выполнению задания в ГРУ не разрабатывалась легенда как вести себя на допросах в случае провала, он (Гуревич) с учетом сложившейся обстановки рассказал только об известных уже гестапо из иных источников обстоятельствах.

Одновременно он, стремясь затянуть следствие и не причинить вреда не установленным немцами советским разведчикам, давал гестапо ложные показания. С этой целью он сообщил неверные сведения об обстоятельствах зачисления на службу в разведку и прохождении специальной подготовки, скрыв, что такую подготовку проходил в Москве по линии ГРУ вместе с Макаровым; составил неполную схему руководимой им в Бельгии разведывательной сети; не подтвердил имеющиеся у немцев данные о принадлежности Корбена и других к советской разведке, а также не назвал советского резидента в Швейцарии Радо, скрыв обстоятельства встречи с ним, его местожительство, пароль для связи с ним и шифры; дал вымышленные приметы представителя Компартии Франции, с которым находился на связи, не назвал время, место обусловленной с ним встречи в ноябре 1942 г. в Марселе.

Опровергая показания Треппера об участии в его розыске после побега, Гуревич пояснил, что сотрудники гестапо, установив прежнее местожительство Треппера, действительно возили его туда и предъявляли на опознание сына Треппера. Однако он, Гуревич, препятствуя гестапо, умышленно не опознал его.

Кроме того, Гуревич пояснил, что у него имелось два шифра, один из которых был общим и им пользовалось шесть человек. В 1941 г. перед его убытием в Берлин, он, по согласованию с Треппером, передал второй шифр для расшифровки радиограмм Макарову, о чем доложил в ГРУ. Эти шифры и ключи к ним стали известны немцам до его ареста. Треппера, Корбена, Щульце-Бойзена, Радо, Каца, сотрудников фирм «Симекско», «Симекс» и других лиц не предавал и в их розысках, арестах, разоблачениях участия не принимал. Треппер на предварительном следствии и при дополнительном расследовании оговорил его (т. 1, л. д. 363–366, 373– 380, 400–411, 426–430, 433–441; т. 7, л. д. 139–191, 219–234; т. 8, л. д. 10–112, 132–210, 234–275; т. 9, л. д. 121–128; т. 11, л. д. 32–101; т. 12, л. д. 6–150).

Согласно материалам Главного разведывательного управления, Гуревич перед своей поездкой в конце 1941 г. в Берлин действительно сообщил в Центр о том, что во время его отсутствия расшифровку радиограмм будет производить Макаров («Хемниц») (т. 7, л. д. 210).

Объективность показаний Гуревича подтверждается приобщенными к делу материалами следствия гестапо. Их анализ свидетельствует о том, что на допросах он избрал правильную линию поведения, чем препятствовал немецкой контрразведке в раскрытии советской агентуры.

О необоснованности обвинения Гуревича в предательстве советских разведчиков, выдаче противнику шифр отмечено в заключении Главной военной прокуратуры: 1961 г. (т. 8, л. д. 276–287).

Также несостоятельно обвинение Гуревича в том, что он в изменнических целях, согласившись на сотрудничество с врагом, принял участие в радиоигре по дезинформации Главного разведывательного управления, установил по поручению гестапо связь с советским резиденте Озолсом («Золя»), внедрился во французское движем сопротивления и способствовал немцам в проведен карательных операций.

На предварительном следствии и в ходе дополнительного расследования Гуревич показал, что после ареста он, несмотря на угрозу расстрелом, длительное время давал согласия немецкой контрразведке на участие в радиоигре с Главным разведывательным управлением. Весной 1943 г. немцы вновь потребовали от него вступления в радиоигру. При этом начальник зондеркоманды Гиринг предъявил ему документы, свидетельствующие о ее проведении с помощью Треппера, других арестованных разведчиков и он убедился, что радиоигра уже проводится от его, Гуревича, имени. Одновременно ему была вручена радиограмма Главразведупра с программой его работы и указанием об использовании старого шифра, который еще в декабре 1941 г. был захвачен гестапо в Брюсселе при аресте Макарова. Поскольку для связи были даны старые шифры, он полагал, что Центр знает начавшейся радиоигре.

Имея намерение выявить участие в радиоигре Треппера и других лиц, уменьшить объем дезинформации, спасти жизнь себе и остальным разведчикам, он дал ложное согласие начальнику зондеркоманды на участие в ней. Помимо того, он таким путем решил войти в доверие к немцам и бежать при удобном случае. Сообщить в ГРУ об участии в радиоигре не имел возможности из-за того, что при направлении его на спецзадание не было предусмотрено подачи условного сигнала на случай провала. В процессе радиоигры он, пытаясь сообщить о своем положении, неоднократно изменял стиль радиограмм, подготовленных немцами с его участием, зашифровывал их умышленно небрежно, однако в Центре, по всей вероятности, не обратили на это внимания.

В марте 1943 г. в ответ на радиограмму, отправленную ранее немцами при участии Треппера (как он узнал впоследствии), из ГРУ на его имя поступило задание установить связь с резидентом советской разведки в Париже Озолсом («Золя»). После этого немцы в течение нескольких месяцев предпринимали меры к розыску Озолса и в августе 1943 г., выявив его местожительство, установили с ним связь через сотрудника зондеркоманды Ленца.

Первоначально, встречаясь с Озолсом в присутствии гестаповцев, он, Гуревич, в связи с поступившими из ГРУ радиограммами был вынужден получить у того и представить в Центр отчет о проделанной Озолсом работе за 1941–1943 гх, сведения о других участниках его резидентуры, а также истребовать не использовавшийся Озолсом радиопередатчик. Информацию Озолс передавал как ему, так и Ленцу.

В тот же период немцы для контроля за деятельностью резидентуры Озолса и связанной с ней группой французского движения сопротивления, возглавляемой Лежандром, внедрили туда несколько своих агентов. Эти группы занимались сбором информации о немецких воинских частях, которая поступала в зондеркоманду, обрабатывалась и направлялась в ГРУ.

При этом он, Гуревич, всячески стремился уменьшить объем дезинформации.

После побега Треппера в сентябре 1943 г. он продолжал участвовать в радиоигре, будучи уверен, что тот сообщил советскому командованию о его аресте и участии в радиоигре под контролем гестапо.

В сентябре 1944 г. из Главразведупра ему поступила радиограмма о вербовке немецких сотрудников. Выполняя это задание, он в феврале 1945 г. завербовал и затем по указанию командования доставил в Москву начальника зондеркоманды Паннвица и его двух помощников – радиста Стлука и секретаря Кемпу, а также материалы следствия гестапо в отношении советских резидентур.

Как пояснил далее Гуревич, он в первое время, встречаясь с Озолсом и Лежандром в присутствии гестаповцев, не имел возможности сообщить им об участии в радиоигре. В дальнейшем он поставил перед начальником зондеркоманды Паннвицем условие, что будет продолжать радиоигру только в случае сохранения жизни Озолсу, Лежандру и причастным к ним лицам. Поэтому не рассказал им о своей работе под контролем немцев, опасаясь с их стороны непредвиденных действий, могущих привести к тяжким последствиям. В то же время в целях сохранения жизни Озолсу и другим он предложил им перейти на нелегальное положение.

Объясняя причину, почему он не бежал, Гуревич показал, что вначале он не мог этого сделать из-за нахождения под арестом. Впоследствии, продолжая находиться под наблюдением гестапо, он от своего намерения отказался, боясь поставить под угрозу жизнь Озолса, Лежандра и других, так как после побега Треппера немцы арестовали и расстреляли более 12 человек, оказывавших последнему помощь в разведдеятельности (т. 1, л. д. 363–366,373– 380, 400–411, 426–430, 433–441; т. 7, л. д. 139– 191,219–234; т. 8, л. д. 10–112, 133–210, 234–275; т. 9, л. д. 121–128; т. 11, л. д. 32–101; т. 12, л. д. 6–150).

Показания Гуревича подтверждаются имеющимися в деле доказательствами.

Будучи допрошенным по делу, Треппер показал, что он принял участие в радиоигре под контролем гестапо в декабре 1942 г. В целях выявления советской агентуры немецкие разведорганы при его участии направляли в ГРУ радиограммы, в которых от его имени запросили дать связь с другими советскими разведчиками на оккупированной территории. В одной из очередных радиограмм от его имени было предложено организовать прямую радиосвязь из Марселя, на что Центр вскоре дал согласие. Тогда же из ГРУ ему, Трепперу, поступила радиограмма с указанием установить связь с Озолсом («Золя») и поручить это непосредственно Гуревичу.

В апреле 1943 г., как пояснил Треппер, ему через представителей Компартии Франции удалось сообщить в Главразведуправление о том, что он и Гуревич арестованы, Озолс разыскивается и гестапо ведет с Центром радиоигру с использованием шифров, захваченных ранее немцами.

По утверждению Треппера, ГРУ еще в декабре 1942 г. было известно о его и Гуревича аресте и использовании в начавшейся игре старых шифров (т. 2, л. д. 68–82, 167–170).

Из осмотренных радиограмм Главного разведывательного управления видно, что Треппер вступил в радиоигру в конце декабря 1942 г. и продолжал ее до сентября 1943 г., т. е. до своего бегства. При его участии немцы дезинформировали Центр о действительном положении Гуревича, содержавшегося в это время в тюрьме.

Так, 29 декабря 1942 г. Треппер, работая под контролем гестапо, установил связь с Главразведупром и радиограммой запросил встречу с представителями Компартии Франции.

В радиограммах от 3 и 5 февраля 1943 г. немецкая контрразведка через того же Треппера, дезинформируя ГРУ, сообщила, что Гуревич имеет хорошие связи во Франции и к 1 марта 1943 г. закончит подготовку к передаче и приему информации. В свою очередь, Центр передал Трепперу программу дальнейшей работы для Гуревича.

Первая радиограмма Главразведупра Гуревичу датирована 28 февраля 1943 г. и подтверждает установление с ним связи.

В радиограмме от 10 марта 1943 г. ГРУ поручило Гуревичу установить местожительство и род занятий Озолса («Золя»), в прошлом советского агента, его жены и двух человек, с которыми он был связан (т. 8, л. д. 211–218

Согласно имеющимся в деле документам Главного разведывательного управления, после провала бельгийско резидентуры в декабре 1941 г. и прекращения связи с Озолсом возникли опасения, не мог ли он попасть в поле зрения противника. Несмотря на это каких-либо мер по проверке разведдеятельности Озолса до марта 1943 г. и в последующем не предпринималось (т. 12, л. д. 158–163).

О том, что Главразведуправлению в апреле 1943 г. было известно об участии Гуревича и других разведчиков в проводимой немцами радиоигре, посредством захваченных шифров и о розыске ими Озолса, свидетельствует имеющееся в Деле донесение Треппера. Однако и после этого мер к обеспечению безопасности разведчиков не было принято (т. 2, л. д. 412–419, 486–490, т. 8, л. д. 211–229).

18 августа 1943 г. Гуревич, работая под контролем гестапо, радиограммой сообщил в Центр, что связь с Озолсом установлена и ему предложено составить отчет о своей работе (т. 8, л. д. 219).

После этого ГРУ, как следует из материалов дела, решило, что Озолс перевербован гестапо и в дальнейшем его действительным положением не занималось (т. 12, л. д. 160, 246).

Воспользовавшись этой обстановкой, немцы нейтрализовали деятельность резидентуры Озолса, о чем показали на предварительном следствии завербованные Гуревичем начальник зондеркоманды Паннвиц и другие бывшие сотрудники германских разведорганов (т. 2, л. д. 277–284, 285, 286–288; т. 9, л. д. 59–89, 90–104, 105–115).

На допросах в МГБ СССР в 1945–1946 гг. Паннвиц показал, что после ареста Треппера немецкая контрразведка с его участием организовала радиоигру с Главным разведывательным управлением. При ее проведении из ГРУ на имя Треппера поступила радиограмма с заданием Гуревичу установить связь с советским резидентом во Франции Озолсом («Золя»).

В августе 1943 г. по установлению гестапо местожительства Озолса к нему на связь был направлен сотрудник зондеркоманды Ленц, выдавший себя за связного Гуревича. Через некоторое время он (Паннвиц) и Ленц устроили встречу Озолса и Гуревича.

В дальнейшем в группу Озолса гестапо внедрило своих агентов, что позволило нейтрализовать деятельность советской резидентуры. По мнению Паннвица, дезинформация о воинских подразделениях, направляемая в ГРУ, не сыграла существенного значения.

Согласно показаниям Паннвица, советскому разведцентру было известно о серьезных провалах в резидентурах Треппера и Гуревича. Поручив им вступить на связь с Озолсом, советский разведцентр допустил ошибку. Паннвиц также пояснил, что еще в 1944 г. у него появилось намерение перейти на сторону советских войск. В июне 1945 г. он в сопровождении Гуревича вместе со своими помощниками Стлука и Кемпа прибыл в Париж к советскому командованию и предложил свои услуги (т. 2, л. д. 277–284; т. 9, л. д. 59–89).

Бывший радист зондеркоманды Стлука подтвердил, что Гуревич завербовал его для работы на советскую разведку в феврале 1945 г., а в апреле 1945 г. завербовал Паннвица и его секретаря Кемпу. При этом Гуревич, объясняя свои действия, говорил ему (Стлуке), что он не боится ответственности за свое пребывание в зондеркоманде (т. 2, л. д. 285; т. 9, л. д. 105–115).

Из показаний Кемпы усматривается, что в 1944 г. Гуревич в ее присутствии вел с Паннвицем разговор о работе на советскую разведку. В апреле 1945 г. между ними вторично состоялся такой разговор. Тогда же Гуревич завербовал и ее (т. 2, л. д. 286–288; т. 9, л. д. 90–104).

Вместе с тем из противоречивых и неконкретных показаний Паннвица, Кемпы, Треппера на предварительном следствии усматривается причастность Гуревича к арестам в 1944 г. участников французского движения сопротивления.

Какими-либо объективными доказательствами их показания не подтверждаются.

Так, по объяснению Паннвица, на допросе 8 июня 1946 г. одному из агентов Озолса в 1944 г. стало известно об участии Гуревича в радиоигре, проводившейся немцами. Со слов сотрудников зондеркоманды он узнал, что для безопасности Гуревича и по согласованию якобы с последним были арестованы: заместитель Озолса агент «Поль» и еще 14 человек. Сам он, Паннвиц, участия в арестах не принимал и Гуревича, (как видно из его показаний), к этому не привлекал (т. 2, л. д. 280–284; т. 9, л. д. 59–63).

На допросе 24 июля 1946 г. Паннвиц изменил свои показания и заявил, что в июле 1944 г. сотрудник парижского отдела полиции Хольдорф рассказал одному из представителей Компартии Франции о проводимой им (Паннвицем) работе по нейтрализации групп французского движения сопротивления. Узнав об этом, гестапо задержало Хольдорфа и в перестрелке он погиб.

После этого, как пояснил далее Паннвиц, парижское гестапо арестовало 14 участников движения сопротивления (т. 9, л. д. 64–71).

Из показаний Кемпы, допрошенной по этому же поводу, видно, что в середине 1944 г. по указанию Паннвица был арестован ряд участников французского движения сопротивления. Каких-либо конкретных доказательств о непосредственном участии Гуревича в этих арестах Кем-па в своих объяснениях не привела (т. 2, л. д. 286–288; т. 9, л. д. 90–104).

Также несостоятельными, бездоказательными являются показания Треппера, данные им на допросе 22 сентября 1953 г. о том, что по вине Гуревича гестапо арестовало 150 участников французского движения сопротивления. Никаких доказательств в обоснование своего заявления Треппер не привел (т. 2, л. д. 560–583).

Из имеющихся в деле показаний В. Лежандра, допрошенного французской полицией, видно, что Гуревич непричастен к арестам участников движения сопротивления. Лежандр пояснил, что 18 июля 1944 г. он и Гуревич были свидетелями ареста гестапо одного из французских патриотов. При этом Гуревич, пытаясь предотвратить дальнейшие провалы в его организации, сказал ему: «Примите все меры предосторожности, отмените все ваши свидания, объявите тревогу вашим агентам, тогда как я со своей стороны, сделаю все необходимое».

Помимо того, Лежандр пояснил, что Гуревич оказал ему содействие в освобождении его жены из фашистского концлагеря (т. 11, л. д. 152–155).

На предварительном следствии для устранения существенных противоречий в показаниях Паннвица, Кемпы и Треппера очных ставок между ними и Гуревичем не проводилось и действительные причины арестов Французского движения сопротивления не выяснялись.

Гуревич на допросах последовательно утверждал, что, вводя немцев в заблуждение о своем мнимом сотрудничестве с ними, он в 1943–1944 гг. использовал их доверие к нему, чтобы обезопасить резидентуру Озолса и причастных к ней лиц из французского движения сопротивления. Никого из них он не предал, в арестах участия не принимал и узнал об этом от Паннвица только после свершившегося факта.

Более того, в связи с произведенными арестами он (Гуревич) предложил Озолсу и Лежандру перейти на нелегальное положение, чем сохранил им жизнь.

Оказывая помощь участникам французского движения сопротивления он, используя Паннвица, освободил из концентрационного лагеря жену Лежандра.

В указанный период он также не выдал гестапо и сохранил жизнь лично завербованным им ранее советским агентам: в Чехословакии – Басистому, Эрлиху, Бахараху; в Бельгии – Снютеиу, Коолену, Пиркеру, Де Тё, Стеллену; во Франции – Оранскому, Блоху, Вишмонду, а всего 15 сотрудникам (т. 1, л. д. 15–177, 93–178, 180–335;-т. 7, л. д. 139–191; т. 8, л. д. 132–210; т. 9, л. д. 121–128).

Из доклада Озолса («Золя») Главразведупру и его показаний на следствии усматривается, что связь с Гуревичем была установлена в начале августа 1943 г. через прибывшего от него агента, представившегося помощником Гуревича. На другой день после этого он в присутствии того же помощника передал Гуревичу отчет о проделанной им работе и список агентов. Через некоторое время он по своей инициативе предложил Гуревичу привлечь для участия в работе против немцев группу французского движения сопротивления, возглавляемую Лежандром. В последующем на встречах, на которых присутствовал тот же помощник, он принял от Гуревича задание о вербовке агентуры и проведении разведработы. Полученные агентами сведения о немецких воинских формированиях передавал Гуревичу.

Озолс также пояснил, что в июле 1944 г. по вине некоего Бетова гестапо арестовало около 14 человек, причастных к движению сопротивления. В это же время по ложному доносу, не имевшему отношения к разведывательной деятельности советской резидентуры, немцы арестовали его (Озолса) помощника Марселя Пьеро («Поль»).

По объяснению Озолса, Гуревич был обеспокоен произведенными арестами и по его предложению он скрывался на конспиративной квартире.

Кроме того, как следует из доклада и показаний Озолса, при содействии Гуревича освобождена жена Лежандра, содержавшаяся в концентрационном лагере. О том, что Гуревич работает под контролем гестапо, последний ему не рассказал и он не подозревал его в предательстве.

В то же время Гуревич сказал ему, что свои связи с немецкой полицией он использует во вред ей (т. 1, л. д. 78– 92; т. 11, л. д. 123–128).

В своих отчетах за 1945 г. о проделанной разведработе Треппер и Гуревич отмечают, что они и представители Компартии Франции в 1941–1943 гг. неоднократно докладывали в Главное разведывательное управление о создавшемся тяжелом положении в советской агентурной сети в Бельгии и Франции. В частности, в этих докладах сообщалось о провале фирм «Симекско», «Симекс», арестах многих советских разведчиков, предательстве некоторых из них, а также о захвате немцами шифров (т. 2, л. д. 427-485; т. 7, л. д. 105–113).

Сотрудники Главного разведывательного управления, осуществлявшие руководство резидентурами в Бельгии и Франции, не учли обстановку, в которой оказалась советская разведка в оккупированных странах, не придали должного внимания их сообщениям и не приняли мер к предотвращению их провалов. Эти обстоятельства повлекли аресты Треппера, Гуревича и других советских агентов (т. 2, л. д. 446–485).

О том, что Главному разведывательному управлению об участии Треппера и Гуревича в радиоигре было известно с апреля 1943 г., отмечает в своем докладе от 16 апреля 1946 г. начальник отдела ГРУ полковник Леонтьев (т. 2, л. д. 412–419, 486-490; т. 8, л. д. 211–229).

Главное разведывательное управление, зная о начатой немцами радиоигре с участием советских разведчиков, дало в начале июня 1943 г. согласие на ее продолжение, о чем в своем заявлении от 30.06.1952 г. указывает Треппер.

В этом заявлении он, в частности, пояснил, что в апреле 1943 г., сообщая в ГРУ о проводимой зондеркомандой радиоигре, запросил, продолжать ли участвовать в ней и в случае согласия подать ему условный сигнал телеграммой о состоянии его семьи. Вскоре сотрудники зондеркоманды показали ему поступившую из Главразведупра телеграмму о том, что в его семье все обстоит благополучно. Он понял это как разрешение на продолжение радиоигры (т. 2, л. д. 479).

Обстоятельства, изложенные в заявлении Треппера, подтверждаются приобщенной к делу справкой Главного разведывательного управления от 19.09.52 г., из которой следует, что ГРУ действительно телеграммой № 38 от 2.06.43 г. разрешило продолжать радиоигру (т. 2, л. д. 486).

В телеграмме № 47 от 9 сентября 1944 г. Центр указывает Гуревичу заняться вербовочной работой среди крупных немецких офицеров, убедившихся в неизбежности близкого разгрома немцев (т. 12 л. д. 161).

Из материалов уголовного дела видно, что в период с апреля 1943 г. по май 1945 г. в Главразведуправление от немецкой контрразведки поступали сообщения военно-политического характера. Эти сведения в ГРУ расценивались как дезинформационные, вредных последствий от них не наступило (т. 11, л. д. 136–167).

Допрошенный в 1951 г. в МГБ СССР бывший начальник 4 управления гестапо Панцигер показал, что немецкой контрразведкой с участием арестованных советских разведчиков Гуревича и Треппера проводилась радиоигра с Москвой с целью выявления неустановленных агентов советской разведки в Германии, Франции и Бельгии. Однако от этой радиоигры существенных результатов получено не было (т. 9, л. д. 34–54).

В своих многочисленных жалобах Гуревич заявлял, что предварительное следствие в отношении его велось необъективно, в сторону усиления его обвинения. На допросах на него оказывалось давление, показания в протоколах записывались неполно, в них не отражена его большая работа в пользу советской разведки.

Анализ материалов дела показывает, что заявления Гуревича соответствуют действительности. Его показания на предварительном следствии отражены неполно по сравнению с фактами, изложенными им при дополнительном расследовании. Имели также место случаи фальсификации.

Так, на допросах 12.07.45 г. и 13.07.56 г. Гуревич признал, что в июне 1945 г. перед явкой к советскому командованию Паннвиц уничтожил протоколы его допросов в гестапо за 1942 г., где Гуревич изъявил свое согласие на сотрудничество с врагом, дал показания о причинах своего перехода к немцам, а также показания о своей поездке в 1940 г. в Швейцарию.

В действительности указанные протоколы допросов Гуревича о мнимом сотрудничестве с гестапо, о его поездке в Швейцарию и по другим вопросам находятся в приобщенных к уголовному делу материалах гестапо, которые Гуревич лично доставил в Москву (т. 1, л. д. 37– 145; т. 7, л. д. 180–191).

Принимавшие участие в предварительном следствии по делу Гуревича и Треппера сотрудники госбезопасности Абакумов и Лихачёв за нарушения законности осуждены к высшей мере наказания – расстрелу, а Бударев, Леонтьев, Кулешов и Кувалдин привлечены к дисциплинарной ответственности (т. 12; л. д. 325–332).

Военная коллегия Верховного Суда СССР в своем определении от 26 мая 1956 г. указала, что следствие по данному делу проводилось необъективно (т. 2, л. д. 592– 597).

Грубое нарушение законности в отношении Гуревича было допущено в 1958 г.

На основании бездоказательного и непроверенного заявления Треппера о том, что якобы по вине Гуревича гестапо в 1944 г. репрессировано свыше 150 участников французского движения сопротивления, Прокуратура СССР и МВД СССР 5.08.58 г. вынесли незаконное решение о неприменении к Гуревичу Указа Президиума Верховного Совета СССР от 17 сентября 1955 г. «Об амнистии».

В результате он несудебным органом вновь был водворен в ИТЛ, где необоснованно содержался с 9 сентября 1958 г. до 20 июня 1960 г.

Таким образом установлено, что Гуревич в 1939–1945 гг., выполняя на оккупированной фашистами территории Западной Европы специальное задание Главного разведывательного управления, будучи по независящим от него обстоятельствам арестованным, не совершил преступных действий, направленных на подрыв военной мощи, государственной независимости и территориальной неприкосновенности СССР.

На допросах в гестапо скрыл свое настоящее имя, не сообщил сведений, составляющих государственную тайну, не выдал известных ему сотрудников и агентов советской резидентуры, не установленных фашистскими карательными органами и своими действиями препятствовал их выявлению.

Подтверждение им в ходе допросов в гестапо сведений, ставших известными противнику из других источников, на предварительном следствии ошибочно квалифицировано как выдача государственной тайны.

Действуя в особо сложной обстановке, Гуревич без цели перехода на сторону врага дал ложное согласие немецкой контрразведке на участие в радиоигре, известной Главному разведывательному управлению и не причинившей ущерба советскому государству. При этом он в интересах СССР, исполняя возложенные на него обязанности, принял меры к сохранению жизни советскому резиденту Озолсу и другим советским разведчикам. Выполняя задание Главного разведывательного управления, завербовал и доставил в Москву руководителя немецкой зондеркоманды и его помощников, а также ценные документы гестапо.

За измену Родине Гуревич постановлением особого совещания при МГБ СССР от 18 января 1947 г. к уголовной ответственности привлечен необоснованно.

В соответствии с п. 1 Указа Президента СССР «О восстановлении прав всех жертв политических репрессий 20–50-х годов» от 13 августа 1990 г. Гуревича Анатолия Марковича считать реабилитированным.
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Имперский военный суд

2-я судебная коллегия



21 экз[емпляр]

Секретное дело командования!

6 января 1943 г[ода]



ПРИГОВОР 

ВОЕННО-ПОЛЕВОГО СУДА[39]

ИМЕНЕМ НЕМЕЦКОГО НАРОДА!



2-я судебная коллегия имперского военного суда на заседании 19 декабря 1942 года на основании устного судебного разбирательства 15–19 декабря 1942 года постановила приговорить подсудимых (далее следует перечень фамилий обвиняемых с указанием состава их преступлений и наказания – всем смертной казни, за исключением Э. Фон Брокдорф и М. Харнак, приговоренных первоначально к 10 и 6 годам каторжной тюрьмы соответственно; длительного поражения в гражданских правах; а в отношении военнослужащих, кроме того, лишения воинского достоинства. – В.П.).

Имущество подсудимых Харро Шульце-Бойзена, д[ок-то]ра Арвида Харнака, Курта Шумахера и Иоганнеса Грауденца конфискуется.

Кроме того, с подсудимого Ганса Коппи взыскивается 2500 германских марок, с подсудимого Курта Шульце – 2100 германских марок.

НА ОСНОВАНИИ ЗАКОНА

Описательная часть приговора

По общему ходу уголовно наказуемой деятельности подсудимых было установлено следующее.

Некоторая часть подсудимых входила в старую КПГ -в своей основной массе они придерживались социалистического образа мыслей. Сначала они обменивались идеями в небольших кружках, где обсуждалась марксистско-ленинская литература. С началом русской кампании деятельность [подсудимых] активизировалась. Было подготовлено и распространено определенное количество нацеленных на массовое воздействие подстрекательских брошюр, ориентированных на представителей интеллигенции, полиции и вермахта. Наряду с этим была установлена непосредственная связь с Москвой. Сначала было возможным установление лишь несовершенной по форме связи, до тех пор пока русская разведка не приступила к выброске парашютистов и направлению для группы подсудимых передатчиков. Незадолго до того, как была начата активная работа средств радиосвязи, гестапо удалось арестовать всех без исключения членов группы.

По отдельным подсудимым суд вынес следующие фактические определения и решения об установлении вины.

1) Харро Шульце-Бойзен

...Подсудимый не был ранее судим. По службе отмечался как очень способный. Имеются документальные подтверждения того, что на протяжении четырех лет благодаря своему знанию языков он оказал неоценимые услуги 5-му отделу генерального штаба.

Шульце-Бойзен никогда не служил честно национал-социалистскому государству. Своих чисто социал-коммунистических убеждений, имевшихся у него еще до 1933 года, он продолжал придерживаться и после поступления на государственную службу. В супругах Шумахер, во фрейлейн Гизеле фон Пелльниц и в бывшем коммунисте Кюхенмейстере он нашел единомышленников, с которыми организовал кружок, где с 1934 по 1938 год дискутировали по вопросам коммунистической литературы. В журнале «Дер Вилле цум Райх» подсудимый неоднократно публиковал статьи коммунистической направленности.

В начале 1938 года, во время войны в Испании, обвиняемому стало известно по службе, что в районе Барселоны при содействии тайной государственной полиции [Германии] ведется подготовка восстания против местного красного правительства. Эта информация была доведена им совместно с фон Пелльниц до сведения советского посольства в Париже[40]. Начиная с 1941 года подсудимый стал заниматься также и шпионской деятельностью. Через Харнака он вступил весной 1941 года в контакт с сотрудником русского посольства в Берлине Эрдбергом[41]. Незадолго до начала войны с Советским Союзом он [Шульце-Бойзен] предложил обеспечить радиосвязь с Москвой. После этого он получил через Эрдберга передатчик, ключ к шифру и 8000 германских марок, часть которых израсходовал на себя[42], а оставшиеся деньги в сумме 5500 германских марок оставил на выполнение нелегальных задач. Для обеспечения ведения радиопередач он собирал через своих помощников и лично соответствующую информацию, которую передавал Харнаку, выразившему готовность ее зашифровывать. Среди этой информации было и сообщение о численности немецких самолетов по состоян на начало войны с Советским Союзом. Осенью 1941 го, в интересах поддержания радиосвязи он встретился с русским агентом Кентом[43], направленным к нему для руководства радиосвязью, которая еще не была налажена вследствие технических трудностей[44]. Во время встречи он передал «Кенту» ряд сообщений, понимая, что тот перешлет их в Москву. В том числе информацию о том, что следует ожидать наступления на Кавказ в направлении на Майкоп, что английские шпионские организации на Балканах раскрыты, что при взятии Петсамо русский ключ к шифрам попал в руки [немцев], кроме того, сообщения о [немецких] потерях на о. Крит, о высадке парашютистов под Ленинградом, о предстоящей химической войне, а также о численном составе [немецких] ВВС производстве [немецкого] авиационного вооружения[45]. Эти сообщения «Кент» отправлял из Брюсселя в Москву с согласия подсудимого под его именем в качестве так называемых радиограмм «Коро»[46]. В последующий период Шульце-Бойзен неоднократно пересылал Харнаку записки с сообщениями, которые тот зашифровывал, с тем чтобы направить их затем для передачи в Москву работавшему на передатчике подсудимому Коппи. По служебным каналам он узнал о том, что английские радиограммы, в которых сообщалось об отправке предназначенных для России конвоев, могли быть расшифрованы немецкой контрразведкой. Об этом он сообщил подсудимому Грауденцу, который поддерживал отношения с пробритански настроенными швейцарскими кругами через своих гейдельбергских друзей, отметив при этом необходимость довести это известие до сведения англичан. В августе 1942 года подсудимый установил связь с направленным в его группу русским парашютистом Хесслером и неоднократно с ним встречался, при этом разговор шел об общей военной обстановке и о поддержании радиосвязи. Хесслер еще продолжал попытки ведения радиопередач, когда был арестован подсудимый [Шульце-Бойзен], чье имя и адрес были установлены контрразведкой из расшифрованной русской радиограммы...[47].

2) Либертас Шульце-Бойзен

...Подсудимая не была ранее судима. В июле 1939 года она находилась непродолжительное время в заключении в Восточной Пруссии по подозрению в шпионаже[48]. Ввиду отсутствия серьезных оснований для подозрений она была освобождена в тот раз из-под стражи.

Г[оспо]жа Шульце-Бойзен является, несомненно, жертвой своего мужа. Вначале она была национал-социалисткой и намеревалась стать руководительницей в организации «Трудовая повинность». Но затем она пошла за своим мужем, сделала его убеждения своими и стала ему активной помощницей. По меньшей мере дважды она приносила предназначенные для врага записки Харнаку, о котором она знала то, что он их зашифровывал. По крайней мере, одну из этих записок, в которой указывалось число самолетов, она прочитала. Осенью 1941 года ее посетил русский агент «Кент», которого она свела с подсудимым Харнаком и со своим мужем, полностью осознавая при этом тот факт, что он прибыл для налаживания радиосвязи с Москвой. Подсудимому Коппи она рассказала детали своей встречи с агентом «Кентом» и передала ему детали технической стороны радиосвязи. Она присутствовала в то время, когда ее муж сообщал «Кенту» соответствующую информацию. После ареста мужа она обсуждала с подсудимым Хайльманном возможность организации оповещения [о провале] и поручила ему спрятать подозрительные материалы.
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Альфонс XIII (1886–1941) правил Испанией с 1902 по 1931 гг. Из династии Бурбонов. Низложен в начале Испанской революции 1931–1939 гг.
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Ш. Радо – венгерский коммунист, был профессиональным картографом и географом. В 1958 г. он стал доктором географических и экономических наук. – Примеч. автора.
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Треппер Л. Большая игра. С. 302.
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Треппер Л. Большая игра. С. 111.
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Перро Ж. Красная капелла. С. 106–107.
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Перро Ж. Красная капелла. С. 123.
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Треппер Л. Большая игра. С. 149.





30



Из личных воспоминаний А. М. Гуревича, хранящихся в его архиве. С. 868.
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История Второй мировой войны, 1939–1945. М.: Вое-низдат, 1975. С. 112.





32



Из воспоминаний А. М. Гуревича, хранящихся в его личном архиве. С. 922.





33



Барча М. Воспоминания. (Рукопись, хранящаяся в личном архиве А. М. Гуревича).





34



В июне 1945 года А. М. Гуревич привез этот протокол наряду с другими документами гестапо в Москву. Там они были перехвачены сотрудниками МГБ СССР. Сейчас они, вероятно, хранятся в Центральном архиве ФСБ, доступом к работе в котором я не располагаю – Примеч. авт.





35



Треппер Л. Большая игра. (Одна из вклеек между с. 64–65).





36



Галаган Андрей Иванович - Заведующий отделом сравнительных исследований и прогнозирования НИИ высшего образования; Известен как специалист в области инженерного образования за рубежом.

Родился в 1917 г.; окончил физико-математический факультет Учительского института в г. Кременчуге в 1937 г. и штурманский факультет Высшего военно-морского училища им. М. В. Фрунзе в г. Ленинграде в 1939 г., кандидат военных наук, профессор, действительный член Международной Академии наук информатизации, информационных процессов и технологий, лауреат премии президента РФ в области образования.

В прошлом был секретарем парторганизации Всесоюзного научно-исследовательского института высшей школы Минвуза СССР.





37



Судоплатов П. А. Разведка и Кремль: Записки нежелательного свидетеля. М.: Гея, 1996. С. 170.





38



Личный архив А. М. Гуревича. Рукопись воспоминаний. С 1232.





39



Военно-полевой суд являлся одной из инстанций имперского военного суда Германии.





40



В материалах военно-полевого суда неточность. Информация о франкистском заговоре в Барселоне, организованном при участии германских спецслужб, была передана X. Шульце-Бойзеном в начале 1938 г. в советское посольство в Берлине, а не в Париже.





41



Один из псевдонимов А. М. Короткова, в 1940–1941 заместителя резидента советской внешней разведки в Берлине, с июня 1941 г. начальника немецкого направления в управлении разведки НКГБ.





42



Утверждение о том, что X. Шульце-Бойзен использовал часть полученной от Эрдберга (А. М. Короткова) суммы «на себя», не соответствует действительности. Все средства, поступавшие советских друзей, он направлял исключительно на нелегальную деятельность.
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Под псевдонимом «Кент» значился А. М. Гуревич – резидент советской военной разведки в Бельгии.





44



Установление и поддержание радиосвязи с группой Харнака – Шульце-Бойзена оказалось сопряженным с целым рядом серьезнейших трудностей, которые не были предусмотрены и в конечном счете обусловили провал. Радиоаппаратуру Центр впервые направил в Берлин только 18 апреля 1941 г. Это была портативная радиостанция с радиусом действия 800–1000 км, условно обозначенная «Д-6». Второй коротковолновый портативный радиопередатчик («Д-5») А. М. Короткое передал немецким подпольщикам уже после начала войны Германии с СССР.

Пробный радиосеанс, состоявшийся еще до начала военных действий, прошел успешно, но в дальнейшем связь нарушилась. Место для базы, принимавшей сообщения из Германии, Центр выбрал под Брестом. После потери базы начальник внешней разведки НКГБ комиссар госбезопасности 3 ранга П. М. Фитин обратился к руководству разведуправления РККА с просьбой связаться по своим каналам с радиостанцией в Берлине, установив пункт приема в районе Минска. Но к тому моменту и этот город был уже оставлен советскими войсками. 4 июля 1941 г. Центр дал указания стокгольмской и лондонской резидентурам слушать позывные «Д-6» и «Д-5», но эфир молчал. Как стало известно впоследствии, «Кляйн» (Ганс Коппи) недостаточно владел радиоделом и, как следовало из показаний Харро Шульце-Бойзена на допросе у оберштурмбаннфюрера СС Ф. Паннцингера, сжег радиопередатчик.

В конце июля 1941 г. руководство внешней разведки вновь обратилось за помощью в разведуправление РККА, попросив по своим каналам восстановить утраченную связь с берлинской группой. Эта задача была поставлена резиденту военной разведки в Бельгии А. М. Гуревичу («Кенту»). 26 августа 1941 года ему направили шифротелеграмму, согласованную двумя ведомствами, в которой предлагалось встретиться с членом группы «Корсиканца» А. Кукхофом («Стариком»), а как запасной вариант – с супругой X. Шульце-Бойзена, были указаны адреса и телефоны.

Вопреки договоренности с руководством внешней разве «Кент» выполнил поручение Москвы по запасному варианту, т.е. позвонил, а затем явился к Шульце-Бойзенам, не обратившись за содействием к А. Кукхофу. Как выяснилось впоследст разведуправление РККА дополнительно поручили ему лично посетить в Берлине как резидента военной разведки «Альту» Ильзе Штебе или ее радиста Курта Шульце, так и X. Шульце-Бойзена.

По возвращении в Брюссель «Кента» его радист с 21 28 ноября 1941 г. в несколько сеансов передал полученную «Старшины» и «Корсиканца» информацию (о содержании этих сообщений см. ниже в тексте приговора и примечаний). 5 декабря 1941 г. «Кент» доложил, что люди, о которых его запрашивали, на местах и чувствуют себя хорошо, но не имеют связи с Москвой из-за неисправности рации и отсутствия опытного радиста.
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Эти собранные «Старшиной» и переданные «Кентом» в РУ РККА в ноябре 1941 г. разведданные были доложены И. В. Сталину и получили высокую оценку. В шифротелеграммах, в частности, говорилось: «По сведениям “Старшины”, на весну 1942 года предполагается наступление вермахта на Кавказ, прежде всею на Майкоп. Это диктуется острой нехваткой нефти в Германии... Что касается Ленинграда, то активные операции против города не предполагаются. Он будет изолирован от страны, и его принудят к сдаче посредством блокады!.. Немецкая авиация понесла крупные потери и в настоящее время имеет 2700 самолетов всех типов, годных к использованию в бою... У немцев потеряна уверенность в скорой победе... Немцы овладели дипломатическим шифром СССР, который они захватили в советском генеральном консульстве в Петсамо... расшифровали большую часть телеграмм, посылаемых английским правительством руководству США... раскрыли всю систему английской разведки на Балканах...» (Архив Службы внешней разведки РФ, дело № 34118).

То, что содержание этих шифротелеграмм отражено в материалах гестаповского следствия, объясняется тем, что зондеркоманда "Роте Капелле" в конце 1941 г. получила ключ к шифру, которым радист "Кента" М. Макаров ("Хемниц") передавал их в Москву.
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«Коро» – второе (после «Старшины») кодовое имя X. Шульце-Бойзена, закрепившееся за ним в советской разведке в последний год его деятельности.
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Выйти на след Шульце-Бойзена и его товарищей гестаповцам удалось, захватив 13 декабря 1941 г. на вилле по улице Атребат в пригороде Брюсселя группу советских разведчиков из брюссельской и парижской резидентур, часть которых в нарушение правил конспирации здесь нелегально проживала, а другая собралась в этот вечер по распоряжению прибывшего из Парижа руководителя парижской резидентуры Л. 3. Треппера. На вилле располагалась и конспиративная радиоквартира «Кента» – резидента в Бельгии. Она была еще раньше обнаружена по пеленгу командой гауптштурмфюрера СС К. Гиринга (парижский филиал «Роте капелле»). Гиринг выжидал удобный момент, чтобы взять радиста с поличным. Л. 3. Треппер и французский журналист Ж. Перро в своих книгах «Большая игра» и «Красная капелла» утверждают, что пленники с улицы Атребат держались стойко и никаких важных секретов гестаповцам не выдали. Однако, как показал в 1945 г. на допросе в контрразведке «Смерш» гауптштурмфюрер СС Г. Паннвиц, сменивший К. Гиринга на посту начальника парижского отделения зондеркоманды «Роте капелле», «Хемниц» (М. Макаров), вначале не признававший своей причастности к советской разведке, под пытками дал подробные показания, выдал известную ему агентуру и ключ к шифру. Этим шифром Центр передал «Кенту» на связь «Старшину» в конце августа 1941 года.

Разноречивые сведения о причинах провала берлинских антифашистов вызвали у руководства министерства госбезопасности ГДР ряд вопросов, за разрешением которых оно обратилось в конце пятидесятых годов в КГБ СССР. Отвечая, Первое главное управление КГБ (внешняя разведка) сообщило, что «разгром группы “Корсиканца” и “Старшины” явился результатом провала в одном из звеньев разведывательной цепи». Провал в конце 1941 года, говорилось далее, дал в руки гестапо шифры, адреса, номер домашнего телефона Шульце-Бойзена. Получив эти сведения около середины 1942 года, гестапо приступило к систематическому сбору данных о «Старшине» и связанных с ним лицах.
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До нас не дошли какие-либо документы германских спецслужб, подтверждающие этот факт.





Краткая биография автора





Полторак Сергей Николаевич



Место рождения: Ленинград

Образование: Высшее (военно-инженерное, историческое, политологическое)

Окончил 489 школу в Ленинграде, Пушкинское высшее командное ордена Красной Звезды училище радиоэлектроники ПВО, аспирантуру исторического факультета ЛГУ им. А.А. Жданова и Ленинградский политологический институт (с отличием).

Семейное положение: Женат

Трудовая деятельность: 30 лет прослужил в армии, полковник запаса. Доктор исторических наук, профессор кафедры "Социально-культурный сервис и туризм" Санкт-Петербургского государственного университета сервиса и экономики; профессор кафедры истории и регионоведения ФГБОУ ВПО «Санкт-Петербургский государственный университет имени проф. М.А. Бонч-Бруевича».

Автор более 500 научных трудов на русском, польском и венгерском языках.

Создатель издательства "Полторак", в котором работает главным редактором научных журналов "История Петербурга", "Клио", "Ювелирное искусство", "Ювелирная Россия" и "Лучшие украшения в России".

Награды: Лауреат премии Кузбасса, кавалер ордена Карла Фаберже, награжден 6 медалями СССР, РФ.

Членство в профессиональных организациях: академик РАЕН и ряда других российских и зарубежных академий. Президент Международной ассоциации исторической психологии, действительный член Europäische Akademie der Naturwissenschaften.

Хобби: Служебное собаководство, борьба самбо, бокс, поэзия.
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